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प्रश्नों के मौवखक उत्तर† 

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष : अब प्रश्न काल, प्रश्न  िं. 101, श्री अशोक महादेवराव नेते ।  

(प्रश्न सखं्या 101) 

[सहन्दी]  

श्री अशोक मिादेवराव निेे: अध्यि महोदय, भूकिं प का नाम लेते ही मन भय  े कािंप उठता है। जब भूकिं प 

आता है तो वहािं कई पेड़-पौधे और मकान ध्वस्त हो जाते हैं। मानव के  ाथ- ाथ जीव-जिंत ुभी घरों में 

दबकर मर जाते हैं तथा िारों ओर प्रलय का दृश्य सदखाई देता है। इ  प्रकार का भूकिं प होता है और अनेक 

प्रकार की कष्टदायक पीड़ा दे जाता है। 

माननीय अध्यक्ष: भूकिं प तो कष्टदायक होता ही है, आप क्वेश्चन पूछो न। 

श्री अशोक मिादेवराव निेे: अध्यि महोदय, हमार ेदेश में सहमालय के िेत्र में, पूवोत्तर के िेत्र में, गजुरात 

में और महाराष्र के लातूर में भी इ  प्रकार के भूकिं प आ िकेु हैं। 

अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े मिंत्री जी  े जानना िाह िंगा सक भूकिं प के कारण होने वाले 

नकु ान को कम करने हेत ु भूकिं प रोधी इमारतें बनाए जाने के सलए जो सदशा-सनदेश, सनयम आज तक 

सनधाव ररत सकए गए हैं, उनका अनपुालन करने वाली और न करने वाली  रकारी तथा गैर- रकारी  िंस्थाओ िं 

व एजेंस यों का सववरण अलग-अलग क्या है?  रकार यह  सुनसश्चत कर ेसक इ   िंबिंध में बनाए गए सदशा-

सनदेशों और सनयमों का कड़ाई  े अनपुालन सकया जाए। क्या अभी इ के सलए कुछ कदम उठाए गए हैं? 

 
† प्रश्नों और उनके उत्तरों के सलए ग्रिंथालय में रखी गई वाद-सववाद के सहन्दी  िंस्करण की मास्टर-प्रसत का  िंदभव लें। प्रश्नों और उनके 

उत्तरों के  िंबिंध में असधक जानकारी हेतु आप इ  सलिंक पर जाए। 

 https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers 

इ  सलिंक के खलुने के बाद लोक  भा का ियन करें, सफर  त्र का ियन करें तत्पश्चात् सिल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख का 

ियन करने के पश्चात् इ े लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, पथृ्वी सवज्ञान मिंत्रालय को देश के भूकिं पों के बार ेमें उ की 

सनगरानी करने का मैनडेट प्राप्त है।  ाथ ही पथृ्वी सवज्ञान मिंत्रालय के तहत नेशनल  ेन्टर फॉर  ीस्मोलॉजी 

देश और देश के आ पा  में भूकिं प की गसतसवसधयों पर नजर रखती है। हमने उ को राष्रीय भूकिं पीय 

नेटवकव  में  भी प्रकार के  िंिालन तथा रख-रखाव करने का दासयत्व भी सदया हुआ है। जहािं तक केन्र की 

 भी उपयोगकताव एजेंस यािं हैं, सजतनी भी एजेंस यािं हैं और आपदा प्रबिंधन के जो प्रासधकरण हैं, उन े 

भूकिं प आने के पािंि समनट के अिंदर हम  भी  ूिनाएिं कलेक्ट करके और  भी मापदिंडों के अन ुार उनको 

भेजते रहे हैं। 

जहािं तक माननीय  दस्य ने कहा है सक भूकिं प अवरोधी सवभाग के द्वारा क्या-क्या हो रहा है, तो मैं 

बताना िाहता ह िं सक हमारा जो पथृ्वी सवज्ञान मिंत्रालय तथा सवभाग है, भारतीय मानक ब्यूरो, भवन सनमावण 

 ामग्री और प्रौद्योसगकी  िंवधवन पररषद तथा आवा  शहरी सवका  सनगम (हुडको) आसद द्वारा भूकिं प के 

कारण जान-माल की सहिाजत करने के सलए तथा उ के नकु ान को कम करने के सलए भूकिं प प्रसतरोधी 

 िंरिनाओ िं के सडजाइन और सनमावण के सलए सदशा-सनदेश बराबर भेजते रहे हैं। 

भूकमप प्रभावी िेत्रों में भूकमप प्रसतरोधी  िंरिनाओ िं के सडजाइन और सनमावण के सलए सदशा-सनदेश 

देने का काम सवभाग करता रहा है। उ का उत्तरदासयत्व प्रशा सनक असधकाररयों और वहािं के जो 

कोरपोरशेन या जो भी इ  प्रकार मयसुनस पल बॉडीज हैं या ग्रामीण पदासधकारी हैं, उन पर रहता है। हालािंसक 

भूकमप प्रसतरोधी भवनों के सनमावण  े  िंबिंसधत नीसतगत मदु्दों के सलए हमारा पथृ्वी सवज्ञान मिंत्रालय उत्तरदायी 

नहीं है, सफर भी, असपत,ु पथृ्वी सवज्ञान मिंत्रालय द्वारा सदल्ली और कोलकाता दोनों प्रमखु शहरों में भूकमपीय 

माइक्रो जोनेशन हमने कर सलया है।  ाथ ही स सक्कम, गवुाहटी और बेंगलरुु जै े शहरों में हमार े ीसस्मक 

माइक्रो जोनेशन के काम पररयोजना मोड में पूर ेहो िकेु हैं और अभी िेन्नई, भवुनेश्वर, कोयमबटूर और 

मिंगलौर का  ीसस्मक माइक्रो जोनेशन शरुू सकया गया है। 

श्री अशोक मिादेवराव निेे: महोदय, मेरा दू रा पूरक प्रश्न यह है सक वषव 2001 में गजुरात में आए भीषण 

भूकमप के बाद एक  वे में देश की कई हजार ऐ ी इमारतों की पहिान की गई, जो भूकमप के झटके झेलने 
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के सह ाब  े कमजोर और बेहद खतरनाक थीं। इ   िंबिंध में मैं माननीय मिंत्री जी  े यह जानना िाह िंगा सक 

इन इमारतों को भी भूकमपरोधी बनाए जाने हेत ुक्या आज तक कोई  कारात्मक कदम उठाया गया है? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, मैंने पहले ही कहा सक हमारी अथव सवज्ञान समसनस्री बनाती नहीं 

है, बसल्क यह सनदेश देती है। इ के सलए मैंने पहले ही कहा सक हमने बीआईए  को, बीएमटीपी ी और 

हुडको को  मय- मय पर इ के सलए सदशा-सनदेश सकए हैं। सवशेषकर जो भूकमप वहािं आया था, उ के 

बार ेमें जो नई इमारतें बननी हैं, उ के अन ुार वह वहािं बन रहा है।  
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(प्रश्न सखं्या 102) 

श्री श्रीरगं आप्पा बारणे: माननीय अध्यि महोदय, केन्र  रकार ने पॉवरटेक्  इिंसडया स्कीम के तहत 

बनुाई और बनुा हुआ कपड़ा िेत्र, जो मखु्य रूप  े लघ ुउद्योग के िेत्र  े बराबर है। मखु्य रूप  े यह 

सवकेन्रीकृत िेत्र में आता है। यह रोजगार का मखु्य उत्पादन िेत्र है। मैं मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं सक 

कुल कपड़ा उत्पादन में बुनाई और बनुा हुआ कपड़ा सकतना प्रसतशत होता है और बनुाई और बनेु हुए कपडे़ 

के सनयावत को बढ़ाने के सलए  रकार द्वारा क्या कदम उठाए गए हैं? 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: महोदय, जो भी कपड़ा पहना जाता है, वह हैंडलूम अथवा पॉवरलूम के 

माध्यम  े बनुा जाता है। कुल सकतना कपड़ा बुना जा रहा है, वह निंबर ऑफ प्रोडक्शन डे-टु-डे वेरी करता 

है। मैं आपके माध्यम  े  ािं द महोदय का ध्यान इ  सवषय की ओर आकृष्ट करना िाहती ह िं सक  रकार 

ने गारमेंसटिंग की दृसष्ट  े और गारमेंसटिंग में हमारा एक् पोटव बढे़, उ की दृसष्ट  े सवशेष 6 हजार करोड़ रुपय े

का पैकेज सदया, तासक ययादा  े ययादा सनवेश कपडे़ बनुने में और स लने में सहिंदसु्तान में हो  के। 

अध्यि महोदय, मझेु यह कहते हुए असत प्र न्नता है सक कई राययों की  रकारों ने भी सवशेष 

टेक् टाइल पॉसल ी का सनमावण सकया है, तासक ययादा  े ययादा सनवेशक भी आएिं और  ाथ ही वहािं 

रोजगार के  ाधन भी बढ़ें। उदाहरणत: झारखिंड में बहुत ही पॉपलुर टेक् टाइल पॉसल ी वतवमान में िल 

रही है। प्रदेश की  रकार के  ाथ  मन्वय के  ाथ- ाथ टेक् टाइल इिंडस्री के  ाथ  मन्वय कर हम 

क्लस्टर-बाई-क्लस्टर काम करते हैं। सज  पॉवरटेक्  स्कीम का उल्लेख माननीय  ािं द जी ने सकया, 

उ के  िंदभव में भी पॉवरटेक्  स्कीम बनाने  े पहले इिंडस्री और क्लस्टर के  ाथ सवशेष, जो छोटी इकाई 

के एिंटरसप्रन्यो व हैं, एम.ए .एम.ई. हैं, सजनकी ओर माननीय  ािं द ध्यान आकृष्ट कर रहे थे, उनकी 

 मस्याओ िं को लेकर उन्हें कै े  सब् डी प्रदान की जाए, मरुा लोन और स्टैंड अप इिंसडया  े जोड़ा जाए, 

इ का प्रावधान हमने टेक् टाइल कसमश्रर के ऑसफ  के माध्यम  े सकया है। 
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श्री श्रीरगं आप्पा बारणे: अध्यि महोदय, इ  योजना में मौजूदा पॉवरलूम  सवव   ेंटर के आधसुनकीकरण 

और पॉवरटेक्  योजना के अिंतगवत यानव बैंक  ामान्य  सुवधा केन्र और बीमा कवरजे योजना की 

पररकल्पना की गई है। मैं माननीय मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं सक सवशेष कर अभी तक महाराष्र में सकतने 

पॉवरलूम  ेवा केन्रों और  िंस्थानों को आधसुनक बनाया गया है? 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े कहना िाहती ह िं सक वतवमान में यानव 

बैंक स्कीम की ििाव माननीय  ािं द ने आपके माध्यम  े  दन के  ममखु प्रस्ततु की है। उ के  िंदभव में 

देश भर में 96 प्रोजेक्ट्   ैंक्शन हुए हैं और कुल 26 करोड़ रुपये ररलीज सकए गए हैं। मैं यह भी कहना 

िाह िंगी सक इन्होंने सवशेष रूप  े महाराष्र की दृसष्ट  े प्रश्न रखा है। यानव बैंक स्कीम के अिंतगवत इिंडस्री 

टैक् टाइल कसमश्नर के पा  बैंकों के माध्यम  े एक ए पीपी बनाकर जाती है, तभी इ  प्रकार की 

योजनाओ िं को हम उ  िेत्र में सनधावररत रूप  े बना  कते हैं। अगर वह सवशेष जानना िाहते हैं सक महाराष्र 

में सक -सक  इिंडस्री ने एमए एमई के स्तर पर यानव बैंक की कल्पना के  िंदभव में अपने सविार प्रस्ततु 

सकए हैं और सकतने पा  हुए हैं तो वह जानकारी मैं टैक् टाइल कसमश्नर के ऑसफ   े माननीय  दस्य को 

उपलब्ध करवा दूिंगी। 

डॉ. प्रीिम गोपीनाथ राव मुडंे: अध्यि महोदय, एक्िअुली में मैं  वाल मराठी में पूछना िाहती थी, 

[अनवुाद] इ   मय, िूूँसक भाषािंतरकार उपलब्ध नहीं है, मैं अपना अनपूुरक प्रश्न अिंगे्रजी भाषा में पूछूिंगी। 

माननीय मिंत्री ने हमें उत्तर दे सदया है। लेसकन आपके माध्यम  े, मैं यह जानना िाह िंगी सक क्या 

पावरटेक्  इिंसडया के अिंतगवत महाराष्र, सवशेषकर महाराष्र के  ूखा  िंभासवत िेत्र, मराठवाड़ा को शासमल 

करने की कोई गुिंजाइश है? क्योंसक इ  िेत्र में कपा  जो सक एक नकदी फ ल है, की खेती बहुत बडे़ 

पैमाने पर की जाती है। क्या मराठवाड़ा िेत्र, सवशेषकर मेर ेबीड सजले को इ  योजना के अिंतगवत शासमल 

करने की कोई गुिंजाइश है? क्योंसक यहाूँ पर कुछ प्रखिंडों में बहुत बडे़ पैमाने पर कपा  की खेती की जाती 

है। क्या बीड को पावरटेक्  इिंसडया योजना के तहत शासमल करने की कोई गुिंजाइश है? 
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[सहन्दी] 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: अध्यि महोदय, आपल्या माहीत आहेत सक माला पण मराठी येते, पण 

त्यानी खूप छान सनणवय घेतला सक सहिंदी मध्ये बोलाइिी सकिं वा इिंसग्लश मध्ये बोलाइिी। [अनवुाद] मैं केवल 

आपके माध्यम  े माननीय  दस्य को यह बता  कती ह िं सक बुने हुए कपडे़, पररधान, हथकरघा और 

हस्तसशल्प या पावरलूम के  िंबिंध में, सवशेष रूप  े  ूखाग्रस्त िेत्रों के  िंबिंध में, यसद माननीय  दस्य मेर े

कायावलय  े  िंपकव  करना िाहती हैं या मेर ेअथवा मरे े हकसमवयों  े बात करना उसित  मझती हैं, तो मझेु 

 ूखा प्रभासवत िेत्रों के सलए वस्त्र मिंत्रालय की ओर  े  भी प्रकार की  हायता प्रदान करने में अत्यिंत खशुी 

होगी। 

[सहन्दी]  

श्री रवनीि वसिं: स्पीकर महोदय, लसुधयाना टैक् ाइल्  हब है। मैं मिंत्री जी की इ  बात के सलए तारीफ 

भी करूिं गा क्योंसक जो वह स्कीम  लेकर आई हैं, खा तौर पर यानव खरीदने के सलए पािंि करोड़ रुपये तक 

इरेस्ट फ्री उन्होंने सकया है, िाहे कोई लेबरर रेसनिंग लेना िाहे तो समसनस्री की तरफ  े द  हजार रुपय े

सदया जाता है। 

स्पीकर महोदय, मैं आपके माध्यम  े पूछना िाहता ह िं, खा तौर  े छह हजार करोड़ रुपये का 

कॉटन िीन को एक् पोटव करते हैं। िीन अपनी टी-शटव और शटव बना कर सक ी भी तरीके  े बािंग्लादेश 

भेज देता है। बािंग्लादेश  े  ारा माल इिंसडया में आता है क्योंसक हमारी उ  े रीटी है, न हम इमपोटव ड्यूटी 

लगा  कते हैं, न कस्टम ड्यूटी लगा  कते हैं। इ  े इिंसडया की  ब े बड़ी माकेट पर मार पड़ती है। उ के 

 ाथ ही जो बात जडु़ी हुई है, टैक्नोलॉजी अपगे्रडेशन के सलए हम समसनस्री की तरफ  े फिं ड देते हैं, लेसकन 

आज 4500 के ेज पेसन्डिंग पडे़ हुए हैं। मैं आपको एक छोटी  ी बात बताऊिं , जहािं ग्रोज किं पनी की एक 

नीडल आती है, िाहे जापान, कोररया, इटली, िीन और जमवनी  े इमपोटव करनी पड़ती है। अगर हम उ  

टैक्नोलॉजी को यहािं नहीं ला  कते तो सफर इमपोटव ड्यूटी 16 पर ेंट क्यों लगाई हुई है? उ े कम करना 

िासहए और यहािं हमें अपगे्रडेशन करना िासहए। 



 28-06-2019   15 

 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े आदरणीय  ािं द श्री को बताना 

िाहती ह िं सनटसवयर हब की दृसष्ट  े लसुधयाना में एक सवशेष प्रोजेक्ट ...(व्यवधान)। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, जब माननीय मिंत्री जी जवाब दे रहे हैं तो उनके  ामने नहीं आएिं। 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: माननीय अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े माननीय  ािं द को अवगत 

कराना िाहती ह िं सक सनटवेयर और टैक् टाइल की दृसष्ट  े लसुधयाना शहर के सलए सवशेष 2 करोड़ के यानव 

बैंक का प्रावधान सकया गया और  ाथ ही टेक्नोलॉजी अपगे्रडेशन में दो करोड़ रुपये का एक और प्रोजेक्ट 

 ैंक्शन सकया गया है। 

माननीय  ािं द ने आपके माध्यम  े एक सवशेष किं पनी का उल्लेख सकया है। टैक् टाइल कसमश्नर 

ऑसफ  में टेक्नोलाजी  े  िंबिंसधत पैरामीट व  ैट होते हैं जो इिंडस्री के  ाथ बाकी  िंबिंसधत मिंत्रालयों के 

 मन्वय  े ही प्रस्ततु सकए जाते हैं। इ  टेक्नोलॉजी के आधार पर बाकी मशीनरी का काम  सब् डी की 

दृसष्ट  े अलाऊ सकया जाता है। 

माननीय  दस्य ने बािंग्लादेश का सवषय रखा है। जहािं तक बािंग्लादेश के माध्यम  े कपड़ा आने की 

बात है, यह सवषय बार-बार आता है। जब भी इिंडस्री यह सवषय मिंत्रालय के  ममखु उठाती है, हम उन े 

बार-बार आग्रह करते हैं सक डब्ल्यूटीओ का प्रोटोकाल देखते हुए, डीजीएफटी के ऑसफ  में अपनी 

एप्लीकेशन एसवडें  के  ाथ प्रस्ततु करें तासक टैक् टाइल कसमश्नर ऑसफ   े डाटा को वैलीडेट कर इ  

सवषय पर कोई ठो  कदम उठा  कें । 

मेरा आपके माध्यम  े  ािं द महोदय को यह बताने का प्रया  है सक अब तक जब भी डाटा वैलीडेट 

हुआ है, जै े जूट की डसमपिंग होती थी, हमने उ े रोका है। यह इिंडस्री फिं क्शन है,  रकार की भूसमका 

इ में सलसमटेड है, इ सलए मैं आपके माध्यम  े दोबारा उल्लेख करना िाहती ह िं सक रूल्  ऑफ ओररसजन 

को पढ़ते हुए डीजीएफटी में इिंडस्री अपने सवषय को प्रस्ततु करती है तो हम टैक् टाइल कसमश्नर  े डाटा 

वैलीसडटी का काम मिंत्रालय के माध्यम  े  सुनसश्चत कराएिंगे। 
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[अनवुाद]  

श्री के. षणमगु सुदंरम: महोदय, मझेु यह अव र देने के सलए धन्यवाद। मैं हमार ेपाटी अध्यि, श्री स्टासलन 

को भी धन्यवाद देना िाह िंगा। 

महोदय, कोयमबटूर और सतरूप्परु में वस्त्र उद्योग  े  िंबिंसधत एक महत्वपूणव मदु्दा है। 

 सवसभन्न प्रौद्योसगकी उन्नयन सनसध योजनाओ िं के तहत कवर की गई लगभग 25,000 पररयोजनाओ िं 

को अभी तक लगभग 10,000 करोड़ रुपये की टी.यू.एफ.  सब् डी प्राप्त नहीं हुई है। अब, यह  रकार के 

पा  लिंसबत है। यह वस्त्र उद्योग पर भारी सवत्तीय दबाव का कारण बन रहा है और नए सनवेश, सनयावत और 

रोजगार  जृन को बहुत प्रभासवत कर रहा है। इ  उदे्दश्य के सलए आविंसटत कुल 17,822 करोड़ रुपये की 

सनसध में  े 3,000 करोड़ रुपये भी उपयोग नहीं सकए गए हैं। माननीय कें रीय वस्त्र मिंत्री को आवश्यक  मथवन 

के सलए कहा जाए और यथाशीघ्र  सब् डी जारी की जाए। 

एक और मदु्दा है। ...(व्यवधान)  रकार वस्त्र और कपड़ो के उत्पादों के सनयावत के सलए करों की 

शलु्क वाप ी और एमबेडेड करों  सहत रायय और कें रीय करों और लेवी की छूट के माध्यम  े वाप  कर 

रही है। वतवमान में, आर.ओ.ए . ी.टी.एल. का लाभ केवल पररधान और मडे-अप को सदया जा रहा है। 

यानव और कपड़ों के सलए इ  लाभ का सवस्तार करना आवश्यक है तासक कताई समलों और पावर लूम को 

सनसष्क्रय िमता का उपयोग करने में  िम बनाया जा  के, लाखों लोगों को रोजगार प्रदान सकया जा  के 

और उन्हें घाटे में होने और बिंद होने  े रोका जा  के। हम लगभग 50  े 60 लाख गट्ठा कच्िे कपा  का 

सनयावत करते हैं। इ े मूल्य वसधवत धागे और कपड़ों में पररवसतवत सकया जा  कता है। अत: मैं माननीय मिंत्री 

जी  े जानना िाह िंगा सक  रकार  सब् डी कब जारी करगेी। 

श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी: महोदय, आपके माध्यम  े मैं माननीय  दस्य को बताना िाह िंगी सक  सब् डी 

कोई असधकार नहीं है। यह भारत  रकार द्वारा बैंकों और असधकाररयों द्वारा सनरीिण सकए गए दस्तावेजों 

के आधार पर दी गई एक  सुवधा है जो उ  सवशेष किं पनी में यह देखने के सलए जाते हैं सक किं पनी ने जो 

प्रस्ताव सदया है उ े उ  तकनीक के माध्यम  े मान्य सकया जा  कता है सज के बार ेमें किं पनी दावा 

करती है।  ाथ ही किं पनी सकतने लोगों को रोजगार देने का दावा करती है। यह देखते हुए, वस्त्र आयकु्त 
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कायावलय के माध्यम  े  िंयकु्त सनरीिण  समसतयािं यह देखने के सलए जाती हैं सक किं पनी द्वारा सदया गया 

आवेदन सक ी भी तरह  े त्रसुटपूणव तो नहीं है। यसद किं पनी त्रसुटपूणव जानकारी देते हुए पाई जाती है, तो 

उ का आवेदन तरुिंत खाररज कर सदया जाता है। एक यू.आई.डी. जनरटे होता है। यह एक पारदशी और 

स्विासलत तिंत्र है। वस्त्र मिंत्रालय का एक अनदेुश है सक प्रत्येक  िंयकु्त सनरीिण  समसत जो सक ी किं पनी 

द्वारा सकए गए दावों का मान्य प्रमाण पाती है, पहल े ात कायव सदव ों के भीतर  सब् डी जारी करगेी। 

लेसकन यसद किं पनी का दावा झूठा पाया जाता है, तो  सब् डी जारी नहीं की जाती है तासक बैंकों को 

एन.पी.ए. होने का असतररक्त दबाव न झेलना पडे़ और किं पसनयों को  रकार और करदाताओ िं के खजाने  े 

अवैध रूप  े लाभ न हो। 

महोदय, मैं इ  अव र पर माननीय  दस्य का ध्यान इ  तथ्य की ओर भी आकसषवत करना िाह िंगी 

सक सतरुप्परु को यानव बैंक की एक पररयोजना,  ामान्य  सुवधा कें र की दो पररयोजनाओ िं तथा एक  मूह 

कायव शेड योजना प्राप्त हुई है। वास्तव में, ए.टी.यू.एफ.ए . के तहत, केवल सतरुप्परु शहर को 178 करोड़ 

रुपये  े असधक प्राप्त हुए हैं। मेर ेस्तर पर, मैं सतरुप्परु और कोयमबटूर  मेत कई शहरों के उद्योग  िंघों और 

उद्योग प्रसतसनसधयों  े समलती ह िं सफर िाहे वे छोटे स्तर के हो या बडे़।  

  शलु्क वाप ी और आर.ओ.ए . ी.टी.एल के  िंदभव में, मैं आपके माध्यम  े माननीय  दस्य को 

यह बताना िाह िंगी सक वस्त्रों और मेड-अप पर आर.ओ.ए . ी.टी.एल इ सलए सदया गया था क्योंसक प्रत्येक 

करोड़ के सनवेश पर उद्योगों द्वारा 70 नौकररयों का आश्वा न सदया गया था। यानव में नौकरी पैदा करने की 

िमता कम है और कपडे़  े जडेु़ सक ी अन्य खिंड में, जहािं रोजगार  जृन िमता असधक हो  कती है और 

सजन्हें उद्योगों द्वारा मान्यता समल  कती है, उन पर वतवमान में वासणयय सवभाग द्वारा अध्ययन सकया जा 

रहा है। 
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(प्रश्न सखं्या 103) 

[सहन्दी]  

श्री लल्लू वसिं: माननीय अध्यि महोदय, यह  त्य है सक जब े माननीय मोदी जी की  रकार देश में बनी 

है, तब े िहुूँमखुी सवका  की योजनाएिं िल रही हैं। नई प्रोद्यौसगक योजनाओ िं को प्रोत् ासहत करने के सलए 

अनेकों कदम यवुा वैज्ञासनकों को प्रोत् ासहत करने के सलए उठाए गए हैं। परन्त ुआज भी देश में सवज्ञान के 

िेत्र में मसहलाओ िं की भागीदारी बेहद कम है। हमारा  वाल है सक  रकार सवज्ञान और तकनीक के िेत्र में 

आज छात्रों की भागीदारी का प्रसतशत सकतना है तथा छात्रों की भागीदारी बढ़ाने के सलए कोई सवशेष योजना 

िल रही है, तासक सवज्ञान और तकनीक के िेत्र में मसहलाओ िं का योगदान बढ़  के? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, माननीय  दस्य ने जो प्रश्न सकया है, मैं उनको बताना िाह िंगा 

और पूर ेदेश के छात्रों और यवुाओ िं को अपने लोकसप्रय प्रधान मिंत्री श्री नरने्र भाई मोदी जी का वह  िंदेश 

भी पनु: आपके माध्यम  े देना िाह िंगा। महोदय, आप जानते हैं सक  रकार ने यवुा वैज्ञासनकों को अन ुिंधान 

करने के सलए, प्रोत् ासहत करने के सलए तथा उनकी  हायता करने के सलए बहुत  ारी महत्वाकािंिी 

योजनाएिं िलाई हैं। सवशेषकर, प्रथमत: सवज्ञान और प्रोद्यौसगकी मिंत्रालय में यवुा वैज्ञासनकों की दो तरीके  े 

हम  हायता करते हैं। इ में मसहलाएिं भी हैं और छात्रों में यवुती और यवुा दोनों हैं। महोदय, डॉक्टोरल एविं 

पोस्ट डॉक्टोरल अन ुिंधानकतावओ िं दोनों के सलए अन ुिंधान फैलोसशप भारतीय सवश्वसवद्यालयों, राष्रीय 

प्रयोगशालाओ िं और उद्योग में सशिण करने एविं अन ुिंधान कररयर अपनाने के सलए हम उन्हें दो  े पाूँि वषव 

तक प्रसशसित करते हैं। 

दू रा, अन ुिंधान पररयोजनाओ िं के माध्यम  े आरिंसभक कररयर अन ुिंधान  हायता कायवरत यवुा 

 िंकायों एविं वैज्ञासनकों को उच्ि गणुवत्तापूणव एविं राष्रीय प्राथसमकताओ िं में प्रा िंसगक अन ुिंधान करने के 

सलए हमारी  हायता की जा रही है। 

महोदय, सहन्दसु्तान में पहली बार हमार ेमाननीय प्रधान मिंत्री जी के मागवदशन में 30 हजार नए 

यवुकों को जो हम हर  ाल वैज्ञासनकों को  हायता प्रदान करते हैं, अन ुिंधान करते हैं। वे अच्छे सशिक 

बनें, अच्छे वैज्ञासनक बनें और देश के भसवष्य को आगे ले िलने में व ेपूरी मेहनत के  ाथ  फल हों, इ का 
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प्रया  हमारी  रकार बराबर कर रही है। जो बे्रन डे्रन है उ को बे्रन गेन करने का भी काम हम कर रहे हैं। 

जो सवदेशों में गए हैं, उनके सलए भी हमने योजनाएिं बनायी हैं।  

श्री लल्लू वसिं: अध्यि महोदय, दू रा  वाल है सक क्या यह  त्य है सक भारतीय अिंतरीि अन ुिंधान 

 िंगठन इ  वषव  े स्कूल के बच्िों के सलए यवुा वैज्ञासनक कायवक्रम िलाने वाला है? यसद हािं तो उ के क्या 

पररणाम रह रहे हैं? पूर ेदेश  े उ में ग्रामीण और शहरी िेत्र के सकतने बच्िों को शासमल सकया गया है? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, हालािंसक माननीय  ािं द ने जो प्रश्न सकया है, वह थोड़ा इतर है। 

यवुा वैज्ञासनक तो ठीक है, लेसकन जहािं तक मेरी जानकारी है सवद्यालयों में लगातार इ  मिंत्रालय के द्वारा 

तीन जगहों पर देश में, िेन्नई, सदल्ली और लखनऊ में, ऐ े बच्िों को जो  भी  ािं दों के आदशव ग्राम के 

बच्िे थे, वहािं उनको बलुाया गया था। हालािंसक यह प्रश्न  े बाहर है। हजारों बच्िों ने इ में भाग सलया है और 

उनका बहुत ज्ञानवधवन हुआ है। एक अच्छे वैज्ञासनक बनने का उनका  पना आगे भसवष्य में  ाकार होगा 

ऐ ा मझेु लगता है। 

[अनवुाद]  

श्री िमेन्ि िुकाराम गोडसे: माननीय अध्यि, महोदय, हमार ेदेश में एक अलग ए  एिंड टी अन ुिंधान और 

सशिण प्रणाली बनाई गई है। इ के सवपरीत,  िंयकु्त रायय अमेररका जै े  वावसधक नवोन्मेषी देश में 

अन ुिंधान और सशिण कायव एक  ाथ सकया जाता है। कुछ हद तक, आई.आई.टी. जै े हमार ेअग्रणी 

 िंस्थान भी इ ी दृसष्टकोण का अन ुरण कर रहे हैं। हालािंसक, हमार ेए  एिंड टी अन ुिंधान  िंस्थान सशिण 

िमता सनमावण के मामले में धीमे रहे हैं। इ  तरह के िमता सनमावण  े यवुा वैज्ञासनकों को अत्यसधक  लाभ 

समल  कता है।  

अत:, मैं माननीय मिंत्री जी  े पूछना िाह िंगा सक क्या  रकार एन. ी.एल., डी.आर.डी.ओ., 

बी.ए.आर. ी. और इ रो जै े हमार ेअग्रणी सवज्ञान एविं प्रौद्योसगकी अन ुिंधान  िंस्थानों को कम  े कम 

स्नातकोत्तर अन ुिंधान और सशिण  िंस्थान में बदलने और भसवष्य में पूणव अन ुिंधान सवश्वसवद्यालयों के 

तौर पर सवकस त करने के सलए कायव ूिी में बदलाव करने की योजना बना रही है? 
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[सहन्दी]  

श्री अविनी कुमार िौबे: महोदय, माननीय  ािं द जी ने जो कहा है तो सनसश्चत रूप  े हमार ेजो यवुा 

वैज्ञासनक हैं, वे अच्छी-अच्छी जगहों पर जाएिं, पहले तो वे छात्र के रूप में रहते हैं और हम फैलोसशप देकर 

उनको बढ़ाते हैं। जहािं तक “इिंस्पायर' की बात है, जो हमारी  वावसधक लोकसप्रय और असत  ममासनत 

राष्रीय योजना हमारी  रकार ने बनायी है, दू रा, एन.पी.जी.एफ. के द्वारा राष्रीय पोस्ट डॉक्टोरल 

फैलोसशप और ती रा जो आरिंसभक कररयर अन ुिंधान परुस्कार तथा िौथा  ी.ए .आई.आर., यू.जी. ी. 

अन ुिंधान फैलोसशप है, इनके माध्यम  े हम 31 हजार  े लेकर 1 लाख 35 हजार रुपय ेतक उनको 

छात्रवसृत्त देते हैं और देश भर में इ  प्रकार की 30 हजार छात्रवसृत्तयािं हम दे रहे है। भसवष्य में हमारी  रकार 

की जो स्टाटवअप इिंसडया योजना की बात प्रधान मिंत्री जी ने की है, उ े हम और आगे बढ़ाने का काम कर 

रहे हैं। 

डॉ. सत्यपाल वसिं: अध्यि महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  ब े पहले तो मैं आपका हासदवक 

असभनन्दन करता ह िं और  ाइिं  एिंड टेक्नोलॉजी समसनस्री और एि.आर.डी. समसनस्री के द्वारा सपछले 

लगभग पािंि  ालों के अन्दर माननीय प्रधान मिंत्री जी के नेतृत्व में सज  प्रकार  े  ाइिं  टेक्नोलॉजी के 

फील्ड में सजतना अच्छा काम इ  देश में हुआ है, बहुत स्तसुत है इतना अच्छा काम सपछले बहुत  ालों में 

नहीं हुआ है। 

मेरा एक  वाल यह है सक दसुनया में ग्लोबल  वे यह कहता है सक करीब 82 पर ेंट जो दसुनया की 

सडस्कवरीज़ हैं, वह यिंग  ाइिंसटस्टों ने की हैं। हमार ेयहािं अभी भी यूसनवस वसटज़ के अिंदर, रर िव इिंसस्टट्यूट्  

के अिंदर ययादातर जो रर िव फिं ड हैं, वह  ीसनयर प्रोफे र और  ीसनयर  ाइिंसटस्ट लेकर जाते हैं। क्या 

भारत  रकार कोई ऐ ी योजना बना रही है, सविार कर रही है सक कम- े-कम 50 पर ेंट जो रर िव फिं ड 

है वह यिंग  ाइिंसटस्टों के सलए ररजवव सकया जाएगा? यह मेरा  वाल है। 

श्री अविनी कुमार िौबे: महोदय, माननीय  ािं द मिंत्री भी रहे हैं और बडे़ सवद्वान हैं। उन्होंने ठीक ही कहा 

है सक 50 पर ेंट जो नयी पीढ़ी के यवुा वैज्ञासनक हैं उनको कै े फिं ड सदया जाए। जहािं तक मेरी जानकारी 

है यवुा वैज्ञासनकों के सलए, इन  भी स्कीमों सजनके बार ेमें हमने पहले कहा, इ के असतररक्त 40 वषव  े कम 
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आय ुवाले ऐ े 37 प्रसतशत यवुा वैज्ञासनक और जो 45 वषव  े कम आय ुके 65 प्रसतशत हैं, ऐ े वैज्ञासनकों 

को ए .ई.आर.बी. की मखु्यधारा वाली अन ुिंधान  हायता स्कीमों के जररए सनसध प्राप्त कराते रहें और 

इ के सलए हम उनको प्रोत् ासहत करते रहते हैं तासक भसवष्य में अपने उययवल भसवष्य को आगे बढ़ाते 

रहें। 
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(प्रश्न सखं्या 104) 

श्री मनोज विवारी: माननीय अध्यि जी, प्रधान मिंत्री जी ने भारत के गरीबों के सलए “आयषु्मान योजना' 

नाम का एक ऐ ा उपहार सदया, जो ऐ ी खुशहाली लाया है सक भारत के गरीब जन्म जन्मान्तर तक नरने्र 

मोदी जी को प्रधान मिंत्री बनाये रखना िाहते हैं। सदल्ली ने भी  ात की  ात  ीटें देकर प्रधान मिंत्री जी के 

प्रसत एक गजब का सवश्वा  सदया है, लेसकन सदल्ली में ‘आयषु्मान योजना' को सदल्ली  रकार ने रोक सदया 

है। 

तो इ का प्रसतफल यह हुआ है सक सदल्ली हैल्थ इिंडेक्  में पािंिवें स्थान पर सपछड़ गई है। माननीय 

अध्यि जी, मैं माननीय मिंत्री जी  े यह जानना िाहता ह ूँ सक जहािं पर मोहल्ला क्लीसनक भी, अब इलाज 

की जगह भ्रष्टािार का केन्र बन गया है, क्या सदल्लीवास यों को बेहतर स्वास्थ्य  ेवाएिं देने के सलए केन्र 

 रकार कोई कदम उठा रही है? क्या आयषु्मान भारत योजना को सदल्ली में लागू करने के सलए ऐ ी 

व्यवस्था की जा  कती है सक ऐ ी गरीब सवरोधी  रकारों को झटका लगे और गरीबों को इ का लाभ 

समले? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, माननीय  ािं द जी ने जो प्रश्न सकया है, वह प्रदेश अध्यि भी हैं, 

भारतीय जनता पाटी के बडे़ अच्छे नेता भी हैं और असभनेता भी हैं।  िमिु में उनके नेततृ्व में सदल्ली प्रदेश 

काफी आगे बढ़ रहा है। महोदय, जहािं तक आयषु्मान भारत की योजना जो आप जानते हैं सक देश में और 

दसुनया में यह अनूठी योजना प्रधान मिंत्री श्री नरने्र भाई मोदी जी ने 23 स तमबर को सपछली बार लागू की 

थी। पिंसडत दीनदयाल उपाध्याय जी के जन्म जिंयती की पूवव  िंध्या पर। 

महोदय, आपको यह भी जानकर अच्छा लगेगा सक लगभग 11 करोड़ पररवार हैं, सजनमें 50 करोड़ 

या 52 करोड़  े भी ययादा लोग जो इ के अिंदर आते हैं, उनको हम लाभ दे रहे हैं। आपको यह भी जानकर 

अच्छा लगेगा सक सदल्ली और देश दसुनया के लोगों ने जो यह अनूठी योजना अपनाई है, गरीबों ने अभी हाल 

के िनुावों में इ की  राहना की है। महोदय, सजनको कभी कोई िीज सदखाई नहीं पड़ती थी, उन माूँ बहनों 

के सलए, उन गरीबों के सलए कभी  ोि भी नहीं  कते थे सक पॉसकट में पै ा न हो और उ के बावजूद भी 

वह सदल्ली में आकर इलाज करवाएिं। हमारी सििंता इ  बात की है सक सदल्ली प्रदेश की जो  रकार है, वह 
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हमारी आयषु्मान भारत योजना  े नहीं जडु़ी है। अभी 33 ऐ े आयषु्मान भारत  े हमार ेरायय जडेु़ हैं और 

राययों को भी अभी हाल में दू री  रकार बनने के बाद भी हमार ेमिंत्री जी ने मखु्यमिंत्री जी को हमारी 

 रकार की ओर  े पत्र भी सलखा है, आग्रह भी सकया है। जहािं तक सदल्ली प्रदेश की बात है तो सदल्ली 

प्रदेश में 17 हॉसस्पटल जो बडे़-बडे़ प्राइवेट हॉसस्पटल भी हैं, 12 प्राइवेट हैं और 5  रकारी हॉसस्पटल हैं, 

उनको हमने एमपैनल सकया है। एमपैनल करने के माध्यम  े सदल्ली में दूर के गािंव का, िाहे वह अहमदाबाद 

का गरीब हो, गािंव का रहने वाला हो या सबहार का हो, गािंव का गरीब बच्िा सबना पै े सलए हुए आता है और 

यहािं सदल्ली के बडे़-बडे़ हॉसस्पटल्  में इलाज करवाता है, 

महोदय, हमारा आप े आग्रह है सक सदल्ली जै े प्रदेश में, सदल्ली सदल वालों की है, पूर ेदेश की है। 

महोदय, सदल्ली में जो यहािं झगु्गी-झोपड़ी में रहने वाला गरीब है, जो यहािं के लोग हैं, देश के कोने-कोने  े 

यहािं आकर ब ते हैं, उनको इ  योजना का लाभ नहीं समल रहा है। हम लोग बार बार कह रहे हैं सक बाहर 

के लोग यहािं के अस्पताल में इलाज करवा रहे हैं। सदल्ली के मूलवा ी यहािं इलाज करवाने  े विंसित हैं। यह 

रायय  रकार को  ोिना होगा। सदल्ली  रकार को गिंभीरता  े इ  पर सनणवय करना होगा। हम आमिंसत्रत 

करते हैं सक सदल्ली प्रदेश भी जल्द  े जल्द इ में शासमल हो। 

श्री मनोज विवारी: माननीय अध्यि जी, मैं धन्यवाद करता ह ूँ, जो जवाब सदया मिंत्री जी ने, उन्होंने हमारी 

सदल्ली का ददव  मझा है, लेसकन ये जो अस्पताल बता रहे हैं, वे तो केन्र  रकार के अस्पताल हैं, जो 

सदल्ली  रकार के अस्पतालों में नहीं हैं। तो दू रा पूरक प्रश्न मेरा यह है सक जै े राजस्थान में, मध्य प्रदेश 

में, छत्ती गढ़ में जो अस्पताल पैनलबद्ध सकए गए हैं, वे बहुत ही दोयम दजे के और ऐ े अस्पताल हैं, जहािं 

इलाज तो क्या, बड़ा खतरा हो जाता है। राजस्थान, मध्यप्रदेश, छत्ती गढ़ और सदल्ली में भी यही सस्थसत 

न हो जाए, इ सलए मेरा  वाल है सक क्या आयषु्मान भारत योजना के जो पैनलबद्ध अस्पताल हैं, उनमें 

भी कोई कागज पत्र सलया जाए, कोई नकदी रसहत  सुवधा प्रदान की जाए? यसद ऐ ा हो रहा है तो उ का 

तत् िंबिंधी ब्यौरा क्या है? और ए.बी.वाई. कायवक्रम के दौरान  रकार के  मि  ारी रुकावटों, खासमयों का 

ब्यौरा क्या है, यह मैं मिंत्री जी  े जानना िाह ूँगा। 
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श्री अविनी कुमार िौबे: महोदय, जो माननीय मिंत्री जी ने आज आयषु्मान भारत के सलए कहा है आप 

जानते हैं, आयषु्मान भारत के दो किं पोनेंट हैं। एक प्रधान मिंत्री जन आरोग्य योजना और दू रा जो आयषु्मान 

भारत के अिंदर हमने पूर ेदेश में 2022 तक डेढ़ लाख  ब ेन्टर एडीशनल प्राइमरी हैल्थ  ेन्टर इ को 

हमने वैलने   ेन्टर में बदलने का सनश्चय सकया है, इ में जो बीमार हैं, उनको स्वस्थ बनाने का सनश्चय 

सकया है। 

महोदय, जहािं तक राजस्थान, मध्य प्रदेश और छत्ती गढ़ के अस्पतालों की बात माननीय  दस्य 

ने कही है, ऐ ी कोई बात नहीं है। हमार ेअच्छे  रकारी और प्राइवेट अस्पताल वहािं िल रहे हैं, वहािं लोगों 

का इलाज हो रहा है। माननीय  दस्य को हम इ  बार ेमें आिंकडे़ और जानकारी अलग  े भेज देंगे सक कहािं 

सकतने लोगों का इलाज हुआ है। यह जानकारी हम बाद में उनको व्यसक्तगत रूप  े भेज देंगे। 

श्री राजीव प्रिाप रूडी: अध्यि महोदय, माननीय मिंत्री जी ने उत्तर सदया है, मैं  दन का ध्यान आकृष्ट 

करना िाह िंगा सक मैं सबहार  े आता ह िं। ...(व्यवधान) लॉटरी में आया है।...(व्यवधान) सबहार का हर  िं द 

 दस्य डॉक्टर है, कमपाउण्डर है या न व है, क्योंसक कोई भी ऐ ा  िं द  दस्य नहीं है, सज के घर के 

पीछे एक सडस्पें री न िल रही हो, जहािं  ैकड़ों की  िंख्या में मरीज न आ रहे हों और हम  ब डॉक्टर हैं। 

आज आप सदल्ली के सक ी  िं द  दस्य  े पूछ लीसजए, वह एम  के द  डॉक्ट व के नाम और मोबाइल 

नमबर बता देंगे, आरएमएल हॉसस्पटल और मेसडस टी का बता देंगे, क्योंसक आजकल सबहार में हम सज  

 ब े बडे़  िंकट का  ामना कर रहे हैं, वह यही है। 

अध्यि जी, आप देख  कते हैं सक मैं एक कागज लेकर आया ह िं, यह प्रधान मिंत्री जी के राहत कोष 

का है और 23 मई तक, मझेु लगता है सक अभी तक लगभग  वा दो करोड़ रुपये, सपछले पािंि  ाल में मैंने 

 ीधे प्रधान मिंत्री जी  े सलया है। शायद इ ी पीड़ा को  मझकर उन्होंने यह बड़ी योजना, जो दसुनया की 

ऐ ी  ब े बड़ी योजना है, शरुू की है। हम पासलवयामेंट में यह काडव लगाकर आए हैं, यह हम  ब लोगों को 

लगाना िासहए, यह मेरी पहिान है। ...(व्यवधान) मैं प्रश्न पर आ रहा ह िं। ...(व्यवधान) भारत में ऐ ा काडव 

...(व्यवधान) आपने मझेु टोक सदया, ...(व्यवधान) इ ी काडव के कारण आप वहािं बैठे हैं और हम 303 की 

 िंख्या में पहुिंिे हैं। ...(व्यवधान) आपको पता ही नहीं है सक देश में क्या हो रहा है। ...(व्यवधान) अगर आपने 
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अपने रायय में यह काडव लागू कर सदया होता तो आपकी  ीटें भरी हुई सदखतीं। इ सलए ऐ ा मत 

बोसलए।...(व्यवधान) 

 र, हम लोगों को  ीजीएिए  काडव समलता है। ...(व्यवधान) पहले देश के प्रधान मिंत्री 

रहे।...(व्यवधान) यह काडव  दन की  मपसत्त है, यह प्रधान मिंत्री जी का काडव है। ...(व्यवधान) मैं उ  सदन 

के इिंतजार में ह िं। मझेु जब टोकें गे तो ऐ ा ही जवाब समलेगा। ...(व्यवधान) महोदय, यह  ीजीएिए  का 

काडव पहले हम लोगों को समला करता था और हम लोग अपने आपको ...(व्यवधान)... मझेु मत टोसकए, 

अन्यथा जवाब यही समलेगा। ...(व्यवधान) महोदय, हम  भी  िं द  दस्यों को  ीजीएिए  काडव समलता 

था। आज देश के प्रधान मिंत्री जी ने 50 करोड़ लोगों को हेल्थ काडव देने की बात की है। ...(व्यवधान) सज  

सदन हमारा यह लक्ष्य पूरा होगा, ...(व्यवधान) गोल्डन काडव का लक्ष्य पूरा होगा।...(व्यवधान) सज  सदन 

भारत का हर गरीब यह गोल्डन काडव अपनी गदवन में लगाकर घूमेगा, उ  सदन देश के प्रधान मिंत्री को इ  

कु ी  े हटाने की ताकत सक ी में नहीं होगी। ...(व्यवधान) यह काडव ही ताकत है और ऐ ी  ैकड़ों योजनाएिं 

ताकत हैं, सजन्होंने हमें 303 और 353 की  िंख्या में यहािं बैठाया है। ...(व्यवधान) यह एक  च्िाई है। 

महोदय, मेरा  वाल यह है सक कब तक देश की  रकार 50 करोड़ गरीबों के पा  यह काडव पहुिंिा 

देगी? इ के सलए लक्ष्य क्या है और प्रस्ताव क्या है? ...(व्यवधान) मैं यह भी जानना िाह िंगा सक यह गोल्डन 

काडव कब तक 50 करोड़ गरीबों के पा  पहुिंि जाएगा? इ का लक्ष्य क्या है, इ की प्रसक्रया क्या है और 

आप इ के सलए क्या कदम उठाएिंगे? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, माननीय  दस्य हमार ेसबहार के युवा  ाथी हैं। उन्होंने बहुत 

अच्छे प्रश्न सकए हैं। मैं आपकी जानकारी के सलए बताना िाह िंगा सक अभी तक देश में तीन करोड़  े ययादा 

पररवारों तक प्रधान मिंत्री जी का यह ई-काडव पहुिंिाया जा िकुा है। यह  ब े बड़ी उपलसब्ध है सक इतने 

कम  मय में प्रधान मिंत्री जी के पत्र लगभग करोड़ों के घर तक जा िुके हैं। मैंने तीन करोड़ पररवारों की बात 

की है, लाभक नहीं। द  करोड़ पररवारों में  े तीन करोड़ पररवारों तक यह काडव पहुिंि िकुा है और द  

करोड़ पररवारों को प्रधान मिंत्री जी ने प्रत्यि सिट्ठी भी सलखी है सक अगर वे इ  बीि में सक ी कारण बीमार 

हो जाते हैं, तो वे हमार ेएमपैनल्ड अस्पताल में जाएिंगे और वहािं पर जाएिंगे तो उनका तरुिंत इलाज शरुू हो 
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जाएगा। जो ई-काडव है, जब उनको वहािं दोबारा जाना होगा, तब वहािं बन जाएगा।  रकार इ के सलए जल्द 

ही प्रया  कर रही है सक इ  सदशा में आगे बढ़ें। 

श्री दुष्ट्यंि वसिं: अध्यि महोदय, मैं राजस्थान  े आता ह िं। राजस्थान में पूवव   रकार ने भामाशाह काडव 

का काम सकया था, सज में  भी लोगों को स्वास्थ्य लाभ समला था, लेसकन वतवमान  रकार ने आयषु्मान 

भारत को अब तक सकया नहीं है। 

आज मूल प्रश्न एमपैनलमेंट का है। इ में हमार ेपूर ेराजस्थान के िेत्र में तीन लाख रुपये  े पािंि 

लाख रुपये तक में राहत समले। राजस्थान के पूर ेिेत्र के  भी पररवारों को इ का लाभ समले। क्या वतवमान 

की  रकार उनको इतना सनदेश देगी सक जल्द  े हमार े भी अस्पताल, सज में अड़ौती का िेत्र हो, जोधपरु 

का िेत्र हो या ऊपर के िेत्र हो, राजस्थान के पूर ेिेत्र में यह इमपैनलमेंट हो। हमार े भी लोगों को स्वास्थ्य 

की  ेवा समले, जै ा आपने ‘आयषु्मान समत्र' के बार ेमें कहा है, इ के  िंबिंध में कुछ नहीं हो रहा है। अभी 

तक हमार ेराजस्थान में इ को नहीं लागू सकया गया है। आप इ े पूर ेराजस्थान में कब लागू करेंगे? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, इनकी पीड़ा  े मैं भी पीसड़त ह िं और हमारी  रकार भी पीसड़त 

है। मैं राजस्थान  रकार को भी बधाई देता ह िं सक सजन 33 राययों ने एमओयू सकया, उ में  े राजस्थान 

 रकार भी है और  ाथ ही पिंजाब  रकार भी है। अभी हाल में उन्होंने जो खबर की है सक जलुाई महीने में 

हम इ  कायव योजना को प्रारिंभ कर देंगे। यह उन्होंने हमें आश्वस्त सकया है सक हम जलुाई महीने में इ  

योजना को प्रारिंभ करेंगे। ऐ ा उन्होंने मिंत्रालय को  ूसित सकया है। ...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्य, अभी आप माननीय मिंत्री नहीं बने हैं। जवाब दे सदया गया है, आप बैठ 

जाइए।  

...(व्यवधान) 
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(प्रश्न सखं्या 105) 

[अनवुाद] 

एडवोकेट अदूर प्रकाश: महोदय, देश में वायरल जसनत रोग तेजी  े बढ़ रहे हैं। एक्यूट इिं ेफेलाइसट  

स िंड्रोम के प्रकोप ने सबहार के मजुफ्फरपरु में लगभग 150 लोगों की जान ले ली और उत्तर प्रदेश के 

गोरखपरु में 16 मौतें हुई िं। केरल में सनपाह वायर  के बारिंबार प्रकोप  े रायय में भय का माहौल है लेसकन 

रायय में एक मजबूत  ाववजसनक स्वास्थ्य प्रणाली की मदद  े इ े प्रभावी ढिंग  े सनयिंसत्रत सकया जा  कता 

है। 

मैं माननीय मिंत्री जी  े जानना िाहता ह िं सक क्या  रकार देश में  ाववजसनक स्वास्थ्य प्रणाली को 

 दुृढ़ करने और वायरल जसनत रोगों की रोकथाम के सलए राययों की  हायता हेत ुकेन्र प्रायोसजत सवशेष 

कायवक्रम कायावसन्वत करने के सलए और असधक प्रभावी उपाय करने पर सविार करगेा। 

[सहन्दी]  

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, यों तो इन्होंने सनसश्चत  वाल सकया है, लेसकन मखु्य रूप  े 

 वाल एि-1 और एन-1 वायर  के बार ेमें सकया गया था। यह ठीक है सक इन्होंने अन्य वायर  के बार ेमें 

भी  वाल पूछा है। हम इन्हें बताना िाहेंगे सक एक्यूट एन् ेफलाइसट  स िंड्रोम, एईए  हम  भी के सलए 

सििंता का सवषय है। यह बहुत द:ुखद है। हमार ेकुछ बच्िे उ  े मतृ्य ुका सशकार हुए हैं।...(व्यवधान) यह प्रश्न 

में नहीं है। ये दोनों प्रश्न के बाहर  े हैं। मैं उ के बार ेमें बता रहा ह िं। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: सकतने बच्िों की मौत हुई है? 

श्री अविनी कुमार िौबे: अधीर जी, कृपया आप बैठ जाइए। आप सबल्कुल अधीर न हों। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: बच्िे मरते हैं तो हम अधीर होते हैं। 

श्री अविनी कुमार िौबे: अध्यि महोदय, वषव 2019 में एन्फ्लूएिंजा, एि-1, एन-1 बहुत फैला। उ   मय 

स्वाइन फ्लू के 26,140 मामले  ामने आए थे। सवशेषकर यही प्रश्न है। उ में 1076 मौतें हुई थी। वषव 2019 

में मौ मी एन्फ्लूएिंजा, सज को एन-1, एन-1, स्वाइन फ्लू कहते हैं, इ  मामले में हम लोगों ने  भी राययों 
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को एलटव सकया और इ में हमारी काफी उपलसब्ध रही है। केरल में जो बीमारी फैली थी, उ  पर पूरी टीम 

भेज कर हम ने 15 सदनों में सनयिंत्रण सकया था।  

मजुफ्फरपरु में भी हमारी कें र  रकार की तीन उच्ि स्तरीय टीमें गई हैं। हमार ेमिंत्री हषव वधवन जी 

ने िार घिंटे तक 100 मरीजों को एक-एक करके देखा। उ   मय हम उनके  ाथ थे। सबहार  रकार और 

कें र  रकार द्वारा हर प्रकार  े बच्िों की जान बिाने के सलए व्यापक पैमाने पर अवयेरने  का कायवक्रम 

िल रहा है और  ाथ ही हमारी जो दवाइयािं हैं, वे भी हम उपलब्ध करवा रहे हैं।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मिंत्री जी आपकी पाटी के  दस्य के प्रश्न का उत्तर दे रहे हैं। आप बैठ जाएिं।  

...(व्यवधान) 

श्री अविनी कुमार िौबे : सदल्ली के एम  अस्पताल के 10 बडे़ डाक्ट व वहािं इलाज कर रहे हैं और सबहार 

के भी बडे़-बडे़ डॉक्टर वहािं लगे हुए हैं। कुछ हद तक इ  बीमारी में कमी आई है। हम भसवष्य में इ के सलए 

दीघवकालीन योजना भी बना रहे हैं। हमारी वहािं लाइफ  पोटव एमबलुें ेज़ भी िल रही हैं। हम कै े 

दीघवकालीन योजना बनाकर इ  बीमारी पर सनयिंत्रण कर  कते हैं, इ के सलए वायरोलॉजीकल लैब में 

उ के स रम को भी जािंि के सलए भेजा गया है। हम इ  सवषय पर पूरी तरह  े काम करेंगे, तासक भसवष्य 

में इ  प्रकार की सस्थसत न बने। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: महोदय, मैं पूछना िाहता ह िं सक उन बच्िों को आयषु्मान भारत योजना का लाभ 

समलेगा या नहीं? 

श्री अविनी कुमार िौबे : उन बच्िों को आयषु्मान भारत योजना का लाभ पूरी तरह  े समल रहा है। आप 

केवल अिंदाज़ा लगाकर प्रश्न मत कीसजए। 

अध्यि महोदय, आयषु्मान भारत योजना का लाभ उन गरीबों को देने के सलए हम सनसश्चत रूप  े 

विनबद्ध हैं और दे भी रहे हैं, इ में कोई दो मत नहीं हैं। 

[अनवुाद]  

एडवोकेट अदूर प्रकाश: केरल रायय वायरल जसनत रोगों के प्रसत असधक  िंवेदनशील है।  
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  मैं केरल के पूवव स्वास्थ्य मिंत्री के रूप में, रायय की जरूरतों को अच्छी तरह  े जानता ह िं। रायय में 

 वव सुवधायकु्त वायरोलॉजी  िंस्थान स्थासपत करना आवश्यक है। मैं जानना िाहता ह िं सक क्या  रकार 

का प्रस्ताव राययों में उन्नत वायरोलॉजी  िंस्थान स्थासपत करने के सलए और असधक सवत्तीय  हायता 

प्रदान करने का है।  

[सहन्दी]  

श्री अविनी कुमार िौबे: महोदय, इ  प्रकार की कोई योजना सफलहाल नहीं है, लेसकन हम इ  बार ेमें 

सििंसतत हैं और वहािं बराबर हम  ाइिंसटस्ट्  को भेज रहे हैं। वायरोलॉजीकल लैबोररेी पूना  े भी वहािं जाते 

रहे हैं और उ  रायय में भी एक छोटी लैब है। भसवष्य में इ  बार ेमें यसद और कुछ सकया जाएगा, तो माननीय 

 दस्य को बताएिंगे। 
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(प्रश्न सखं्या 106) 

[अनवुाद]  

श्री कोवडकुन्नील सुरशे : महोदय, सवश्व स्वास्थ्य  िंगठन द्वारा जारी नवीनतम शहरी वाय ुगणुवत्ता डाटा 

इ  बात की पनु: पसुष्ट करता है सक भारत के असधकािंश शहर वाय ुप्रदूषण के उच्ि स्तर के कारण खतरनाक 

बनते जा रहे हैं। भारत उन देशों के  मूह में शासमल है जहािं पासटवकुलेट मैटर (पी.एम.) का स्तर  ब े 

असधक है। इ के अलावा, अन्य शहरों की तलुना में, भारत के शहरों में पी.एम.10 और पी.एम.2.5 का स्तर 

उच्ितम है, जो सवशेष रूप  े बच्िों और बजुगुों के सलए गिंभीर स्वास्थ्य का खतरा उत्पन्न करता है। 

वाय ुप्रदूषण  े सनपटना राष्रीय प्राथसमकता होनी िासहए क्योंसक यह राष्र के भसवष्य को सक ी भी 

दू री आपदा के प्रभाव  े असधक खतर ेमें डालता है।  

मामले की गिंभीरता को ध्यान में रखते हुए, मैं माननीय मिंत्री जी  े पूछना िाहता ह िं सक क्या  रकार 

को सवसभन्न शहरों में पासटवकुलेट मैटर के खतरनाक रूप  े उच्ि स्तर पर पहुिंिने और भारत में प्रत्येक 

 ात में  े एक मौत वाय ुप्रदूषण के कारण होने  िंबिंधी ररपोटव की जानकारी है। 

श्री प्रकाश जावडेकर: महोदय, यह एक बहुत ही महत्वपूणव प्रश्न है।  रकार इ  बात  े अवगत है और 

उ ने वाय ुप्रदूषण  े सनपटने के सलए  ख्ती  े कारववाई शरुू कर दी है क्योंसक वाय ुप्रदूषण  े सवशेष रूप 

 े फेफड़ों  िंबिंधी और अन्य सबमाररयािं उत्पन्न होती है। 

मैं वल्डव ररपोटव पर अभी सटप्पणी नहीं करूिं गा क्योंसक इ की बारीसकयों के बार ेमें पढ़ना जरूरी है। 

यह बहुत अच्छी बात है सक हमने वाय ुप्रदूषण  े सनपटने के सलए पािंि बसुनयादी सनणवय सलए हैं। 

पहला यह सक वाहन प्रदूषण को तत्काल प्रभाव  े सनयिंसत्रत सकया जाना िासहए। 

हमने पहले ही बीए -6 मानक को  मय  े पहले लागू कर सदया है। इ  बीि में हमने बीए -5 

मानक को छोड़ ही सदया है। अब हम इ   ाल  े सदल्ली में और अगले  ाल  े पूर ेदेश में स्वच्छ ई िंधन 

उपलब्ध कराएिंगे। बीए -6 मानक वाले वाहन भी अगले  ाल आने वाले हैं। इ  े वाहनों  े होने वाले 

प्रदूषण में 90 प्रसतशत की कमी आएगी। हम सदल्ली में बैठे हैं। 20 वषों तक, पररधीय राजमागों का सनमावण 
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नहीं सकया गया था। लेसकन अब सपछले िार  ाल में इनका सनमावण सकया गया है और आसखरी बैि इ ी 

वषव पूरा कर सदया जाएगा। अत:, 60,000 वाहन जो केवल सदल्ली के रास्ते गजु़रते थे, अब सदल्ली नहीं आ 

रहे हैं सज  े प्रदूषण कम हो गया है। 

हमने बदरपरु थमवल पावर प्लािंट को बिंद कर सदया है। [सहन्दी] हमें  मझना िासहए। पहले कल्पना 

यह थी सक थमवल पावर स्टेशन शहर के बीिों-बीि होनी िासहए। लेसकन अब यह नई  ोि है सक वहाूँ 

प्रदूषकारी भी कुछ नहीं होना िासहए। बदरपरु थमवल प्लािंट हमने बिंद कर सदया। हमने तीन  ाल में तीन 

वेस्ट-टू-एनजी प्लािंट्  शुरू सकये। स्टबल बसनिंग का जो इश्यू है, वह एक महत्त्वपूणव इश्यू है, यह हररयाणा, 

पिंजाब आसद राययों में होता है। उ का धआुूँ सदल्ली में आता है। उ के सलए भी पाूँि राययों की एक को-

ऑसडवनेशन कमेटी बनाई गई है। उ का पररणाम यह हुआ है, अभी नेक्स्ट मिंथ में  त्र  माप्त होते ही, मैं 

इ की बैठक बलुा रहा ह ूँ।  भी राययों के मखु्यमिंसत्रयों और असधकाररयों को इकट्ठा बलुाकर, हमने जो शॉटव  

टमव, मीसडयम टमव और लािंग टमव प्रोग्राम बनाए हैं, उनको ररव्यू करके, िूिंसक यह ययादा नवमबर में होता है, 

तो उ के सलए तैयारी अभी  े ही करेंगे। 

एक काम यह सकया गया है सक  भी इिंडस्रीज, जो प्रदूषणकारी हैं, के सलए ऑन-लाइन मॉसनट व 

सबठाए हैं। यसद आप मेर ेकायावलय में आएिंगे, तो आपको हर इिंडस्री  े सकतना प्रदूषण हो रहा है, सकतना 

एसमशन हो रहा है, प्रत्येक इिंडस्री की मॉसनटररिंग ररपोटव हर 15 समनट पर आती है। देश भर की  ाढे़ तीन 

हजार कमपसनयों को मॉसनटर करने के सलए ऐ ी मशीन लगाई गई है। 

इ के  ाथ- ाथ, सजतने भी सब्रकसकल्न्  थे,  भी को सज़ग-जै़ग तकनीक में बदल सदया गया है। 

इ  प्रकार  े, ईट-भट्टों  े जो प्रदूषण होता था, वह भी खत्म हुआ है। 

श्री अिीर रजंन िौिरी : यह टेक्नोलॉजी का नाम क्या है, सज़ग-जै़ग? 

श्री प्रकाश जावडेकर: आपके  मझने के सलए मैं बता रहा ह ूँ, एक उसित टेक्नोलॉजी का उपयोग सकया 

गया है, सज  े ईट-भट्टों का प्रदूषण खत्म होता है।  मझने के सलए यह भी काफी है।  



 28-06-2019   32 

 

[अनवुाद]  रुशे जी, आपने जो पूछा है वह पीएम10 है, और यह बढ़ गया है और यही अ ली सििंता 

है। लेसकन मैं आपको सवश्वा  के  ाथ बता दूिं सक सपछले तीन वषों में सदल्ली शहर में- हर शहर में पीएम 10 

या पीएम 2.5 का स्तर अलग-अलग रहा है। [सहन्दी] पीएम-10 लेवल में 16 प ेंट कमी आई है। सदल्ली में 

पीएम-2.5, जो फाइन पासटवकल्  हैं, उनमें 15 प ेट की कमी आई है और गडु, मॉडरटे एिंड  ैसटस्फैक्री 

यानी सज में हवा की तबीयत ठीक रहती है, ऐ े सदन वषव 2016 में 106 थे, 2017 ये 152 सदन हुए और 

अब ये 159 सदन हुए हैं। [अनवुाद] अत: अच्छे सदनों की  िंख्या बढ़ रही है। यह पयाववरण के सलए अच्छी 

खबर है। 

श्री कोवडकुन्नील सुरशे: क्या  रकार सवश्व स्वास्थ्य  िंगठन की ररपोटव  े अवगत है सज में कहा गया है 

सक पासटवकुलेट मैटर के  िंपकव  में आने  े हृदय और श्व न रोगों के  ाथ- ाथ फेफड़ों के कैं  र होने का 

खतरा बढ़ जाता है? यसद हािं, तो देश में वाय ुप्रदूषण को कम करने और प्रदूषण उत्पन्न करने वाले बढ़ते 

कारकों को सनयिंसत्रत करने के सलए की गई कारववाई का ब्यौरा दीसजए। 

श्री प्रकाश जावडेकर: वास्तव में, मैंने बताया है और मैंने उत्तर में  रकार द्वारा सकए गए  भी उपायों का 

उल्लेख सकया गया है लेसकन महत्वपूणव बात यह है सक मैं बताऊिं , दसुनया में यह प्रॉब्लम है। यह एक वैसश्वक 

 मस्या है, न सक भारत या सदल्ली की। [सहन्दी] अमेररका, यूरोप आसद देशों में जाइए, तो लोग प्रदूषण की 

ििाव करते हैं। वहाूँ ओज़ोन का प्रदूषण है, कहीं 'नॉक् ' पॉलूशन है, कहीं  ॉक्  पॉलूशन है। 

[अनवुाद] 

श्री कोवडकुन्नील सुरशे: आप भारत में इ  े कै े सनपटेंगे? 

श्री प्रकाश जावडेकर: आइए  मझते हैं सक यह एक वैसश्वक सस्थसत है। दसुनया इ के सखलाफ लड़ रही है। 

हम वैसश्वक  माधान के सलए कायवरत है। इ सलए, हमने उपाय सकए हैं, और इनका पररणाम यह है सक पीएम 

2.5, जो वास्तव में फेफड़ों  े जडु़ी  मस्या का कारण बनता है, तीन वषों में 15 प्रसतशत कम हो गया है। 

अगर हम इ  गसत को जारी रखते हैं, तो मझेु पूरा सवश्वा  है सक हम इ े और कम कर  कते हैं क्योंसक 

सदल्ली में भी यह  मस्या वषव 2007  े बढ़ी है लेसकन उपाय वषव 2014  े शरुू हुए। 
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श्री विरोज़ वरुण गांिी: राष्रीय राजधानी िेत्र में  भी वाय ुप्रदूषकों में सनमावण कायों के कारण पैदा हुई 

धूल का सहस् ा लगभग 45 प्रसतशत है। आपके माध्यम  े मेरा प्रश्न माननीय मिंत्री जी  े यह है सक क्या 

 रकार की ग्रीन सबसल्डिंग रसेटिंग के दायर ेका सवस्तार करने की योजना है तासक इ के सलए पयाववरणीय रूप 

 े  दुृढ़ सनमावण प्रसक्रयाओ िं का अनपुालन शासमल सकया जा  के। 

[सहन्दी]  

श्री प्रकाश जावडेकर: अध्यि महोदय, यह बहुत अच्छा  झुाव है। ग्रीन रसेटिंग ज़्यादा  े ज़्यादा नए भवन 

के सनमावण में पयाववरण पूरक हो, इ के सलए हमने नए मानक बनाए हैं। अगर 5 हज़ार मीटर में भवन का 

सनमावण करोगे, तो भी कुछ पयाववरण पूरक कम करने पड़ेंगे, 20 हज़ार मीटर का कायव होगा, तो भी करने 

पड़ेंगे। जै े-जै े  ाइज़ बढे़गा, वै े ही पयाववरण के सनयमों का और ज़्यादा पालन होगा। [अनवुाद] हम यही 

करने का प्रया  कर रहे हैं। 

जहािं तक सनमावण और सवध्विं   े उत्पन्न किर ेका प्रश्न है, हमने स्वतिंत्र भारत में पहली बार सनयम 

बनाए हैं। जब मैं मेरो  रुिंग बनाने का काम देखने गया तो मझेु एह ा  हुआ सक वे हर रोज भारी मात्रा में 

धूल हटा रहे थे लेसकन कहीं भी धूल फें के जाने का कोई  िंकेत नहीं था। अत:, हमने उन े यह बात  मझी 

सक वे  ारी धूल का प्रबिंधन और पररवहन कै े करते हैं। अब इन सनयमों को सनमावण और सवध्विं   े उत्पन्न 

किर ेके प्रबिंधन के सलए असध ूसित सकया गया है। मझेु लगता है सक हम सनमावण और सवध्विं   े उत्पन्न 

किर े े फुटपाथ,  ाइड-लाइन और कई अन्य िीजें बना रहे हैं। 

हम इ े बहुत  ख्ती  े लागू करने जा रहे हैं। नेशनल ग्रीन सरब्यूनल ने  भी राययों के मखु्य  सिवों 

को सनमावण और सवध्विं   े उत्पन्न किर ेके प्रबिंधन पर तत्काल कारववाई करने के सलए भी कहा है। आपका 

 झुाव बहुत अच्छा है और हम इ   िंबिंध में आगे बढ़ रहे हैं। ...(व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री विरोज़ वरुण गांिी:  र, मेरा एक और क्वेश्नन भी है। ...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : आप सलसखत में दे दीसजयेगा।  
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…(व्यवधान) 

श्री गौरव गोगोई: अध्यि महोदय, धन्यवाद। 

मिंत्री महोदय ने अपने उत्तर में सलखा है सक  ाल भर में सजतने पूअर और स सवयर डेज़ हैं, जब 

प्रदूषण बहुत ज़्यादा होता है, वषव 2018 में 206 सदन ऐ े थे, जब ऐ ा गिंभीर वातावरण था सक  ािं  लेना 

भी मसुश्कल था। एयर क्वासलटी पूअर  े स सवयर है। आज भी अगर हम एयर क्वासलटी को देखें तो ज़्यादातर 

सदन, िाहे  दी का मौ म हो या गमी का मौ म हो, य े206 सदन हैं, जब पीएम 2.5 लेवल बहुत ज़्यादा 

होता है। 

महोदय, मेरा  ौभाग्य है सक मैं दो  ाल पहले सपता बना। आज मेरी जो सििंता है, वही लाखों पररवारों 

की सििंता है। सदल्ली शहर में बच्िे को पैदा करना और बड़ा करना बहुत मसुश्कल हो गया है। इ ीसलए, मैं 

लाखों माताओ-सपताओ िं के सहत में पूछना िाहता ह िं सक जब बहुत स सवयर डेज़ होते हैं, जब घर  े बाहर 

सनकलना भी उसित नहीं होता, तो मेसडकल एडवाइज़री आती है। यह मेसडकल एडवाइज़री भी यही कहती 

है सक आप घर के अिंदर रसहए। मैं पूछना िाहता ह िं क्या कें र  रकार ऐ ी कोई प्रसक्रया  ोि रही है सक जब 

सदल्ली में वाय ुप्रदूषण स सवयर प्ल  या इमरजें ी लेवल पर होता है, तो  रकार एक पसब्लक हैल् थ 

एडवाइज़री जारी कर ेसक  ार ेनागररक उन दो सदनों के सलए- क्योंसक स सवयर इमरजें ी है- घरों के अिंदर 

रहें। जो भी  रकारी कमविारी हैं, जै े रैसफक पसुल मैन,  ीपीडब्ल्यूडी,  ैसनटेशन, एम ीडी, क्या इनको 

प्रदूषण  े बिाने के सलए आप एयर क्वासलटी मास्क्  देंगे? क्या आप कोई ऐ ी स्कीम सनकालेंगे, तासक 

हमार ेजो रैसफक पसुल मैन हैं, जो गासड़यों का धआुिं अपने लिंग्  में ल ेरहे हैं, उनको बिाने के सलए क्या 

आप एयर क्वासलटी मास्क्  सडसस्रब्यूशन की कोई स्कीम लेकर आएिंगे? 

श्री प्रकाश जावडेकर: अध्यि महोदय, गौरव गोगोई जी ने एक बहुत अच्छा और महत्वपूणव  वाल पूछा 

है। मैं एश्योर करना िाह िंगा सक 200 सदनों की क्या सस्थसत है, य ेअभी पूअर और स सवयर स्टेज में हैं, लेसकन 

वषव 2016 में 246 सदन ऐ े होते हैं, वषव 2017 में घटकर ये 213 सदन हो गए और अब ये 206 सदन हैं। 

जै ा सक मैंने कहा सक अब हवा की तबीयत ठीक है, ऐ े सदन बढ़ रहे हैं, खराब है, ये सदन कम हो रहे हैं। 
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इ ी के आधार पर हम आगे बढ़ेंगे, क्योंसक हमने इ  कायवक्रम को रूप सदया है और कॉमपे्रहेंस व उपाय 

सकए हैं। 

मैं एक अन्य बात बताना िाहता ह िं। आप तो सवदेशों में भी घूमे हैं, आप शिंघाई और बीसजिंग भी गए 

हैं। आपने देखा है सक वै ी स्मॉग-लाइक स िएुशन अपने यहािं दीपावली के सदनों में होती है, उ के सलए 

फायर कै्रक व पर पाबिंदी लगाई गई और बच्िे भी अब जागरूक हो गए हैं, व ेअब फायर कै्रक व नहीं मािंग 

रहे हैं। स्टबल बसनिंग के इश्यू में भी 15 पर ेंट की कमी आई है। ...(व्यवधान) इ   ाल और सक ानों को 

मदद देकर यह स्टबल बसनिंग कम होगी, सज  े ये सदन कम होंगे। हम इ की पूरी तैयारी कर रहे हैं। 

...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काल  माप्त। 
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प्रश्नों के वलवखि उत्तर‡ 

(तारािंसकत प्रश्न  िंख्या 107  े 120 

अतारािंसकत प्रश्न  िं. 1112  े 1341) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
‡ प्रश्नों और उनके उत्तरों के सलए ग्रिंथालय में रखी गई वाद-सववाद के सहन्दी  िंस्करण की मास्टर-प्रसत का  िंदभव लें। प्रश्नों और उनके 

उत्तरों के  िंबिंध में असधक जानकारी हेतु आप इ  सलिंक पर जाए। 

 https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers 

इ  सलिंक के खलुने के बाद लोक  भा का ियन करें, सफर  त्र का ियन करें तत्पश्चात् सिल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख का 

ियन करने के पश्चात् इ े लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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मध्याह्न 12:00 बजे 

अध्यक्ष द्वारा घोषणा  

17वीं लोक सभा के नव वनवायविि सदस्यों के वलए प्रबोिन काययक्रम 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण लोक  भा  सिवालय का  िं दीय अध्ययन तथा प्रसशिण ब्यूरो 

17वीं लोक  भा के नव सनवावसित माननीय  दस्यों के सलए एक प्रबोधन कायवक्रम 3 जलुाई  े 4 जलुाई 

और 9 जलुाई  े 10 जलुाई, 2019 को मखु्य  समसत कि  िं दीय  ौध नई सदल्ली में आयोसजत हो रहा 

है। इ  प्रबोधन कायवक्रम का उदघाटन 3 जलुाई, 2019 को छ: बजकर पिंरह समनट पर मखु्य  समसत कि 

नई सदल्ली में होगा। माननीय  दस्यों  े अनरुोध है सक इ  कायवक्रम में उपसस्थत हों। इ  कायवक्रम  े 

 िंबिंसधत सवस्ततृ जानकारी बलुेसटन- दो में दी गयी है।  

 

 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, मझेु सवसभन्न सवषयों पर कुछ  दस्यों के स्थगन प्रस्ताव की  ूिना 

प्राप्त हुई हैं। यद्यसप ये मामल ेमहत्वपूणव हैं, तथासप इनके सलए आज की कारववाई में व्यवधान डालना आवश्यक 

नहीं है। इन मामलों को अन्य अव र पर उठाया जा  कता है। इ सलए मैंने स्थगन प्रस्ताव की सक ी  ूिना 

के सलए अनमुसत प्रदान नहीं की है। 
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अपराह्न 12.01 बजे 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र  भा पटल पर रखे जाएिंगे। श्रीमती स्मसृत ईरानी। 

[अनवुाद] 

मविला और बाल ववकास मतं्री िथा वस्त्र मतं्री (श्रीमिी स्मवृि जूवबन ईरानी): महोदय, मैं कें रीय रशेम 

बोडव असधसनयम 1948 की धारा 4 की उपधारा (3) के अिंतगवत जारी असध ूिना  िं. का.आ.797(अ), जो 

11 फरवरी, 2019 के भारत के राजपत्र में प्रकासशत हुई थी तथा सज के द्वारा उक्त असधसनयम के उपबिंधों 

के अध्यधीन  िंयकु्त  सिव (रशेम), वस्त्र मिंत्रालय, भारत  रकार को कें रीय रशेम बोडव के  दस्य के रूप 

में 26.02.2019  े तीन वषव की  मयावसध के सलए कायव करने के सलए नामसनदेसशत सकया गया है, की एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)  भा पटल पर रखती ह िं। 

[ग्रिंथालय में रखी गई, देसखए  िंख्या एल.टी. 47/17/19] 

[सहन्दी]  

पयायवरण, वन और जलवायु पररवियन मतं्री िथा सूिना और प्रसारण मतं्री (श्री प्रकाश जावडेकर): 

अध्यि महोदय, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह िं:  

(1) किं पनी असधसनयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा (1) के अिंतगवत सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण):  

(एक) नेशनल सफल्म डेवलपमेंट कापोरशेन सलसमटेड, मुिंबई के वषव 2017-2018 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा।  

(दो) नेशनल सफल्म डेवलपमेंट कापोरशेन सलसमटेड, मुिंबई के वषव 2017-2018 का वासषवक प्रसतवेदन, 

लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयिंत्रक-महालेखापरीिक की सटप्पसणयािं। 
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(2) उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशवने वाला सववरण 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)।  

[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 48/17/19] 

(3) (एक) प्र ार भारती, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा 

अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे।  

(दो) प्र ार भारती, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)।  

(4) उपयुवक्त (3) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला सववरण 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 49/17/19] 

[अनवुाद]  

आयुवेद, योग और प्राकृविक विवकत्सा, यूनानी, वसद्ध और िोम्योपैथी (आयुष) मतं्रालय के राज्य 

मतं्री िथा रक्षा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री श्रीपाद येसो नाईक): महोदय, मैं सनमनसलसखत पत्र  भा पटल 

पर रखता ह िं:-  

1. (एक)  ेंरल काउिंस ल फॉर रर िव इन यूनानी मेसडस न, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के वासषवक 

प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे। 

(दो)  ेंरल काउिंस ल फॉर रर िव इन यूनानी मेसडस न, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के कायवकरण की 

 रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

(2) उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला सववरण 

(सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) । 

[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 50/17/19] 
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(3) होमयोपैथी केन्रीय पररषद असधसनयम, 1973 की धारा 33 की उप-धारा (2) के अिंतगवत सनमनसलसखत 

असध ूिनाओ िं की एक-एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण):-  

 (एक) होमयोपैथी केन्रीय पररषद (समसनमम स्टैंडडव  ररक्वायरमेंट ऑफ होमयोपैथी कॉलेजे  एिंड 

अटैच्ड हॉसस्पटल् )  िंशोसधत सवसनयम, 2019, असध ूिना  िं. जो 12-15/2012- ी. ी.एि. 

(भाग एक) जो 27 फरवरी, 2019 के भारत के राजपत्र में प्रकासशत हुए थे। 

 (दो) होमयोपैथी केन्रीय पररषद (समसनमम स्टैंडडव  ररक्वायरमेंट ऑफ होमयोपैथी कॉलेजे  एिंड 

अटैच्ड हॉसस्पटल् )  िंशोसधत सवसनयम, 2019, असध ूिना  िं. 12-15/2012- ी. ी.एि. (भाग 

एक) जो 30 अपै्रल, 2019 के भारत के राजपत्र में में प्रकासशत हुए थे। 

 (तीन) होमयोपैथी (पोस्ट गे्रजएुट सडग्री को व) एम.डी. (होमयोपैथी)  िंशोधन सवसनयम, 2019 जो 

11 फरवरी, 2019 के भारत के राजपत्र में असध ूिना  िं. 12-11/2010- ी. ी.एि. (भाग दो)(1) 

में प्रकासशत हुए थे। 

(िार) असध ूिना  िं. 12-15/2012- ी. ी.एि. (भाग) जो 9 जनवरी, 2019 के भारत के राजपत्र 

में प्रकासशत हुई थी तथा उ का एक शसुद्धपत्र, जो 18 सद िंबर, 2018 के भारत के राजपत्र में 

असध ूिना  िं. 515 में प्रकासशत हुआ था। 

[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 51/17/19] 

[सहन्दी]  

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अविनी कुमार िौबे): अध्यि महोदय, मैं 

सनमनसलसखत पत्र  भा पटल पर रखता ह ूँ: 

(1) राष्रीय आरोग्य सनसध, नई सदल्ली के वषव 2017-2018 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी 

तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे। 

(2) उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)।  
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[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 52/17/19]  

(3) (एक) फूड  ेफ्टी एिंड स्टैंडडव  अथॉररटी ऑफ इिंसडया, नई सदल्ली का वषव 2017- 2018 के 

वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण) तथा लेखापरीसित 

लेखे। 

(दो) फूड  ेफ्टी एिंड स्टैंडडवट  अथोररटी ऑफ इिंसडया, नई सदल्ली के वषव 2017- 2018 के 

कायवकरण की  रकार द्वारा  मीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)। 

(4) उपयुवक्त (3) में उसल्लसखत पत्रों को  भा पटल पर रखने में हुए सवलिंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अिंगे्रजी  िंस्करण)।  

[ग्रिंथालय में रखे गए, देसखए  िंख्या एल.टी. 53/17/19] 
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अपराह्न 12.02 बजे 

सभा का कायय 

[अनवुाद] 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

अजुयन राम मेघवाल): माननीय अध्यि, महोदय, मैं यह घोषणा करता ह िं सक  ोमवार, 1 जलुाई, 2019  े 

शरुू होने वाले  प्ताह के दौरान  रकारी कायव में सनमनसलसखत  सममसलत होंगे:  

1. आज के आदेश पत्र  े  रकारी कामकाज की सक ी भी मद पर सविार करना। [इ में (1) भारत के 

 िंसवधान के अनचु्छेद 356(4) के तहत 2 जलुाई, 2019 के बाद छह महीने की अवसध के सलए जममू 

और कश्मीर रायय में राष्रपसत शा न के सवस्तार के सलए अनमुोदन मािंगने वाले  िंकल्प पर ििाव ; 

(2) जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) अध्यादेश, 2019 (2019 का अध्यादेश  िंख्यािंक 8) का 

सनरनमुोदन की मािंग करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प पर ििाव और जममू और कश्मीर आरिण 

( िंशोधन) सवधेयक, 2019 पर सविार और पाररत करना; और (3) आधार और अन्य सवसधयाूँ 

( िंशोधन) अध्यादेश, 2019 (2019 का अध्यादेश  िंख्यािंक 9) और आधार और अन्य सवसधयाूँ 

( िंशोधन) सवधेयक, 2019 पर सविार और पाररत करने की मािंग करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प पर 

ििाव शासमल है।]  

2. केन्रीय सशिा  िंस्था (अध्यापक कैडर में आरिण) अध्यादेश, 2019 (2019 का अध्यादेश  िंख्यािंक 

13) का सनरनमुोदन करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प पर ििाव तथा केन्रीय सशिा  िंस्था (अध्यापक 

कैडर में आरिण) सवधेयक, 2019 पर सविार तथा पाररत करना। 

3. भारतीय आयसुववज्ञान पररषद ् ( िंशोधन) दू रा अध्यादेश, 2019 (2019 का अध्यादेश  िंख्यािंक 5) 

का सनरनमुोदन करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प पर ििाव तथा भारतीय आयसुववज्ञान पररषद ् ( िंशोधन) 

दू रा सवधेयक, 2019 पर सविार तथा पाररत करना।  
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4. मसुस्लम मसहला (सववाह असधकार  िंरिण) अध्यादेश, 2019 (2019 का अध्यादेश  िंख्यािंक 4) का 

सनरनमुोदन करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प पर ििाव तथा मसुस्लम मसहला (सववाह असधकार  िंरिण) 

सवधेयक, 2019 पर सविार तथा पाररत करना।  

5. दन्त सिसकत् क ( िंशोधन) सवधेयक, 2019 पर सविार और पाररत करना। 

6. सवत्त वषव 2019-20 का आम बजट शकु्रवार 5 जलुाई, 2019 को पूवावह्न 11.00 बजे प्रस्ततु सकया 

जाएगा।  

धन्यवाद। 

 [सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: मैं माननीय  दस्यों  े आग्रह करूिं गा सक व े बसमशन में केवल सवषय-वस्त ुरखें, इ में 

अपना भाषण न दें।  

श्रीमती लॉकेट िटजी: उपसस्थत नहीं। 

 [अनवुाद]  

डॉ. एम.के. ववष्ट्णु प्रसाद (अरानी): महोदय, आगामी  प्ताह में  रकार द्वारा सकए जाने वाले कायव में शासमल 

करने के सलए सनमनसलसखत सनवेदन करना िाह िंगा:-  

1. तसमलनाडु के सवल्लपुरुम सजले में 13वीं  दी के सवरा त सगिंगी सकले में पयवटक बसुनयादी 

ढािंिे का सवका  तासक इ े रले और  ड़क  िंपकव  के  ाथ एक लोकसप्रय पयवटन स्थल बनाया 

जा  के।  

2. तसमलनाडु में सवल्लपुरुम एन.एि.45 के पा  मैलाम में कटेरी पट्ट  रोड िौराहे पर एक 

फ्लाईओवर का सनमावण जहािं अक् र दघुवटनाएिं होती हैं। 

श्री एन. के. प्रमेिन्रन (कोल्लम): महोदय, 1 जलुाई, 2019  े शरुू होने वाली कायव  ूिी में सनमनसलसखत 

दो मदों को शासमल सकया जाए:-  
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1. केरल के तटीय िेत्र में  मरुी कटाव और मछुआरों की आजीसवका पर इ के बरु ेप्रभाव के सलए भारत 

 रकार  े सवशेष सवत्तीय पैकेज की आवश्यकता है, तासक  मरुी दीवार का सनमावण सकया जा  के।  

2. काजू उद्योग में  िंकट के कारण लाखों पारिंपररक काजू श्रसमकों और उद्यसमयों पर प्रसतकूल प्रभाव पड़ 

रहा है, सज के सलए भारत  रकार  े सवशेष पैकेज की आवश्यकता है। 

[सहन्दी]  

श्री अजय कुमार (खीरी): माननीय अध्यि जी, मैं अनरुोध करता ह ूँ सक सनमनसलसखत सवषयों को आगामी 

 प्ताह की कायव- ूिी में  सममसलत सकया जाए:-  

1. लखीमपरु (खीरी), उत्तर प्रदेश में स्वीकृत दू र ेकेन्रीय सवद्यालय सगदसनया के सलए धन आविंसटत करके 

शीघ्र सनमावण प्रारिंभ करने पर सविार सकया जाए। 

2. जनपद, लखीमपरु में रलेवे के अमान पररवतवन के तहत पूवव  े  िंिासलत  भी रलेवे क्रॉस िंग को 

आवागमन हेत ुिालू रखने के सलए अिंडरपा , बैररयर या ओवरसब्रज बनाने पर सविार सकया जाए। 

श्री सुभाष िन्र बिवेडया (भीलवाडा): माननीय अध्यि जी, मैं अनरुोध करता ह ूँ सक सनमनसलसखत सवषयों 

को आगामी  प्ताह की कायव- ूिी में  सममसलत सकया जाए:- 

1. भीलवाड़ा सजला मखु्यालय राजस्थान में लौह खनन के सलए सकए जा रहे अवैध सवस्फोटों द्वारा हो 

रहे िसतग्रस्त आवा ीय भवनों की मरममत एविं पनुसनवमावण करवाए जाएिं। 

2. देश की प्रमखु मल्टी स्टेट सवत्तीय  हकारी  िंस्था “आदशव कॉपरसेटव  ो ायटी' के द्वारा सनवेशकों 

की रकम के पनुभुवगतान पर केन्र  रकार द्वारा लगाई गई रोक हटाने बाबत।  

डॉ. मनोज राजोररया (करौली-िौलपुर): माननीय अध्यि जी, मैं अनरुोध करता ह ूँ सक सनमनसलसखत 

सवषयों को आगामी  प्ताह की कायव- ूिी में  सममसलत सकया जाए:- 

1. देश में खत्म होते भू-जल  िंकट  े उबरने हेत ुसविार एविं कायव-योजना बनाई जाए।  

2. देश भर के मरीज़ों के बढ़ते हुए भार को देखते हुए एम , नई सदल्ली में भूसम एविं भवन की कमी को 

पूरा करने पर सविार सकया जाए।  
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माननीय अध्यक्ष : श्री नरने्र कुमार- उपसस्थत नहीं।  

प्रो. एस. पी. वसिं बघेल (आगरा): माननीय अध्यि जी, मैं अनरुोध करता ह ूँ सक सनमनसलसखत सवषयों को 

आगामी  प्ताह की कायव- ूिी में  सममसलत सकया जाए:- 

1. देश में खाद्य प्र िंस्करण एविं शीतग्रहों की कमी एविं पयावप्त  सुवधा न होने के कारण देश में 

सक ानों की बड़ी मात्रा में कच्िी फ लों आलू, प्याज़ अन्य  सब्ज़यों, फलों, फूलों का भण्डारण न 

होने के कारण तथा अन्य उत्पाद ना बन पाने के कारण सक ानों की कच्िी फ लों का नष्ट होने एविं 

 िंग्रह भिंडारण ना होने  े लाभकारी मूल्य का न समल पाना। 

2. हासनकारक प्लासस्टक एविं पॉलीसथन के अिंधाधुिंध उपयोग होने के कारण, खेतों में फ लों 

का नकु ान, बीमाररयों का कारण, नदी-नालों का िोक हो जाना, नसदयाूँ प्रदूसषत होना, जलाये जाने 

पर प्रदूषण होना, किरा प्रबिंधन  ोसलड वेस्ट मैनेजमेंट ना होना, उ का जनजीवन पर दषु्प्रभाव पड़ना। 

माननीय अध्यक्ष : श्री राहुल शेवाले- अनपुसस्थत। 

 

कुुँ वर पुष्ट्पेन्र वसिं िन्देल (िमीरपुर): माननीय अध्यि जी, मैं अनरुोध करता ह ूँ सक सनमनसलसखत सवषयों 

को आगामी  प्ताह की कायव- ूिी में  सममसलत सकया जाए:-  

1. अमूतव  ािंस्कृसतक सवरा त की  रुिा के सलए लोक महाकाव्य “आल्हा खिंड” को यूनेस्को की अमूतव 

 ािंस्कृसतक सवरा त में शासमल सकया जाए। सवश्व के  िंभवत: एकमात्र खिंड काव्य है जो अभी भी मौसखक 

रूप में जीसवत है और लगभग 1000 वषों  े बुिंदेलखिंड  सहत देश के सवसभन्न भागों में मखु्य रूप  े 

सहिंदी भाषी िेत्रों में गाया जाता है। यह अपने इसतहा  और स्मसृत तथा  मदुाय की धारणा  े जडु़ा 

हुआ है।  

मखु्य रूप  े यह बनु्देली भाषा का छन्दबद्ध काव्य है। एक लोक खिंड काव्य के रूप में, आल्हा गायन 

दशावता है सक देशभसक्त, बसलदान,  सहष्णतुा और  सममलन  मकालीन दसुनया के सलए सवशेष रूप  े 

महत्वपूणव हैं। 
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[अनवुाद]  

श्रीमिी लॉकेट िटजी (िुगली): महोदय, कृपया सनमनसलसखत मामलों/मदु्दों को अगले  प्ताह की कायव  ूिी 

में शासमल करें:-  

1. आम जनता के सलए  सुवधाजनक पा पोटव  ेवा  सुनसश्चत करने के सलए हुगली में नया पा पोटव 

कायावलय खोलना।  

2. रोसगयों की बढ़ती  िंख्या को ध्यान में रखते हुए, बसुनयादी ढािंिे का सनमावण करके हुगली में अस्पतालों 

की मौजूदा िमता को बढ़ाया जा  कता है। ... (व्यवधान) 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  िं दीय कायव मिंत्री जी।  

[अनवुाद]  

ससंदीय कायय मतं्री, कोयला मतं्री िथा खान मतं्री (श्री प्रह्लाद जोशी): महोदय, आपके माध्यम  े  भा 

 े अपील है सक मद  िं. 7, 8 और 9 को एक  ाथ सलया जाए और अिंत में, हम उन्हें अलग  े पाररत करने 

पर सविार कर  कते हैं। 

[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष: अगर  भा की  हमसत है, तो आइटम निंबर 7,8,9 ििाव के सलए एक  ाथ सलए जाते हैं।  

 …(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री मनीष विवारी (आनदंपुर साविब): अध्यि महोदय, मद  िं. 8 और 9 अलग-अलग सवषय हैं। मद  िं. 

8 जममू-कश्मीर में राष्रपसत शा न के सवस्तार  े  िंबिंसधत है और मद  िं. 9 जममू-कश्मीर में आरिण  े 

 िंबिंसधत है…(व्यवधान) ये दो अलग-अलग मदेु्द हैं। उन्हें एक  ाथ नहीं सलया जाना िासहए। राष्रपसत शा न 
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 े  िंबिंसधत सवषय पर पहले सविार सकया जाना िासहए और उ के बाद सवधेयक पर सविार सकया जाना 

िासहए। 

[सहन्दी]  

गृि मतं्री (श्री अवमि शाि): अध्यि महोदय, मैं इतना ही सनवेदन करना िाहता ह िं सक ििाव एक  ाथ होगी। 

मत-सवभाजन अगर आप िाहते हैं तो अलग-अलग ही होने वाला है। अगर सवपि के व्यू दोनों सबलों पर 

अलग हैं तो मत-सवभाजन के वक्त आप उ को व्यक्त कर  कते हैं।  वाल इतना ही है सक  मय का बिाव 

करना। अगर इ में भी इनको घोर आपसत्त है तो मझेु दोनों पर अलग-अलग ििाव करने में कोई सदक्कत 

नहीं है। दोनों बार उनको ही  नुना पडे़गा, यह पहले  मझ लें। अच्छा है, एक बार  नु लें। 

[अनवुाद]  

श्री मनीष विवारी: अध्यि महोदय, प्रश्न वाद-सववाद का नहीं है। ...(व्यवधान) प्रश्न प्रसक्रया और पद्धसत का 

है। ...(व्यवधान) राष्रपसत शा न का सवस्तार एक बात है और आरिण का मदु्दा पूरी तरह  े दू रा सवषय 

है। ...(व्यवधान) 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, इ  तरह की प्रथा रही है सक  बको एक  ाथ ले  कते हैं। 

_________________ 
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अपराह्न 12.10 बजे 

जम्मू और कश्मीर राज्य के सबंंि में राष्ट्रपवि द्वारा जारी उद्घोषणा का अनुमोदन वकए जाने के 

बार ेमें सांववविक सकंल्प, 

िथा 

जम्मू और कश्मीर आरक्षण (सशंोिन) अध्यादेश, 2019 का वनरनुमोदन वकए जाने के 

बार ेमें सांववविक सकंल्प  

िथा 

जम्मू और कश्मीर आरक्षण (सशंोिन) वविेयक, 2019 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: माननीय असमत शाह जी।  

गृि मतं्री (श्री अवमि शाि): अध्यि महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह िं:  

“सक यह  भा जममू और कश्मीर रायय के  िंबिंध में राष्रपसत द्वारा  िंसवधान के अनचु्छेद 356 

के अिंतगवत जारी सदनािंक 19 सद मबर, 2018 की उद्घोषणा के प्रवतवन को 3 जलुाई, 2019  े 

और 6 माह की अवसध के सलए आगे जारी रखने का अनमुोदन करती है।”  

[अनवुाद]  

श्री एन. के. प्रमेिन्रन (कोल्लम): बहुत-बहुत धन्यवाद, महोदय। मैं प्रस्ताव करता ह िं:  

"सक यह  भा राष्रपसत द्वारा 1 मािव, 2019 को प्रख्यासपत जममू और कश्मीर आरिण 

( िंशोधन) अध्यादेश, 2019 (2019 का  िंख्यािंक 8) का सनरनमुोदन करती है।”  

[सहन्दी]  

श्री अवमि शाि: अध्यि महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह िं:  

“सक जममू और कश्मीर आरिण असधसनयम, 2004 का और  िंशोधन करने वाले सवधेयक पर 

सविार सकया जाए।”  
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माननीय अध्यि जी, आज इ  महान  दन के  ामने मैं दो प्रस्ताव लेकर उपसस्थत हुआ ह ूँ। 

एक जममू-कश्मीर रायय की सस्थसत को देखते हुए वहािं जो राष्रपसत शा न अभी िल रहा है, उ की 

अवसध को 6 माह और बढ़ाने का प्रस्ताव है और दू रा जममू-कश्मीर के  िंसवधान के  ैक्शन 5 और 

9 के तहत जो आरिण का प्रावधान है, उ में भी  िंशोधन करके कुछ और िेत्रों को जोड़ने का 

प्रावधान है। 

माननीय अध्यि जी,  ब े पहले मैं जममू-कश्मीर के अिंदर राष्रपसत शा न की अवसध को 

बढ़ाने का जो प्रस्ताव लेकर आया ह िं, उ के बार ेमें मैं अपना पि  दन के  ामने रखना िाह िंगा।  

महोदय, यह सबल जो आज मैं लेकर आया ह िं उ का मूल तत्व यह है सक 2 जलुाई  े 6 माह 

तक जममू-कश्मीर में राष्रपसत शा न की अवसध को बढ़ाया जाए। 28 सद मबर 2018 को राष्रपसत 

शा न का अनमुोदन इ ी  दन ने सकया था और रायय  भा  े अनमुोदन प्राप्त करने के बाद राष्रपसत 

शा न लागू सकया गया था। 

महोदय, जब पीडीपी  रकार के पा  बहुमत नहीं रह गया था तो जममू-कश्मीर  िंसवधान के 

तहत जब सक ी का बहुमत नहीं रहता है तो राययपाल महोदय  भी दलों  े बात करने के बाद 

राययपाल शा न लागू करते हैं। जब सक ी भी दल ने वहािं  रकार बनाने का दावा पेश नहीं सकया 

और न ही बहुमत की कोई सस्थसत बनी तो राययपाल महोदय ने 6 महीने के सलए जममू-कश्मीर 

 िंसवधान के तहत राययपाल शा न लागू सकया। 

21 नवमबर, 2018 को कुछ  ूिनाएिं प्राप्त हुई। सवधायकों की खरीद-फरोख्त और हॉ वरेसडिंग के मामले 

भी  ामने आने लगे और लमबे  मय तक असस्थरता थी तो राययपाल महोदय ने सनणवय सकया सक 21 

नवमबर 2018 को सवधान  भा को भिंग कर सदया जाए और 21 नवमबर, 2018 को िनुी हुई सवधान  भा 

को भिंग करने का सनणवय राययपाल महोदय ने सलया। उ के बाद 9 सद मबर, 2018 को राययपाल शा न 

की अवसध  माप्त हो रही थी। 

वहािं सवधान  भा असस्तत्व में नहीं थी। इ सलए उ े ध्यान में रखकर धारा 356 का उपयोग करते 

हुए 20 सद मबर, 2018  े राष्रपसत शा न वहािं अमल में है। राष्रपसत शा न का  मथवन रायय  भा ने 
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3 जनवरी, 2019 में सकया है। रायय  भा  े 3 जनवरी, 2019 का जो  मथवन प्राप्त था, राष्रपसत महोदय 

को जो असधकार प्राप्त थे, वह छः महीने के बाद, मतलब 2 जलुाई, 2019 को पूणव होंगे। इ सलए मैं यह 

प्रस्ताव लेकर  दन के  ामने उपसस्थत हुआ ह िं सक छः माह के सलए राष्रपसत शा न को बढ़ाया जाए, 

क्योंसक अभी रायय में सवधान  भा का असस्तत्व नहीं है। 

अध्यि महोदय, िनुाव आयोग ने भी इ के पहले जममू-कश्मीर प्रशा न, भारत  रकार,  भी 

राजनीसतक दलों  े बात करके और वहािं की कानून और व्यवस्था की सस्थसत को देखकर, इ  दरसमयान 

आने वाले कुछ त्यौहार जै े रमजान आया और अभी अमरनाथ यात्रा आएगी, इन  ब िीजों को  िंज्ञान में 

लेते हुए िनुाव आयोग ने भी सनणवय सकया है सक इ   ाल के अिंत में वहािं िनुाव कराए जाएिंगे। इ को केन्र 

 रकार को  ूसित कर सदया।...(व्यवधान) आपको बोलने का मौका समलेगा। आप त ल् ली  े बोसलएगा। 

मझेु कोई आपसत्त नहीं है। न मैं टोका-टाकी करूिं गा और मेरी यह अपेिा है सक न आप टोका-टाकी करें। यह 

महत्वपूणव सवषय है, देश की जनता के  ामने आपके और हमार ेदोनों के सविार पहुिंि जाएिं, यह बहुत जरूरी 

है, तासक लोगों को पता िले सक क्या िल रहा है। 

माननीय अध्यि जी, 7 मई  े 4 जून तक रमजान का पसवत्र महीना था। 30 जून  े 15 अगस्त 

तक अमरनाथ यात्रा होनी है। सजनकी 10 प्रसतशत आबादी है, ऐ े गजुवर बकरवाल  मदुाय जो पहासड़यों 

पर िला जाता है, वह लगभग-लगभग अक्टूबर के बाद ही वाप  आता है। इ सलए इ   मय के दौरान 

िनुाव कराना उसित भी नहीं था, उपयकु्त भी नहीं था और  िंभव भी नहीं था। इ सलए िनुाव आयोग ने 

इ  वषव के अिंत में िनुाव कराने का फै ला सलया है। उ की सतसथ अभी िनुाव आयोग ने  ूसित नहीं की 

है। वहािं पर सवधान मिंडल नहीं है, राष्रपसत महोदय को छः महीने  े ययादा का असधकार इन दोनों  दनों 

ने नहीं सदया है। इ सलए यह अत्यिंत जरूरी हो गया है सक राष्रपसत शा न की कालावसध को बढ़ाया जाए। 

जब तक छः महीने की कालावसध बढे़गी, मैं आशा करता ह िं सक वहािं पर भी िनुाव हो जाएिंगे। मैं यह स्पष्ट 

करना िाहता ह िं सक कश्मीर में कई दशकों  े इन महीनों में िुनाव नहीं हुए हैं, क्योंसक जममू और कश्मीर 

रायय की सवसशष्ट पररसस्थसतयािं होती हैं। हर बार तीन दशकों  े इन महीनों के अिंदर वहािं पर िनुाव नहीं हुए 

हैं। यह पहली बार नहीं है सक जममू-कश्मीर राययपाल शा न और राष्रपसत शा न लगाया जाए। मैं कोई 
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राजनीसतक सटप्पसणयािं अभी इ  बार ेमें नहीं करना िाहता।  भी  दस्यों को  नुने के बाद अगर कोई 

सटप्पणी होगी, तो मैं जवाब जरूर दूिंगा। मगर  ात बार राययपाल शा न लगा है। दो बार राष्रपसत शा न 

लगाया गया है। कई बार ऐ ी भी सस्थसतयािं हो गई हैं सक राष्रपसत शा न के सलए कानून के अिंदर  िंशोधन 

कराना पड़ा है। छः  ाल तक जममू-कश्मीर में िनुाव नहीं कराए गए थे। 

अध्यि महोदय, मैं इतना ही कहना िाहता ह िं सक राष्रपसत महोदय के शा न में और राययपाल 

महोदय के शा न में करीब-करीब एक  ाल की अवसध के अिंदर जममू और कश्मीर में बहुत  मय के बाद 

पहली बार आतिंकवाद के सवरुद्ध जीरो टॉलरें  की नीसत को अस़ितयार सकया गया। देश के रिा मिंत्री और 

तत्कालीन गहृ मिंत्री जी यहािं पर बैठे हैं। एक  ाल के अिंदर आतिंकवाद को जड़ों  े उखाड़ने के सलए, उनकी 

जड़ों को सहलाने के सलए और उनके  भी तरह के तौर-तरीकों को न ीहत देने के सलए इ   रकार ने कोई 

क र नहीं छोड़ी है। मैं बाद में इ  पर सडटेल में बात करूिं गा। जहािं तक सवका  का  वाल है, कई  ालों  े 

पिंिायत के िनुाव नहीं कराए जाते थे।  िंसवधान  िंशोधन 73 और 74 हो गया था, मगर जममू-कश्मीर के 

लोगों को इ का फायदा नहीं समलता था। इ ी एक  ाल के अिंदर पिंिायत के िनुाव कराए गए हैं। 4,000 

पिंिायतों में 40,000  रपिंि आज जनता की  ेवा कर रहे हैं। 

महोदय, इतना ही नहीं 3700 करोड़ रुपये जममू-कश्मीर के पिंिों,  रपिंिों और ग्राम पिंिायतों का 

असधकार था,  ीधे उनके हाथ में जाए, वह पहुिंिता नहीं था, उ में  े 700 करोड़ रुपये आज  ीधे पिंिायत 

के बैंक अकाउिंट में रािं फर करने का काम भारतीय जनता पाटी की इ   रकार ने सकया है। महोदय, 

इ का  सटवसफकेट आने के बाद तरुिंत ही और तीन हज़ार करोड़ रुपये जममू-कश्मीर की िार हज़ार पिंिायतों 

को हम देने के सलए तैयार बैठे हैं। वहािं के पिंि- रपिंि भी बहुत अच्छा काम कर रहे हैं। कल मैं उनको समल 

कर आया ह ूँ वे बहुत अच्छा काम कर रहे हैं। 

महोदय, एक बात मैं  दन को सवशेष रूप  े बताना िाह िंगा, पि-सवपि दोनों को इ  े आनिंद होगा 

सक कई बार जममू-कश्मीर में हमने रक्त रिंसजत िनुाव देखे है।  बके मन को दखु होता था, सदल में मलाल 

होता था सक िनुाव के अन्दर रक्त क्यों धरती पर बहाया जा रहा है। 
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अध्यि महोदय, 40 हज़ार पदों के सलए िनुाव हुआ, लेसकन एक भी व्यसक्त की जान नहीं गई है। 

लोक  भा का िनुाव हुआ। जममू-कश्मीर के हर मतदाता ने वोट डाला। अपने मतासधकार का प्रयोग सकया। 

मत प्रसतशत भी बढे़ हैं और सहिं ा भी नहीं हुई है। यही दशावता है सक सस्थसत और लॉ एण्ड ऑडवर  रकार 

के किं रोल में है। 

अध्यि महोदय, जहािं तक सवका  का  वाल है, ढेर  ार ेनए इसनसशएसटव भारतीय जनता पाटी 

की  रकार ने सलए हैं। पहली बार जममू-कश्मीर की जनता यह मह ू  कर रही है सक जममू और लद्दाख, 

ये भी जममू-कश्मीर रायय के ही सहस् े हैं। िेत्रीय  िंतलुन को नहीं  िंभाला जाता था। मझेु यह कहने में कोई 

आपसत्त नहीं है। मैं आिंकड़ों के  ाथ इ को स द्ध कर  कता ह ूँ। जममू और लद्दाख के िेत्र की अवज्ञा की 

जाती थी। हमने अवज्ञा सक ी की नहीं की। सक ी का असधकार नहीं छीना है। मगर सज का असधकार था, 

उ का असधकार उ को पहुिंिाने का काम नरने्र मोदी  रकार ने ही सकया है और पहली बार सकया है। 

माननीय अध्यि जी, इ के कारण जममू िेत्र के अन्दर, लद्दाख िेत्र के अिंदर पहली बार जनता 

 िंतोष का अनुभव कर रही है। वषों  े लिंसबत कोई भी म ले थे, मैं देश के प्रधान मिंत्री और तत्कालीन गहृ 

मिंत्री जी को  दन में ररकॉडव पर असभनन्दन देना िाहता ह ूँ सक पहली बार एक  ाल के अन्दर इन  भी 

म लों को एडे्र  सकया गया और ययादातर म लों को सनपटा सदया गया।  

जममू-कश्मीर  े, पाक ऑक्यूपाइड कश्मीर  े आए हुए जो शरणाथी थे, उनका म ला हो, पसश्चम 

पासकस्तान  े आए हुए शरणाथी थे, उनका म ला हो, उनके स्टेट  ब्जेक्ट का म ला हो, हर सवषय के 

अन्दर इसनशेसटव लेने का काम इ  राष्रपसत शा न के दौरान हुआ है।  

महोदय, बिंकर नहीं बनते थे, जानें िली जाती थीं, मवेशी मार ेजाते थे, पशधुन मारा जाता था और 

कोई भी मआुवज़ा नहीं समलता था। अब 50 हज़ार रुपये एक भैं  मार ेजाने पर और  िंख्या  ीसमत सकए 

बगैर देने का काम नरने्र मोदी  रकार के दरमयान हुआ है और राष्रपसत शा न में, राययपाल शा न में 

वह किं टीन्यू हुआ है। लगभग 15 हज़ार बिंक व बनाने का फै ला हुआ है। हमार ेसलए  ीमा पर रहने वाले 

एक-एक व्यसक्त की जान अमूल्य है, इ सलए इ का बहुत महत्त्व है। इ के सलए पै ों का सविार नहीं सकया 

जाना िासहए। अध्यि जी, 15 हज़ार बिंक व बनाने की बात थी, उनमें  े 4400 बिंक व बन िुके हैं। मैं  दन 
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को आश्वा न देना िाहता ह ूँ सक जो  मय- ारणी श्रीमान्  राजनाथ स िंह जी तय कर के गए हैं, वह  मय-

 ारणी एक भी सदन लेट सकए बगैर  भी 15 हजार बिंक व बना सदए जाएिंगे। 

महोदय, मेरा इतना ही कहना है सक करने के सलए बहुत  ारी बातें हैं।  दन के  भी  दस्य जब 

इ  पर बोलेंगे तब मैं इ के जवाब में काफी  ारी बातें बताऊिं गा। मगर मैं इतना स्पष्ट करना िाहता ह ूँ सक 

जममू-कश्मीर में लोकतिंत्र बहाल रहे, यह भारतीय जनता पाटी  रकार की  वोच्ि प्राथसमकता है। इ में 

हम ज़रा भी लीपा-पोती नहीं करना िाहते हैं। जममू-कश्मीर के अिंदर शािंसत बहाल रहे, कानून का शा न 

बहाल रहे और आतिंकवासदयों को जड़  मेत उखाड़ने के सलए कायववाही हो, इ के सलए भी यह  रकार 

कसटबद्ध है। इ ीसलए मैं आपके माध्यम  े  दन के  भी  दस्यों  े अपील करना िाहता ह ूँ सक मैं जो 

प्रस्ताव ले कर आया ह ूँ, उ में पि-सवपि  े ऊपर उठ कर जममू-कश्मीर की जनता के सलए,  रहदी रायय 

है, पड़ो ी देश  े जमीनी  ीमा  टी हुई है, देश की  रुिा के मदु्दों के सलए, वहािं की जनता के कल्याण के 

सलए इ  प्रस्ताव का  मथवन करें। यह  दन छ: महीने के सलए राष्रपसत शा न को शसक्त प्रदान कर।े 

महोदय, मैं दू रा प्रस्ताव लेकर आया ह ूँ। मैं जममू-कश्मीर के  िंसवधान के  ैक्शन 5 और 9 के तहत 

जो आरिण का प्रावधान है, उ में थोड़ा बदलाव करके कुछ नए  ूत्रों को जोड़ने का प्रस्ताव लेकर आया 

ह ूँ। महोदय, जममू-कश्मीर आरिण कानून, 2004 के तहत 43 पर ेंट वसटवकल आरिण का प्रावधान जममू-

कश्मीर के  िंसवधान के अिंदर हुआ है, सज में अन ूुसित जासतयों को 8 पर ेंट, अन ूुसित जनजासतयों को 

10 प्रसतशत, सपछडे़ इलाकों में रहने वाले लोगों को 20 प्रसतशत और कमजोर, सनधवन लोगों को 2 प्रसतशत 

और सनयिंत्रण रखेा  े लग ेहुए िेत्रों के सनवास यों के सलए 3 प्रसतशत। मैं आज जो प्रस्ताव लेकर आया ह ूँ 

सक वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा  े लगे िेत्रों के सनवास यों के सलए जो 3 पर ेंट आरिण है, उ के अिंदर उ  

3 पर ेंट के अिंतगवत ही इिंटरनेशनल बॉडवर के नजदीक रहने वाले लोगों को भी इ  आरिण का फायदा 

समलना िासहए। यह प्रस्ताव लेकर आया ह ूँ। 

महोदय, इ का कारण है, िाहे एल.ओ. ी. हो, िाहे एल.ए. ी. हो, िाहे इिंटरनेशनल बॉडवर हो, 

तीनों  ीमाओ िं पर जो गाूँव ब े हैं, उनकी हाडवसशप्  एक  मान है। तीनों के उ  ओर पासकस्तान का कब्जे 

वाला कश्मीर या पासकस्तान है। वे गोलाबारी करते हैं,  ीज़फायर का बार-बार उल्लिंघन करते हैं, जब शैल 
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यहाूँ पर आते हैं तो यहाूँ काफी नकु ान होता है। इ  े बच्िों को अपनी पढ़ाई-सलखाई जारी रखने में बड़ी 

सदक्कत आती है। यह आरिण सक ी को प्लीज करने के सलए नहीं है, मगर  दन को  िंवेदना के  ाथ इ  

बात पर सविार करना िासहए, जब शैसलिंग होती है, माह-माह तक, कई सदनों तक बच्िों को शैल्टर हाउ  

में रहना पड़ता है। स्कूल बिंद हो जाते हैं। शालाएूँ कई महीने तक िलती नहीं हैं। उनमें आई.क्यू. होने के 

बावजूद, इिंटेसलजें ी होने के बावजूद उ के माकव  लाने की िमता प्रभासवत होती है, इ सलए उनको यह 

ररजवेशन सदया जाता है। जब कानून बना तब एल.ओ. ी. के लोगों को भी समलना िासहए, एल.ए. ी. के 

लोगों को भी समलना िासहए, मगर इिंटरनेशनल बॉडवर पर जो गाूँव हैं, व ेशायद उ में छूट गए हैं। उ का 

सविार नहीं सकया गया था। 

राययपाल महोदय ने यहाूँ पर प्रस्ताव भेजा है सक अब अिंतरावष्रीय  ीमा पर भी जो गाूँव ब े हुए हैं, 

उनको भी इ  आरिण का फायदा देना िासहए। राष्रपसत शा न के दौरान रायय में नया कानून या कानून 

में  िंशोधन करने का सवधान मिंडल का जो असधकार है, वह  िं द में सनसहत है। इ सलए इ  प्रस्ताव को मैं 

लेकर आया ह िं। 

महोदय, इ  े जममू िेत्र के करीब-करीब  ाढे़ तीन लाख नागररकों को फायदा होगा। कठुआ,  ािंबा 

और जममू सजले के लोगों को फायदा होगा। कठुआ के 70 गाूँव,  ािंबा के 133 गािंव और सजला जममू के 

232 गाूँव को इ का फायदा होगा।  ाढे़ तीन लाख लोगों की आबादी, पासकस्तान के  ाथ जब कभी भी 

 ीज़फायर का उल्लिंघन होता है, इ को झेल रही है। उनके बच्िों को जो इ के कारण नकु ान होता है, 

शायद इ  आरिण  े उ  नकु ान की कुछ भरपाई हम कर पाएिं। इतने उमदा आशय के  ाथ मैं इ  

प्रस्ताव को लेकर उपसस्थत हुआ ह ूँ। मैं आपके माध्यम  े  दन  े सवनती करता ह ूँ सक इ  प्रस्ताव को 

जममू-कश्मीर के इिंटरनेशनल बॉडवर पर रहने वाले बच्िों के लाभ के सलए इ का भी अनमुोदन कर ेऔर 

आरिण के अिंदर इिंटरनेशनल बॉडवर के बच्िों को भी  मासहत सकया जाए। इतना सनवेदन करके मैं अपनी 

बात को  माप्त करता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष: प्रस्ताव प्रस्ततु हुए:  
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“सक यह  भा जममू और कश्मीर रायय के  िंबिंध में राष्रपसत द्वारा  िंसवधान के अनचु्छेद 356 

के अिंतगवत जारी सदनािंक 19 सद िंबर, 2018 की उद्घोषणा के प्रवतवन को 3 जलुाई, 2019  े 

और 6 माह की अवसध के सलए आगे जारी रखने का अनमुोदन करती है।” 

“सक यह  भा राष्रपसत द्वारा 1 मािव, 2019 को प्रख्यासयत जममू और कश्मीर आरिण 

( िंशोधन) अध्यादेश, 2019 (2019 का  िंख्याक 8) का सनरनमुोदन करती है।”  

“सक जममू और कश्मीर आरिण असधसनयम, 2004 का और  िंशोधन करने वाले सवधेयक पर 

सविार सकया जाए।” 

 

[अनवुाद]  

श्री एन. के. प्रमेिन्रन: महोदय, मझेु जममू और कश्मीर रायय में राष्रपसत शा न की अवसध बढ़ाने की 

मािंग करने वाले सवधेयक पर  िंकल्प प्रस्ततु करने और उ  पर बोलने का अव र प्रदान करने के सलए 

आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

महोदय, मैं माननीय गहृ मिंत्री द्वारा जममू और कश्मीर रायय में राष्रपसत शा न को 3 जलुाई, 2019 

 े छह महीने की अवसध के सलए बढ़ाने की मािंग करने वाले  ािंसवसधक  िंकल्प का परुजोर सवरोध करता ह िं। 

 ाथ ही, मैं इ   ममासनत  भा में यह कहना िाहता ह िं सक जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) अध्यादेश 

के सनरनमुोदन की मािंग वाले  ािंसवसधक  िंकल्प प्रस्तुत करते हुए, मैं माननीय गहृ मिंत्री द्वारा प्रस्ततु सकए गए 

सवधेयक की सवषय-वस्त ुका  मथवन करता ह िं। 

ऐ ा इ सलए है क्योंसक सवधेयक की सवषय-वस्त ुउन गरीब लोगों के पि में है जो जममू और कश्मीर 

की अिंतरावष्रीय  ीमा के सनकटवती िेत्रों में रह रहे हैं। अत:, मैं सवधेयक का पूरा  मथवन करता ह िं लेसकन 

अध्यादेश के कानून का कड़ा सवरोध करता ह िं क्योंसक इ में नेक इरादे का अभाव है। यह अध्यादेश केवल 

राजनीसतक उदे्दश्यों के सलए पाररत सकया गया है। 
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महोदय, हम  भी जममू और कश्मीर के बार ेमें बात कर रहे हैं। हम  भी का जममू और कश्मीर 

रायय  े भावनात्मक लगाव है। हम  भी हमेशा बोलते रहे हैं और हमें यह कहते हुए गवव है सक कश्मीर हमार े

देश का असभन्न अिंग है। यह कहते हुए हम  भी को गवव हो रहा है। हम इ े बार बार कहेंगे। लेसकन जब हम 

कहते हैं सक यह भारत का असभन्न अिंग है, तो ययादातर  मय हम केवल भौगोसलक अखिंडता के बार ेमें 

सििंसतत होते हैं, जममू और कश्मीर की जन ािंसख्यकीय अखिंडता के बार ेमें नहीं। हम हमेशा कश्मीर के बार े

में बात करते हैं और िेत्र की रिा करने की कोसशश करते हैं लेसकन जममू-कश्मीर के लोगों की रिा करने 

की कोसशश नहीं करते हैं। यह वह मूल मदु्दा है सज े मैं प्रकाश में लाना िाह िंगा। 

महोदय, कश्मीर मदेु्द को इतने  ार ेप्रभाव होने के बावजूद हमेशा  ीमा सववाद, भूसम सववाद या िेत्रीय 

मदेु्द के रूप में देखा गया है। इ   ममासनत  भा द्वारा सविार सकया जाने वाला मखु्य प्रश्न यह है सक कश्मीर 

मदेु्द के प्रसत हमारा दृसष्टकोण क्या है। 

महोदय, मेरा  झुाव है सक जममू और कश्मीर के लोगों का सवश्वा  जीतने के सलए कश्मीर के प्रसत 

हमार ेदृसष्टकोण में  मसुित पररवतवन की आवश्यकता है। मैं  मपूणव  भा  े अपील करता ह िं सक जममू-कश्मीर 

मदेु्द या जममू-कश्मीर  े  िंबिंसधत मदु्दों को केवल  िंकीणव राजनीसतक लाभ प्राप्त करने के तौर पर कभी नहीं 

सलया जाना िासहए। इ े व्यापक अथों में सलया जाना िासहए तासक जममू और कश्मीर के लोगों के सहतों की 

रिा की जा  के। 

महोदय, केन्र  रकार और पी.डी.पी.-भाजपा गठबिंधन  रकार के पूवव मखु्यमिंत्री के नेततृ्व वाली 

जममू और कश्मीर की तत्कालीन रायय  रकार कश्मीर के मदेु्द  े सनपटने या कश्मीर के लोगों का सवश्वा  

जीतने में बरुी तरह सवफल रही है। हम कश्मीर में शािंसत और  ामासजक  द्भाव िाहते हैं, भय, तनाव और 

सहिं ा नहीं। इ े प्राप्त करने के सलए हमें लोगों का सवश्वा  जीतना होगा। यह मखु्य मदु्दा है, सज े मैं उठाना 

िाहता ह िं। 

महोदय, क्या माननीय गहृ मिंत्री द्वारा प्रस्ततु  ािंसवसधक  िंकल्प और माननीय गहृ मिंत्री द्वारा प्रस्ततु 

सवधेयक लोगों का सवश्वा  जीतने के सलए पयावप्त है? यह एक ऐ ा मदु्दा है सज के बार ेमें मैं सवस्तार  े बताना 

िाह िंगा। 
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महोदय, जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक, 2019 के  िंबिंध में हम पहले ही कह िकेु 

हैं सक यह जममू-कश्मीर के लोगों की लिंबे  मय  े लिंसबत मािंग है। मैं इ  े पूणवतः  हमत ह िं परिंत,ु कृपया 

यह देखें सक सक  प्रकार यह अध्यादेश बना। 

अनचु्छेद 123 (1) कायवपासलका को केवल अ ाधारण या अप्रसतरोध्य पररसस्थसतयों में अध्यादेश 

जारी करने का असधकार देता है सज में तात्कासलकता, असनवायवता या आपातकाल के अलावा कोई अन्य 

सवकल्प नहीं है। केवल तभी  रकार को अनचु्छेद 123 (1) के तहत अध्यादेश जारी करने का असधकार है। 

यहािं, अध्यादेश 1 मािव, 2019 को जारी सकया गया है और िनुाव असध ूिना 10 मािव, 2019 को 

आई है। महोदय, यह 2004 का असधसनयम है। अिंतरावष्रीय  ीमा  े लगे िेत्रों में रहने वाले लोगों की लिंबे 

 मय  े मािंग है, वे इ  असधकार की मािंग कर रहे थे लेसकन दभुाव ग्य  े, उन्हें यह असधकार नहीं सदया गया। 

यह मािव के महीने में सदया गया है, सज का अथव है सक यह स फव   िंकीणव राजनीसतक लाभ प्राप्त करने के 

सलए है। एन.डी.ए.  रकार सपछले पािंि  ाल  े  त्ता में है परिंत ुइ े मािव के महीने में लाया गया। 

यह बहुत दभुाव ग्यपूणव है सक सपछले पािंि वषों में  रकार ने अिंतरावष्रीय  ीमा  े  टे िेत्रों में रहने वाले 

लोगों के सहतों की रिा करने में कोई वास्तसवक रुसि नहीं सदखाई है। कोई आरिण नहीं सदया गया। कुछ भी 

नहीं सदया गया। मािव के महीने में एक  बुह, जममू और कश्मीर के लोगों को यह असधकार देने के सलए एक 

अध्यादेश जारी सकया गया है। 17वीं लोक  भा के िनुावों में राजनीसतक लाभ प्राप्त करने के सलए, यह 

अध्यादेश प्रख्यासपत सकया गया है। अत:, मैं यह अध्यादेश जारी सकए जाने का पुरजोर सवरोध करता ह िं। 

धारा 2(ण) के अिंतगवत, सज में  ामासजक एविं शैिसणक रूप  े सपछडे़ वगों का उल्लेख है, एक नया 

शब्द भी जोड़ा गया है, वह है, ‘वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा पर अिंतरावष्रीय  ीमा  े  टे िेत्र में रहने वाला 

व्यसक्त’। मैं इ का पूरा  मथवन कर रहा ह िं तासक सवधेयक पाररत हो  के लेसकन मैं अध्यादेश के जररये कानून 

बनाने का सवरोध कर रहा ह िं। 

कृपया यह देखा जा  कता है सक अनचु्छेद 356 के तहत राष्रपसत की घोषणा 19 सद िंबर 2018 

को इ  आधार पर की गई थी सक जममू और कश्मीर रायय  रकार भारत के  िंसवधान और रायय पर लागू 

जममू और कश्मीर के  िंसवधान के प्रावधानों के अनु ार कायव नहीं कर  कती है। वषव 1996 के बाद यह 
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पहली बार है जब राष्रपसत ने प्रत्यि कें रीय शा न लगाया है। माननीय मिंत्री जी पहले ही यह कह िुके हैं। 

अनचु्छेद 356 के तहत कें रीय शा न लगाने का कारण क्या है? यह घोषणा की गई सक यह जून के महीने 

में राजनीसतक  िंकट के कारण था जब भाजपा ने महबूबा मफु्ती के नेततृ्व वाली पी.डी.पी.-भाजपा गठबिंधन 

 रकार  े अपना  मथवन वाप  ले सलया। उद्घोषणा राययपाल के प्रसतवेदन के आधार पर जारी की गई थी। 

वास्तसवक तथ्य क्या हैं? जब भाजपा ने गठबिंधन  रकार  े  मथवन वाप  ले सलया, तो कािंगे्र  पाटी और 

नेशनल कॉन्फ्रें   ने पी.डी.पी. को  मथवन सदया और उन्होंने वैकसल्पक  रकार बनाने का दावा पेश सकया। 

वैकसल्पक  रकार बनाने का अव र सदए सबना राययपाल ने 21 नविंबर को 87  दस्यीय रायय सवधान भा 

को भिंग कर सदया और वैकसल्पक  रकार बनाने का असधकार नहीं सदया गया। क्या यह लोकतािंसत्रक प्रसक्रया 

है? जब सक ी गठबिंधन ने पहले ही जममू-कश्मीर रायय में  रकार बनाने का दावा पेश कर सदया है, तो उ  

गठबिंधन को एक अव र सदया जाना िासहए था। दभुाव ग्य  े, कोई अव र नहीं सदया गया और सवधायकों की 

खरीद-फरोख्त और  रकार बनाने के सलए सस्थरता की कमी का हवाला देते हुए सवधान भा को भिंग कर 

सदया गया। राययपाल द्वारा सवधान भा भिंग सकया जाना एक दभुाव ग्यपूणव और मनमाना फै ला था।  रकार 

बनाने और  दन में बहुमत  ासबत करने का मौका देने के बजाय, सवधान भा को एकतरफा तरीके  े भिंग 

कर सदया गया। यह अलोकतािंसत्रक, एकतरफा और मनमाना है। 

माननीय अध्यि महोदय, आप सनयम 178 को अच्छी तरह  े जानते होंगे। मैं केवल  िंकल्प प्रस्ततु 

कर रहा ह िं और मझेु  िंकल्प पर बोलने का असधकार है। कृपया मझेु तीन या िार समनट तक का  मय 

दीसजए। वषव 1994 तक, राष्रपसत के पा  सक ी भी राजनीसतक अशािंसत का  ामना करने वाले सक ी भी 

रायय में अनचु्छेद 356 लागू करने की पूणव और सनरिंकुश शसक्त थी। लेसकन वषव 1994 में ए .आर. बोममई 

मामले में, माननीय उच्ितम न्यायालय ने अनचु्छेद 356 के तहत उद्घोषणा जारी करने के सलए कडे़ 

सदशासनदेश पाररत सकए और कहा गया सक राष्रपसत  िंसवधान  े पर ेनहीं हैं; इ सलए उ े अनचु्छेद 356 

लागू करने का पूणव असधकार प्राप्त नहीं होगा। महोदय, जममू और कश्मीर में राष्रपसत शा न लगाने की 

राष्रपसत की उद्घोषणा उच्ितम न्यायालय की  िंसवधान पीठ द्वारा ए .आर. बोममई मामले में जारी सदशा-

सनदेशों का सक ी भी प्रकार  े अनपुालन नहीं करती है। एक वैकसल्पक  रकार के गठन की  िंभावना थी। 
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दभुावग्यवश, ऐ ा नहीं सकया गया। इ सलए, अनचु्छेद 356 सदनािंक 19 सद िंबर, 2018 के अिंतगवत उद्घोषणा 

अलोकतािंसत्रक, अ िंवैधासनक और ए .आर. बोममई मामले में उच्ितम न्यायालय के फै ले की भावना के 

सवरूद्ध है। 

जममू और कश्मीर रायय में सवधान भा िनुाव कराने में देरी क्यों हो रही है? वहािं िनुाव आयोग 

मौजूद है। जममू-कश्मीर में लोक  भा िुनाव  िुारू और शािंसतपूणव तरीके  े  िंपन्न हो गए हैं। हम  िं द 

और सवधान भा के िनुाव एक  ाथ क्यों नहीं करा  कते? यहािं तक सक माननीय प्रधानमिंत्री ने  भी 

राजनीसतक दलों के अध्यिों की एक बैठक बलुाई। इ  बैठक में मखु्य तौर पर  िं द और सवधान भाओ िं 

के िनुाव एक  ाथ करवाने पर ििाव की गई। आप जममू और कश्मीर रायय में  िंयकु्त िनुाव क्यों नहीं करा 

पा रहे हैं? यसद आप  िं द का िनुाव  िुारू और शािंसतपूणव तरीके  े करा  कते हैं, तो िनुाव आयोग या 

 िंबिंसधत असधकाररयों को जममू-कश्मीर रायय में िनुाव कराने में क्या बाधा है? पहले ही कई कारण बताए 

जा िकेु हैं। मैं इ के सवस्तार में नहीं जा रहा ह िं। रमज़ान, अमरनाथ यात्रा, पयवटक और बकरवाल गमन जै े 

कई कारण सदए गए हैं। जब आप शािंसतपूणव तरीके  े लोक  भा िुनाव करवा  कते हैं, तो क्या िुनाव 

स्थसगत करने के सलए य ेकारण वास्तसवक और उसित हैं?  िंसवधान यह कहता है सक राष्रपसत शा न तीन 

 ाल  े आगे नहीं बढ़ाया जा  कता। िनुाव आयोग भी  रुिा कारणों  े िनुाव नहीं करवा पा रहा है। यसद 

 िं दीय िनुावों के सलए मतदान के  मय  रुिा प्रदान की जा  कती है, तो सवधान भा िनुावों के सलए 

भी यही  रुिा क्यों नहीं दी जा  कती। एक मतदाता जो लोक  भा िनुाव में मतदान कर रहा है, वही 

मतदाता सवधान भा िुनाव में भी वोट डालता है। पोसलिंग बूथ पर सकए गए  रुिा बिंदोबस्त भी वही हैं। आप 

सवधान भा िनुाव क्यों नहीं करा रहे हैं? राष्रपसत शा न पहले  े ही लागू है। 

अनचु्छेद 356 के अन ुार, मौसलक असधकारों तक में भी कटौती की जा  कती है; हालािंसक अब 

तक, ऐ ा नहीं सकया गया है। यही मेरा सबिंद ुहै। यह पूरी तरह  े अनचु्छेद 356 का दरुुपयोग है। यहािं तक 

सक यह  िंसवधान के उपबिंधों का भी दरुुपयोग है। इ े स्वीकार नहीं सकया जा  कता। अत:, मेरा  झुाव यह 

है। यसद आप इ े 3 जलुाई  े छह महीने की अवसध के सलए बढ़ाने जा रहे हैं, तो इ का अथव  ाफ है सक 

आप िनुाव नहीं कराएिंगे। जून लगभग बीत िकुा है। अगले छह महीनों में, अन्य कारण  ामने आ  कते हैं। 
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 नुने में यह भी आ रहा है सक जममू-कश्मीर रायय में परर ीमन होने जा रहा है तासक  ीटों की  िंख्या बढ़ाई 

जा  के। इ सलए, िनुाव का पररणाम अलग होगा। 

सवधान भा िनुाव स्थसगत करने के सलए  रुिा कारण पयावप्त कारण नहीं है। यसद आप लोक  भा 

के िनुाव करवा  कते थे, तो सनसश्चत रूप  े आप सवधान भा के िनुाव एक  ाथ करा  कते थे। आप एक 

लोकसप्रय और लोकतािंसत्रक  रकार ला  कते हैं। यह मेर ेवक्तव्य का प्रारिंसभक सवषय है। कृपया जममू-कश्मीर 

मदेु्द पर राजनीसत न करें। कृपया इ े व्यापक अथव और राष्रीय भावना में सलया जाए। 

एक बार पनु:, मैं जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक की सवषयवस्त ुका  मथवन करना 

िाह िंगा क्योंसक यह जममू और कश्मीर के तीन लाख  े असधक लोगों को लाभ प्रदान कर रहा है जो वास्तसवक 

सनयिंत्रण रखेा के  ाथ अिंतरावष्रीय  ीमा के आ -पा  के िेत्रों में रह रहे हैं और पीसड़त हैं। उन्हें आरिण 

प्रदान सकया गया है। मैं इ के सलए  रकार की  राहना करता ह िं और प्रशिं ा करता ह िं, परिंत ु ाथ ही मैं 

अनचु्छेद 123(1)  े राजनीसतक लाभ प्राप्त करने के सलए अध्यादेश के माध्यम  े सवधान बनाने का परुजोर 

सवरोध करता ह िं। 

इन शब्दों के  ाथ, मैं अपनी बात  माप्त करता ह ूँ। बहुत-बहुत धन्यवाद। 
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श्री मनीष विवारी (आनदंपुर साविब): अध्यि महोदय, मैं माननीय गहृ मिंत्री द्वारा प्रस्ततु सकए गए  िंकल्प 

का सवरोध करता ह िं, सज में जममू और कश्मीर में लगाए गए राष्रपसत शा न को छह महीने की अवसध के 

सलए बढ़ाने की स फाररश की गयी है। मैं जममू-कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक, 2019 पर भी बोलने 

के सलए खड़ा हुआ ह िं - और मैं इ  पर अपने सविार रखता ह िं। [सहन्दी] जब माननीय गहृ मिंत्री अपना वक्तव्य 

दे रहे थे, तो उन्होंने एक महत्वपूणव बात कही। अध्यि महोदय, उन्होंने कहा सक जममू-कश्मीर बहुत 

 िंवेदनशील सवषय है, एक बहुत ही महत्वपूणव सवषय है और इ के ऊपर ििाव दलगत राजनीसत, दलगत 

स या त  े ऊपर उठकर होनी िासहए। 

अध्यि जी, मैं आपके माध्यम  े माननीय गहृ मिंत्री और इ   दन को बताना िाहता ह िं सक जममू-

कश्मीर क्यों एक महत्वपूणव सवषय है। इ के सलए हमको वाप  वषव 1947 में जाना पडे़गा। जब भारत का 

बिंटवारा हुआ और सजन लोगों ने उ का  िंताप भोगा है, वे उ े बिंटवारा नहीं कहते, वे उ े उजाड़ा कहते 

हैं। जब यह सवभाजन हुआ और लाखों-लाख लोग सवस्थासपत हुए, तो उ  सवभाजन  े दो मलु्क सनकले, 

एक इस्लासमक पासकस्तान और दू रा, धमवसनरपेि भारत...(व्यवधान) भारत शब्द का उल्लेख भारत के 

 िंसवधान में है। माननीय गहृ मिंत्री जी ने यह कहा था सक...(व्यवधान) आप टोका-टोकी मत कीसजए, बहुत 

महत्वपूणव सवषय है, थोड़ा धैयव  े  सुनए। 

अध्यि जी, मैं यह कह रहा था सक दो मलु्क सनकले, एक इस्लासमक पासकस्तान और दू रा, 

धमवसनरपेि भारत। जममू-कश्मीर में म ुलमान  मदुाय के लोग ययादा थे, उन्होंने पासकस्तान जाना उसित 

नहीं  मझा। भारत की जो धमवसनरपेि  ोि थी। उ  धमवसनरपेि  ोि के  ाथ उन्होंने अपने-आप को 

शासमल करने का सनणवय सलया। इ के सलए जममू-कश्मीर भारत के सलए एक बहुत ही महत्वपूणव सवषय है। 

दू री बात, मैं यह कहना िाहता ह िं सक आज जो पररसस्थसतयािं जममू-कश्मीर में उत्पन्न हुई हैं, सज के 

कारण राष्रपसत शा न की अवसध बढ़ानी जरूरी  मझी गई, उ को भी एक पररपे्रक्ष्य में देखने के सलए यह 

बहुत जरूरी है सक हम थोड़ा- ा इसतहा  में पीछे जाएिं। 

मझेु वषव 1990 याद आ रहा है। भारत में तब स्वगीय प्रधान मिंत्री सवश्वनाथ प्रताप स िंह जी की  रकार 

थी। उ   रकार को भारतीय जनता पाटी का  मथवन था। उ   रकार को कुछ हमार ेवामपिंथी  ासथयों 
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का  मथवन था। वह  मय था, जब जममू-कश्मीर की पररसस्थसत सबगड़नी शरुू हुई। मझेु अभी भी याद है, मैं 

छात्र आिंदोलन  े जडु़ा हुआ था, भारतीय राष्रीय छात्र  िंगठन का नेततृ्व करता था। इ ी  दन में जो 

सवपि के नेता थे, भारत के मरह म प्रधान मिंत्री श्री राजीव गाूँधी, उन्होंने सनरिंतर  रकार को िनुौती दी सक 

जममू-कश्मीर की पररसस्थसतयाूँ खराब हो रही हैं, आप इन पररसस्थसतयों को  िंभालने की कोसशश कीसजए, 

लेसकन पररसस्थसतयाूँ नहीं  िंभलीं और जममू-कश्मीर में राष्रपसत शा न लग गया। 

गहृ मिंत्री जी ने सजक्र सकया सक छ:  ाल तक वहाूँ पर राष्रपसत शा न लगा रहा। मैं माननीय गहृ 

मिंत्री जी को आपके माध्यम  े बताना िाहता ह ूँ सक वह पररसस्थसत भी...(व्यवधान) अर,े  नुने की िमता 

रसखए। गहृ मिंत्री जी ने कहा सक छ:  ाल तक राष्रपसत शा न रहा। मैं आपके माध्यम  े माननीय गहृ मिंत्री 

जी को बताना िाहता ह ूँ सक अगर जममू-कश्मीर में पररसस्थसतयाूँ सबगड़ी या उ  े पहले पिंजाब में 

पररसस्थसतयाूँ सबगड़ी, उ के के सलए न जममू-कश्मीर के लोग सजममेदार थे, न ही पिंजाब के लोग सजममेदार 

थे। उ के सलए सजममेदार था, हमारा पसश्चमी पड़ो ी पासकस्तान, सज े दो सहस् ों में हमने वषव 1971 में 

सवभासजत सकया था। पूवी पासकस्तान को अलग करके एक  रकार ने, श्रीमती इिंसदरा गाूँधी की  रकार ने 

बािंग्लादेश का सनमावण सकया था। वह कारण था सक पासकस्तान ने पहले पिंजाब में हस्तिेप करना शरुू सकया, 

उ के बाद कश्मीर में हस्तिेप करना शरुू सकया और अगर पररसस्थसतयाूँ उन दोनों प्रदेशों में सबगड़ी, तो 

उ की  ीधी- ीधी सजममेदारी पासकस्तान की बनती थी। वषव 1991 में जब कािंगे्र  की  रकार बनी और 

यह कािंगे्र  की  रकार थी, सज ने पररसस्थसत को  िंभाला। वषव 1996 में जममू-कश्मीर में आम िनुाव हुए। 

आम िनुाव में नेशनल कॉन्फ्रें   की  रकार बनी और वह  रकार छ:  ाल तक िली। वषव 1996  े लेकर 

वषव 2002 तक,...(व्यवधान) आपने नहीं कराए थे, देवेगौड़ा जी ने कराए थे, अगर आप  नुना िाहते हैं 

तो। ...(व्यवधान) आपको अपनी थोड़ी  ी जानकारी ठीक करने की जरूरत है। 

वषव 1996 में जममू-कश्मीर में िनुाव हुए । नेशनल कािंफ्रें   की  रकार बनी और वषव 2002 तक वह 

 रकार िली । वषव 2002 में जममू-कश्मीर में सफर दोबारा िनुाव हुए और वहाूँ की जो पररसस्थसतयाूँ थीं, वे 

 ामान्य होनी शरुू हो गई, अनकूुल बननी शरुू हो गई । पीडीपी, कािंगे्र  गठबिंधन की  रकार वषव 2002 में 

जममू-कश्मीर में बनी । 
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मझेु अभी भी अपै्रल, 2003 याद है, उ   मय भारत के प्रधान मिंत्री स्वगीय श्री अटल सबहारी 

वाजपेयी थे । अपै्रल, 2003 में श्री अटल सबहारी वाजपेयी श्रीनगर गए और उन्होंने श्रीनगर के शेर-ए-कश्मीर 

स्टेसडयम में खडे़ होकर यह बात कही सक कश्मीरी लोगों के  ाथ इिं ासनयत, जमह ररयत और कश्मीररयत 

के दायर ेमें बात हो । एक बड़ा सदल भारत के प्रधान मिंत्री ने सदखाया । उ के बाद एक ििाव शरुू हुई । वह 

ििाव स फव  कश्मीर के लोगों के  ाथ शरुू नहीं हुई थी । अगर मेरी जानकारी  ही है, तो उ  ििाव  में सहजबलु 

मजुासहद्दीन के उ   मय जो सडप्टी कमािंडर थे, अगर मेरी याददाश्त ठीक है, तो शायद अब्दलु मज़ीद डार 

उनका नाम था, उनको पासकस्तान  े  ेफ पै ेज देकर बलुाया गया और उनके  ाथ भारत की  रकार ने 

बातिीत की । उ के बाद केन्र में यूपीए की  रकार बनी और जो पहल एनडीए, भाजपा की  रकार ने की 

थी, श्री अटल सबहारी वाजपेयी जी ने की थी, उ  पहल को डॉ. मनमोहन स िंह जी की  रकार ने आगे 

बढ़ाया ।  

वषव 2005  े लेकर वषव 2008 तक जममू-कश्मीर में  नुहरा दौर था । जब आतिंकवादी गसतसवसधयािं 

कम हुई; जन-जीवन  ामान्य और  ही हुआ । जममू और कश्मीर में डर, भय और आतिंक का वातावरण 

था, उ को डॉ. मनमोहन स िंह की यूपीए  रकार कम करने में  फल हुई । वषव 2008 में जरूर पररसस्थसतयािं 

थोड़ी  ी सबगड़ी । उ के बाद सफर जममू-कश्मीर में आम िनुाव हुआ । सज  आम िनुाव के बाद सफर एन ी 

और कािंगे्र  गठबिंधन की  रकार बनी । उ   रकार ने जममू-कश्मीर को वषव 2014 तक एक पारदशी, 

अकाउन्टेबल और अच्छा शा न सदया । मेरा इसतहा  बताने का तात्पयव यह है सक जब हमने वषव 2014 में 

देश की बागडोर छोड़ी, यहािं पर एनडीए की भाजपा  रकार बनी और जममू-कश्मीर में िनुाव हुआ । उ  

िनुाव में 64 प्रसतशत  े ययादा लोगों ने भाग सलया । एक  ामान्य प्रदेश, एक स्टैबल प्रदेश और एक 

प्रगसतशील प्रदेश हमने आपको  ौंपा था । उ के बाद जममू-कश्मीर में िनुाव हुआ, िनुाव का नतीजा कुछ 

ऐ ा नहीं आया सक सक ी पाटी की अकेले  रकार न बन  के । कुछ  मय तक वहािं राष्रपसत शा न रहा 

। उ के बाद भाजपा ने पीडीपी के  ाथ समल कर  रकार बनाई । मैं बहुत दःुख के  ाथ कहना िाहता ह ूँ, 

मझेु यह बात कहते हुए खुशी नहीं हो रही है, लेसकन दभुाव ग्य  े, यह वैिाररक रूप  े सभन्न लोगों का गठबिंधन 

था। अगर आज जममू-कश्मीर की पररसस्थसत ऐ ी है सक हमको राष्रपसत शा न हर छह महीने में बढ़ाना 
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पड़ रहा है । उ की जड़ें, भाजपा और पीडीपी का वषव 2015 में जो एलायिं  हुआ था, उ  गठबिंधन में है । 

वषव 2015  े लेकर 2018 तक जममू- कश्मीर की पररसस्थसतयािं सबगड़ी, आतिंकवादी हमले बढे़, सनदोष 

लोगों की जानें गई । ...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं माननीय  दस्यों  े आग्रह करता ह िं सक इ  सवषय पर दोनों पिों  े कोई भी सक ी 

तरह का व्यवधान पैदा नहीं करें । 

श्री अवमि शाि: अध्यि महोदय, मैं आपको सवश्वा  सदलाता ह िं सक रेजरी बेंि की तरफ  े कोई भी व्यसक्त 

एक समनट के सलए भी एक शब्द की टोका-टाकी नहीं करगेा, मगर जब मैं जवाब दूिं तब सवपि को भी इतनी 

ही शािंसत  े  नुना िासहए। 

श्री मनीष विवारी: माननीय गहृ मिंत्री जी, अगर जममू-कश्मीर के ऊपर आप कोई इनलाइटन नीसत पश्यूव 

करेंगे, हम जरूर उ का  मथवन करेंगे । हमारा  मथवन इनलाटन नीसत के  ाथ रहेगा। 

श्री अवमि शाि : अध्यि महोदय, टोका-टोकी नहीं करेंगे । 

माननीय अध्यक्ष : कोई टोका - टोकी नहीं करेंगे । माननीय अधीर रिंजन जी । 

श्री अवमि शाि: टोका टोकी नहीं करेंगे । आप इ का  मथवन कर दीसजए । हमारी ओर  े कोई टोका 

टोकी नहीं करगेा, एक शब्द नहीं बोला जाएगा । अध्यि महोदय को  िं द के  िंिालन के सलए ऐ ा 

वातावरण देना है । 

श्री मनीष विवारी: माननीय गहृ मिंत्री जी, हम टोका टोकी में सवश्वा  नहीं रखते, जै े ही कोई  ि बात 

कही जाती है, सज  तरह का ररएक्शन आपकी तरफ  े आता है, वह अपने आप में इ  बात को प्रमासणत 

करता है। 

श्री अवमि शाि : अब नहीं होगा मनीष जी, लेसकन जब मैं  ि बात कह िं तब वहािं  े टोका टोकी नहीं होनी 

िासहए । 

माननीय अध्यक्ष : यह व्यवस्था का प्रश्न बन गया है । 
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श्री मनीष विवारी: अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े  दन को बताने की कोसशश कर रहा था सक 

आज अगर पररसस्थसतयािं इ  दौर के ऊपर पहुिंिी है सक राष्रपसत शा न बढ़ाने की जरूरत पड़ रही है तो 

उ की जो नींव है, वह वषव 2015 में बीजेपी और पीडीपी का जममू-कश्मीर में हुआ गठबिंधन था । उ की 

नींव उ   मय रखी गई थी । 

वषव 2015  े 2018 तक जममू-कश्मीर में पररसस्थसतयािं सबगड़ीं, नौजवान लोग  ड़कों पर आए, 

बेगनुाह लोग मार ेगए । 

हमारा आप े सबल्कुल कोई मतभेद नहीं है, जहािं तक आतिंकवाद का  वाल है, आप आतिंकवाद  े 

 ख्ती  े सनपसटए, आप आतिंकवासदयों को नस्तनाबूत कीसजए । मैं खदु आतिंकवाद का भकु्तभोगी ह िं। मेर े

सपताजी को आतिंकवासदयों ने शहीद सकया था । मैं जानता ह िं सक आतिंकवाद का  िंताप अपने शरीर पर 

भोगना सकतना मसुश्कल और सकतना कसठन होता है और उन पररवारों के  ाथ क्या होता है? अगर आपकी 

कोई कठोर नीसत आिंतकवाद के सखलाफ है तो हम उ का सवरोध नहीं करते हैं, लेसकन उ के  ाथ यह 

ध्यान रखने की जरूरत है सक आतिंकवाद के सखलाफ लड़ाई तभी जीती जा  कती है जब लोग आपके 

 ाथ रहें । 

मैं आपको उदाहरण देना िाहता ह िं, जब पिंजाब में आतिंकवाद के सखलाफ जिंग िल रही थी, वषव 

1992 में फै ला हुआ सक पिंजाब में सवधान  भा के िुनाव कराए जाएिंगे और एक पापलुर  रकार को बहाल 

कराया जाएगा । अगर आतिंकवाद पर नकेल डालने का पिंजाब में मोड़ आया तो वह वषव 1992 का सवधान 

 भा का िनुाव था । इ के बाद कािंगे्र  की  रकार तीन  ाल कें र में थी, कािंगे्र   रकार रायय में थी । 

तीन  ाल में आतिंकवाद  माप्त कर सदया गया और आज भगवान का बहुत शुक्र है सक वषव 1995 के बाद 

कोई बड़ी आतिंकवाद की घटना पिंजाब में सपछले इतने  ालों  े नहीं हुई । 

मेरा यह उदाहरण देने का मतलब था सक यह देश के सहत में नहीं है, यह भारत के सहत में नहीं है सक 

जममू-कश्मीर में एक िुनी हुई  रकार न हो । अगर एक िनुी हुई  रकार वहािं होगी तो आतिंवाद के सखलाफ 

लड़ाई लड़ने और  ैपरसेटस्ट ताकतों के सखलाफ लड़ाई लड़ने में देश को मजबूती समलेगी, देश में कमजोरी 

नहीं आएगी । 
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मेर े े पहले जो  ाथी बोल रहे थे, मैं उनकी बात का  मथवन करना िाहता ह िं। अगर जममू-कश्मीर 

में लोक भा के िनुाव करा  कते हैं और लोक भा के िनुाव शािंसतपूणव तरीके  े  मपन्न हो  कते हैं तो 

वहािं सवधान  भा के िुनाव  ाथ में क्यों नहीं करवाए जाते? आज भी ऐ ी क्यों जरूरत पड़ी सक राष्रपसत 

शा न की अवसध बढ़ानी पड़ी और वहािं आम िनुाव नहीं कराए गए।  

मैं इ सलए यह बात कहना िाहता ह िं सक जो िनुौती पसश्चमी पड़ो ी  े है, वह खत्म नहीं होने वाली 

है, यह लिंबी लड़ाई है । इ  पर आम  हमसत बनाने की जरूरत पडे़गी, लेसकन उन प्रदेशों में जहािं आपको 

यह लड़ाई लड़नी है, िाहे वह जममू-कश्मीर हो या भारत का कोई और प्रदेश हो, बहुत जरूरी है सक वहािं 

जो आवाम है, वहािं की जो जनता है, उ े अपने  ाथ रखे, उ े एसलएनेट न कीसजए। सपछले तीन  ालों में 

अगर  ब े बड़ी गसु्ताखी या  ब े बड़ी भूल इ   रकार  े हुई है, मैं यह इ   रकार को इ सलए कह 

रहा ह िं सक सपछले पािंि  ाल यही  रकार  त्ता में थी, [अनवुाद] यह जममू-कश्मीर के लोगों में अलगाव की 

भावना है जो दभुाव ग्य  े इ  हद तक बढ़ गई है सक मझेु डर है सक  रकार को उन्हें राष्रीय मखु्यधारा में 

वाप  लाने के सलए कडे़ प्रया  करने होंगे। [सहन्दी] हम आज राष्रपसत शा न को बढ़ाने के प्रस्ताव का 

सवरोध कर रहे हैं । 

जहािं तक उ  सवधेयक का  वाल है जो आरिण देता है, देसखए, हमें उ  सवधेयक की सस्पररट  े 

कोई आपसत्त नहीं है । हमें सवधेयक की मिंशा पर पर कोई आपसत्त नहीं है। सज  िीज पर हमें आपसत्त है वह 

जममू-कश्मीर सवधान  भा के असधकार िेत्र का सवषय है। बेहतर यह होता सक आप वहािं सवधान  भा िनुाव 

कराते । 

 

अपराह्न 1.00 बजे 

 वहािं पर लोगों द्वारा िुनी गई एक  रकार बनती और सवधान  भा में ििाव  होकर यह जो सवधेयक 

है, यह वहािं पर पाररत होता । मैं सफर  े एक बात कहना िाहता ह िं। हम  मझते हैं । मैं भी एक  रहद के 

रायय  े आता ह िं । हम  मझते हैं सक जो लाइन ऑफ किं रोल पर या इिंटरनेशनल बाडवर पर लोग रहते हैं 

उनकी पररसस्थसतयािं सक  तरह की बनती है जब दू री तरफ  े शैसलिंग होती है। इ सलए अगर  रकार 
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उनको आरिण देना िाहती है तो उ के ऊपर हमें सबल्कुल कोई आपसत्त नहीं है । पर हािं, आपसत्त जरूर 

इ  बात पर है सक सक  तरह  े वह आरिण सदया जा रहा है । मैं एक बार सफर  े आपके माध्यम  े क्योंसक 

 त्रहवीं लोक  भा का यह पहला  त्र है । मैं  रकार  े एक सवनती करना िाहता ह िं सक जममू कश्मीर का 

मामला, जममू कश्मीर एक  िंवेदनशील रायय रहा है और इ को सविारात्मक और दलगत राजनीसत  े 

अगर ऊपर उठकर आपकी  रकार देखेगी तो आपकी  रकार भारत के सलए, भारत के सहत में एक बड़ा 

काम करगेी । अगर आप इ को एक दलगत दृसष्ट  े देखते रहे, [अनवुाद] यसद आप जममू-कश्मीर रायय को 

अपनी वैिाररक दृसष्ट  े देखते रहें, तो मझेु डर है, हम आज यह ििाव कर रहे हैं और हम इ   भा के हर 

 त्र में जममू-कश्मीर पर ििाव करते रहेंगे। 

 [सहन्दी]  

श्रीमिी पूनम मिाजन (उत्तर मध्य ममु्बई): धन्यवाद अध्यि महोदय, इ  महत्वपूणव धारा-356 के तहत 

राष्रपसत शा न छह महीने और आगे बढे़ और ररजवेशन के इ  सबल पर भारतीय जनता पाटी की तरफ 

 े मझेु आपने बोलने का  मय सदया, इ सलए बहुत-बहुत धन्यवाद है । 

मझेु अच्छा लगा सक सज  रूप  े सवरोधी पि में कहीं न कहीं इसतहा  का सविार सकया गया । 

इसतहा  के प्रारूप  े आज के जममू-कश्मीर को देखा जा रहा है । यह बहुत अच्छा लगा सक वे इसतहा  के 

बार ेमें बात कर रहे हैं, लेसकन मैं एक ऐ ी यवुा  ािं द ह िं, जो बिपन  े देखती आ रही ह िं जममू-कश्मीर को 

फ्रिं ट पेज पर सक  इसतहा  के रूप  े हम देख रहे हैं । जब देश वषव 1947 में आजाद हुआ तो भारत का 

सहस् ा जममू कश्मीर और लद्दाख था और आज भी है। मेर े ामने यह प्रश्न आता है सक जब वषव 1947 में 

हमें आज़ादी समली और कश्मीर, लद्दाख और जममू भारत का असभन्न भाग तब  े था, तो क्यों तभी के 

तत्कालीन प्रधान मिंत्री ... 

यूनाइटेड नेशन में जाकर यह कहने लग गए, सजनका मैं सबल्कुल आदर करती 

ह िं । ...(व्यवधान)... क्यों कहने लग गये सक हमें हमार ेकश्मीर का रजेॉल्यूशन आप दो, तब हम ती र ेपि 

के पा  रजेॉल्यूशन के सलए क्यों गए? 

 

 कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया। 
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माननीय अध्यक्ष : माननीय  दस्य, आप  भी बैसठए । 

श्रीमिी पूनम मिाजन : अध्यि महोदय, मेरा यह कहना है, यह आलोिना नहीं है...(व्यवधान)  ादर, 

माफ कीसजए, यह आलोिना नहीं है, अपेिा थी और यह फैक्ट है।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं देख लूिंगा इ को । 

...(व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम मिाजन: इ को ऐसतहास क बलिंडर कहा जाता था । जब इसतहा  में जाना हो तो इसतहा  

में सज  प्रकार  े ऐसतहास क बलिंडर सकया गया है, उ की भी कहीं न कहीं  मीिा इधर होनी िासहए, 

इ सलए यह बताना जरूरी है । एक यवुा  ािं द के रूप में यह मेरा प्रश्न है सक क्यों तब के हमार े बके 

आदरणीय पहल ेऔर देश के तत्कालीन प्रधान मिंत्री थडव पाटी के पा  गए सक हमार ेजममू-कश्मीर का 

म ला आप  लुझाइए। उ  वक्त की ऐसतहास क बलिंडर को हम आज भी फे  कर रहे हैं और हम  भी 

इ े जानते हैं । इ  क्यों का प्रश्न हमें िासहए । आप इसतहा  में जाना िाहते हैं, तो मझेु आप े यह प्रश्न 

पूछना है सक कश्मीर में जाते वक्त परसमट मािंगना पड़ता था और देना पड़ता था । क्यों कश्मीर जाते वक्त 

हमें परसमट लेना पड़ता था, क्या कश्मीर हमारा भारत का असभन्न भाग नहीं है । हम असभन्न रूप  े कश्मीर 

के  ाथ नहीं रहते थे । क्यों तभी इ  बात की लड़ाई होती थी सक दो प्रधान थे, दो  िंसवधान थे और दो 

सनशान थे? क्यों हमार ेश्यामा प्र ाद मखुजी को इ के सखलाफ लड़ना पड़ा और क्यों उनको बसलदान देना 

पड़ा सक परसमट के सबना हम हमार ेजममू-कश्मीर में आएिंगे ? ये इसतहा  का प्रश्न मैं पूछना िाहती ह िं । क्यों 

ऐ ा हुआ सक कश्मीरी पिंसडत हमार ेकािंगे्र  के पेसरयाकव  कश्मीरी पिंसडत हैं? इ के बार ेमें वे हर वक्त गवव  े 

बात करते थे । वही पेसरयाकव  कश्मीरी पिंसडत हमार ेदेश के प्रधान मिंत्री भी थे । उ  वक्त ऐसतहास क बलिंडर 

भी हुआ, सफर जब इसतहा  में  ब जानना िाहते हैं तो इसतहा  के इ  प्रश्न का भी उत्तर दीसजए सक क्यों 

कश्मीरी पिंसडतों को, जो  ेक्यूलर किं री के बार ेमें आप बात करते हैं, जममू और कश्मीर  े भगा सदया गया 

और उनको अपनी जमीन  े बाहर भेज सदया गया? 

माननीय अध्यक्ष : पाइिंट ऑफ आडवर सक  सनयम के तहत है?  
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...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सक  सनयम के तहत है? आप सनयम बताएिं न पाइिंट ऑफ आडवर सक  सनयम के 

तहत है?  

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नहीं माननीय  दस्य प्लीज, आप सनयम बताएिं सक  सनयम के तहत है?  

...(व्यवधान) 

श्रीमिी पूनम मिाजन:  र इसतहा  के रूप  े यह क्यों प्रश्न के उत्तर भी आप हमें दे दीसजए । जब कश्मीरी 

पिंसडतों को मैं कािंगे्र  का पेसरयाकव  कहती ह ूँ तो इ सलए पूछती ह ूँ सक कश्मीरी पिंसडताई पर बहुत  ारी िीजें 

सलखी गई । वही हमार ेकश्मीरी पिंसडत बेिार ेअभी भी मेर ेिनुाव िेत्र बान्रा में सवस्थासपत होकर रहे रहे हैं 

और मझेु यह पूछते हैं सक मैं अपने घर कब जाऊिं गा? लेसकन हािं, आज मोदी  रकार आई है तो कश्मीरी 

पिंसडतों का  ममान हो रहा है । वे वाप  जाने की तैयारी में हैं । मेरा यह भी  वाल है इसतहा  में आप जा 

रहे हो । क्यों आप, जब आपकी  रकार थी तब सतरिंगा लाल िौक में आप फहराने नहीं देते थे? इ   वाल 

का मझेु जवाब दीसजए। क्यों हमार ेजवान आपकी राजनीसत की वजह  े आप तो 90 के दशक के बाद का 

 मय बता रहे हो, उ के पहले का तो  मय आपका था, क्यों हमार ेजवानों के पररवार यह  ोिते थे सक 

बॉडवर पर मरे ेजवान, मरेा भाई, मेरा पसत वहािं पर खड़ा है? कश्मीर के हालात खराब हैं । कब उ की पीड़ा 

कम होगी सक कश्मीर अच्छा रहेगा, कश्मीर खशुहाल रहेगा और जवानों के पररवारों को यह सविार करने 

की जरूरत नहीं पडे़गी सक क्या मेरा पररवार वहािं पर ठीक है सक नहीं। आप े मेर ेबहुत  ार ेऐ े प्रश्न हैं । 

इसतहा  में आप जाना िाहते हैं सक क्यों कश्मीरी युवा इ  देश  े अलग होना िाहते हैं? क्योंसक आपकी 

इ  तसुष्टकरण की राजनीसत की वजह  े कश्मीरी युवा देश की धारा में आना िाहता है तो भी वह आ नहीं 

 कता । इ  क्यों का मझेु आप जवाब दीसजए । क्यों कश्मीरी यवुाओ िं को हाथ में सकताब, औजार और 

आज सस्कल इिंसडया स्कीम जै े 30 हजार यवुाओ िं को हम सस्कल दे रहे हैं, क्यों आप उनके हाथ में पत्थर 

दे रहे थे? क्यों कभी सकताब और उनके हाथ में जवाब नहीं सदया? इ  क्यों और इसतहा  का आप मझेु 

जवाब दीसजए ।  
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अभी मैंने  नुा सक हर एक  रकार की आदरणीय सतवारी जी ने तारीफ की। यह बहुत अच्छा है । 

हम  भी करेंगे । उन्होंने उनकी  रकार के बार ेमें, आदरणीय इिंसदरा गािंधी जी, आदरणीय राजीव गािंधी जी 

का नाम सलया, अटल सबहारी वाजपेयी जी का नाम सलया, डॉ. मनमोहन स िंह जी का नाम सलया, लेसकन 

उन्होंने कहा  न्  1991 में जो  रकार थी, उ   रकार ने अच्छा काम सकया तो उ   रकार के प्रधान 

मिंत्री भी आपकी ही  रकार के थे । आप उनका नाम भूल गए थे क्या? या यह नाम आप क्यों नहीं ले  कते 

सक इ  रूप  े यह राजनीसत यहािं पर तैयार हो रही है? इ  क्यों के जब प्रश्न सनमावण होते हैं तो मझेु एक ही 

मूल मिंत्र सदखता है, जो आदरणीय सतवारी जी ने हमें सदया । उन्होंने भी हमार े भी के प्रधान मिंत्री स्वगीय 

श्री अटल सबहारी वाजपेयी जी का मूलमिंत्र हमें बताया । इिं ासनयत, जमह ररयत और कश्मीररयत यह बोलने 

के सलए क्यों हमें  ाठ  ाल रुकना पड़ा? इ  क्यों का जवाब मैं कािंगे्र  पाटी  े पूछना िाहती है । मझेु याद 

है एकता यात्रा में  न्  1992 में लाल िौक में सतरिंगा फहराया था । उ  पर एक कहानी थी, एक अखबार में 

पढ़ रही थी । एक बुधगािंव का मोहममद अशरफ आजाद नाम का 20  ाल का जवान  न 1992 में लाल 

िौक देखने के सलए गया और देखा सक कै े कोई देश का झिंडा वहािं पर लहरा  कता है । उ ने अपना 

 ल्यूट वहािं पर सदया और उ ने तभी कहा सक मैं भाजपाई को वहािं पर देखकर अििंसभत हो गया सक यहािं 

पर आजू-बाजू रास्ते में टैररेरस्ट घूम रहे हैं, लेसकन कश्मीर का झिंडा भाजपाइयों ने वहािं पर लहराया और 

मैंने  ल्यूट सकया और उ  एकता यात्रा में हमार ेअभी के प्रधान मिंत्री और तभी के भारतीय जनता पाटी 

के राष्रीय  िंगठन मिंत्री आदरणीय नरने्र मोदी जी ने वहािं पर झिंडा लहराया था, इ  क्यों का जवाब मैं 

िाहती ह ूँ। यह सविारधारा है हमारी, इ ी सविारधारा को हमें लेकर जाना है । कश्मीर भारत का शीषव है, 

उ को हमें झुकने नहीं देना है और उ को झकुने नहीं देने के सलए हम कायवरत रहते हैं । 

मैं यह कहना िाहती ह ूँ सक जब  न्  1992 में झिंडा फहराया और वषव 2015 की  रकार के बार ेमें 

यहािं बहुत सटप्पसणयािं हुई, उ  सटप्पणी में प्रधान मिंत्री ने वषव 2015 में जब जममू और कश्मीर को 80 हजार 

करोड़ रुपये का पैकेज सदया, तभी प्रधान मिंत्री जी ने बहुत अच्छे रूप  े अपनी आवाम को, अपनी जनता 

को यह कहा सक सदल्ली का खजाना आप  बके सलए है । लेसकन सदल्ली  े सदल्ली का सदल भी मैं आपके 

सलए हासजर लेकर आया ह ूँ, इ  प्रकार सदल  े जोड़ने की राजनीसत एन.डी.ए.  रकार ने की है। 
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मझेु यह कहने का  ौभाग्य समला सक सज  सदल को जोड़ने की राजनीसत और सज  प्रकार की 

प्रसक्रया हमने शरुू की, 2014  े लेकर 2019 तक एनडीए की  रकार ने कायम रखा । जीए टी काउिंस ल 

में जममू और कश्मीर को लेना, इ  सबल के पहले इ सलए ऑसडवनें  लाना, सज  े हम  बको  ाथ लेकर 

काम करें। सजन यवुाओ िं के बार ेमें यहािं बात होती है सक वे देश  े अलग हैं, मैं खदु बहुत बार जममू और 

कश्मीर जाकर आई ह िं, यवुा मोिाव की अध्यिा के रूप में मैं  ब े समल िकुी ह िं । उडान योजना  े 30 

हजार कश्मीरी यवुकों को सस्कल इिंसडया के माध्यम  े स खाया और पढ़ाया गया है, उनमें  े 18 हजार 

यवुकों को नौकरी समली, प्ले मेंट समला है । हमार ेतत्कालीन गहृ मिंत्री राजनाथ स िंह जी जब वहािं गए थे, 

तब 'वतन को जानो' के रूप में एक बहुत  ुिंदर पहल की गई थी सक कश्मीरी बच्िे अपने वतन को जानें । वे 

सदल्ली आए, मुिंबई देखा, भारत देखा और इ  तरह  ैकड़ों बच्िे 'वतन को जानो' के माध्यम  े जडु़ गए 

थे । 

 ब े बड़ी ऐसतहास क बात तो अब हुई है एक-दो सदन पहले, जब हमार ेवतवमान गहृ मिंत्री श्री असमत 

भाई शाह श्रीनगर पहुिंिे, तब एक ऐसतहास क बात हुई । वह ऐसतहास क बात ऐ े हुई सक हम  बके प्यार े

पूवव गहृ मिंत्री  रदार वल्लभ भाई पटेल के बाद पहले ऐ े गहृ मिंत्री श्रीनगर उतरे, सजनके सखलाफ वहािं कोई 

वासनिंग नहीं थी, कोई सवरोध नहीं था और कहीं कफ्यूव भी नहीं लगाया गया । इ  प्रकार  े जममू और कश्मीर 

ने असमत भाई शाह का स्वागत सकया । यह सदल  े स्वागत था । मैं खदु जानती ह िं, जब  े मैं भारतीय जनता 

यवुा मोिाव की राष्रीय अध्यिा बनी, तब हमार ेअध्यि असमत भाई थे, अभी भी हैं । तब उन्होंने मझेु कहा 

था सक जममू-कश्मीर और पूवोत्तर राययों के यवुाओ िं को जोड़कर, हम भारत की मखु्य धारा में लाकर काम 

करना िाहते हैं । मैंने उनकी बात  नुी । मझेु याद है 22, 23 और 24 अक्टूबर, 2017 को हम श्रीनगर गए, 

पूर ेजममू और कश्मीर में हमार ेकायवक्रम थे और इतने  ार ेयवुाओ िं  े मैं वहािं जडु़ी । सज  ऐसतहास क 

स्टेसडयम - शेर-ए-कश्मीर स्टेसडयम की आप बात कर रहे हैं, वहािं पर यवुा मोिाव का एक ऐसतहास क 

कायवक्रम हुआ । मझेु यह कहने में िख्र मह ू  होता है सक वह इतना जबदवस्त कायवक्रम हुआ, उ  

ऐसतहास क कायवक्रम में पूर ेकश्मीर और श्रीनगर के यवुा आए । उनको वहािं पर बहुत  ारी वासनिंग भी दी 

गई थी सक आप भाजपा के कायवक्रम में जाओगे तो आपको मार सदया जाएगा, लेसकन उ  कायवक्रम में 50 
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प्रसतशत लड़सकयािं थीं । वे यवुसतयािं भी िाहती थीं सक वे भारतीय जनता पाटी  े जडु़ें और इ  तरह  े 

कायवक्रम हुआ । डॉक्ट व, यिंग लेक्िर व, मयसुजक किं पनीज, कौन-कौन नहीं समला मझेु श्रीनगर में । 'टेक्नो' 

नाम का एक मयूसजक बैंड मझेु श्रीनगर में समला । उनका कहना था सक दीदी, हमें मुिंबई ले िलें, आप हमें 

कहीं भी ले जाओ, हम सदखाना िाहते हैं सक हम श्रीनगर के यूथ भारत  े टूटे हुए नहीं हैं । अतर इकबाल 

समल, मसु्तफा कादरी, शब्बीर अहमद आसद बहुत  ार ेयवुा मझु े ऐ े समले थे, जो अपनी कला पूर ेदेश में 

सदखाना िाहते थे और कहना िाहते थे सक हम इ  देश की मखु्य धारा का सहस् ा हैं। मैं इ  देश की ताकत 

ह िं और मैं देश की ताकत को सदखाना िाहता ह िं सक मैं कश्मीर यूथ नहीं, मैं भारतीय यूथ ह िं । वे यह सदखाना 

िाहते थे । 

वहािं के हमार ेसजलाध्यि के पररवार  े आदरणीय असमत भाई शाह पर ों समलकर आए । गौहर भट्ट 

- आज उनका नाम लेते हुए मझेु ददव भी होता है और िख्र भी होता है । वह सजलाध्यि इतना खशु था, जब 

हमने दो-तीन सदनों का कायवक्रम वहािं सकया और यवुाओ िं  े जडेु़ । मैंने उ े कहा था सक जब आप मुिंबई 

आओगे तो बॉलीवडु सदखाएिंगे और पूरी टीम कह रही थी सक दीदी, हमें  मनु्दर देखना है । मैंने कहा सक 

जरूर आएिंगे और कायवक्रम करेंगे । सफर उ ने कहा सक देखता ह िं मैं सकतने  मय रह पाउिंगा, क्योंसक मेर े

सखलाफ समसलटेंट्  हर वक्त लगे रहते हैं सक तमु भाजपा के  ाथ जडेु़ हो तो तमुहें नहीं छोड़ेंगे । हर वक्त 

धमसकयािं समलती आ रही थीं । जब मैं 24 अक्टूबर को मुिंबई वाप  आई, दो नवमबर, 2017 को श्रीनगर के 

मेर ेसजलाध्यि की गलती स फव  इतनी थी सक वह भारतीय जनता पाटी के  ाथ यवुकों को भारत के  ाथ 

जोड़ना िाहते थे, उ की सनमवम हत्या की गई, उ को मार सदया गया । सपछली बार जब मैंने गौहर भट्ट का 

सवषय यहािं उठाया तो कािंगे्र  ने मेरा सवरोध सकया था । यह बात मझेु याद है क्योंसक मैंने एक ही  वाल पूछा 

था सक क्यूिं कोई नेता पासकस्तानी कौं लुेट में जाकर अपने देश के प्रधान मिंत्री के सखलाफ वक्तव्य देते हैं, 

लेसकन जब गौहर भट्ट जै ा कोई मारा जाता है तो कोई उ के बार ेमें, उ के सखलाफ कुछ नहीं कहता है? 

मैंने यह प्रश्न उठाया था । मैं खशु ह िं सक शहीद गौहर भट्ट और यवुा मोिाव के ऐ े अन्य कायवकताओ िं  े खदु 

आदरणीय असमत भाई शाह समले और गौहर भट्ट के पररवार को ताकत दी। इिंस्पेक्टर अरशद खान, सज के 

एक  ाल और पािंि  ाल के बच्िे हैं । ऐ े अनेक लोग होंगे, लेसकन  ब े यवुा बच्िा और एक छोटा पररवार 
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था, जब प्रधान मिंत्री जी ने कहा था सक हमारी ताकत है जममू और कश्मीर और जब आदरणीय असमत भाई 

शाह उनके घर गए तो उन्होंने इतना ही कहा सक यह तमुहारा नहीं, हम  बका बेटा है और आपके बेटे 

अरशद खान पर पूर ेदेश को िख्र है । 

हम इ  तरह  े काम कर रहे हैं। आमी हो या  ीआरपीएफ हो, ऐ े  ैकड़ों जवानों ने इ  जममू 

और कश्मीर की ताकत के सलए अपनी जान दी है । यहािं पर बहुत- ारी सटप्पसणयािं हुई सक क्या हुआ, सकतने 

आतिंकी मार ेगए, आिंकड़ा देना भूल गए, लेसकन हम यह कहना िाहते हैं सक आतिंकवाद के सवरूद्ध जीरो 

टालरें , यह एन.डी.ए का मूल स्वभाव है, यह रहेगा और रहते रहेगा, इ  रूप  े काम कर रहे हैं। यह सबल 

दोनों रूप  े है । हम क्यों िाहते हैं सक इ को ऑसडवनैं   े छः महीना आगे बढ़ाए? हाूँ, प्रधानमिंत्री जी ने 

खदु ही कहा था सक जब यह  रकार बनी तो पानी और तेल  ाथ बहा, लेसकन हमने यह कोसशश की थी 

सक लोकतिंत्र सज के सलए आप लड़ रहे हो और सज के सलए हमेशा लड़ते रहते हैं, इ  लोकतिंत्र को मजबूत 

रखने के सलए एक  रकार होना बहुत जरूरी है। वह देश के सविारों की  रकार हो,  ाथ में समलने की 

 रकार हो और काम करने की  रकार हो । हािं, उ   रकार का काम नहीं हुआ । कुछ कारणों  े, 

डेमोके्रसटक, लोकशाही, लोकतिंत्र के रूप  े  रकार  ाथ में नहीं रही, लेसकन राष्रीय रूप  े भारत  रकार 

का काम  दैव िलता रहा । आप आज भी गवनवर की वेब ाइट पर देखेंगे सक जब  े पे्रस डेंट रूल वहािं 

लगा हुआ है तब  े यवुाओ िं  े  िंबिंध रखना, जनता  े  िंबिंध रखना जारी है । आज ऑसडवनैं  के रूप में 

हमार ेतीन  ौ पिा  गािंवों में तीन लाख लोगों के फायदे के सलए सबल लाना । यह ररवजेशन सबल उनके 

सलए है, जो बॉडवर के पा  हमार ेगािंव के लोग रहते हैं, राजोरी, सबशना, छम, सबलावर, य ेजममू रीजन के हैं, 

मैं वहािं गई ह िं। हम कुछ-कुछ जगहों पर लोगों  े समले हैं । वहािं यवुा मोिाव काम करता था । जै ा सक आदरणीय 

गहृ मिंत्री जी ने कहा सक पासकस्तान की बमबासडिंग हमेशा िलती रहती है । घर में मािं यह  ोिती है सक कै े 

मेरा बच्िा पढे़गा, मैं यहािं पर कै े रह पाऊिं गी? वह मािं यह  ोिती है और बोलती भी है सक सकतनी भी 

तकलीफ हो, मैं इ  भारत में ही रह िंगी, भारत के सलए लड़ िंगी और उ की ही नागररक रह िंगी और आप लोगों 

ने  ालों- ाल उन नागररकों का  ममान दूर रखा । जो नागररक रोज बमबासडिंग देख रहे थे, जो नागररक 

अपने बच्िों के भसवष्य के सलए बहुत सििंता में थे, वह मािं सििंता में थी, उ  मािं के सलए अपोसजशन ने कभी 
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नहीं  ोिा । वे स फव  लाइन ऑफ किं रोल की राजनीसत करते गए सक कहािं पर मेरा वोट है और कहािं पर 

उनका वोट है।  

आज यह कहा जाता है सक हम राजनीसत के पर ेउठें । यही वह सबल है सक सज में राजनीसत  े पर े

उठ कर  ार ेयवुाओ िं को  ाथ में लाकर, हमें मखु्यधारा में लाना । यही राजनीसत के पर ेउठ कर, इिं ासनयत, 

जमह ररयत और कश्मीररयत का मूल मिंत्र आदरणीय प्रधान मिंत्री अटल सबहारी वाजपेयी जी ने सलया । उ ी 

मूल मिंत्र के  ाथ आदरणीय प्रधान मिंत्री नरने्र मोदी जी ने यही कहा सक यह मूल मिंत्र लेकर मैं अपना सदल 

कश्मीरी जनता को देना िाहता ह िं । हर एक दीपावाली कश्मीर में हो । पहली बार जो कुछ भी हुआ, वह 

कश्मीर के सलए हुआ । जममू-कश्मीर और लद्दाख के यवुकों के सलए और ययादा अच्छी तरह  े  ोिने की 

कोसशश की। जममू और कश्मीर के हर यवुा को अपनी न -न  में रखा । 

इ  देश में आसथवक शसक्त बनने की ताकत है । आज हम इमसजिंग इकोनॉमी में द -ग्यारह नमबर  े 

पािंिवे नमबर पर आए हैं । देश को कोई एक प्रदेश, एक जासत या एक सवभाग आगे नहीं बढ़ाएगा । जब पूरा 

देश आगे आएगा, इकट्ठा समल रहेगा, तब ही हम आगे बढ़ेंगे । इ ी सविारधारा को लेकर हम  भी  ाथ में 

आगे बढ़ें ।  भी जममू-कश्मीर में लोकतिंत्र िाहते हैं । वह अब तक तैयार नहीं हो रहा है । यह  वासलया 

सनशान खड़ा होता है। खुद इलैक्शन कमीशन ऑफ इिंसडया कह रही है, जो स्वायत्त रूप  े अपना कायव 

करती है, सक अभी िुनाव नहीं हो  कता है, कुछ  मय के बाद िुनाव हो  कता है । आप जानते हैं सक 

आपने सक के  ाथ  रकार बनाई और हम ने सक के  ाथ  रकार बनाई । हर कोई उन िनुावों के सवरोध 

में जा रहा है । वषव 2014 में आप जो  रकार छोड़ कर गए, उ के बाद क्या सस्थसत हुई? उ के बाद आप 

अपनी पाटी की सस्थसत देसखए। आपका जममू-कश्मीर में सकतना वोट शेयर रह गया है? आज भारतीय 

जनता पाटी का वषव 2002 के आठ प्रसतशत  े बढ़ कर वषव 2019 में 48 प्रसतशत वोट शेयर हो गया है तो 

यह कै े बात कर रहे हैं । ...(व्यवधान) वोट शेयर कोई पाटी तय नहीं करती है वोट शेयर जनता तय करती 

है । जनता िाहती थी सक भारतीय जनता पाटी की  रकार हो । ...(व्यवधान) जनता िाहती है सक भारतीय 

जनता पाटी और एनडीए की  रकार हो । इ  देश के प्रधान मिंत्री नरने्र मोदी कश्मीर  े कन्याकुमारी तक, 
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पसश्चम  े लेकर उत्तर पूवी राययों तक भारत को आगे एक स्वसणवम काल में ले जाएिं, यह जनता िाहती है, 

इ सलए मैं आपको वोट शेयर के बार ेमें कह रही ह िं ।  

आप हर जगह का वोट सगसनए । मैं स फव  कश्मीर की बात नहीं कर रही ह िं । आप पूर ेदेश में कािंगे्र  

का वोट शेयर देसखए, सफर  वासलया सनशान खड़ा कीसजए सक आपने सकया क्या था। आप जनता के 

इनटेलेक्ट का  वाल पूछ रहे हैं । आप यह कह रहे हैं सक वहािं भाजपा की  रकार क्यों है और जममू-कश्मीर 

में भाजपा को इतना प्रसतशत वोट क्यों समला है? देश की जनता ने तय कर सलया, आप उन्हें रोक नहीं 

पाओगे । देश की जनता ने तय कर सलया है सक कश्मीर इ  देश का असभन्न भाग था, है और रहेगा । इ े 

आगे आदरणीय प्रधान मिंत्री नरने्र मोदी जी ले जाएिंगे और स्वसणवमकाल में कश्मीर का यवुा भी देश की 

मखु्य धारा  े जडेु़गा । 

अध्यि जी, मैं दो समनट में अपनी वाणी को सवराम देती ह िं । सज  प्रकार  े आतिंकवाद के सखलाफ 

कोई  सहष्णतुा नहीं, सफर भी कश्मीर में हमार ेलोगों के प्रसत बहुत प्यार है। यह कह रहे हैं सक कश्मीर की 

जनता हम े टूट जाएगी । यह दखु की बात है सक एक राजनीसतक दल के  ब े महत्वपूणव नेता कह रहे हैं 

सक हमारी जनता ही हम े टूटेगी । यह  ोिना शमवनाक है सक हमार ेदेश के लोग भारत  े अलग होना 

िाहते हैं। इ के सवरोध में हमें यह सदखाना िासहए सक सक  रूप  े देश की जनता उभर रही है । अिंत में मैं 

इतना ही कहना िाहती ह िं सक सज  जममू-कश्मीर के सलए इतने लोगों ने बसलदान सदया, सज  जममू-कश्मीर 

के सलए श्री श्यामा प्र ाद मखुजी ने बसलदान सदया, आमी ने बसलदान सदया, हमारी भारतीय जनता पाटी 

और अन्य बहुत लोगों ने भी बसलदान सदया, आज उ  जममू-कश्मीर की ताकत का  वाल है। कश्मीर को 

हम जन्नत कहते हैं । मैं अमीर ख ुरो जी की बात याद करती ह िं – 

“गर सफरदौ  बर रूये ज़मीं अस्त,  

हमीं अस्तो हमीं अस्तो हमीं अस्त।”  

यसद पथृ्वी तल पर कहीं जन्नत है, तो कश्मीर में है, यहीं है, यहीं है, यहीं है और इ  जन्नत को बरकरार 

रखने के सलए इन दोनों सबलों का मैं  मथवन देती ह िं और मैं जानती ह िं सक कश्मीर जन्नत स फव  और स फव  
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नरने्र मोदी की  रकार में रहेगा और देश उ के  ाथ आगे बढे़गा । बहुत-बहुत धन्यवाद । भारत माता की 

जय । 

[अनवुाद]  

श्रीमिी प्रविमा मण्डल (जयनगर): मैं जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक, 2019 और 

राष्रपसत द्वारा  िंसवधान के अनचु्छेद 356 के अिंतगवत जममू और कश्मीर रायय के  िंबिंध में 19 सद िंबर, 

2018 की उद्घोषणा के प्रवतवन को 3.7.2019  े और छह महीने की अवसध के सलए जारी रखने पर बोलने 

के सलए उपसस्थत ह िं। 

जममू और कश्मीर रायय पर जून 2018 में राजनीसतक  िंकट गहरा गया जब पी.डी.पी. प्रमखु 

महबूबा मफु्ती के नेततृ्व वाली गठबिंधन  रकार रायय में भाजपा के 25  दस्यों द्वारा  मथवन वाप  लेने 

के कारण अल्पमत में आ गई। िूिंसक रायय का एक अलग  िंसवधान है, इ सलए छह महीने के सलए राययपाल 

शा न आवश्यक था।  रकार बनाने के सलए खरीद-फरोख्त और सस्थरता की कमी का हवाला देते हुए 

सवधान भा भिंग कर दी गई और अन्य दावेदारों को  रकार बनाने का अव र नहीं सदया गया, सज के बाद 

19 सद िंबर, 2018 को अनचु्छेद 356 लगाया गया। आज इ े छह महीने के सलए और बढ़ाया जाना है। 

मैं आपके माध्यम  े मिंत्री महोदय  े पूछना िाहती ह िं सक सकन कारणों  े रायय में िनुाव कराने में 

देरी हो रही है।  ाथ ही, हम उन कारणों को दूर करने और कश्मीररयों को अपने प्रसतसनसध िनुने का मौका 

देने के सलए कौन  े आवश्यक कदम उठाने जा रहे हैं? जब भी हम जममू-कश्मीर  े जडेु़ मदु्दों पर ििाव 

करते हैं, तो हम अतीत में िले जाते हैं और हमेशा दोषारोपण िलता रहता है। दलगत राजनीसत  े बाहर 

सनकलकर घाटी में शािंसत स्थासपत करने का प्रया  करना बहुत जरूरी है। कश्मीर का दौरा करने और लोगों 

के  ाथ बातिीत करने के बाद, मैं इ  तथ्य की पसुष्ट कर  कती ह िं सक वे शािंसतसप्रय लोग हैं, जो  ुिंदर 

सहमालय की तरह शािंसत िाहते हैं, न सक घणृा  िंबिंधी अपराध और आतिंकवाद जै े भूकिं प िाहते हैं। इ े 

 सुनसश्चत करने के सलए यह आवश्यक हो गया है सक हम अशािंसत फैलाने वाले कारणों की गहराई  े जािंि 

करें।  त्ता की भूख  े  ौहादव स्थासपत नहीं हो  कता। यह ईमानदार और  च्िा प्रया  ही है जो भारत के 

स्वगव को वास्तसवकता में  खु  मसृद्ध की ओर ले जाएगा। 
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हम अगले छह महीने तक राष्रपसत शा न जारी रखने के  रकार के प्रया  का इ  आधार पर 

 मथवन करते हैं सक वहािं जल्द  े जल्द िनुाव कराने के सलए कदम उठाए जाएिंगे और अगले  त्र में इ ी 

मदेु्द पर दोबारा ििाव करने की आवश्यकता नहीं पडे़गी। 

मैं केसवन हो ेनी को उदृ्धत करते हुए अपनी बात  माप्त करना िाह ूँगी, सजन्होंने कहा था: "मेरी 

मोमबत्ती असधक रोशनी देती है क्योंसक इ की रोशनी में बगल में जल रही तुमहारी मोमबत्ती का प्रकाश 

शासमल है।” हमें एकजटु होना होगा और बेरोजगारी, अ मानता, घणृा  िंबिंधी अपराध और आतिंकवाद की 

बरुाइयों को दूर भगाना होगा। लक्ष्य प्राप्त करने का एकमात्र तरीका एक दू र ेका  हयोग करना है।  िंिेप 

में, मैं ईमानदारी  े अपने सविार व्यक्त करते हुए यह बताना िाहती ह िं सक कश्मीर भारत का असभन्न अिंग 

था, है और हमेशा रहेगा। 

दसुनया के  ब े बडे़ लोकतिंत्र भारत के बार े में पसश्चमी देशों की धारणा 'सवका शील'  े 'एक 

शसक्तशाली देश' के तौर पर बदल गई है। लेसकन वास्तव में, आिंतररक मामलों में, यह अभी भी मानवासधकार, 

गरीबी, आप ी फूट जै े कई मदु्दों  े ग्रस्त है, और इ का  ब े बड़ा कारण भेदभाव है। 

नीसतयािं मौजूद हैं लेसकन नीसत कायावन्वयन में उदा ीनता  रकार को पिंग ु बना देती है। जासत 

व्यवस्था हमारी  िंस्कृसत के असस्तत्व में ही अिंतसनवसहत है। भारत में न केवल सहिंदू, बसल्क म ुलमानों में भी 

ऊिं ि-नीि की अवधारणा है, जो दसुनया के सक ी अन्य सहस् े में नहीं पाई जाती है। जासत आधाररत भेदभाव 

हमार े माज का कैं  र है। प्रासधकाररयों ने इ  प्रणाली को बासधत करने का प्रया  सकया है, लेसकन पररणाम 

मामूली रहे हैं। उनके उत्थान के कई प्रया ों के बाद भी, हमें ऐ ी खबरें  नुने को समलती हैं सक " वणव 

सहिंदओु िं ने तसमलनाडु में दसलत आिंगनवाड़ी कायवकतावओ िं को रखने  े इनकार सकया।" यह कोई परुानी खबर 

नहीं है, बसल्क 13 जून की ताजा खबर है, जहािं "द सहिंदू" दावा कर रहा है सक बच्िे सक ी दलित के हाथ 

का बना खाना नहीं खाएिंगे। यह कोई ऐ ी खबर नहीं है सज े 21वीं  दी के भारतीय  नुना िाहेंगे। यहािं, मैं 

एन.के. जेसमस न को उदृ्धत करना िाह िंगी, सजन्होंने कहा था: "हम मानव नहीं हैं, यह स फव  एक झूठ है जो 

वे खदु  े कहते हैं तासक उन्हें हमार े ाथ सकए गए व्यवहार के बार ेमें बरुा मह ू  न हो।", सज का अथव है, 
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'हम' सनमन तबके के लोग हैं और 'वे' तथाकसथत उच्ि जासत के लोग हैं। यह कोई समथक नहीं बसल्क एक 

वास्तसवकता है, आज भी, सवशेष रूप  े ग्रामीण भारत मे बड़ी  िंख्या में ऐ ा देखने को समलता है।  

इ  अव र पर, मैं ईमानदारी  े  रकार द्वारा जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक, 

2019 को असधसनयसमत करने के सलए उठाए गए कदमों की  राहना करना िाह िंगी, तासक पेशेवर  िंस्थानों 

में सनयसुक्त और प्रवेश में ए . ी., ए .टी. और ए .ई.बी. ी. को  मान लाभ प्रदान सकया जा  के। ऐ ा 

करके  रकार अिंतरराष्रीय  ीमाओ िं  े  टे िेत्रों में रहने वाले लोगों को बड़ी राहत दे रही है।  ीमा पार 

लगातार तनाव के कारण,  ीमा के पा  रहने वाले लोग भारी सपछडे़पन के सशकार हैं; और उन्हें राहत देना 

बहुत जरूरी था। 

यहािं, मैं यह बताना िाह िंगी सक एक सनयामक सनकाय का गठन सकया जाना िासहए जो सक ी भी 

प्रकार की सशकायत सनवारण के मामले को देखे। इन सनकायों की शाखाएूँ  दूुर िेत्रों में होनी िासहए। ऐ ा 

इ सलए क्योंसक कश्मीर के अिंदरूनी ऊबड़-खाबड़ िेत्रों में जहािं  िंिार  सुवधा अच्छी तरह  े सवकस त 

नहीं है, वहािं भेदभाव होने पर कोई भी अपनी आवाज कै े उठा  कता है? ऐ ा होना स्वाभासवक है, क्योंसक 

हम हर दू र ेसदन ऐ े मामले देखते हैं। 

मैं यह कहकर अपनी बात  माप्त करना िाह िंगी सक न केवल कश्मीर में बसल्क  मपूणव भारत में, हमें 

कमजोर  मदुाय की रिा करनी होगी और  ब े महत्वपूणव रूप  े जनता की बात  नुनी होगी। 

अध्यि महोदय, मझेु बोलने का अव र देने के सलए मैं आपको एक बार सफर धन्यवाद देना िाहती 

ह िं। 

अिंत में, महोदय, मैं यहािं अपने सनवाविन िेत्र के लोगों के सलए कुछ शब्द कहना िाह िंगी। 

[सहन्दी] मैं इ   दन के माध्यम  े अपने  िं दीय िेत्र के नागररकवृिंद का हृदय  े आभार व्यक्त 

करना िाहती ह ूँ, सजन्होंने मझेु यहाूँ आने के सलए अपना आशीवावद और शभुकामनाएूँ दी हैं । मैं उनको प्रणाम 

करती ह ूँ। 
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श्री िसनैन मसूदी (अनन्िनाग) : हम  भी के  ाथ यहािं मौजूद मैमबरान ने इसतहा  की बात की। मेर ेसलए 

ज़रूरी बनता है सक मैं भी इसतहा   े शुरुआत करूिं  । जममू कश्मीर की कहानी और जममू कश्मीर के मलु्क 

की  त्ता ताल् लकुात की कहानी नाइिं ासफयों की कहानी है, अन्याय की कहानी है । इ  े पहले सक मैं 

इ का सवशलेषण करूिं , मैं बताना िाह िंगा सक यहािं एक ऑनरबेल मेंबर ने सज़क्र सकया है सक 15 अगस्त, 

1947 को जममू कश्मीर मलु्क का एक सहस् ा था । मैं उनको यह एजकेुट करना िाहता ह िं सक जममू कश्मीर 

15 अगस्त, 1947 को एक खदुमखु्तार ररया त थी, न ही वह सहन्दसु्तान का सहस् ा था और न ही वह 

पासकस्तान का सहस् ा था, वह बाद की बात है। 

जब हमार ेमहाराजा ने मलु्क के  ाथ एक ररश्ता जोड़ा, उ  वक्त एक वादा हुआ, आप ी सविार-

सवमशव  े एक एग्रीमेंट हुआ सक जममू कश्मीर को एक ख ूु ी दजाव सदया जाएगा । यह सवशेष दजाव सक ी  े 

छीना नहीं गया था। इ े देश के बाकी सहस् ों ने स्वेच्छा  े जममू-कश्मीर को दे सदया था। इ ी हाउ  ने 5 

अगस्त, 1952 को सदल्ली एग्रीमेंट अपू्रव सकया था । शरुुआत में, जब  मझौता सकया गया था, तो इ े कुछ 

शतों के अधीन रखा गया था। ये शतें कश्मीर के सक ी व्यसक्त या सक ी सवशेष  मदुाय के व्यसक्त द्वारा नहीं 

बसल्क पररषद में महाराजा द्वारा रखी गई थीं। जनाब, दो तरह के अन्याय हुए । एक अन्याय, एक प्रया  

सब्रक बाय सब्रक हुआ । हमें यह जो स्पेशल स्टेट  सदया गया था, सज को हम ऑटोनॉमी भी कहते हैं, 

रसे ड्यअुल  ॉवरसनटी भी कहते हैं, इ को सडमॉसलश करने का प्रया  हुआ । दू रा अन्याय का तरीका 

हमको जमह ररयत की दौड़  े अलग रखने का हुआ । [अनवुाद] यह  ब कुछ 8 अगस्त, 1953 को शरुू 

हुआ जब पहल ेसनवावसित प्रधानमिंत्री को पद  े हटा सदया गया और सबना सक ी कारण के सगरफ्तार कर 

सलया गया। आश्चयव की बात यह है सक उन्हें इ  कारण  े नहीं हटाया गया सक उन्हें  दन पर सवश्वा  नहीं 

था, बसल्क इ  कारण हटाया गया सक उन्हें अपने मिंसत्रमिंडल पर सवश्वा  नहीं था। तब  े यह दास्तािं िल 

रही है, हमें वादा सदया गया था सक, जममू और कश्मीर को देश में एक सवशेष दजाव प्राप्त होगा, उ े ध्वस्त 

कर सदया गया। इ े न केवल  माप्त सकया गया बसल्क उ  पर असतक्रमण और उल्लिंघन भी सकया गया। 

हमें जो भी शसक्तयािं, असधकार या स्वायत्तता दी गई थी, उ का असतक्रमण सकया गया। 
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स्पीकर  ाहब, इसब्तदा  े ही आज तक वह प्रया  जारी है। एक अन्याय का यह मामला है सक हम े 

रोज़-रोज़ कहा जाता है सक आपका स्पेशल स्टेट  खत्म सकया जा रहा है । [अनवुाद] ऐ ा नहीं था सक 

 िंसवधान  भा कहीं और की थी बसल्क यह देश की  िंसवधान  भा द्वारा जममू-कश्मीर के लोगों  े सकया 

गया वादा था। अनचु्छेद 370 उ  आश्वा न और प्रसतज्ञा को दशावता है। [सहन्दी] यह उ  बैकग्राउिंड में है । 

इ के अलावा जो दू रा प्रया  रहा, जै ा सक मैंने गुज़ाररश की, वह जममू कश्मीर को जमह ररयत की दौड़ 

 े अलग रखने का प्रया  था । आप देसखए सक आज की  रकार अबवन और लोकल बॉडीज़ के इलैक्शिं , 

पिंिायत के इलैक्शिं  और पासलवयामेंट के इलैक्शिं  का के्रसडट ले रही है । क्या वजह है सक अ ेंबली के 

इलैक्शिं  नहीं कराए जा रहे हैं, तासक वहािं के लोग भी अपनी एक  रकार िुनें और एक िनुी हुई  रकार 

वहािं का कामकाज  िंभाले? [अनवुाद] एक माननीय  दस्य ने कल कहा सक जब माननीय गहृ मिंत्री ने श्रीनगर 

का दौरा सकया, तो हाल के वषों में पहली बार ऐ ा हुआ सक कोई हड़ताल या बिंद का आह्वान नहीं हुआ। 

यह सबना सक ी देरी के िनुाव कराने का पयावप्त कारण हो  कता है। [सहन्दी] रमज़ान का महीना तो जून में 

िला गया । उ  े पहले पासलवयामेंट के इलैक्शिं  हुए । उ के  ाथ- ाथ ही अ ेंबली के इलैक्शिं  सकए जा 

 कते थे । 15 अगस्त को यात्रा खत्म हो रही है, उ के बाद इलैक्शिं  सकए जा  कते हैं । क्या वजह है सक 

जममू कश्मीर को इ  जमह ररयत की दौड़  े बाहर सकया जाने का प्रया  हो रहा है? [अनवुाद] हम 'लोकतिंत्र 

के उत् व’ के बार ेमें बात करते हैं जहािं लगभग द  समसलयन लोग उ  उत् व का सहस् ा थे। जब कोई 

कारण ही नहीं था तो जममू-कश्मीर को इ  े दूर क्यों रखा गया? माननीय अध्यि महोदय, सवधान भा 

भिंग करने का कोई कारण नहीं था और एक व्यवहायव  रकार के गठन की  िंभावना मौजूद थी। 

 [सहन्दी]  

लेसकन उ को नजरिंदाज करते हुए गवनवर राज हुआ, उ के बाद अ ेमबली तहलील हुई और आज 

कोई कारण डेफर करने का नहीं है । मेरी गजु़ाररश होगी सक अ ेमबली इलेक्शिं  फौरन  े फौरन कराये 

जाएिं, तासक एक ररस्पोंस बल और अकाउिंटेबल गवनवमेंट बन जाए और वह वहािं का नयम व नस्क  िंभाले 

। अब कुछ ऐलीवेण्ट  सदया जा रहा है सक पे्रजीडेण्ट्  रूल  े शायद हालात बेहतर हो जाएिं । इ  वक्त जो 

गवनवर इिंतजासमया, इ  े वहािं िीजों को ठीक करने और माहौल  ामान्य करने में तेजी आ  कती है, 
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लेसकन हमने वषव 1990  े 1996 का तजबुाव सकया है। हमने 6  ाल तक वहािं पे्रजीडेंट रूल रखा तो 6  ाल 

के बाद वहािं पर कोई तब्दीली हुई ।  ब े बेहतर यह होगा सक इलेक्शन फौरन कराए जाएिं और एक 

ररस्पोंस बल और जवाबदेह हुकूमत बनाई जाए । गवनवर राज सकतना भी ठीक और अच्छा क्यों न हो, 

लेसकन एक ररपे्रजेण्टेसटव नहीं कहा जा  कता है । ऐ े िेत्र में, ऐ े रीजन में, सज  रीजन में एक गल्फ है, 

गवनवमेंट और अवाम के दररमयान, वहािं जरूरी है सक जल्द  े जल्द एक िुनी हुई  रकार आ जाए, तासक 

जो गल्फ है, जो खाई है, वह ययादा वाइडन न हो जाए, जो एसलयनेशन है वह ययादा बढ़ न जाए । इ ी 

वजह  े एक तो यह है सक कोई किं पेसलिंग रीजन्  नहीं हैं और कॉन्स्टीट्यूशन सज की कल्पना करता है सक 

जब पे्रजीडेंसशयल रूल हो तो ये हालात होने िासहए, वे हालात ही नहीं । वहािं  े ररपोटव आ रही हैं, बड़ी 

अच्छी खबर ेआ रही हैं । अभी हमार ेऑनरबेल होम समसनस्टर गए थे, वे वहािं  े एक अच्छा  िंदेशा लेकर 

आ रहे हैं । मझेु लगता है सक कल जब वहािं  ब नॉमवल था, खदु ही एक ऑनरेबल मैमबर ने कहा है सक ये 

पहली बार इसतहा  में है, हाल ही में वहािं पर सक ी प्रकार की कोई प्रसतसक्रया नहीं हुई। वहािं पर यह भी 

आशा थी सक होम समसनस्टर  ाहब इलेक्शन का ऐलान करें। ये भी था सक वे इिंतजार कर रहे थे सक, ऐ ा 

इ सलए है क्योंसक इ  सवशाल जनादेश के बाद, हम माननीय प्रधान मिंत्री और माननीय गहृ मिंत्री के दृसष्टकोण 

में स्पष्ट पररवतवन देख रहे हैं। अब नई बात हो रही है, रीजनल ऐसस्परशेिं  की बात हो रही है, अपोजीशन के 

हरके छोटी  े छोटी  ी बात को महत्व देने की बात हो रही है । इ  े एक उममीद जागती है सक मेस व 

मेण्डेट को ये कन्वटव करें, एक शािंसत की पहल में। शायद वहािं पर लोग इिंतजार कर रहे थे सक इलेक्शन का 

ऐलान करेंगे, बातिीत का ऐलान करेंगे, डायलॉग का ऐलान करेंगे । मेरी यह गजुाररश होगी सक जल्द  े 

जल्द बगैर सक ी ताखीर के इलेक्शन सकए जाएिं । इलेक्शन मुल्क के सखलाफ नहीं हैं । इलेक्शन जो खाई 

है उ को पाटने के सलए है,  रकार और लोगों के बीि की खाई। सकतना ही गवनवर राज क्यों न हो, लेसकन 

वह ररपे्रजेण्टेसटव नहीं कहलाया जाएगा । हमारी सशकायत यह रही है सक  ार ेमलु्क में जहािं हर तरफ 

जमह ररयत का बोलबाला है, जममू कश्मीर को दासनस्ता तौर इ  दौर  े अलग रखा जाए । इ  े क्या होगा 

सक एसलयनेशन ययादा बढ़ जाएगी, जो दूरी है वह ययादा बढ़ जाएगी । यह एक बात रही । इ  य मिंज़र में,। 

[अनवुाद] मैं इ  पषृ्ठभूसम में, सनकट भसवष्य में सबना सक ी देरी के सवधान भा िनुाव कराने का अनरुोध 

करूिं गा। यह हर सक ी के सहत में होगा। 
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दू रा, जममू-कश्मीर आरिण ( िंशोधन) सवधेयक के  िंबिंध में, मैं कहना िाह िंगा सक  ैद्धािंसतक रूप 

में, हम  माज के हर विंसित वगव के सलए आरिण का  मथवन करते हैं। यह एक स्वीकृत  िंवैधासनक  ाधन 

है। यह  कारात्मक कारववाई एक स्वीकृत  िंवैधासनक  ाधन है, जो विंसित सस्थसत में रहने वाले लोगों को 

 मान अव र प्रदान करता है।  ैद्धािंसतक रूप  े हमें कोई ऐतराज़ नहीं है । लेसकन इ का एक दू रा पि 

भी है। वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा  े  टे इलाकों में रहने वाले लोगों के सलए रोजगार, पदोन्नसत और 

व्याव ासयक सशिा में हमार ेपा  तीन प्रसतशत आरिण है। अ हमसत के डर के सबना, माननीय गहृ मिंत्री 

मेरी इ  बात  े  हमत होंगे सक वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा  े  टे इलाकों में रहने वाले लोग असधक प्रसतकूल 

पररसस्थसतयों में हैं। 

इ  बात  े इनकार नहीं सकया जा  कता सक अिंतरराष्रीय  ीमा पर या उ के आ पा  के िेत्रों 

में रहने वाले लोग एक  मान हैं। कृपया इ े  मझें। यह 3 प्रसतशत, जो 3 फी द हम  ाढे़ िार लाख लोगों 

को नौकररयों में, आ ामीयों में और तालीम में सदया गया है, अब यह  ाढे़ िार लाख लोगों को  ाढे़ तीन 

लाख लोगों के  ाथ  ाझा करना करना पडे़गा । हमने केवल पररभाषा बदल दी है। हमने पररभाषा को 

व्यापक बना सदया है। इन 4.5 लाख लोगों या आधे समसलयन लोगों को इ  तीन प्रसतशत आरिण को आधे 

समसलयन  े असधक लोगों के  ाथ  ाझा करना होगा। वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा में ययादातर पहाड़ी िेत्र 

और दगुवम िेत्र- पुिंछ, राजौरी, नौशेरा शासमल हैं। दू री बात यह है सक वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा में असधकतर 

शहरी िेत्र आते हैं। मैं यह नहीं कहता सक इ े नहीं सदया जाना िासहए। लेसकन मैं पूछता ह िं सक इ का अन्य 

लोगों पर क्या प्रभाव होगा। इ े रायय सवधानमिंडल पर छोड़ सदया जाता तो बेहतर होता।  ौ आ ासमयािं, 

जो पहले 5 लाख लोगों को समलती थीं, अब ये  ौ आ ासमयािं द  लाख को शेयर कर रही हैं। यह उसित 

होता क्योंसक माननीय उच्ितम न्यायालय ने भी एक  े असधक बार कहा है सक आरिण के मामले में 

अध्ययन होना िासहए। एक व्यापक अध्ययन, एक गहन अध्ययन और आिंकडे़ उपलब्ध होने के बाद सनणवय 

सलए जाएिं। इ े रायय  रकार और सवधानमिंडल पर छोड़ा जा  कता था। इ में  भी िेत्र  े आिंकडे़ एकसत्रत 

होंगे और यह  भी के लाभ के सलए एक उदे्दश्यपूणव और सनष्पि सनणवय लेने की बेहतर सस्थसत में होगा। यह 

न केवल वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा के सलए है, बसल्क अिंतरराष्रीय  ीमा  े  टे िेत्रों में रहने वाले लोगों के 
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सलए भी है। मुझे नहीं पता सक इ की प्रसतसक्रया क्या होगी। लेसकन इ  तरह हम  ब े ययादा प्रभासवत िेत्रों 

के लोगों को इ  े विंसित कर देंगे।  ौ में  े अस् ी लोग या उ  े भी असधक लोग वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा 

पर होने वाली  ीमा पार गोलाबारी  े पीसड़त हैं। तो वे लोग अपने सहस् े  े विंसित हो जायेंगे। यह एक तरह 

 े उनके सलए हासनकारक होगा। बेहतर होता सक इ े रायय सवधानमिंडल पर छोड़ सदया जाता। वे अपना 

सनणवय स्वयिं ले  कते थे और आशा है सक उन्होंने वास्तव में अिंतरराष्रीय  ीमा  े  टे िेत्रों में रहने वाले 

लोगों के सलए आरिण का सविार रखा होगा। इ  सनणवय का उन लोगों पर क्या प्रभाव होगा जो  ब े खराब 

िेत्रों यानी वास्तसवक सनयिंत्रण रखेा  े  टे िेत्रों में रह रहे हैं? ये वे लोग हैं सजनकी सशिा प्रभासवत होती है 

और सजनके पा  बी.ए .एन.एल. कनेसक्टसवटी नहीं है। ...(व्यवधान) मैं कह रहा ह िं सक इ  े परोि रूप  े 

उनका आरिण प्रसतशत कम हो जाएगा। इ के बजाय अिंतरराष्रीय  ीमा पर रहने वाले लोगों के सलए एक 

अलग आरिण शे्रणी होनी िासहए थी या आरिण का प्रसतशत बढ़ाना िासहए था। अब यह तीन प्रसतशत 

पािंि लाख लोगों के बजाय द  लाख लोगों को  ाझा करना होगा। इ सलए बेहतर होता सक इ  पूर ेमामल े

को रायय सवधानमिंडल पर छोड़ सदया जाता। स्पष्ट है, इ  पर कोई भी सनणवय अध्ययन के बाद सलया जाता। 

 ैद्धािंसतक रूप में, हम अिंतरराष्रीय  ीमाओ िं  े  टे िेत्रों में रहने वाले लोगों के सलए आरिण के सवरूद्ध हैं, 

लेसकन मझेु लगता है सक सज  तरह  े यह सकया गया है, वह दोबारा देखने की जरूरत है तासक वास्तसवक 

सनयिंत्रण रखेा  े  टे िेत्रों में रहने वाले लोगों को हासन न हो। 
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[सहन्दी]  

उत्तर पवूी के्षत्र ववकास मतं्रालय के राज्य मतं्री; प्रिानमतं्री कायायलय में राज्य मतं्री; कावमयक, लोक 

वशकायि और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; परमाणु ऊजाय ववभाग में राज्य मतं्री िथा अंिररक्ष ववभाग 

में राज्य मतं्री (डॉ. वजिेन्र वसिं): आदरणीय अध्यि जी, धन्यवाद । मैं इन दोनों प्रस्तावों का  मथवन 

करने के सलए खड़ा हुआ ह िं । मैं अभी तक हुई ििाव  को बडे़ ध्यान  े  नु रहा था । जो बातें कही गई, 

माननीय मनीष सतवारी जी ने कहीं, हमार ेह नैन  ाहब ने कहीं, मै उनको भी बडे़ ध्यानपूववक  नु रहा था 

।  दन के भीतर भी और  दन के बाहर भी इ  सवषय को लेकर कुछ सदनों  े ििाव िलती रही । अगले ही 

सदन डॉक्टर फारूख अब्दलु्ला  ाहब की भी बात  नुने का मौका समला, जब पाटी पे्रस डेंट्  की मीसटिंग 

थी । उन्होंने कहा सक इ  ररया त को सहन्दसु्तान का सहस् ा बनाने में उनके वासलद का बहुत ययादा रोल 

रहा।  

ये  ारी ििाव जब मैं  नु रहा था तो कभी-कभी ऐ ी शिंका होने लगी सक हम  े ययादा सििंता उ  

तरफ के लोगों को है । हकीकत यह है सक हम  भी को जममू-कश्मीर की सििंता है। दू री तरफ के  ासथयों 

 े कम नहीं है, उन े ययादा ही होगी । मजबूरी यह है सक  त्ता पि में रहकर उ  तरीके  े खलुेआम बोलने 

में अनशुा न बरतना पड़ता है ।  

अपराह्न 1.45 बजे                   (श्री राजेन्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 

िलते-सफरते बाइट्  देने की पाबिंदी रहती है । लेसकन इ का अथव यह नहीं है सक हमार ेपा  कहने को कुछ 

नहीं है और सफर मिंत्री होने के नाते मयावदा की पाबिंदी और ययादा हो जाती है । वषव 1958 की एक गजल 

है, सज का एक शेर है -  

“मजबूर बहुत करता था सदल तो ज़बािं को,  

कुछ ऐ ी ही हालत है सक हम कुछ नहीं कहते”  

लेसकन उ ी गज़ल का दू रा शेर है -  

“कहने को बहुत कुछ था अगर कहने पे आते”  
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आपने अव र सदया है तो कुछ एक बातें स्पष्ट करने का मौका भी है, हमें पहले इ ी बात  े आरिंभ 

करना िासहए। इ में तो कोई  िंदेह और सववाद नहीं है सक जममू-कश्मीर भारत का असभन्न अिंग है । जममू-

कश्मीर भारत का असभन्न अिंग है। इ  बात को इ ी  दन में ििाव करके पाररत सकया गया था । वषव 1994 

में प्रस्ताव तत्कालीन  रकार की तरफ  े आया था । तत्कालीन प्रधान मिंत्री श्री नरस महा राव, सजनके 

बार ेमें पूनम जी कहकर गयी हैं सक नाम सलया जाना िासहए था, इ की भरपायी मैं कर देता ह िं। हमने उ का 

 मथवन सकया था । [अनवुाद] इ ी  दन द्वारा पाररत  वव ममत प्रस्ताव में यह स्वीकार सकया गया सक 

जममू-कश्मीर भारत का असभन्न अिंग है और यही अिंसतम सस्थसत है। यसद कोई मदु्दा है, तो वह केवल यह है 

सक जममू-कश्मीर के उ  सहस् े को सक  प्रकार  े पनु: प्राप् त सकया जाए जो इतने वषों के बाद भी 

पासकस्तान के अवैध कब्जे में है। अब यही एकमात्र बिा हुआ एजेंडा है। [सहन्दी] उ के बाद तो बह  की 

गुिंजाइश नहीं रह जाती है। अब हमार ेकुछ  ाथी, जो कश्मीर केसन्रत राजनीसत करते हैं, उनकी मजबूरी है 

और उनका और वोट बैंक भी है । वे अपने आपको हम  े ययादा कश्मीर परस्त मानते हैं। वे यह न भूलें सक 

जममू कश्मीर का जो आईन है [अनवुाद] क्योंसक जममू-कश्मीर का एक अलग  िंसवधान है। वह स्वयिं इ  

बात को स्वीकार करता है और, जममू और कश्मीर का  िंसवधान 17 नविंबर, 1956 को अपनाया गया था। 

यह 26 जनवरी, 1957 को लागू हुआ। यह केवल  ही आिंकड़ें बताने के सलए है क्योंसक ह नैन  ाहब कह 

रहे थे सक हमारी तरफ  े तारीखों में कुछ ़िलल हो रहा है। मझेु सवश्वा  है सक वे इ  बात की  राहना 

करेंगे सक मैंने अपना शोध यथा िंभव और बारीकी  े सकया है। वै े भी, जममू-कश्मीर के  िंसवधान के पहल े

अनचु्छेद के अन ुार: 

"हम, जममू और कश्मीर रायय के लोग, 26 अक्टूबर, 1947 को इ  रायय के 

भारत में हुए सवलय के अन ुरण में, रायय के भारत  िंघ के  ाथ मौजूदा 

 िंबिंधों को एक असभन्न अिंग और असधक पररभासषत करने का  िंकल्प लेते 

हैं....." 

और, जममू और कश्मीर के  िंसवधान के भाग (2) के अनचु्छेद (3) के अन ुार, मैं इ े उदृ्धत करता 

ह िं:  
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"जममू और कश्मीर रायय भारत  िंघ का असभन्न अिंग है और रहेगा।" 

 [सहन्दी]  

अब भारत का  िंसवधान भी इ ी सस्थसत को मानता है । जममू-कश्मीर का  िंसवधान, सज में उनको 

ययादा आस्था नज़र आती है, वह भी यही मानता है । तो सफर बह  के कासबल क्या बात रह गयी। आज 

ििाव हुई है सक प्रज़ीडेंट रूल को एक् टेंड सकया जाए या नहीं । यह भी कहा गया सक  ात वषव तो प्रज़ीडेंट 

रूल तब िला था, जब  रकार दू र ेदल की थी । केन्र में कािंगे्र  थी । एक-एक करके दो-िार समनट लेकर 

जो आरोप  दन के भीतर और बाहर बार-बार लगाए गए हैं, उन पर कहना िाह िंगा ।  ब े पहले यह कहा 

जाता है और  नुने में ऐ ा लगता है, अभी ह नैन  ाहब भी कह रहे थे सक मानो भारतीय जनता पाटी 

और  रकार ही नहीं िाहती है सक इलेक्शन हो । यह  ारा भाषण  नुने  े ऐ ा लगा सक मानो हमने रोका 

हुआ है । यह बड़ी गमभीर बात है । यह बड़ा गमभीर आरोप है । 

 त्ता पि की ओर  े इ का उत्तर आना भी िासहए । लेसकन मैं यह कहने का  ाह  करता ह िं सक 

यह आरोप उ  मानस कता  े आता है, सज  मानस कता  े 50-60 वषव इ  देश और इ  प्रदेश में उन 

पासटवयों ने शा न िलाया है, जो शायद इलेक्शन कमीशन और इ  प्रकार की  िंवैधासनक  िंस्थाओ िं का 

दरुुपयोग अपने लाभ के सलए करते थे । वे  मझते हैं सक उन्होंने इलेक्शन कमीशन का उपयोग सतसथयािं 

तय करने और मैनपुलुेट करने में लाए होंगे और भारतीय जनता पाटी भी वह करगेी । लेसकन हम एक सभन्न 

दल हैं। इ ीसलए हमें – पाटी सवद सडफरें  कहा जाता है।  

िाहे इलेक्शन कमीशन हो,  ीबीआई हो, हम उ का पूरा आदर और  ममान करते हैं । उ की 

स्वायत्ता का आदर करते हैं । उ में हम दखल नहीं देते । यह इलेक्शन कमीशन का सनणवय है सक अभी 

िनुाव न हों । इलेक्शन कमीशन का सप्ररोगेसटव भी है, असधकार भी है सक वह अपने इनपट्ु  स क्योररटी 

एजेन् ीज़  े प्राप्त कर े। हालात  ाज़गार हैं, नहीं हैं, अपने आपको जब  िंतषु्ट करें, तो आगे बढ़ें । जहािं तक 

भारतीय जनता पाटी का  िंबिंध है, हम पर यह आरोप न लगाया जाए सक हम इलेक्शन के सलए तैयार नहीं 

हैं । हम एक 24x7x365 दल हैं। हम उन राजनीसतक दलों की तरह नहीं हैं, जो इलेक्शन के  मय एसक्टव 

हो जाते हैं और हम उन राजनीसतक दलों की तरह भी नहीं हैं, जो इलेक्शन के  मय मिंसदरों के िक्कर 
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लगाने लगते हैं । हमारी एक परिंपरा है, हमारा एक अनशुा न है, हमारी एक प्रणाली है । हम हर  मय हर 

िनुाव के सलए तैयार हैं, िाहे वह सवधान  भा का हो, िाहे लोक  भा का हो और िाहे वह स्थानीय ईकाइयों 

का हो । इ सलए यह कहना सक िनुाव नहीं हो रहे हैं, इ के सलए प्रत्यि अथवा अप्रत्यि रूप  े हमार ेऊपर 

उिंगली उठाना,  िंसवधान की उच्ितम  िंस्था इलेक्शन कमीशन पर उिंगली उठाने के बराबर है।...(व्यवधान) 

दू री बात, यह आरोप लगा कौन रहा है? यह आरोप वे राजनैसतक दल लगा रहे हैं, सजन्होंने घाटी 

और जममू-कश्मीर में पिंिायतों और स्थानीय ईकाइयों के िनुावों का बसहष्कार सकया था। क्यों सकया था? 

अभी बात आएगी,  िंसवधान की, सज की अभी बात कर रहे थे, क्योंसक जयेश  ाहब तो हम े ययादा 

कानून ाज़ हैं ।...(व्यवधान) उ  वक्त यह स्टैंड सलया गया था । 'जब तक अनचु्छेद 35क का मदु्दा हल नहीं 

हो जाता हम िनुाव नहीं लड़ेंगे”। सफर दो ही महीनों में क्या हुआ? लोक  भा का िनुाव आया, आपको 

लगा सक 8-10 प्रसतशत मतदान होगा और हम िनुाव जीत जाएिंगे । मझेु लगता है सक कभी  मय आएगा, 

कोई यह भी राय रखेगा सक जब तक कोई न्यूनतम वोट टनवआउट न हो, तब तक लोक  भा के  दस्यता 

को मान्यता ही न दी जाए । वरना तब तक हमें इन 8 प्रसतशत वाले  दस्यों को बदावश्त करना पडे़गा 

।...(व्यवधान) आपने  ोिा होगा सक कम वोट प्रसतशत का लाभ आपको समलेगा इ सलए आप अनचु्छेद 

35क को भूल गए। आपको तो कश्मीर की आवाम को जवाब देना होगा सक 35 क पर आपका क्या स्टैण्ड 

है? आप हम पर तो स्पेशल स्टेट  की तोहमत लगाते हैं । माननीय रसव शिंकर जी तो हम  ब े ययादा 

कानून के मासहर हैं । हमारे ऊपर वह पाटी आरोप लगा रही है, जो आटॉनमी का दावा करती है। इ सलए 

उन्हें पिंिायतों में स्वायत्तता नहीं िासहए। उन्हें स्थानीय सनकायों में स्वायत्तता नहीं िासहए। सफर वे स्वायत्तता 

क्यों िाहते हैं – अपने सलए, अपने खानदान के सलए, अपने पररवार के सलए? सज  पाटी का  ब े प्रमखु 

एजेंडा आटॉनमी है। यह ऐ ा दल है जो स्थानीय सनकायों और पिंिायतों के सलए स्वायत्तता  े इनकार 

करता है। इन बातों के कासन्रसडक्शन का जवाब कौन देगा?  

एक दू रा आरोप बार-बार लगाया जा रहा है, आज यहािं भी लगाया जा रहा है और बाहर भी लगाया 

जाता है । जै ा सक मैंने कहा सक  त्ता पि में होते हुए उत्तर देने में थोड़ी मजबूरी होती है । हमें आिंकड़ों को 

 ही करना है। दू री बात यह कही जाती है सक यह  ब कुछ जो हुआ है, वह वषव 2014 के बाद हुआ है । 
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हालात खराब हो गए, बद  े बदतर हुए । मनीष जी भी ने कहा और जयेश  ाहब ने भी कहा है, मैं उनकी 

बात की कर करता ह िं । उन्होंने अपने नज़ररये  े हालात को देखा है । भारतीय जनता पाटी केन्र में वषव 

2014 में आई । जममू-कश्मीर प्रदेश में भारतीय जनता पाटी की गठबिंधन  रकार वषव 2015 में आई । 50-

60 वषव पहले तक आपके पा   ारी बागडोर थी, क्या आप हमार ेसलए राम रायय छोड़कर गए थे? क्या 

आपके राम रायय को हमने तीन  ालों में ही अस्त-नस्त कर सदया? इसतहा  की बात की जा रही थी ।  

श्री मनीष विवारी: मिंत्री जी, क्या मैं आप े एक  वाल पूछ  कता ह िं? ...(व्यवधान) 

डॉ. वजिेन्र वसिं : अभी नहीं, अभी नहीं । मैंने अपनी बात अभी पूरी नहीं की है। ...( व्यवधान) 

माननीय सभापवि : सतवारी जी, प्लीज।  

...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि : सतवारी जी, मिंत्री जी  मय नहीं दे रहे हैं। आप यह जानते है।  

… (व्यवधान) 

डॉ. वजिेंर वसिं: मैंने अपनी बात अभी पूरी नहीं की, लेसकन आपके मन में जो भी है, मैं अगले कुछ पलों 

में उ का उत्तर दूिंगा। [सहन्दी]  मैं उ  तक आ रहा ह िं । यह  ब पीछे  े शरुू हुआ न, यह भी तो 1947  े 

शरुू हुआ था । िसलए हम अब वहीं  े शरुू होते हैं। आप इसतहा  की बात कर रहे हैं । [अनवुाद] आपने वषव 

2014-15 में हमें सवरा त के रूप में जो  ौंपा था, गलसतयों की एक श्रृिंखला और गमुराह प्रयोगों का 

 ामूसहक पररणाम थी जो इसतहा  में कुख्यात नेहरू काल की गलसतयों  े शरुू हुई थी। [सहन्दी] 

इसतहा कारों ने सलखा है- नेहरूसवयन ब्लिंड व। मैं उ के सवस्तार में नहीं जाऊिं गा । पूनम जी ने उ की थोड़ी 

 ी ििाव  की है। सफर तो बह  उ ी पर िल पडे़गी । वहािं  े ले कर आज तक क्या हुआ? [अनवुाद] यसद 

तत्कालीन प्रधानमिंत्री ने अपने ही  हयोगी, कैसबनेट में निंबर 2, तत्कालीन गहृ मिंत्री को जममू और कश्मीर 

को उ ी तरह  े  िंभालने की अनमुसत दी होती, सज  तरह  े वह भारत के अन्य राययों को  िंभाल रहे 

थे, तो जममू और कश्मीर का इसतहा  कुछ और होता। यह केवल इ सलए हुआ सक पिंसडत जी को लगता 
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था सक वह जममू-कश्मीर को अपने गहृ मिंत्री  े ययादा जानते हैं, [सहन्दी] तो  रदार  ाहब को जममू-कश्मीर 

 े बाहर रखा गया। वनाव आज इसतहा  अलग होता, न केवल जममू-कश्मीर और भारत का, बसल्क भारतीय 

उप-महाद्वीप का और यह पाक असधकृत जममू-कश्मीर भी आज भारत का ही सहस् ा होता । अब यह भी 

आरोप लगाया जा रहा है सक आपने प्रजातिंत्र को भी तह -नह  कर सदया है, जो ये कह रहे हैं  न्  2014 

के बाद क्या हुआ । आपको प्रजातिंत्र में आस्था नहीं है! दो समनट लगा कर मैं प्रश्न करता ह ूँ सक कािंगे्र  ने 

जममू-कश्मीर में प्रजातिंत्र के  ाथ क्या सकया? सफर कहेंगे सक पूरी खोज करते हैं । ह नैन  ाहब  न्  1953 

की बात कर रहे थे । पहले मैं कािंगे्र  की बात करूिं गा सफर नैशनल कािंगे्र  की बात करूिं गा । शेख अबदलु्ला 

को गद्दी पर सबठाया ।  न्  1953 में उ ी शेख अब्दलु्ला को उठा कर कोडेकैनाल की जेल में भेज सदया । 

यह कािंगे्र  का रूल है । सफर िारुख अब्दलु्ला  ाहब को  न्  1983 में मखु्य मिंत्री बनाया और कुछ ही 

महीनों के बाद उनका तख्तापलट कर के उनके बहनोई गलुाम मोहममद शाह को मखु्य मिंत्री बना सदया । 

यह कािंगे्र  का काम है । यह उनका प्रजातिंत्र है । आिंकड़ों का और अिंकों का खेल करना, निंब व की गेम 

करना जब उनको  ूट करता था । अब  ब  मझते हैं सक हम भूल गए हैं, लेसकन हम भूले नहीं हैं, लेसकन 

हम सक ी को भूलने भी नहीं देंगे । पीसढ़यािं बदल गई हैं । राजनीसत में भी नए लोग आ गए हैं और पत्रकाररता 

में भी नए लोग आ गए हैं । लेसकन हम याद करवाते रहेंगे ।  

अब मैं आता ह ूँ सक नैशनल कॉन्फ्रें   ने क्या सकया? यह ठीक है सक िारु़ि  ाहब उ  सदन कह 

रहे थे सक हमार ेवासलद न होते तो शायद जममू-कश्मीर पासकस्तान में होता या सहन्दसु्तान का सहस् ा नहीं 

होता । उनका असभनन्दन है ।  न्  1953 तक जब वे रहे, उ   मय प्राइम समसनस्टर कहा जाता था, वज़ीर े

आज़म कहा जाता था तो वे कहते थे सक हम भारत के  ाथ हैं । सफर जब वे कोडेकैनाल पहुिंिे तो उ की 

ठिंडी आबोहवा में क्या ऐ ा बदलाव आया सक प्लेसब ाइट, रफेरेंडम, जनमान  की राय, ये बातें कहाूँ  े 

आई? आप कु ी  े बाहर होते ही कश्मीर में यह बात करने लगे सक प्लेसब ाइट कराइए सक सहन्दसु्तान में 

रहना है सक पासकस्तान में रहना है सक जाना है सक कहािं जाना है, ऊपर जाना है सक नीिे जाना है । यह 

आपकी प्रजातिंत्र के प्रसत आस्था और प्रसतबद्धता का इसतहा  है ।  न्  1953 के बाद आपने प्लेसब ाइट 

की भी बात की । आपने रेफरेंडम की भी बात की । आपने जनमान  की राय की बात की । 20  ाल तक 
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आप यह कहते रहे ।  न्  1953 तक आप सहन्दसु्तान के  ाथ थे, उ के बाद सफर एक और पलट आया, 

 न्  1975 में, इिंसदरा जी ने आपको दोबारा मखु्य मिंत्री बनाया । तब आप सफर सहन्दसु्तान के  ाथ हो गए । 

आपकी नज़र में जममू-कश्मीर ...(व्यवधान) [अनवुाद] मैंने अपनी बात अभी पूरी नहीं की है। मैं हर बात का 

उत्तर दूिंगा. ...(व्यवधान) नहीं, मैं  मय नहीं दे रहा ह िं। ...(व्यवधान) 

श्री मनीष विवारी: इसतहा  को िसुनिंदा तरीके  े उदृ्धत न करें। ...(व्यवधान) 

डॉ. वजिेन्र वसिं: मैं उदृ्धत करूिं गा। यसद आप उदृ्धत कर  कते हैं, तो मैं क्यों नहीं कर  कता? 

...(व्यवधान) नहीं, आपने इसतहा  का गलत उद्धरण सदया है। मैं ररकॉडव को  ही कर रहा ह िं ...(व्यवधान) 

मैं ररकॉडव को  ही करूिं गा। ...(व्यवधान) मैं उदृ्धत करूिं गा। यसद आप गलत उद्धरण दे  कते हैं, तो मैं उ े 

 ही करते हुए उद्धरण दूिंगा। ...(व्यवधान) 

माननीय सभापवि: कृपया उन्हें बोलने दीसजए। मनीष जी, आप बहुत वररष्ठ  दस्य हैं।  

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवि : सबधूड़ी जी, आप बैसठए, माननीय मिंत्री जी बोल रहे हैं न। 

...(व्यवधान) 

अपराह्न 2.00 बजे 

[सहन्दी]  

डॉ. वजिेन्र वसिं: इतना ही नही, जो मै कह रहा ह िं वह ररकॉडव में है। 975 में देवीदा  ठाकुर  समसत का 

गठन सकया गया था, जो सक केवल आपके जनमत िंग्रह  े भारतीयता की तरफ मडु़ने को न्यायोसित 

ठहराने के सलए थी और उ ने ररपोटव दी, जो मिंसत्रमण्डल में पेश हुई । उ का तत्कालीन मखु्यमिंत्री शेख 

अब्दलुा ने अनमुोदन सकया । उ  ररपोटव में कहा गया सक भारतीय  िंसवधान के सजतने भी प्रावधान जममू-

कश्मीर पर लागू हुए तब तक शायद 200 हुए थे, वे  ार ेजनसहत में हैं, प्रदेश सहत में हैं । अब कहा जाता है 

सक हमारा स्पेशल स्टेट्  खराब हो गया । ये प्रावधान अ ेमबली के अनमुोदन  े जममू-कश्मीर तक पहुूँिाए 

गए । उ   मय  रकारें सक की थीं, नेशनल कािंगे्र  की । हम तो अभी तीन  ाल पहले आए । सफर वषव 
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1987 की बात पोखररयाल  ाहब ने की । यह जममू और कश्मीर के इसतहा  में सनणावयक मोड़ था और 

आतिंकवाद की शरुूआत थी सज का हम आज तक  ामना कर रहे हैं। वहाूँ के ही एक ऐ े यवुा उममीदवार 

थे, सजनका नामािंकन रद्द कर सदया गया या उनको िनुाव में खड़ा नहीं होने सदया गया, वह जाकर आतिंकी 

बने । इन बातों का जवाब कौन देगा? सफर यह कहा जाता है सक आप पीडीपी के  ाथ कै े आ गए? मैंने 

पहले भी कहा था और एक बार सफर कहता ह िं सक पी.डी.पी. के  ाथ गठबिंधन जममू और कश्मीर की जनता 

के आदेश  े पे्रररत था। िुनाव के तीन महीने तक कोई राजनीसतक दल  ामने नहीं आया। अगर आज हम 

भी न आते तो आज इ ी  दन में यह आरोप लगता सक हम अपनी लोकतािंसत्रक सजममेदारी  े पीछे हट गए 

। लेसकन खूबी यह सक ढाई वषव के बाद जब ऐ ा लगा सक लोगों में एक ऐ ी राय बनने लगी और हम एक 

समसनमम प्रोग्राम लेकर आए। हम अ हमत होने पर  हमत हुए सक हम अपने वैिाररक सवषयों को दरसकनार 

करके मात्र और मात्र सवका  के रास्ते पर िलेंगे, एक एजेंडा ऑफ एलाइिं  लेकर, लेसकन जब हमार ेलोगों 

की यह राय बनने लगी सक यह प्रयोग उ  तरह  े  फल नहीं हो रहा है जै े हमने िाहा था, हम गठबिंधन 

 े अलग हो गए हमें कोई मजबूरी नहीं थी। हमार ेनेता वहाूँ मिंत्री थे, हमार ेपा  बहुमत था । कभी ऐ ा हुआ 

है कािंगे्र  के इसतहा  में सक बहुमत में रहते हुए मिंत्री पद छोड दें । पी.डी.पी.के  ाथ हमारा गठबिंधन जममू 

और कश्मीर की जनता के आदेश  े पे्रररत था और जनादेश के कारण ही हम गठबिंधन  े अलग हो गए 

क्योंसक हम एक अलग तरह का दल हैं। इ ी के  ाथ- ाथ मैं एक और बात और जोडूिंगा, जो आरिण की 

आई है । यह आरिण की बह  की नौबत क्यों आई क्योंसक आपने अपनी  सुवधान ुार अनचु्छेद 370 

और अनचु्छेद 35क  सहत भारत के  िंसवधान के  ाथ छेड़छाड़ की। जब आपको कनसवसनएिंट होता है, तो 

आपका स्पेशल स्टेट  हो जाता है, जै े ह नैन  ाहब कह रहे थे । जब नहीं होता, तब नहीं होता । मैं 

बताता ह ूँ कै े नहीं होता । आधसुनक भारत का  ब े ज़्यादा काला कालखिंड है- इमजें ी का और उ का 

एक काला कानून है, सज में सवधान  भा की अवसध पाूँि  ाल  े छ: वषव कर दी गई । जब माननीय इिंसदरा 

गािंधी जी यह अमेंडमेंट नहीं लाई, यह 42 और 43 अमेंडमेंट था।... (व्यवधान) 43 बाद में पा  होते हुए । 

शेख अब्दलु्ला मखु्य मिंत्री थे, तरुिंत उ े अपना सलया, तब भारतीय  िंसवधान के प्रसत इतनी ज़्यादा वफादारी 

जागी सक उन्होंने कहा सक हमारी भी अवसध बढ़ती है पाूँि  े छ:, लेसकन तीन वषव बाद मरुारजी भाई आए 

। इ  अमेंडमेंट को ररव व कर सदया गया और यह 45वें और 46वें  िंशोधन के रूप में आया। उ  वक्त 
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आपका स्पेशल स्टेट  हो गया । अभी तक वाप  नहीं है । एकमात्र ऐ ी सवधान  भा है, जहाूँ 6  ाल की 

अवसध है । हम माूँग करेंगे उ को भी लाया जाए । आप पहले यह तो तय कररए सक आप स्पेशल स्टेट  के 

 ाथ है सक नॉन स्पेशल स्टेट  के  ाथ हैं? आप एक तरफ स्पेशल हो जाते हैं, एक तरफ नॉन स्पेशल हो 

जाते हैं, जहाूँ आपको लाभ समलता है, यही बात आपने वषव 1953 और वषव 1975 में की । यही बात आपने 

वषव 1996 में की, जब ह ैनन  ाहब की पाटी ताना लगाती थी एनडीए-एक पर सक आप क्यों नहीं जाते, 

आतिंकवासदयों के सशसवरों पर हमला क्यों नहीं कर देते? आज वह कुछ और ही बात कर रहे हैं, जो  रु है, 

वह आप जानते हैं । िनुाव बसहष्कार, स्वायत्तता,  ीमािंकन - बहुत जल्दी अपना सलया इन्होंने वह कानून 

वषव 2026 तक। उ   मय इनको स्पेशल स्टेट  नजर नहीं आया । आप  ोिते ना, आपका स्पेशल 

स्टेट  है, आपने क्यों लागू सकया? अगर सनषेध था हमार ेदेश में तो आपको तो कोई मजबूरी नहीं थी I 

लेसकन आपको लगा सक यह िलता रहेगा। 73वें और 74वें  िंवैधासनक  िंशोधन राजीव गािंधी ने सकए, कािंगे्र  

पाटी ने सकए। कािंगे्र  पाटी कम  े कम आग्रह करती अपने  हयोगी दल  े, इ को लागू करो, वह नहीं 

सकया । उ  वक्त स्पेशल स्टेट  आ गया । 

आरटीआई का प्रोसवजन, वेस्ट पासकस्तान ररफ्यूसजयों को अभी तक नागररकता का असधकार नहीं 

है । पाक असधकृत जममू-कश्मीर वालों के सलए अभी मआुवजा देने की प्रसकया मोदी  रकार ने की । आपने 

स्पेशल स्टेट्  की धसयजयाूँ तो स्वयिं उड़ाई हैं और तीन प्रसतशत आरिण एलओ ी इ सलए सदया गया, 

क्योंसक वहाूँ आपका वोट बैंक था । यह भेदभाव केवल  ीमािंत िेत्र के यवुाओ िं के  ाथ नहीं था बसल्क 

मानवता के सखलाफ था। आपने  ीमा के आधे िेत्र को आरिण सदया, उ  े अगले िेत्र को नहीं सदया, 

क्योंसक आपको ऐ ा लगता था, इत्तेफाक  े वह कठुआ और हीरानगर का मेरा िनुावी िेत्र है । वह पिंजाब 

के  ाथ लगता है, मनीष जी जानते हैं, उ े इिंटरनेशनल बॉडवर कहते हैं, एल.ओ. ी. पी.ओ.जे.के. के  ाथ 

है। उ े दे सदया, इ े नहीं सदया । हमने तो उ  पाप का प्रायसश्चत सकया है, जो आपने यवुाओ िं और मानवता 

के  ाथ सकया । हमने इ  नीसत को बदलने का प्रया  सकया। कहीं यह इसतहा  सवश्वेषण करगेा सक आपकी 

कौन  ी मजबूरी थी सक आपको 3 प्रसतशत आरिण वहाूँ देना पड़ा । मैं दो समनट का  मय लेकर अपनी 

बात  माप्त करूूँ गा । अब एक बात और भी आई सक क्यों नहीं बातिीत की जाती । मनीष जी ने कहा सक 
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सहजबलु के कुछ नमुाइिंदों के  ाथ हमारी बात हुई थी । उन्होंने यह भी कहा सक बहुत ययादा कत्ल-ओ-

गैरत हो रही है । मैं आिंकड़ों में नहीं जाऊूँ गा, क्योंसक मतृकों की  िंख्या पर राजनीसत करना या ये कहना सक 

आपके शा नकाल में असधक लोगों की मतृ्य ुहुई थी, उसित नहीं होगा। हमारा  िंस्कार वै ा नहीं है, लेसकन 

अगर वै ा ही करें तो वषव 2008 में क्या हुआ? अमरनाथ आन्दोलन तो आपके होते हुए हुआ, उ   मय 

मखु्यमिंत्री कािंगे्र  के थे । एक छोटी  ी जमीन का टुकड़ा अमरनाथ के सलए स्थायी तौर पर देना था, उ  

पर इतना सववाद हुआ । वषव 2010 में क्या हुआ? उ   मय नेशनल कािंफ्रें   की  रकार थी, उ   मय 

इतना लिंबा स्पेल ऑफ वाइलें  िला । जब आप कहते हैं सक  ेपरसेटस्ट  े बात हो या दू र ेलोगों  े बात 

हो, खैर उ का सनणवय तो गहृ मिंत्रालय करगेा, लेसकन आप सकतनी कसन्वक्शन और सकतनी करजे के  ाथ 

कह रहे हैं, यह तो  मझ में आना िासहए । सजन लोगों में इतना  ाह  नहीं 'एक आतिंकवादी को आतिंकवादी 

कहने का' ऐ ा कहते हुए उनकी जबुान लड़खड़ा जाती है, लेसकन फौजी,  ेना पर अिंगलुी उठाने में दो 

समनट नहीं लगाते । इतना भी परहेज नहीं करते सक उनके सगदोसनवाह जो ए पीजी और  ीआरपीएफ के 

लोग उनका पहरा दे रहे हैं, उन्हें गाली देने का वे घोर पाप कर रहे हैं । यह एक अपसवत्रता है। यह एक ऐ ा 

पाप है, सज का कोई प्रायसश्चत नहीं है । सफर बातिीत क्यों की जाए और सक  े की जाए? आपके ज़हन 

में वही तीन-िार िेहर ेघूम रहे हैं, क्योंसक आप  मझते हैं सक वे स्टेक होल्ड व हैं । सहतधारक कौन हैं? 

कश्मीर घाटी तो पूर ेजममू-कश्मीर का केवल एक सतहाई सहस् ा है । जममू और लदाख के बार ेमें क्या कहेंगे? 

कश्मीरी पिंसडत  मदुाय को इतनी बड़ी मात्रा में रातोरात घर, र ोई छोड़कर भागना पड़ा । क्या वे सहतधारक 

नहीं थे? सवश्व इसतहा  में, वषव 1947 के सवभाजन के बाद, यह  ब े बड़ा नर िंहार था। उ   मय बजाय 

 हानभूुसत देने के यह कहा गया सक ये नोएडा, सदल्ली, जममू में प्लॉट लेने आए हैं ।...(व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बिरामपुर): द   ाल एनडीए  त्ता में रही ।...(व्यवधान) 

डॉ. वजिेन्र वसिं: नहीं, मेरी बात अभी  माप्त नहीं हुई है। ...(व्यवधान) आपको भी बोलने का मौका 

समलेगा। “मोहस न भोपाली” ने बिंटवार ेकी कत्ल-ओ-गैरत देखकर एक शेर कहा था सक:  

बे- बब लोग बदलते नहीं मस्कन अपना । 

तमु ने जलते हुए देखा है नशेमन अपना॥ 



 28-06-2019   94 

 

इतनी गैर  िंवेदनशीलता के  ाथ आपने परदों के सवषय को सलया । पीओजेके के ररफ्यूजीज का 

क्या हुआ, पसश्चम पासकस्तान शरणासथवयों का क्या हुआ और अब बात यह कही जाती है। आज मैं दावे के 

 ाथ कहता ह ूँ, उग्रवाद ़ित्म होने की राह पर है। हम कश्मीर में आतिंकवाद के आसखरी दौर  े गजुर रहे हैं। 

आप इ े नोट कीसजए और कुछ एक महीनों के बाद हम इ  पर सफर  े ििाव करेंगे । बालाकोट के बाद 

 ेना का मनोबल बढ़ गया । प्रधान मिंत्री के नेततृ्व में मोदी  रकार ने आतिंकवाद के  ाथ कै े सनपटा जाए, 

उ का नैरसेटव बदल डाला । जहािं तक आिंतकवाद  े जीरो टॉलरें  के  ाथ सनपटने का  िंबिंध है इ में 

बड़ा पररवतवन आया है और सफर कहा जाता है सक असभनिंदन तो वहाूँ गया ही नहीं था । नेशनल कािंफ्रें   के 

कुछ नेताओ िं ने यह कह डाला । मैंने कहा सक हम तो ऐ ा नहीं कहते, हम तो  ोते-जागते भी,  पनों में भी 

हमारा  िंस्कार ऐ ा है सक हम  ेना के ऊपर प्रश्नसिन्ह नहीं लगाते । हम एक  ाधारण कायवकताव  की तरह 

यही कह  कते हैं सक अगली बार जब असभनन्दन जाए, क्योंसक वह ड्यूटी पर आ गया है, तो कुछ एक य े

भी अपने प्रसतसनसध परखने के सलए भेज दें सक कुछ हुआ या नहीं हुआ ।  

[अनवुाद] अब, मैं  माप्त करने  े पहले एक गिंभीर आरोप लगा रहा ह िं और ऐ ा करने में मझेु कोई 

सझझक नहीं है। 

कश्मीर में आतिंकवाद जारी रहने में एक सनसहत स्वाथव है। यह सनसहत स्वाथव न केवल  माज के अन्य 

वगों तक ही  ीसमत है, बसल्क इ में तथाकसथत मखु्यधारा के राजनीसतक दलों का भी स्वाथव है, जो कम 

मतदान होने  े लाभ उठाते हैं, डर के माहौल में िनुाव कराने  े लाभ उठाते हैं, जो उन्हें अपने राजविंश 

शा न को पीढ़ी दर पीढ़ी जारी रखने में  िम बनाता है। [सहन्दी] आज अगर वहािं माहौल बन जाए, 

प्रजातािंसत्रक प्रसक्रया  े खलुे तौर पर िनुाव हो, तो शायद इनको सदक्कत होगी ।  ाथ ही  ाथ, हमार े

बसुद्धजीवी हैं । एक नया िलन शरुू हुआ है । दो सदनों के सलए कश्मीर जाइए, सशकार ेकी  ैर कीसजए, सदल्ली 

आइए और सकताब सलख डासलए। आप कश्मीर एक् पटव बन गए । [अनवुाद] राजनीसतक िेत्र के कश्मीर 

सवशेषज्ञों और बौसद्धक रूप  े कश्मीर को जानने वाले सवशेषज्ञों के मध्य कूटनीसतक अिंतर है। यह बौसद्धक 

आतिंकवाद है, मैं 'बौसद्धक आतिंकवाद' शब्द को दोहराता ह िं, यह देश को उतना ही नकु ान पहुिंिा रहा है 

सजतना सक आतिंकवाद। 
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[सहन्दी] 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मिंत्री जी, थोड़ा  िंिेप में अपनी बात रखें । 

डॉ. वजिेन्र वसिं : महोदय, मैं अपनी बात ़ित्म कर रहा ह ूँ। 

अिंत में, मैं यह कह िंगा सक एकमात्र उममीद की सकरण कश्मीर के यवुा हैं। सज की आपने अभी ििाव  

की है। कश्मीर का यवुा सकतना आगे बढ़ िकुा है, मैं जो भी बात कह रहा ह िं, आिंकड़ों के  ाथ कह रहा ह िं, 

ऑन-ररकॉडव कह रहा ह िं । हर वषव स सवल  सवव ेज की परीिा में, आई.ए.ए . टॉप व में एक न एक टॉपर 

कश्मीर घाटी के आतिंकवाद प्रभासवत सजले  े रहता है। सपछले वषव 35  े 40 बच्िे आई.आई.टी. जे.ई.ई. 

की परीिा में उत्तीणव होकर देश भर में आई.आई.टीज. और एन.आई.टीज. में गए। 50 बच्िे एन.ई.ई.टी. के 

थू्र मेसडकल कॉलेजों में गए। कभी-कभी तो व्यसक्त ऐ ा  ोिने पर मजबूर हो जाता है सक कश्मीर के यवुाओ िं 

की आकािंिाएिं शायद देश के अन्य सहस् ों में उनके  मकिों की आकािंिाओ िं  े असधक हैं। लेसकन वह एक 

भय, खौि के पदे  े रुका हुआ है। सज  सदन वह खलुेगा ,यह पदाव िला जाएगा। 

जहािं तक भारतीय जनता पाटी का  िंबिंध है, हमारी नीयत, हमारी कसन्वकशन पर कोई प्रश्न उठाए, 

इ का  वाल ही नहीं होता। हमने कश्मीर में भारी सनवेश सकया है। हमने कश्मीर में अपने  िंस्थापक नेता 

डॉ. श्यामा प्र ाद मखुजी को खोया है। 

अिंत में, मैं यह कह िंगा सक माननीय गहृ मिंत्री जी ने जो डेवलपमेंट की बात की है, मैं उ े दोहराऊिं गा 

नहीं, लेसकन मोदी  रकार के िलते और राययपाल शा न के बाद दो-दो एम , पाूँि-पाूँि मेसडकल कॉलेज 

बने। पलुों का जाल सबछ गया,  ड़कों का जाल सबछ गया, ररजनल बैलें  जाता रहा, सज की सशकायत 

जममू और लद्दाख करते थे। आज यह जो तीन प्रसतशत आरिण का सबल लाया गया है, यह भी उ ी का 

प्रमाण है। 

अपनी बात  माप्त करने  े पहले मैं यह प्राथवना करता ह िं सक एक आतिंकवादी हमेशा एक आतिंकवादी 

ही रहता है। और यही अिंसतम  त्य है। आइए इ े  रुिा एजेंस यों के सववेक और बसुद्ध पर छोड़ दें सक इ  े 

कै े सनपटना है। 
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दू रा, मैं अपनी सबरादरी के  यजनों  े प्राथवना करता ह िं सक कृपया आतिंकवादी या आतिंकवाद की 

धमकी का प्रयोग हमार े ाथ अपनी राजनीसतक प्रसतद्धिंसदता सनकालने के सलए न करें। जो लोग राजनीसतक 

लाभ के सलए आतिंकवाद की  हायता लेते हैं, वे उ ी आतिंकवाद के सशकार हो जाते हैं। यह िेतावनी हमारे 

सलए तो है ही, आपके सलए भी रहेगी। इ सलए मैं अपनी बात  माप्त करते हुए यह कह िंगा सक आज कश्मीर 

में पोस्ट-1990 जेनरशेन है। [अनवुाद] 70 प्रसतशत  े असधक आबादी 40 वषव  े कम आय ुकी है। वे आगे 

बढ़ गए हैं। आपको प िंद हो या न हो, सक ी को प िंद हो या न हो, कश्मीर का यवुा मोदी की 'नए भारत' 

की सवका  यात्रा का सहस् ा बन िकुा है। 

श्री रघु राम कृष्ट्ण राजू (नरसापुरम): मैं अपने ऊजाववान नेता श्री वाई.ए . जगनमोहन रड्ेडी को इक्की  

अन्य  िं द  दस्यों के  ाथ इ   ममासनत  भा में भेजने का अव र देने के सलए धन्यवाद देता ह िं। मैं 

भारत के प्रधानमिंत्री माननीय श्री नरेंर मोदी जी और भाजपा अध्यि श्री असमत शाह जी की लगातार 

अभूतपूवव जीत पर उनको बधाई देना िाहता ह िं। मैं वास्तव में इ   िंबिंध में इ  टीम की  राहना करता ह िं।  

अब, मैं इन दो सवधेयकों पर आता ह िं सजन्हें पटल पर रखा गया है। पहला अनचु्छेद 356 के तहत 

अध्यादेश को छह महीने के सलए बढ़ाने के बार ेमें है, जो पी.डी.पी. और भाजपा के अलग होने के कारण 

लगाया गया है। इ े माननीय गहृ मिंत्री जी द्वारा बहुत ही  रल और सवनम्र तरीके  े बहुत स्पष्ट रूप  े 

 मझाया गया है।  

हमारी पाटी, सवशेषकर माननीय गहृ मिंत्री जी की बात  नुने के बाद पूरी तरह आश्वस्त हैं और हम 

इ े आगे बढ़ाने के सविार का पूरी तरह  मथवन करते हैं। इ े मूल रूप  े जममू और कश्मीर के  िंसवधान 

की धारा 92 के तहत प्रख्यासपत सकया गया है और सफर एक अध्यादेश जारी करके इ े छह महीने के सलए 

बढ़ा सदया गया है। 

अपराह्न 2.15 बजे                             (माननीय अध्यि पीठासीन हुए) 

महोदय, मैंने अन्य दलों के अपने कुछ  हयोसगयों की बात ध्यान  े  नुी है क्योंसक उन्होंने इ  

बात पर सटप्पणी की थी सक लोक  भा िनुाव के  ाथ सवधान भा िनुाव क्यों नहीं कराए गए। इ   िंबिंध 

में, मैं अन्य दलों के अपने  हयोसगयों के सविारों  े अलग सविार रखता ह िं।  िं दीय िनुावों में उममीदवारों 
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की  िंख्या बहुत कम होती है। हालािंसक, रायय में 87 सनवाविन िेत्रों वाले सवधान भा िनुाव के दौरान, जहािं 

कई पासटवयािं हैं, लगभग 1,000 उममीदवारों को  रुिा देना कसठन है। यसद सक ी उममीदवार के  ाथ कोई 

असप्रय घटना घसटत होती है तो इ  े कानून व्यवस्था की सस्थसत उत्पन्न हो  कती है। शायद बाद में 

शािंसतपूणव िनुाव कराने के सलए  रकार ने सवधान भा िनुाव अलग  े कराने का यह सनणवय सलया है। मैं 

दोनों िनुाव अलग-अलग कराने के सनणवय का तहे सदल  े स्वागत करता ह िं। 

मैंने  नुा है सक एक मतदाता के वोट डालने का असधकार  सुनश्चसतत करने के सलए 8- दस्यों की 

एक टीम ने काफी दूर तक यात्रा की है और िनुाव प्रसक्रया में  हयोग सदया है। मेरा मानना है सक िूूँसक अब 

 भी िनुाव  िंपन्न हो िकेु हैं और िनुाव आयोग पूरी तरह  े प्रसतबद्ध है, उ ी टीम भावना के  ाथ और 

कें र  रकार के  हयोग  े रायय के िनुाव भी होंगे। 

अिंतरराष्रीय  ीमा पर रहने वाले लोगों को आरिण देने के सवधेयक की बात करें तो हम इ  

सवधेयक का पूरा  मथवन करते हैं। जै ा सक कई लोगों ने कहा है, सक वहािं शािंसत और  मसृद्ध की आवश्यकता 

है। जै ा सक कई  हयोसगयों ने कहा है, वाजपेयी जी ने इिं ासनयत, जमह ररयत और कश्मीररयत की बात 

की थी, मझेु सवश्वा  है सक वाजपेयी जी के अनयुायी उ ी भावना  े काम करना जारी रखेंगे। एक  हयोगी 

ने कहा है सक भले ही आरिण असधक लोगों तक बढ़ाया गया है, परिंत ुमात्र तीन प्रसतशत  े बात नहीं बनेगी। 

यसद असधक  िंस्थान स्थासपत सकए जाते हैं और कें र  रकार और सनजी  िंस्थाओ िं द्वारा असधक नौकररयािं 

उत्पन्न की जाती हैं तो उनके अव र बढ़ जाएिंगे। मैं  रकार  े अनरुोध करूिं गा सक कृपया इ  पर सविार 

करें। 

इ के  ाथ ही मैं और मेरी पाटी  रकार के प्रस्ताव और सवधेयक का हृदय  े  मथवन करते हैं। 

धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

श्री रािुल रमेश शेवाले (ममु्बई दवक्षण-मध्य): अध्यि महोदय, जममू एविं कश्मीर की जनता को मखु्य 

धारा  े जोड़ने के सलए यह सबल लाने के सलए मैं माननीय गहृ मिंत्री श्री असमत शाह को अपनी पाटी सशव ेना 

की ओर  े धन्यवाद देता ह िं । मेरी पाटी सशव ेना इ  सबल का  मथवन करती है । एनडीए  रकार ने यह 



 28-06-2019   98 

 

पहल करके उ  प्रथा को तोड़ने का प्रया  सकया, सज े कश्मीर पर 70 वषों  े राज करने वाली  रकारों 

ने अलगाववासदयों  े समल कर वहािं की जनता को हमार े िंसवधान के अनरुूप कोई काम नहीं करने सदया 

और न कोई  सुवधा प्रदान की। सशव ेना पाटी के  िंस्थापक आदरणीय स्वगीय बाला  ाहेब ठाकर ेजी ने 

हमेशा हरके केन्रीय  रकार को िेताया सक धारा 370  माप्त करके कश्मीर को मखु्य धारा में लाया जाए, 

तासक वहािं की जनता को न्याय समले और  िंसवधान में प्रदत्त  भी  सुवधाएिं उनको समले, परन्त ुहुआ क्या? 

वहािं के एक  मदुाय कश्मीरी पिंसडतों को खदेड़ कर बाहर कर सदया गया । मैं पूछना िाहता ह िं सक क्या 

कश्मीर स फव  एक  मुदाय की बपौती है? आज भी कश्मीरी पिंसडत देश के कई भागों में भटकते सफर रहे हैं, 

सजनके बार ेमें सक ी को  ोिने की फु वत नहीं है । वे आज भी जममू कश्मीर रायय के सनवा ी हैं, पर उनको 

अपने घर में रहने नहीं सदया जाता है । इ  सबल को पा  करने के बाद उनको अपने रायय तथा अपने घर 

में रहने का अव र समलेगा और  रकारी नौकरी में भी उनको अव र समलेगा । यह एनडीए  रकार की 

ओर  े एक अव र सदया गया है सज  े उनको उनका  िंपूणव असधकार अपने रायय में समलने वाला है । 

यह  ाहस क कदम एनडीए  रकार ही उठा  कती है, जो हर प्रकार  े  िंसवधान के अन ुार कायव करके 

हरके भारतीय को उनका असधकार देने के सलए प्रसतबद्ध है । अब वक्त आ गया है, जब माननीय मोदी जी 

की रहनमुाई में वहािं  िंसवधान के अन ुार  भी कायव सकए जा  कते हैं। 

अध्यि जी, वषव 1949 में माननीय डॉक्टर अमबेडकर ने धारा 370 का प्रारूप तैयार करने  े 

इनकार कर सदया था । 

तब नेहरू जी ने शेख अब्दलु्ला  े कहा सक अिंबेडकर जी  े किं  ल्ट करके ड्राफ्ट बना कर  िंसवधान 

में शासमल सकया जाए। अ ल में माननीय अिंबेडकर जी ने मना करने पर भी गोपालस्वामी अय्यिंगार जो 

महाराज हरर स िंह के दीवान थे, उन्होंने नेहरू जी के आदेश पर धारा 370 का ड्राफ्ट तैयार सकया और 

 िंसवधान में शासमल सकया। [अनवुाद] मैं उदृ्धत करता ह ूँ: 

"रायय  रकार का तात्पयव उ  व्यसक्त  े है सज े राष्रपसत द्वारा जममू-कश्मीर के 

महाराजा के रूप में मान्यता दी गई है, जो 5 मािव, 1948 की घोषणा के तहत महाराजा 

के अधीन वतवमान में पद पर आ ीन मिंसत्रपररषद की  लाह पर कायव कर रहा है।" 
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[सहन्दी] मूल रूप में इ  धारा में यह प्रोसवजन था सक महाराजा केन्रीय मिंसत्रमिंडल की स फाररशों के अनुकूल 

कायव करेंगे, परन्त ुनेहरू जी और शेख अब्दलु्ला की  ािंठगािंठ  े इ में  िंशोधन करके केन्रीय मिंसत्रमिंडल के 

बजाय रायय  रकार के अधीन कर सदया गया । आजाद भारत के प्रथम गहृ मिंत्री  रदार पटेल भी धारा 

370 के हक में नहीं थे । देखा जाए तो  रदार  ाहब के प्रया ों  े ही भारत एक प्रभतुा  िंपन्न देश बन पाया 

। यह उन्हीं के  तत प्रया ों का फल है सक हम एक देश भारत के सनवा ी हैं, वरना छोटे-छोटे राययों में बटे 

होते । कल रायय  भा में राष्रपसत के असभभाषण पर धन्यवाद प्रस्ताव पर बोलते हुए माननीय प्रधान मिंत्री 

जी ने  रदार पटेल जी के बार ेमें बहुत कुछ कहा और हमार ेकािंगे्र ी भाइयों को इनवाइट सकया सक स्टैिू 

ऑफ यूसनटी की एक बार सवसजट करें । माननीय असमत शाह जी भी गजुरात  े आते हैं और अब गहृ मिंत्रालय 

का भार उनको समला है। देखा जाए तो आजादी के बाद गजुरात  े बीजेपी के पहले गहृ मिंत्री माननीय असमत 

शाह जी बने हैं, तभी हम  भी असमत शाह जी के अिंदर  रदार  ाहब की छसव देखते हैं और आशा करते हैं 

सक उनके कायवकाल में  तत प्रया ों  े शीघ्र ही जममू-कश्मीर की  मस्या का  ही हल सनकाला जाएगा । 

अ ल में कािंगे्र   रकार कभी भी जममू-कश्मीर की  मस्या को  माप्त नहीं करना िाहती थी और 

स्पशेल स्टेट  देकर इ  रायय को देश की मूल धारा  े अलग-थलग कर सदया गया । 90 के दशक में 

आतिंक को पनाह देकर ऐ ी  मस्या को जन्म सदया जो ना ूर बन कर इ  देश को दीमक की तरह िाट 

रही है । यह कै ी सवडमबना है सक धारा 370 के प्रोसवजन के अन ुार भारतीय  िं द को अपने देश के एक 

रायय की  ीमाओ िं का  ीमािंकन करने का असधकार नहीं है । जममू- कश्मीर में अलग  िंसवधान का क्या 

मतलब है और यह क्यों िल रहा है? और तो और सक ी देश के एक रायय का झिंडा भी अलग है, यह कै ा 

कानून है और क्यों इ  पर अमल हो रहा है? हम इ  अन्याय को कै े बरदाश्त कर रहे हैं? हम  भी  ािं द 

एक  ाथ खडे़ होकर क्या इ  सस्थसत को बदलने में  मथव नहीं हैं? इ  पर भी अमेंडमेंट लाकर  रकार 

को 'एक देश एक झिंडा' पर सबल लाकर इ  अ िंगसत को दूर करना िासहए ।  

अध्यि जी, हमारा सदल दखुता है, जब हम अपने कश्मीरी भाइयों को हर  सुवधा  े दूर पाते हैं । 

असशिा  े ग्रस्त यवुा, बच्िे सजनको स्कूलों में सशिा ग्रहण करनी िासहए, उनको बहका कर उन े  ेना पर 

पत्थरबाजी कराते हैं । आज वहािं के यवुा का भसवष्य क्या है? वह आज बेिैन और परशेान है । वहािं नौकरी 

नहीं है । व्यव ाय रोज-रोज के बिंद  े खत्म होते जा रहे हैं । आतिंक के कारण वहािं  ब कुछ नष्ट होता जा 
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रहा है । अब इ  अमेंडमेंट के पा  होने पर  भी, यानी ए  ी, ए टी और इकोनॉसमकल वीकर  ैक्शन 

की  वणव जनता और  भी नागररकों को  मान रूप  े जेएिंडके रायय में आरिण प्रदान करने का एनडीए 

 रकार का प्रया  है, तो  भी  मदुायों को इ का लाभ समलने वाला है ।  

लाइन ऑफ किं रोल के द  मीटर के दायर ेमें रहने वाली जममू-कश्मीर की जनता को इ  सबल के 

द्वारा बहुत राहत समलने वाली है । यहािं पासकस्तान की  ेना लगातार शेसलिंग करती है, सज  े उनका जीवन 

कसठनाइयों में डूबता जा रहा है । इनके सलए  रकार बहुत राहत देनी वाली है । आसटवकल 45 में जममू-

कश्मीर में स्कूली सशिा 14  ाल तक की उम्र के सलए फ्री देने का प्रावधान है । जो लाइन ऑफ किं रोल के 

आ -पा  10 सकलोमीटर के एररया के सनवा ी हैं, उनके सलए इ  सबल में  भी को फ्री सशिा और  रकारी 

जॉब देने का प्रावधान सकया गया है।  

अध्यि जी, मैं एक बार सफर आदरणीय बाला  ाहेब ठाकर ेके शब्दों को दोहराना िाहता ह िं सक शीघ्र 

ही  िंसवधान में  िंशोधन करके धारा 370 को  मूल रूप  े हटाने का काम हमारी  रकार कर े। माननीय 

असमत शाह जी आपको जानकारी है सक सशव ेना पि प्रमखु उद्धव ठाकर ेजी का तब बीजेपी के  ाथ 

गठबिंधन नहीं था और अब देश सहत में यह गठबिंधन हुआ है, सज  े यह धारा 370  माप्त हो । देशरोह की 

बात करने वालों के सलए  ख्त कानून बनाने पर  मझौता हुआ था । इन  भी मदु्दों का एनडीए के मैसनफेस्टो 

में भी सजक्र सकया गया । 

अत:  रकार इन मदु्दों पर शीघ्रता  े सबल लाए ।  भी माननीय  दस्यों  े मेरा अनरुोध है सक पाटी 

लाइन  े ऊपर उठकर इ  सबल को  मथवन देकर पा  करें, सज  े जममू-कश्मीर की जनता को लाभ समले 

और उन्हें अपने भारतीय होने पर गवव  े जीने का असधकार समले । 

 एक बार सफर मैं माननीय गहृ मिंत्री असमत शाह जी का असभनिंदन करता ह िं । धन्यवाद । 

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, मैं पनुः आग्रह करूिं गा सक  ाढे़ तीन बजे हमें प्राइवेट मेंबर सबल 

शरुू करना है, इ सलए दो समनट में अपनी बात कह दें । माननीय गहृ मिंत्री जी के उत्तर की ढाई बजे शरुुआत 

हो जाएगी, इ सलए आग्रह है सक दो-दो समनट में  ब अपनी बात कह दें । 

श्री कौशलेन्र कुमार जी । 
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श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा): अध्यि महोदय, आपने मझेु जममू-कश्मीर रायय में राष्रपसत द्वारा  िंसवधान 

के अनचु्छेद 356 के अिंतगवत छह माह की अवसध को आगे जारी रखने और आरिण  िंशोधन सवधेयक की 

ििाव में भाग लेने का मौका सदया, इ के सलए बहुत बहुत धन्यवाद । मैं  रकार के पि में बोलने के सलए 

खड़ा हुआ ह िं।  

आजादी के बाद जममू-कश्मीर हमेशा सववादों में रहा है । जममू-कश्मीर की जो वतवमान हालत है, देश 

में आम िनुाव के  मय वहािं की सवधान  भा का िनुाव नहीं कराया जा  का, इ  कारण राष्रपसत शा न 

की अवसध को आगे बढ़ाना असनवायव हो गया है । िनुाव के अन ुार भी वहािं कानून और व्यवस्था की सस्थसत 

िनुाव के अनकूुल नहीं है, जै ा सक ररपोटव आई है ।  ीमा पर लगातार अिंतरावष्रीय  ीमा के पा  रह रहे 

लोगों पर गोलीबारी और कई तरह की घटनाएिं घटती रहती हैं ।  

जब वहािं के स्थानीय बच्िे स्कूल जा रहे थे, वै े लोगों पर भी रोडे़बाजी और गोलीबारी हुई है। मैं 

आरिण  िंशोधन सवधेयक पर भी बोलना िाहता ह िं । मैं दो समनट का  मय िाह िंगा। इ  कानून के तहत 

आरिण व्यवस्था में बदलाव कर जममू-कश्मीर की सनयिंत्रण रखेा के आ पा  रहने वाले लोगों के  ाथ 

 ाथ अिंतरावष्रीय  ीमा पर रहने वाले लोगों को भी लाभ समलेगा । अभी तक यह आरिण केवल लाइन 

ऑफ किं रोल के  ाथ रहने वाले लोगों को ही समलता था । इिंटरनेशनल बॉडवर पर रहने वाले लोग उ  े 

विंसित रह जाते थे । प्रधान मिंत्री जी का  िंकल्प  बका  ाथ  बका सवका ,  बका सवश्वा  को पूरा करने 

का काम एनडीए  रकार लगातार कर रही है । आरिण  िंशोधन का प्रावधान द  प्रसतशत गरीब  वणों 

के सलए पूर े देश में लागू हुआ था, उ  े जममू कश्मीर आज भी विंसित है, यह भी लागू हो जाएगा । 

ए  ी/ए टी और ओबी ी के सलए भी जो आरिण है वह भी लागू हो जाएगा । मैं इ  सबल का  मथवन 

करता ह िं । बहुत-बहुत धन्यवाद । 

[अनवुाद]  

श्री भिृयिरर मििाब (कटक): माननीय अध्यि महोदय, वास्तव में, मैं  िंकल्प और सवधेयक पर भाषण 

नहीं दूिंगा। मेर ेकुछ प्रश्न या शिंकाएिं हैं। मेर े ामने भारतीय जनता पाटी का  िंकल्प पत्र है। यहािं पहली दो 

पिंसक्तयािं हैं:  रुसित भारत, दृढ़ भारत। पहला है 'आतिंकवाद और उग्रवाद के सखलाफ जीरो टॉलरें  की 
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हमारी नीसत जारी रखें और आतिंकवाद  े सनपटने में  रुिा बलों को  शक्त बनाएिं।' दू री पिंसक्त असधक 

महत्वपूणव है: अनचु्छेद 370 को सनरस्त करने और अनचु्छेद 35क को रद्द करने के सलए प्रसतबद्धता।  

कुछ हद तक मेर ेसमत्र श्री सजतेन्र स िंह जी ने भी इन दोनों मदु्दों का सजक्र सकया। मझेु लगता है सक 

गहृ मिंत्री इ  पर कुछ प्रकाश डाल  कते हैं सक  रकार इन दोनों मदु्दों पर क्या प्रगसत कर रही है। ये कुछ 

बातें हैं जो इ  देश के कई प्रबदु्ध नागररक जानना िाहेंगे। मैं इ के कुछ पहलुओ िं का  मथवन तो करता ह िं 

परिंत ुइ की कुछ दू री बातों का  मथवन नहीं करता। लेसकन ये दो िीजें हैं सजन्हें हमार े िंसवधान में शासमल 

सकया गया है और सज  पर पनुसवविार और  मीिा की आवश्यकता है। मैं इसतहा  में नहीं जाऊिं गा क्योंसक 

इ  पर पहले ही कई माननीय  दस्यों द्वारा ििाव की जा िकुी है। िूिंसक जममू और कश्मीर का एक अलग 

 िंसवधान है, इ सलए जममू और कश्मीर के  िंसवधान के अनचु्छेद 92 के अिंतगवत छह महीने का राययपाल 

शा न असनवायव है, सज के तहत  भी सवधायी शसक्तयािं राययपाल के पा  सनसहत हैं। राष्रपसत शा न लागू 

होने के बाद राययपाल ने इ ी तरह का अनरुोध सकया है। धारा 92 के तहत छह महीने के बाद राययपाल 

शा न जारी रखने का कोई प्रावधान नहीं है। इ सलए, 28 सद िंबर 2018 को राष्रपसत शा न लगाया गया। 

राष्रपसत शा न को स्वीकृसत देने वाला  िंकल्प लोक  भा और रायय  भा में 3 जनवरी 2019 को पाररत 

सकया गया, सज के आप भी  दस्य थे और मैं भी। क्योंसक इन छह महीनों के दौरान सवधान भा िनुाव 

नहीं हो  के। हालािंसक आश्वा न सदया गया था सक इन छह महीनों के भीतर  रकार जममू-कश्मीर में िनुाव 

कराने की कोसशश करगेी, लेसकन ऐ ा नहीं हो  का और राष्रपसत शा न को अगले छह महीनों के सलए 

बढ़ाने की जरूरत आ पड़ी है। लेसकन प्रश्न यह है सक क्या राष्रपसत शा न हमेशा के सलए लगा रह  कता 

है? नहीं, िनुाव आयोग के हस्तिेप के सबना यह तीन वषव  े असधक  मय तक नहीं रह  कता। 

इ में  रकार की भूसमका बहुत कम है। िनुाव आयोग को यह प्रमासणत करना होगा सक सवधान भा 

िनुाव कराने में कसठनाइयों के कारण राष्रपसत शा न बने रहना आवश्यक है। 

मैं यहािं यह भी बताना िाह िंगा सक तारीख तय होने  े पहले दो लोगों को यह पता लगाने के सलए 

जममू-कश्मीर भेजा गया था सक सवधान भा िुनाव कराया जाए या नहीं। िनुाव आयोग को उनकी ररपोटव 
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उपलब्ध कराने के बाद ही यह सनणवय सलया गया सक हम सवधान भा िनुाव नहीं कराएिंगे। ऐ ा क्यों नहीं 

हुआ? मझेु लगता है,  िंबिंसधत मिंत्री हमें इ का कारण बता पाएिंगे। 

मैं वषव 2015 में  रकार के गठन के बार ेमें उल्लेख करना िाह िंगा। लोगों की बुसद्धमत्ता को िनुौती 

दी गई थी लेसकन यह केवल मफु्ती  ाहब ही थे- सजनके नाम का बहुत कम उल्लेख सकया जाता है - और 

उनका नेततृ्व था सज के कारण  भी ने सस्थसत को  हन सकया। 

मैं इ  बात  े पूरी तरह  हमत ह िं सक सििंता का कोई कारण नहीं है क्योंसक यह  रकार िनुाव के 

बाद आतिंक के प्रसत शून्य  सहष्णतुा सदखा रही है। मैं अनचु्छेद 370 और 35क के बार ेमें उल्लेख नहीं 

करूिं गा लेसकन मैं यहािं कुछ प्रश्न पूछना िाहता ह िं। एक अनचु्छेद  ामान्यतः उपयोग में लाया जाता है; यह 

दरुुपयोग के सलए रखा गया है; कभी-कभी, इ का प्रिुर मात्रा में उपयोग सकया जाता है; और यह अनचु्छेद 

356 है। हमार ेदेश में अनचु्छेद 356 का बार-बार उपयोग सकया गया है और ओसडशा इ का पीसड़त रहा 

है, परिंत ुयह  ब वषव 1994  े पहल ेथा। उ के बाद, इ का उपयोग दलुवभ हो गया है और इ का प्रयोग 

करना मजबूरी  े पर ेहै। 

मैं यहािं कुछ बताना िाह िंगा। एक बार मैंने राष्रपसत भवन में रासत्रभोज के  मय एक जनरल  े पूछा 

था - हम एक ही मेज़ पर बैठे थे - पसश्चमी  ीमा  े इतनी असधक घ ुपैठ कै े हो रही थी। उन्होंने कहा सक 

ऐ ा कुछ िीजों की वजह  े हुआ था। हमने अपनी  ीमाओ िं पर बाड़ लगा दी है लेसकन सफर भी बड़ी  िंख्या 

में लोग अिंदर आ जाते हैं। यह एक ऐ ी बात है सज  पर ध्यान देने की जरूरत है। 

मझेु दो स्पष्टीकरण िासहए। इ  सवधेयक के पाररत होने के  िंबिंध में सस्थसत स्पष्ट करने की 

आवश्यकता है। जममू और कश्मीर रायय का एक  िंसवधान है। तीन प्रसतशत का यह आरिण उ   िंवैधासनक 

प्रावधान के अधीन है। भारतीय  िंसवधान के आधार पर यह  िंशोधन प्रभावी होने जा रहा है। एक बार जब 

जममू-कश्मीर में एक लोकसप्रय  रकार असस्तत्व में आ जाएगी, तो क्या इ   िंशोधन को, सज े हम  िं द 

में स्वीकृसत दे रहे हैं, जममू-कश्मीर के सवधान भा द्वारा अनमुोसदत करने की आवश्यकता होगी? िसलए 

मान लेते हैं सक ऐ ा ही सकया जाएगा। परिंत ुजममू-कश्मीर  िंसवधान की शुसिता क्या है? अब, यह  िं द 

जममू-कश्मीर  िंसवधान की  भी शसक्तयों का भिंडार है क्योंसक वहािं कोई लोकसप्रय  रकार मौजूद नहीं है। 
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मझेु लगता है सक यह सबिंद ुएक अस्पष्ट िेत्र है सज े स्पष्ट करने की आवश्यकता है। ऐ ी  िंभावना है सक 

जममू-कश्मीर  रकार, उन्हें प्राप्त जनादेश के कारण, अन्यथा सनणवय ले  कती है। यह एक ऐ ा प्रश्न है सज  

पर गहनता  े सविार करने की आवश्यकता है। 

दू रा स्पष्टीकरण जो मैं मािंग रहा ह िं वह जममू और कश्मीर के सवधान भा िेत्रों के परर ीमन की 

ििाव के  िंबिंध में है, सज की बात मीसडया में हो रही है। मझेु लगता है सक सज  तरह  े जममू-कश्मीर में 

सवधान भा के सनवाविन िेत्रों का  ीमािंकन सकया गया, वह काफी हद तक घाटी के पि में था। क्या  रकार 

उ  गलती को  धुारने की  ोि रही है; जन िंख्या के आधार पर परर ीमन करना आवश्यक माना जाता 

है। क्या आप आज यह स्पष्ट करने की सस्थसत में हैं सक क्या यह सविाराधीन है? मेरा मानना है सक उ  

गलती को  धुारने की जरूरत है। 

धन्यवाद। 
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[सहन्दी]  

कंुवर दावनश अली (अमरोिा): माननीय अध्यि जी, जममू-कश्मीर का इश्यू इतना  ें सटव है सक इ  पर 

 भी दलों को सवस्तार  े बात रखने का मौका देना िासहए । 

आज जममू एिंड कश्मीर की जो सस्थसत है, उ में मैं अपनी पाटी बहुजन  माज पाटी की तरफ  े 

अपना स्टैंड, पाटी का स्टैंड क्लीयर करना िाहता ह िं । यह सस्थसत ऐ े ही उत्पन्न नहीं हुई है । आज भल े

ही उधर बैठे हुए लोग, इधर के लोगों को ब्लेम करें या इधर बैठे हुए लोग उधर के लोगों को ब्लेम करें, कहीं 

न कहीं हम  ब लोग सजममेदार हैं, िाहे शेर-ए-कश्मीर शेख अब्दलु्ला  ाहब को इमप्रीजन सकया गया हो या 

वषव 1986 में जब वहािं  रकार बदलने की कोसशश की गयी हो । उ के बाद आज भी सपछले कुछ वषों  े 

बहुत जल्दी में अपना पोसलसटकल बे  एक् पेंड करने की कोसशश के िक्कर में हम कहीं न कहीं जममू 

कश्मीर के जो अ ली मदेु्द हैं उ  े भटक रहे हैं । मैं कहना िाहता ह िं सक इ  देश में पहले भी बहुत मजबूत 

 रकारें रहीं हैं । श्रीमती इिंसदरा गािंधी जी के नेतृत्व में, श्री राजीव गािंधी जी के नेतृत्व में और आज भी बहुत 

मजबूत  रकार है आदरणीय प्रधान मिंत्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में । लेसकन जै ा वाजपेयी जी ने कहा 

था सक हम इिं ासनयत, कश्मीररयत, जो हू्यमन टि वहािं के लोगों को देने की जरूरत है उ  े हम कहीं न 

कहीं भटक गये हैं । मझेु याद है 90 के दशक की बात यहािं हुई । 10 वषों तक कोई प्रधान मिंत्री जममू कश्मीर 

के कश्मीर वैली में भी नहीं गया था, लेसकन शायद सजन  रकारों को कमजोर कहा जाता है इ  देश में ऐ ी 

ही एक  रकार के प्रधान मिंत्री श्री एि.डी.देवेगौड़ा जी 10 वषों के अिंतराल के बाद कश्मीर वैली में गये थे 

और राजौरी के अिंदर ओपन जीप में उन्होंने दौरा सकया था । जममू कश्मीर का एक एक इिंि का सहस् ा 

हमारा है, जममू कश्मीर का एक-एक बासशिंदा हमारा है । हम केवल जमीन की बात नहीं करते है, हम वहािं 

रहने वाले हर एक इिं ान की बात करते हैं । हमें इिं ासनयत की नजररए  े भी देखना होगा । 

अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम  े इतना ही कहना िाहता ह िं सक जब हमारा िनुाव आयोग लोक 

 भा िुनाव पी फुल किं डक्ट कराने में  फल हो गया तो आसखर ऐ ी कौन- ी वजह थी। सक हम वहािं पर 

सवधान  भा का िुनाव नहीं करा पाए । इ में कहीं न कहीं कुछ बू आती है। हम लोग, जै ा सक मैंने पहल े

कहा सक हमें अपनी राजनीसत  े ऊपर उठकर, जो हमार े र का ताज है उ को हमें ध्यान में रखना होगा 
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।  रकारें आती हैं, जाती हैं । एक प्रदेश में आई, दू र ेमें गई, कोई परमानेंट नहीं है जो लोग यहािं बैठे हैं या 

वहािं बैठे हैं । मरेा यही कहना है सक हम हमेशा  े धारा 356 के सखलाफ रहे हैं, पे्रस डेंट रूल के सखलाफ 

रहे हैं । हम अभी भी  रकार  े कहेंगे सक जल्द  े जल्द वहािं पर िनुी हुई  रकार आए और जहािं तक 

ररजवेशन में अमेंडमेंट की बात है, मैं  मझता ह िं सक सजन लोगों के सलए सकया जा रहा है हम उ के  मथवन 

में हैं । जो इिंटरनेशनल बाडवर पर रहते हैं िाहे जममू कश्मीर के इिंटरनेशनल बाडवर पर हों या और प्रदेशों के 

इिंटरनेशनल बाडवर पर हों, उनका जो बसलदान है उ  े हम पीछे मुिंह नहीं मोड़  कते । उनको ययादा  े 

ययादा  सुवधाएिं हमें देनी िासहए । लेसकन, यह असधकार जममू कश्मीर की िनुी हुई अ ेमबली और  रकार 

का है । मैं  मझता ह िं सक यह उन पर छोड़ देना िासहए था । हम कहीं न कहीं इ में राजनीसत करने की 

कोसशश कर रहे हैं । मैं इतना ही कहना िाहता ह िं सक हम लोग यहािं पर जो भी करें, यह जो नई  रकार 

आई है, नए गहृ मिंत्री जी आए हैं, जै े  त्तापि के एक  दस्य ने कहा सक हम उममीद करते हैं सक जममू 

कश्मीर के मामले में यह  रकार पहल करगेी और जममू कश्मीर में लािंग टमव के सलए शािंसत बहाल करने 

और वहािं पर एक िुनी हुई  रकार का रास्ता  ाफ करने के सलए आगे कदम बढ़ाएगी । बहुत -बहुत शसुक्रया। 

श्री नामा नागेिर राव (खम्माम): आज आदरणीय गहृ मिंत्री जी ने ररययोल्यूशन के  ाथ- ाथ सबल को 

इिंरोड्यू  सकया है । उन्होंने इन्रोडक्शन के  ाथ- ाथ कुछ इश्यूज को, जो हाउ  में प्रस्ताव सकया उ के 

सलए बहुत खशुी की बात है ।  ब े पहले इ में जो दो इश्यूज है, करीब-करीब 1500 बिंक व अभी रर ेन्टली 

कमपलीट सकए है, उ का प्रोग्राम है । दू रा जो पिंिायत का िनुाव हुआ है । पिंिायत के िनुाव में सक ी 

तरह का दिंगा नहीं हुआ है । पिंिायत के िनुाव बहुत  क् े फुली कमपलीट हुए हैं । इन दोनों के सलए उन्हें 

बधाई देनी है । जममू एण्ड कश्मीर भी भारत देश का भाग है, वहािं पर जो लोग जी रहे हैं उन लोगों की 

तकलीफ हम लोग टी.वी. पर देखते हैं । जब भी बॉडवर पर कोई टैंशन होती है तो जो लोग बिंक व में जी रहे 

हैं, उन लोगों को देश के कोने कोने  े मदद देनी िासहए । उन लोगों की फदवर  ेफ्टी के सलए जो 15 हजार 

बिंक व बनाए गए हैं उनका धन्यवाद गवनवमेंट को देना िासहए । उ के  ाथ- ाथ हम लोग जब 15वीं लोक 

 भा िल रही थी, उ   मय स्टूडेंट्  का स्टोन थ्रोइिंग का लगातार काम िल रहा था । हम लोग 15वीं 

लोक  भा िलने के  मय में पि-सवपि भी यही बोला था । कश्मीर में अभी तक 300 बच्िों की स्टोन 
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पेसल्टिंग में डेथ हुई है, उ के बार ेमें इ  हाउ  में ििाव होनी थी । हम  बने समलकर उ  टाइम यू.पी.ए. 

गवनवमेंट पर दबाव डाला । उ के बाद हम  भी पाटी के लीड व को लेकर तीन सदन जममू और कश्मीर 

दोनों जगह गए । हमारी  भी लोगों के  ाथ मीसटिंग हुई थी। तीन सदन में मासनिंग  े इवसनिंग तक हर  ैक्शन 

को बलुाकर बात  े उन लोगों ने जो मदु्दा बताया उ में  ब े इमपोटेन्ट मदु्दा युवाओ िं के पा  नौकरी नहीं 

थी, सज की वजह  े ये  ब हो रहा था । कोई इिंडस्रीयल डेवलपमेंट नहीं है इ  े पहले हम टूररयम की 

वजह  े जी रहे थे । आज के सदन में टूररयम नहीं है। इ  तरह  े तकलीफ उन लोगों ने बताई थी । आज 

के सदन में ररजवेशन पर जो सबल आया है, इन्टरनेशनल बाडवर तक ले जाने के सलए जो सबल है, उ का 

हम पूरा  पोटव करते हैं। हमार ेनेता के. ी.आर. जी कोई भी ररजवेशन हो ए . ी, ए .टी., ओ.बी. ी., 

 ब जगह जो माइनोररटीज के ररजवेशन का सबल है, फ्रॉम दी सबगसनिंग, हम लोगों की मदद कर रहे हैं, उ ी 

तरह ररजवेशन के सबल में करते हैं । आपने मझेु बोलने के सलए  मय सदया, उ के सलए धन्यवाद । 

श्री राम मोिन नायडू वकंजरापु (श्रीकाकुलम): माननीय अध्यि महोदय आपने मझेु बोलने का मौका 

सदया, उ के सलए धन्यवाद।  मय बहुत कम है और गहृ मिंत्री जी जब अपना उत्तर दे रहे थे, तब उन्होंने 

बोला सक  मय बिाने की कोसशश की जा रही है । दो अलग हैं, एक रजे़ोल्यूशन है, एक सबल है, तो मैं 

 रकार  े यही आग्रह करूिं गा सक यह प्रायररटी  मय बिाने की नहीं, कश्मीर बिाने की, लोग बिाने की 

और लोकतिंत्र बिाने की होनी िासहए और इ ी के  ाथ आपके जररए दो बातें आगे रखना िाहता ह ूँ । 

 र, एक बात यह सक अभी यवुा लोगों को जो अिंतजावतीय  ीमा पर ररजवेशन सदया जा रहा है, ऐ ी 

पररसस्थसतयािं अन्य स्टेट्  की भी हैं, जो इिंटरनेशनल बॉडवर शेयर करते हैं । क्या ये ररजवेशन, जो जममू 

कश्मीर में बढ़ाया जा रहा है, यह उन स्टेट्  में भी बढ़ाया जाएगा, जहाूँ की पररसस्थसतयािं सबल्कुल स समलर 

हैं । 

दू री बात यह है सक अभी  रकार वहािं राष्रपसत शा न को छ: महीने बढ़ाने की कोसशश कर रही 

है। [अनवुाद] क्या  रकार यह  सुनसश्चत कर  कती है सक आने वाले छह महीनों के भीतर वे िनुाव कराएिंगे 

और छह महीने के बाद दोबारा ऐ ा कोई प्रस्ताव पाररत नहीं करना पडे़गा? क्या  रकार यह आश्वा न दे 

 कती है? 
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श्री मोिम्मद िैजल पी.पी. (लक्षद्वीप): अध्यि महोदय, मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह िं। वास्तव 

में, हमारी नेता  सुप्रया  ुले इ  सवषय पर  भा में बोलने वाली थीं परिंत ुसक ी आपात सस्थसत के कारण 

उन्हें  भा  े जाना पड़ा। मझेु लगता है सक जममू-कश्मीर आरिण सबल पर बात करना मेरी नैसतक सजममेदारी 

है। मझेु लगता है सक जममू-कश्मीर आरिण सवधेयक पर बात करना मेरी नैसतक सजममेदारी है। मैं  भा में 

एक बात की  राहना करता ह िं सक लिद्वीप के इसतहा  में पहली बार, हमें राजनीसतक रूप  े नासमत 

प्रशा क/उपराययपाल, श्री फारूक खान समले हैं। सजन्हें इ   रकार द्वारा सनयकु्त सकया गया है। वे जममू-

कश्मीर के रहने वाल ेहैं। इ सलए लिद्वीप के प्रसतसनसध को इ  पर बात करनी िासहए। िूिंसक वे लिद्वीप के 

सलए इतने अच्छे काम कर रहे हैं, तो मझेु जममू-कश्मीर के बार ेमें भी बात करनी िासहए। यह मेरी नैसतक 

सजममेदारी है। 

जहािं तक जममू-कश्मीर आरिण सवधेयक का  िंबिंध है, मैं अपनी पाटी की ओर  े इ  सवधेयक का 

 मथवन करता ह िं। इ के  ाथ, मैं कुछ और बातों का उल्लेख करूिं गा। अभी 6-7 महीने पहले जब मैं जममू-

कश्मीर की यात्रा पर गया था, तो एक टैक् ी में यात्रा करने के दौरान मैंने टैक् ी ड्राइवर  े बातिीत की। 

मैंने उन े पूछा सक उनका सविार क्या है, व ेक्या  ोिते हैं और व ेसनराश क्यों सदख रहे हैं। उन्होंने मझेु 

उत्तर सदया सक हमार ेसलए कुछ अलग  े बनाकर दे दो। हमें अलग  े एक सहस् ा दे दो। मैंने कहा सक आपको 

ऐ ा नहीं  ोिना िासहए। हम  भी भारतीय हैं और हमें एकजटु होकर रहना िासहए और हम समलकर 

सनसश्चत रूप  े बहुत कुछ कर  कते हैं। इ सलए मैं उ ी तरह दोहराना िाह िंगा सक यद्यसप अिंतरराष्रीय 

 ीमाओ िं के सनकट रहने वाले जममू-कश्मीर के लोगों के लाभ के सलए आरिण लागू सकया जा रहा है, हमें 

कई कल्याणकारी योजनाएिं लाने पर भी ध्यान कें सरत करना िासहए तासक वहािं के सनवा ी जो वास्तव में 

हतोत् ासहत हो रहे हैं, उन्हें मखु्यधारा में लाया जा  के। 

जहािं तक सवधान भा िनुाव कराने का प्रश्न है, हम  भी यहािं की लोकतािंसत्रक व्यवस्था में सवश्वा  

करते हैं। राष्रपसत शा न को बढ़ाना सनसश्चत रूप  े लोगों की आकािंिाओ िं के अनकूुल नहीं होगा। मेरा तो 

यही मानना है। जनता की  रकार, एक सस्थर  रकार और एक िनुी हुई  रकार होनी िासहए।  रकार के 

पा  सवधान भा िनुाव लोक  भा िनुावों के  ाथ कराने की  भी  ुसवधाएिं और अव र थे। लेसकन एक 
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 ाथ िनुाव न कराने का क्या कारण है, मझेु सवश्वा  है, माननीय गहृ मिंत्री श्री असमत शाह जी इ का कारण 

स्पष्ट करेंगे। 

इ ी के  ाथ, मैं अपना भाषण  माप्त करता ह िं। 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (िैदराबाद): महोदय, मैं राष्रपसत शा न का सवरोध करता ह िं क्योंसक यह अनचु्छेद 

370 का उल्लिंघन है। यह सबल्कुल स्पष्ट है सक राष्रपसत शा न की अवसध बढ़ाकर यह  रकार अनचु्छेद 

370 का उल्लिंघन कर रही है। 

दू री बात, कल माननीय गहृ मिंत्री जममू-कश्मीर में थे। बकरवाल पगड़ी पहनकर वह बेहद अच्छे 

लग रहे थे। मैं गहृ मिंत्री  े जानना िाहता ह िं सक उनके अन ुार शािंसत की पररभाषा क्या है। क्या हम कसब्रस्तान 

जै ी शािंसत िाहते हैं या सफर मानस क शािंसत? अभी हम कश्मीर घाटी में जो देख रहे हैं वह कसब्रस्तान जै ी 

शािंसत है। हम इ  तरह नहीं देख पाएिंगे। कश्मीर हमार ेदेश का सहस् ा है और हमशेा रहेगा लेसकन वहािं आप 

मानस क शािंसत सक  तरह  े लाएिंगे? 

उदाहरण के तौर पर कल जब गहृ मिंत्री वहािं थे तो पूरी घाटी बिंद थी। क्या यही है शािंसत की पररभाषा? 

...(व्यवधान) गहृ मिंत्री के शहर में होने के कारण राययपाल की ओर  े रैसफक एडवाइज़री जारी की गयी, 

सज के कारण एक भी व्यसक्त घर  े बाहर नहीं सनकल  का। क्या यह शािंसत है? नहीं । आप कहते हैं सक 

हड़ताल का आह्वान नहीं सकया गया था। सपछली बार, जब श्री राजनाथ स िंह गहृ मिंत्री के रूप में वहािं गये थे 

तो कोई हड़ताल नहीं हुई थी। 

ती रा, मैं माननीय गहृ मिंत्री  े जानना िाहता ह िं क्या वे मीरवाइज फारू़ि अब्दलु्ला की ओर  े 

सदए गए बातिीत के प्रस्ताव को स्वीकार करेंगे। उन्होंने शािंसत के सलए हाथ बढ़ाया है। क्या यह  रकार इ े 

आगे ले जायेगी? 

िौथा, मैं माननीय गहृ मिंत्री को बताना िाहता ह िं सक उनके प्रवक्ता ने कहा है सक शजुात बखुारी की 

मतृ्य ुके कारण वे इ   रकार को भिंग कर रहे हैं। कृपया क्या आप हमें बता  कते हैं सक शजुात बखुारी की 

हत्या की जािंि में क्या प्रगसत हुई है? क्या आप यह कहना िाहते हैं सक िूूँसक हमने उ  उग्रवादी, आतिंकवादी 
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को मार डाला है, इ सलए शजुात बखुारी की जाूँि पूरी हो गई है? मैं माननीय गहृ मिंत्री जी  े इ का ब्यौरा 

जानना िाहता ह ूँ। 

एक और बात मैं माननीय गहृ मिंत्री  े जानना िाहता ह ूँ सक क्या वे इ की  ूिी उपलब्ध करा  कते 

हैं सक सकतने कश्मीरी मसुस्लम असधकारी कायव कर रहे हैं? मैं ऐ ा इ सलए कह रहा ह िं क्योंसक  ूिी स्पष्ट 

रूप  े 68 प्रसतशत  े 28 प्रसतशत के बीि के अनपुात को दशावती है। 

इ  परर ीमन के कायव का स द्धािंत क्या है? एक माननीय  दस्य ने कहा है सक कश्मीर में यह कायव 

सकया जाना है। मैं  ममानपूववक कहना िाहता ह िं सक घाटी में 15 लाख  े असधक लोग रहते हैं। क्या आप 

परर ीमन  े  िंबिंसधत कायव को करने के पि में हैं? क्या आप हमें यह बता  कते हैं सक सपछले पािंि वषों में 

आप सकतने कश्मीरी पिंसडतों को कश्मीर में वाप  लाये हैं? कृपया  दन को बताएिं। ऐ ा इ सलए क्योंसक 

ये िनुावी मदु्दा रहा है। आपने हमें हराने के सलए और डर का माहौल बनाने के सलए अनचु्छेद 370 का 

उपयोग सकया है; कश्मीरी पिंसडतों का इस्तेमाल सकया है। 

ये मेर ेप्रमखु प्रश्न हैं सजनका मैं माननीय गहृ मिंत्री जी  े उत्तर िाहता ह िं। कृपया अमन का माहौल 

कायम कीसजए और ऐ ा माहौल मत बनाइए सक कोई कुछ कह ही न  के। इ   रकार के शा नकाल में 

वषव 2005  े अब तक बहुत  ार ेआईडीई हमले हुए हैं और 73  रुिाकसमवयों की मतृ्य ुहो िुकी है।  त्ता ी 

स्थानीय लोग मार ेगए हैं। हम स्थानीय लड़कों पर हुई गोलीबारी पर आपकी सस्थसत जानना िाहते हैं। इन 

प्रश्नों का उत्तर माननीय गहृ मिंत्री जी को देना होगा। 

धन्यवाद। 
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 [सहन्दी]  

श्रीमिी मीनाक्षी लेखी (नई वदल्ली): अध्यि महोदय, अगर  मय कम है तो मैं अपनी स्पीि ले भी कर 

 कती ह िं। 

माननीय अध्यक्ष : आप बोलें । 

श्रीमिी मीनाक्षी लेखी: आदरणीय अध्यि जी, इ  पर  बुह  े सविार हो रहा है और पता िला सक गहृ 

मिंत्री जी पहुिंिे । वषव 1990 के बाद पहली बार एह ा  ऐ ा हुआ सक कश्मीर वैली में कोई प्रोटैस्ट, कुछ 

नहीं हुआ । मैं उ  सवषय में एक बात कहना िाहती ह िं सक 

एह ा  बदल जाते हैं, ब  और कुछ नहीं, 

वरना नफरत और मोहब्बत एक ही सदल में है। 

यह मोहब्बत का जो माहौल सदखाई दे रहा है, जहािं नफरत अब तक ब  रही थी, उ के पीछे कारण है - 

ढ़ाई करोड़ घरों में सबजली पहुिंिाना । आज तक वहािं पिंिायती िनुाव नहीं होते थे, मयसुनस पल बॉडी के 

िनुाव नहीं होते थे, उनका िनुाव करवाना । उ के पीछे कारण है- जो उनके सहस् े का पै ा था, वह 

सक की जेब में जाता था, कहािं सनकल जाता था, जनता को पता नहीं था । वह डायरकै्ट बेसनसफट रािं फर 

के माध्यम  े उनके खातों में पहुिंिना । एक नल लगाने के सलए, एक बािंध बनाने के सलए, एक दीवार खड़ी 

करने के सलए पिंिायत के पा  पै ा नहीं था । उन  भी अव्यवस्था के सलए जो लोग सजममेद्वार हैं, वे कुछ 

आज इ  हाउ  में सदखाई नहीं दे रहे हैं, लेसकन अधीर रिंजन जी की बात मझेु याद आ रही है। अधीर रिंजन 

जी ने जब राष्रपसत असभभाषण पर बात की तो कहा सक यह  रकार कॉसमप्लमेंट एसडक्टेड है । मैं उनको 

यह बताना िाहती ह िं सक यह  रकार कॉसमप्लमेंट एसडक्टेड नहीं है, बसल्क कॉसमप्लशन एसडक्टेड है । अब 

तक सहन्दसु्तान का जो एजेंडा अधूरा पड़ा है, यह  रकार उ  एजेंडे को पूरा करने जा रही है । हम ने 

सडसलसमटेशन की बात बहुत  नुी, न्याय-अन्याय की बात  नुी, एसलएनेशन की बात  नुी और इिंक्लूस व 

भारत बनाने की बात भी  नुी । इिंक्लूस व भारत में क्या कश्मीर इिंक्लूडेड नहीं है । जब इिंक्लूस व भारत में 

 बका  ाथ,  बका सवका  और  बका सवश्वा  की बात आती है तो वह सवश्वा  क्या कश्मीररयों का 

सवश्वा  जीतने की नहीं है? आज वह सवश्वा  नरने्र मोदी जी की नीसतयों ने जीत कर सदया है। इ  देश का 
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जो इसतहा  है, जब इसतहा  की बात आती है तो मझेु कहीं न कहीं  रदार पटेल की मूसतव सदखाई देती है, 

स्टैच्यू ऑफ यूसनटी सदखाई देता है, सज के पीछे बहुत बड़ी कहानी है । वह कहानी उन  ारी ररया तों को 

जोड़ने की है । अगर उन ररया तों को जोड़ा नहीं जाता तो आज सहन्दसु्तान, सहन्दसु्तान नहीं होता । आज 

हमें जो भारत का नक्शा सदखाई देता है, वह नक्शा नहीं सदखाई देता । उन ररया तों में  े स फव  एक 

ररया त जो पूरी तरह  े जडु़ नहीं पाई । इन्होंने इ  देश के 55  ालों का इसतहा  बताया है और बताया 

है सक पािंि  ाल बनाम पिपन  ाल, पिपन  ाल बनाम पािंि  ाल तो  ब े असधक….

 वह कश्मीर में 

सदखाई देता है । वह कश्मीर में उन नीसतयों में सदखाई देता है, सज के कारण एक रायय और उ में 

ऑपच्यूवसनस्ट ऑपरसनसस्टक पासलसटसशयिं  अपना एक  िंसवधान बनाने में  फल हो गए । वह  िंसवधान 

बनाने के  मय कौन प्रधान मिंत्री था, सक के कारण यह  ब हुआ, सक के कारण वहािं पर दो परसमट राज 

िालू हुआ? 

वहािं सक की  रकार थी, जब पासकस्तान हमारी 1/3 कश्मीर की जमीन आक्यूपाई करके बैठ 

गया? सक ने घरलूे मसुश्कल का अिंतरावष्रीयकरण सकया, सक की वजह  े आज तक हम अपना सहस् ा 

वाप  नहीं ले पाए? इ का भी सह ाब देश जानना िाहता है । वषव 1990 की बात सतवारी जी ने की, जै े 

वषव 1990  े पहले कश्मीर में कोई सदक्कत नहीं थी और आज की जो सदक्कतें हैं, वे वषव 1990 के बाद 

पैदा हुई । पे्रमिन्रन जी ने डेमोग्राफी और सजयोग्रासफकल एक् पेक्टेशन्  की बात कही । मैं सजयोग्रासफकल 

एक् पेक्टेशन की एक बात बताना िाहती ह िं सक जममू और कश्मीर एक रायय है और जममू-कश्मीर एक 

रायय के अिंदर लद्दाख का  ब े बड़ा सजयोग्रासफकल सहस् ा है । जममू में  ब े असधक जनता रहती है 

और बावजूद इ के ऐ ी व्यवस्था खड़ी की गई, सज के कारण इन लोगों को इनके सहस् े का न्याय न समल 

पाए । जहािं तक सवषय पे्रजीडेंट रूल को लगाया जाए या न लगाया जाए ।...(व्यवधान) 

 

 अध्यिपीठ के आदेशानु ार कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया। 
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महोदय, यसद आपकी अनुमसत हो, तो क्या मैं अपनी स्पीि टेबल कर दूिं । हमें  बुह ही बता सदया 

गया था सक आपको बोलना है । मेरी पूरी तैयारी है, लसेकन यसद आप कहते हैं, तो मैं अपनी स्पीि को  भा 

पटल पर रखती ह िं । आपका बहुत-बहुत आभार । 

[अनवुाद]  

श्री जसबीर वसिं वगल (खडूर साविब): माननीय अध्यि महोदय, इ   िंशोधन  े आसथवक रूप  े कमजोर 

वगों के सलए शैसिक  िंस्थाओ िं में और स सवल पदों और  ेवाओ िं के सलए की जाने वाली  ीधी भती में 

अन ूुसित जासतयों, अन ूुसित जनजासतयों और अन्य सपछडेे़ वगों के सलए आरिण की योजना के अिंतगवत 

शासमल न सकए गए पदों हेत ुद  प्रसतशत आरिण का प्रावधान सकया जाएगा। 

 

[सहन्दी]  

पयायवरण, वन और जलवायु पररवियन मतं्री िथा सूिना और प्रसारण मतं्री (श्री प्रकाश जावडेकर): 

माननीय  दस्य, इ  सबल पर ििाव नहीं हो रही है।...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : आप बोसलए, माननीय  दस्य । 

[अनवुाद]  

श्री जसबीर वसिं वगल: यद्यसप, मैं सवधेयक की सवषय-वस्त ुका  मथवन करता ह िं लेसकन मैं अध्यादेश के 

माध्यम  े इ े लाए जाने का सवरोध करता ह िं। कश्मीर के मदेु्द को  मय- मय पर वोटों के सलए उठाया 

जाता रहा है और कश्मीर की इ   मस्या को  लुझाने की उनकी मिंशा पर हमशेा  े ही प्रश्न उठते रहे हैं। 

इ  बार, जब रायय में ध्रवुीकरण िरम स्तर पर पहुिंि गया है, इ  बार अ ली िनुौती मखु्य मदु्दों का 

 माधान करने और कश्मीर के लोगों के सदलों को जीतने की है।  

केन्र  रकार के कदम राजनीसत  े पे्रररत हैं और भाजपा अगले िनुाव के बार ेमें  ोि रही है। जेम  

फ्रीमैन का एक उद्धरण है: "एक लोकसप्रय और  ममासनत राजनेता अगली पीढ़ी के बार ेमें  ोिता है, जबसक 

राजनीसतज्ञ अगले िनुाव के बार ेमें  ोिता है।”  

यसद वे लोकसप्रय और  ममासनत राजनेता हैं, तो माननीय गहृ मिंत्री जी और हमार ेमाननीय प्रधानमिंत्री 

जी को लोक  भा िनुावों के  ाथ- ाथ सवधान भा िनुाव कराने की पहल करनी िासहए थी। इ  े बहुत 
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बड़ी धनरासश की बित हो  कती थी सज े जममू और कश्मीर के सनवास यों के उत्थान पर खिव सकया जा 

 कता था। 

जब आप परर ीमन का मुद्दा लेकर आ रहे हैं सज में लगभग एक  ाल का  मय लगेगा और भाजपा 

सबना सक ी जनादेश के जममू-कश्मीर पर शा न करगेी। 

माननीय गहृ मिंत्री जी िाहते हैं सक जब जममू और कश्मीर की बात आती है तो सवपि को दलगत 

राजनीसत  े ऊपर उठना िासहए, लेसकन उनका हर कदम वोट हास ल करने और धासमवक आधार पर रायय 

का ध्रवुीकरण करने के सलए राजनीसत  े पे्रररत होता है। 

[सहन्दी] महोदय, मैं आपके माध्यम  े एक ररक्वेस्ट करना िाहता ह िं। यसद  रकार इिंटरनेशनल 

बाडवर पर ररजवेशन देने की बात करती है, तो उन्हें  ैंरल जॉब्  में भी ररजवेशन देनी िासहए और पिंजाब 

या दू र ेरायय जो सबलकुल इिंटरनेशनल बाडव व के  ाथ लगते हैं, उन्हें भी ररजवेशन की  सुवधा देनी 

िासहए।  

माननीय अध्यक्ष: मैं माननीय  दस्यगणों  े आग्रह करता ह िं सक यह सबल पा  होने के बाद हम प्राइवेट 

मैमबर सबल लेंगे। 

माननीय गहृ मिंत्री जी । 

अपराह्न 3.00 बजे 

श्री अवमि शाि: माननीय अध्यि जी, इन दोनों सबल्  पर  दन के 17  ममासनत  दस्यों ने अपने-अपने 

सविार रखे हैं । कुछ लोगों ने इनका  मथवन सकया है, कुछ लोगों ने  ुझाव सदये हैं और कुछ लोगों ने सवरोध 

सकया है। मैं  भी  दस्यों का मन  े धन्यवाद करना िाहता ह ूँ। सजन लोगों के मन में इ  सबल के सलए कुछ-

कुछ आपसत्तयाूँ थीं, आपके माध्यम  े उन्होंने अपने सविार  दन में रखे हैं, मैं सनसश्चत रूप  े उनका जवाब 

भी देना िाह ूँगा । 

काफी  दस्यों ने जममू-कश्मीर की  रुिा, देश की  ीमाओ िं की  रुिा और आतिंकवाद के बार ेमें 

सिन्ता व्यक्त की है। मैं इ   दन के माध्यम  े, आपके माध्यम  े  भी  दस्यों को और देश की  वा  ौ 

करोड़ जनता को आश्वस्त करना िाहता ह ूँ सक नरने्र मोदी  रकार आतिंकवाद के प्रसत ज़ीरो टॉलरें  की 



 28-06-2019   115 

 

नीसत अपनाकर िल रही है और वह िालू है। आतिंकवाद को जड़  मेत उखाड़ने के सलए यह  रकार 

कृतसनश्चयी है और मझेु भरो ा है सक जनता के  हयोग  े हम जरूर  फल होंगे। 

यह जो लड़ाई है, मनीष जी ने कहा सक सविारधारा  े ऊपर उठकर इ को लसड़एगा । मनीष जी, 

इ को सविारधारा  े ऊपर उठकर जरूर लड़ना िासहए, जब सविारधारा ऐ ी हो । हमारी तो सविारधारा 

ही भारत माता के सहत में  मासहत है, इ सलए इ  े ऊपर उठने की कोई जरूरत नहीं है। हमारी सविारधारा 

ही हमें बताती है सक टॉप-मोस्ट प्रायररटी इ  देश की  रुिा, देश के जनता की  रुिा और देश की  ीमाओ िं 

की  रुिा होनी िासहए । इ ीसलए मेरी सविारधारा, मेरी पाटी की सविारधारा, मेरी पाटी की  रकार की 

सविारधारा ही इ  लक्ष्य को स द्ध कर  कती है, ऐ ी मेरी सवनम्रमता है। 

जब 2014 में श्री नरने्र मोदी देश के प्रधान मिंत्री बने, श्री राजनाथ जी देश के गहृ मिंत्री बने, तो इ  

 रकार ने डे-वन  े ही जममू-कश्मीर की शािंसत के सलए आतिंकवाद को नष्ट करने को टॉप मोस्ट प्रायररटी 

दी है। यह ज़ीरो टॉलरें  की नीसत स फव  भाषणों की नहीं रही, यह ज़ीरो टॉलरें  की नीसत स फव   दन में 

और राजनीसतक जल ों में तक़रीरों के सलए ही नहीं रही, इ को जमीन पर उतारने के सलए भारतीय जनता 

पाटी की  रकार के द्वारा ढेर  ार ेकदम उठाए गए हैं। 

पहले  ीएपीएफ की कमपसनयों की कमी रहा करती थी, वह कभी इधर जाती थीं, कभी उधर जाती 

थीं। हमने कमपसनयाूँ भी बढ़ाई और कमपसनयों के आबिंटन में जममू-कश्मीर को टॉप मोस्ट प्रायररटी पर 

रखा।  रुिा बलों की सजतनी कमपसनयों की सडमािंड है, उ  े एक भी कमपनी आज कम नहीं है। 

 ीएपीएफ के जवान देश भर में  रुिा का काम करते हैं, नक् लवादी िेत्रों में भी काम करते हैं, 

वामपिंथी उग्रवाद के िेत्रों में भी काम करते हैं, दिंगों में भी काम करते हैं, िनुाव के वक्त भी वे लॉ एिंड ऑडवर 

की सस्थसत को किं रोल करने में मदद करते हैं। मगर जममू-कश्मीर में एक सवसशष्ट प्रकार की पररसस्थसत है 

क्योंसक वहाूँ जो आतिंकवाद है, वह पाक-पे्रररत आतिंकवाद है। 

यह पासकस्तान की  रहद  े जडु़ा हुआ प्रदेश है, यहाूँ  ीएपीएफ की कुछ सवसशष्ट माूँगें थीं, सजनमें 

हाई स क्योररटी इसक्वप्मेंट्  में- बी.पी. व्हीकल्  ,  ी ीटीवी कैमरा, अत्याधसुनक गन् , रडार, कमाण्डो 

रेसनिंग  ेन्टर आसद िीजें थीं। पूरा एक पेज भर जाए, इतनी इनकी ररक्वायरमेंट्  आई थीं । माननीय 
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अध्यि महोदय, मझेु इ   दन को बताते हुए आनन्द हो रहा है सक 2307 करोड़ रुपये खिव करके उनकी 

 ारी ररक्वायरमेंट्  पूरी की गई हैं।  

मैं कल ही ररव्यू लेकर आया ह ूँ।  ारी ररक्वायरमेंट्  पूरी की गई।  ीआरपीएफ के जो हेड हैं, वहाूँ 

डीजी बैठे थे, उन्होंने कहा सक आज़ादी के बाद पहली बार हमारी ररक्वायरमेंट्  की सलस्ट ज़ीरो हुई है।  

वहाूँ एजेंस यों के को-ऑसडवनेशन की बड़ी सदक्कत थी क्योंसक वहाूँ  ेना भी होती है, बॉडवर 

स क्योररटी फो व भी होती है, आईबी भी काम करती है, रॉ भी काम करती है, समसलरी एजें ी भी काम 

करती है,  ीआरपीएफ भी काम करती है और जममू-कश्मीर पसुल  भी काम करती है। जब इतनी  ारी 

एजेंस याूँ एक छोटे- े िेत्र में काम करें, तो को-ऑसडवनेशन की बड़ी सदक्कत आती है। 

गत  रकार के  मय के अिंदर मल्टी सडस सप्लनरी टैरर मॉसनटररिंग ग्रपु- टीएमजी को बनाया गया । 

आज हर  प्ताह टीएमजी के  दस्य बैठते हैं और कोऑसडवनेट होकर आतिंकवाद का  ामना करने का  फल 

प्रया  करते हैं।  

माननीय अध्यि जी, राष्रपसत शा न लगाया, जमह ररयत की बात की जाती है, राययपाल शा न 

लगाया, लोकतिंत्र का गला घोंट सदया, जो ये बात कर रहे हैं, मैं ज़रा उनको बताना िाहता ह िं सक लोकतिंत्र 

का गला घोंटने का प्रया  सक ने सकया है। ...(व्यवधान) हमने तो सवसशष्ट पररसस्थसत के आधार पर राष्रपसत 

शा न लगाया । यह  दस्यों की जानकारी में रहे, इ सलए मैं आपके माध्यम  े  दन के पटल पर रखना 

िाहता ह िं सक इ  देश में अब तक - आज होगा तो उ के बाद 133 हो जाएिंगे - 132 बार धारा 356 का 

उपयोग सकया गया है। ...(व्यवधान) 132 बार में  े 93 बार कािंगे्र  पाटी के द्वारा इ का उपयोग सकया गया 

है। ...(व्यवधान) आज य े हमें लोकतिंत्र स खाएिंगे? ...(व्यवधान) राष्रपसत शा न क्यों लगाया है? 

...(व्यवधान) एक सवसशष्ट पररसस्थसत है, आपने तो िनुी हुई 20-20  रकारों को 356 के तहत एक सदन के 

अिंदर ध्वस्त कर सदया था । ...(व्यवधान) आपने राजनीसतक उदे्दश्य के सलए यह सकया था । ...(व्यवधान) 

हमने कभी 356 का उपयोग राजनीसतक उदे्दश्य के सलए नहीं सकया । 

माननीय अध्यि जी, ये हमें बता रहे हैं सक लोकतिंत्र रहना िासहए । मैं आपके माध्यम  े  दन के 

 भी  दस्यों के  ामने अपनी पीड़ा रखना िाहता ह िं। लोकतिंत्र रहना िासहए, यह बात तो ठीक है, मगर 

लोकतिंत्र के रहते जब कुछ िीज़ें इ  प्रकार की होती हैं, सजन पर वोट बैंक के लालि होनी में कभी कुछ 
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नहीं सकया जा  कता है, इ की भी ििाव इ   दन में होनी िासहए या नहीं होनी िासहए? अध्यि जी, मैं 

मानता ह िं सक इ  पर ििाव होनी िासहए। जमात-ए-इस्लामी जममू-कश्मीर पर आज तक क्यों प्रसतबिंध नहीं 

लगाया गया। आप सक  को खशु करना िाहते थे? यह भारतीय जनता पाटी की नरने्र मोदी  रकार है, 

सज ने जमात-ए-इस्लामी जममू-कश्मीर पर प्रसतबिंध लगाकर उ के कैडर को सनसष्क्रय कर सदया । 

जेकेएलएफ - इतने  ालों  े आप सक  देश का सलबे्रशन करना िाहते हैं? जममू और कश्मीर भारत का 

असभन्न अिंग है, इ को देश के मानने वालों पर ...(व्यवधान) जेकेएलएफ पर प्रसतबिंध सक ने लगाया? 

भारतीय जनता पाटी ने लगाया ।  

माननीय अध्यि जी, आतिंकवासदयों को  मथवन देने वाले  भी लोगों को पे्रवेंटेव अरसे्ट के तहत 

सजतना गत  रकार के  मय में जेल में डाला गया है, इतना आजादी के बाद कभी नहीं डाला गया । पे्रवेंटेव 

अरसे्ट को बधाई । जेलों की  रुिा िरमराई हुई थी । अिंदर टैररररस्ट्  के रेसनिंग कैमप  िलते थे। एके-47 

को कै े िार समनट में खोलकर अ ेंबल सकया जाता है, इ के वीसडयो बनते थे । हमारी  रकार ने जेलों 

की व्यवस्था िसु्त-दरुुस्त कर के आज जेलों के अिंदर जो लोग जा रहे हैं, उनको एह ा  हो रहा है सक 

टैररररज़म को फैलाने का मतलब क्या होता है । यह एह ा  सदलाने का काम भारतीय जनता पाटी की 

 रकार ने सकया है।  

माननीय अध्यि जी, जो देश सवरोधी बात करता था, उ को  रुिा दी जाती थी ।  रुिा देने के 

सलए खतर ेके पैरामीट व होते थे । जममू कश्मीर में एक नया पैरामीटर था । िार भारत सवरोधी बयान दे दो, 

आपको तरुिंत  रुिा समल जाएगी। ...(व्यवधान) मेरी तो  मझ में ही नहीं आता। ...(व्यवधान)  रकार के 

खिे  े, भारत की जनता के खिे  े भारत सवरोसधयों को  रुिा देने का क्या तकव  था? कोई थै्रट नहीं है, 

मारने वाले उनको नहीं मारेंगे, यह पूरी दसुनया को मालूम है। मारने वाले भारत की बात करने वाले को मारते 

हैं। भारत की बात करने वाले को  रुिा नहीं समलती थी, भारत का सवरोध करने वाले को  रुिा समलती 

थी। ...(व्यवधान) इ का ररव्य ुकभी नहीं सकया जाता है।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यि जी, 2 हजार लोगों को जो व्यसक्तगत  रुिा दी गई थी, उ का हमने ररव्य ुसकया । 

उनमें  े 919 ऐ े लोग थे, सजनको  रुिा का कोई खतरा नहीं था, उनको भारत सवरोधी  सटवसफकेट के 
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कारण  रुिा समली थी । ...(व्यवधान) उनकी  रुिा को हटाने का काम इ   रकार ने सकया है। 

...(व्यवधान)  

पासकस्तान के िैनल्   सदखाए जाते थे, भारत सवरोधी प्रिार होता था, भारत सवरोधी कायवक्रम होते 

थे, भारत के अिंतगवत सवषयों को तोड़-मरोड़कर रखा जाता था। जो कश्मीर के यवुा को बहकाता था, गमुराह 

करता था, उन िैनलों पर रोक कभी नहीं की गयी। मैं आज इ   दन के अिंदर श्रीमान राजनाथ स िंह जी 

बैठे हैं, उनका असभनन्दन करना िाहता ह िं, देश के प्रधान मिंत्री का असभनन्दन करना िाहता ह िं सक भारत 

सवरोधी सजतने भी पासकस्तान के भी अनऑथराइयड िैनल थे, उनका प्र ारण इ   रकार ने बिंद करने 

का काम सकया । 

माननीय अध्यि जी, आतिंकवाद के सखलाफ लड़ाई स फव  भारतीय जनता पाटी ने लड़ी है, मेरा ऐ ा 

मानना नहीं है। माननीय  दस्य मनीष जी ने ठीक ही कहा है सक हर पाटी जब  रकार में रही है, उ ने 

आतिंकवाद के सखलाफ लड़ने का प्रया  सकया है, इ को नेस्तनाबूत करने के सलए प्रया  सकया है। इ का 

सक ी ने  मथवन नहीं सकया, िाहे कािंगे्र  पाटी हो िाहे कोई भी पाटी । परिंत ुमाननीय अध्यि जी, मैं इतना 

जरूर कहना िाहता ह िं सक लड़ने-लड़ने के तरीके में बड़ा अिंतर होता है, बहुत अिंतर होता है।  

पहले लड़ाई क्या िलती थी सक टेररेरस्ट घ ुकर आते थे, यहािं के अपने लड़कों को गमुराह करते 

थे, अपनी टोली को बड़ा करते थे, हसथयार समल जाते थे, पै े समल जाते थे और बेरोकटोक भारत के अिंदर 

टेररेरयम को फैलाते थे । हम लड़ाई क्या लड़ते थे सक उन टेररेरस्टों को मारते थे, उन अपने ही लड़कों को 

मारते थे। अपनी जमीन पर अपने  रुिाकमी, अपने लड़के भी मरते थे, टेररेरस्ट भी मरते थे। एप्रोि क्या 

होनी िासहए? टेररेरयम कहािं  े आता है? हम  ब को मालूम है सक कश्मीर के अिंदर और देश के अिंदर जो 

टेररेरयम की  मस्या है, वह पड़ो  के देश  े आती है, वहीं  े जनरटे होती है। ये कश्मीर का टेररेरयम पाक 

पे्रररत टेररेरयम है। हम हमारी जमीन पर लड़ाई लड़ते थे। देश की जनता ने मोदी जी को िुना, पररवतवन 

आया और मोदी जी को िुनने के बाद लड़ाई के तरीके में पररवतवन आया । हमारी भूसम पर लड़ाई लड़नी हो 

तो वे तो लड़ते ही हैं और भी मजबूती  े लड़ते हैं और भी मजबूती  े लड़ेंगे, परिंत ुजहािं टेररेरयम की जड़ 

है, वहािं उनके घर में घ ुकर उनके सदल दहलाने, हमले करवाने का काम भारतीय जनता पाटी की  रकार 

ने सकया। 
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माननीय अध्यि जी, हमने एयर स्राइक की,  सजवकल स्राइक की,  वाल उठाए गए, शासन्त के 

दूत पे्र  कॉन्फ्रें   लेने लगे । मैं कहना िाहता ह िं सक ररकॉडव क्लीयर रहना िासहए देश की जनता और दसुनया 

के  ामने सक हमार ेदोनों  सजवकल स्राइक और एयर स्राइक के अिंदर एक भी नागररक की मौत नहीं हुई, 

पूर ेके पूर ेटेररेरस्ट मार ेगए । माननीय अध्यि जी ररकॉडव क्लीयर रहना िासहए और हमने कोई हमला नहीं 

सकया है। यह भारत का आत्म रिा का असधकार है। एक  ाववमौसमकता प्राप्त करने वाले देश को अपनी 

आत्मरिा का असधकार है और  जीकल स्राइक तथा एयर स्राइक दोनों भारत की आत्म रिा के असधकार 

का प्रयोग है। पहले जब  सजवकल स्राइक की, दसुनया भर के सडफें   के पसण्डत कहते थे सक भारत की नीसत 

नहीं है, ये फ्ल्यूक है, अिमभे में हो गया है, अिानक कर सदया है । यह बात भी  ही थी, पहली बार हो रहा 

था । जो बोलते थे, वह तो हम  नुते थे। जवाब देने की सस्थसत में नहीं थे। पलुवामा हमला हुआ, हमार े40 

 ी.आर.पी.एफ. के जवान शहीद हो गए।  ब को लगता था सक अब क्या होगा? अिमभे  े तो अब नहीं 

होगा, पासकस्तान  ावधान है। बीि में  ेना सबछा दी, टैंक सबछा सदए, मगर माननीय अध्यि जी नरने्र मोदी 

 रकार का देश की रिा के सलए कसमटमेंट ज  का त  था। उन्होंने टैंक सबछाए, तोपें सबछाई,  ेना सबछा 

दी, नरने्र मोदी जी ने एयर स्राइक करके पासकस्तान के घर में घ ुकर आतिंकवासदयों का  फाया सकया। 

एयर स्राइक होने के बाद आज दसुनया में कोई नहीं कहता सक यह फ्ल्यूक है। पूरी दसुनया मानती है सक 

भारत की  रुिा नीसत बनी है और देश को  रुसित करने के सलए भारत प्रसतबद्ध है। मैं यह नहीं कहता सक 

बाकी पासटवयों ने कोई काम नहीं सकया है, मगर करने-करने में अिंतर है और उनके पररणामों में भी अिंतर 

आता है। माननीय अध्यि जी, मैं तो जाना नहीं िाहता था, कुछ लाया भी नहीं था सक क्या बोलूिं । मुझे 

लगता था सक  ब  मथवन कर देंगे तो मरे ेबोलने का मौका ही नहीं आएगा । मनीष जी खडे़ हो गए। मनीष 

जी ने इसतहा  की बात की । 

इन्होंने इसतहा  की बात की है, तो मझेु भी इसतहा  में जाना पडे़गा । माननीय अध्यि जी, य े

इसतहा  की बात करते हैं। इन्होंने सवभाजन की बात की, सक सवभाजन के कारण पूरा देश रक्तरिंसजत हो गया 

। सवभाजन का कोई  मथवन नहीं करता। हम न उ  वक्त सवभाजन का  मथवन करते थे, न आज करते हैं। 

मनीष जी सवभाजन का  वाल उठा रहे हैं। सक ने सकया सवभाजन? हमने नहीं सकया है। सवभाजन की 

 हमसत सक ने दी? हम आज भी कहते हैं सक धमव के आधार पर देश का बिंटवारा नहीं होना िासहए। यह 
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ऐसतहास क गलती हुई है। इ की उूँिाई सहमालय सजतनी है और गहराई  ागर सजतनी है। मगर हमने वह 

गलती नहीं की है। गलती आपने की है, आपकी पाटी ने की है और इ  इसतहा   े आप भाग नहीं  कते।  

माननीय अध्यि जी, ये हमें इसतहा  की दहुाई दे रहे हैं। एक सतहाई सहस् ा जममू-कश्मीर का हमारे 

पा  नहीं है। सक के कारण नहीं है? जब महाराजा हरर स िंह जी ने भारत के  ाथ  िंसध की, तो वाय ेुना के 

सवमानों  े भारत की फौज वहाूँ गई। उ ने पासकस्तान की कबीलाई के रूप में भेजी हुई  ेना को खदेड़ना 

शरुू सकया । खदेड़ते-खदेड़ते काफी हद तक कश्मीर  े लेकर आज की एल.ओ. ी. तक पहुिंिे। सक ने 

 ीज़फायर कर सदया? 

 माननीय अध्यि जी, हमने नहीं सकया । जवाहर लाल नेहरू उ  वक्त प्रधान मिंत्री थे, सजन्होंने 

 ीज़फायर सकया । वह सहस् ा आज पासकस्तान में है । आप हमें इसतहा  स खाते हैं, आरोप लगाते हैं, पे्र  

कािंफ्रें   करते हैं, इ को भरो े में नहीं लेते, उ को भरो े में नहीं लेते, फलाने को नहीं लेते, सढमके को 

नहीं लेते । जवाहर लाल नेहरू जी ने देश के गहृ मिंत्री और उप प्रधान मिंत्री को भी भरो े में सलए बगैर यह 

कर सदया। अगर भरो े में लेते, तो आज पाक ऑक्युपाइड कश्मीर भारत के कब्जे़ में होता। इ को वाप  

लेने के सलए इतनी जद्दोज़हद न होती और शायद भरो े में लेते तो टेररेरयम का मूल ही न उगता । इ सलए, 

मनीष जी इसतहा  हमें मत स खाइए।  

माननीय अध्यि जी, मैं बताना िाहता ह िं सक बहन मीनािी लेखी ने कहा सक 600  े ययादा रर ा तें 

थीं, राजे-रजवाडे़ थे। ओवै ी जी िले गए हैं। वह मुझे  नुने के सलए नहीं बैठे हैं। ऐ ी प्रॉब्लम हैदराबाद में 

भी हुई थी । मजसल  ने ऐ ा सकया था। ऐ ी प्रॉब्लम जूनागढ़ में भी हुई थी, मगर ये दोनों प्रॉब्लम   रदार 

पटेल जी टैकल कर रहे थे। आज हैदराबाद और जूनागढ़ भारत का सहस् ा हैं। उ  वक्त जममू-कश्मीर कौन 

देख रहा था?...(व्यवधान) । माननीय अधीर रिंजन जी,  रुशे जी बैसठए, मैं जवाब दे रहा ह िं। मैंने  वाल नहीं 

खडे़ सकए। ...(व्यवधान) । जवाब क्यों न दें? उ  भूल के कारण आज देश को  ज़ा भगुतनी पड़ रही है। 

उ  भूल के कारण आज हज़ारों लोग मार ेजा रहे हैं। उ  भूल के कारण देश टेररेरयम का सशकार बना है। 

क्यों न दें जवाब? ...(व्यवधान) क्यों न दें नाम? जरूर देंगे। य ेइसतहा  का सहस् ा हैं। ...(व्यवधान) । माननीय 

अध्यि जी, मैं ब  इतना पूछना िाहता ह िं।  रुशे जी, प्लीज़ मझेु  सुनए। ...(व्यवधान)  
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माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, आपने वायदा सकया था सक आप व्यवधान पैदा नहीं करेंगे। आप 

बात  नुें। जब आपके माननीय  दस्य बोल रहे थे, तब मैंने इधर की बेंिों के  दस्यों को िपु कराया था।  

…(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री कोवडकुन्नील सुरशे (मावेलीक्करा): आप जवाहरलाल नेहरू पर दोषारोपण क्यों कर रहे हैं? 

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, कृपया बैठ जाइए।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, कृपया शािंत हो जाइए।  

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री अवमि शाि: मझेु जवाब तो देने दीसजए। मैं बताता ह ूँ।...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: आ न पैरों पर है। आप लोग कृपया बैठ जाइए ।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आ न पैरों पर है। मैं व्यवस्था दे रहा ह िं।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, आ न पैरों पर है। 

…(व्यवधान) 

श्री अवमि शाि:  रुशे जी, आपके नेता बोल रहे हैं, उनको तो  नु लीसजए।...(व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बिरामपुर): अगर सहस्री की बात हो रही है तो हमें भी बोलने का मौका दीसजए। 

...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: आपको बोलने का मौका देंगे ।  
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...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपके माननीय  दस्य ने भी सहस्री बतायी थी। 

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपको ररप्लाई के बाद बोलने का मौका देंगे।  

...(व्यवधान) 

श्री अवमि शाि: माननीय अध्यि जी, मझेु मालूम नहीं था सक  च्िाई  नुकर इनको इतना दखु लगेगा । 

मैं सफर  े नाम नहीं लूिंगा, प्रथम प्रधान मिंत्री कह िंगा। ...(व्यवधान) नाम नहीं लूिंगा, कह तो रहा ह िं ...(व्यवधान)  

 

माननीय अध्यक्ष: कृपया करके बैठ जाइए।  

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य, प्लीज़ बैठ जाइए।  

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, मैं व्यवस्था देख लूिंगा।  

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, आ न पैरों पर है। 

...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, जब आपके माननीय  दस्य इसतहा  के बार ेमें बोल रहे थे तब मैंने 

रैज़री बैंसिज़  े भी आग्रह सकया था सक कोई व्यवधान पैदा नहीं करगेा । आपने भी कहा था । अगर आपको 

कोई बात कहनी है तो माननीय गहृ मिंत्री के बाद दो समनट बोलने का  मय आपको भी सदया जाएगा । 

श्री अिीर रजंन िौिरी:  र, आप इन े रजे़ोल्यूशन पर बोलने के सलए कसहए । रजे़ोल्यूशन  े बाहर बोलेंगे 

...(व्यवधान) 
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श्री अवमि शाि: माननीय अध्यि जी, अधीर रिंजन जी सज   िंसध की बात कर रहे हैं, मैं उनको स्मरण 

कराना िाहता ह िं सक यह  िंसध स फव  जममू-कश्मीर के  ाथ नहीं हुई थी, देश की 630 ररया तों के  ाथ हुई 

थी। मेरा कहने का यही मतलब है सक 630 ररया तों के  ाथ  िंसध हुई कहीं 370 नहीं बिा है। श्री जवाहर 

लाल नेहरू ने एक ही जगह नेगोस एशन सकया था और आज वहािं 370 है। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: स्पेशल स िएुशन थी ...(व्यवधान)  

श्री अवमि शाि: अध्यि जी, कािंगे्र  के नेता कह रहे हैं सक स्पेशल स िएुशन थी। 

इनके अप्रोि के कारण ही इ   मस्या का उद्भव हुआ है।...(व्यवधान)  ाहब, ऐ े तो नहीं 

िलेगा।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य बैठ जाइए । 

...(व्यवधान) 

श्री अवमि शाि: अधीर रिंजन जी, आप बोलने ही नहीं देंगे। ऐ ा कै े िलेगा।...(व्यवधान)  

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय गहृ मिंत्री जी के वक्तव्य के अलावा कुछ भी ररकाडव में नहीं जाएगा। 

… (व्यवधान) ... 

 

श्री भगवंि मान (सगंरूर): आप सबल पर बोसलए।...(व्यवधान)  

श्री अवमि शाि: मैं सबल पर ही बोल रहा ह िं।...(व्यवधान) माननीय अध्यि जी, यहािं सििंता व्यक्त की 

गई।...(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण,  ीट पर बैठे-बैठे ज्ञान मत दीसजए। यह  िं द है, मयावदा  े िलेगी।  

...(व्यवधान) 

 

 कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया। 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्यगण, प्लीज बैठ जाइए ।  

...(व्यवधान) 

श्री अवमि शाि: माननीय अध्यि जी, अभी कहा जाए सक भरो ा नहीं है। मैं पासशवयली इ  बात  े  हमत 

ह िं सक जममू-कश्मीर की आवाम और भारत की आवाम के बीि में खाई पैदा हुई है। मगर भरो ा क्यों नहीं 

बना, क्योंसक पहले  े भरो ा बनाने का प्रया  ही नहीं सकया गया था। मैं थोड़ा और इसतहा  में पीछे जाना 

िाहता ह िं। जममू-कश्मीर के अिंदर  न 1931 में मसुस्लम कान्फ्रें   की स्थापना हुई। इ के नेता कौन थे? 

शेख अब्दलु्ला  ाहब। मसुस्लम कान्फ्रें   की स्थापना हुई। कािंगे्र  ने वहािं पर लिंबे  मय तक अपनी पाटी 

भी नहीं बनाई। क्यों नहीं बनाई, क्योंसक मसुस्लम कान्फ्रें   को िलाना िाहते थे,  मथवन करना िाहते थे। 

माननीय अध्यि जी, क्या हुआ? कािंगे्र  पाटी ने शेख अब्दलु्ला पर आिंख बिंद करके पूरी तरह  े 

भरो ा सकया था।  ार ेअिंडे एक ही टोकरी में रख ेऔर अब्दलु्ला  ाहब टोकरी लेकर ही भाग गए। सस्थसत 

क्या पैदा हुई िं? शेख अब्दलु्ला  ाहब को वहािं का प्रधान मिंत्री बनाया गया। 23 जून, 1953 को जब श्यामा 

प्र ाद मखुजी जममू-कश्मीर के  िंसवधान का सवरोध करते हुए, परसमट प्रथा का सवरोध करते हुए, देश में दो 

प्रधान मिंत्री के प्रावधान का सवरोध करते हुए, जममू-कश्मीर की  रहद के अिंदर घ ेु, तो उनको जेल के 

अिंदर डाल सदया गया था और जेल के अिंदर उनकी शिंकास्पद मतृ्य ुहो गई थी।...(व्यवधान) अब कहेंगे सक 

अगर मतृ्य ुहो गई, तो उ के सलए क्या कर  कते हैं? उ की जािंि तो हो  कती है। करनी िासहए या नहीं 

करनी िासहए। देश के सवपि का नेता था। नई बनी हुई, मगर एक पाटी का नेता था। देश के भूतपूवव उद्योग 

मिंत्री थे, बिंगाल के नेता थे। अगर आज बिंगाल भारत में है, तो उ में श्यामा प्र ाद जी का योगदान है। वरना 

आज बिंगाल भारत में नहीं होता। 

माननीय अध्यि जी, उनकी मतृ्य ुहुई, लेसकन जािंि नहीं की गई। उ के बाद देश में ऐ े हालात बने 

सक 8 अगस्त को शेख अब्दलु्ला को पदच्यतुत करके उनको जेल में डालना पड़ा। सक ने भरो ा सकया? 

क्यों भरो ा सकया? वहीं  े यह सवश्वा  टूटने की बात शरुू हुई है, मनीष भाई। माननीय  दस्य ने कहा सक 

िनुाव कराने िासहए। िुनाव नहीं करते हैं, तो जममू-कश्मीर की आवाम के अिंदर शिंका पैदा होती है। अच्छा 

हो गया सक ओवै ी  ाहब आ गए। ओवै ी जी ने भी कहा सक िनुाव कराने िासहए, शिंका उत्पन्न होती है। 
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िनुाव कराए गए 1957 में, िनुाव कराए गए 1962 में, िनुाव कराए गए 1967 में, शिंका क्यों उत्पन्न होती 

है, उ का मूल वहीं है। क्योंसक ये  ार ेके  ार ेिनुाव फज़ी कराए गए, सज में जममू-कश्मीर की जनता को 

वोट नहीं देने सदया गया। हमारी  रकार नहीं थी, न 1957 में थी, 1962 में थी और न ही 1967 में थी। य े

तीनों िनुाव डेमोके्र ी के नाम पर मजाक थे। वहीं  े जममू-कश्मीर की जनता के मन में इ  शिंका का बीज 

आरोसपत हुआ है, जो आज बड़ा पेड़ बनकर, दरख्त बनकर खड़ा है। यह हमने शरुू नहीं सकया है। यहािं पर 

जममू- कश्मीर के मेंबरान भी बैठे हैं। वे शायद अब्दलु खासलक के नाम को जानते होंगे, जो श्रीनगर सजले के 

सडसस्रक्ट मसजस्रेट थे। आधी घाटी श्रीनगर सजले में आती थी, उ  वक्त ययादा सजले नहीं थे। उ  वक्त 

दो सहस् े होते थे, एक जनता के िुने हुए एमएलए होते थे और एक खासलक  ाहब के बनाए हुए एमएलए 

होते थे। 

तीनों िनुावों के अिंदर ़िासलक  ाहब के  ामने ही पिे सदए जाते थे। ़िासलक  ाहब उनको ररकॉडव 

पर नहीं लेते थे और 25  े 31 तक मेंबरान सनसववरोध िनेु जाते थे। यह डैमोके्र ी का मज़ाक हमने नहीं 

उड़ाया था। डैमोके्र ी की हत्या हमने नहीं की थी। जब ़िासलक जै े लोग  रकार के एजेंट बन कर िनुाव 

कराते हैं तो जनता के मन में दखु होता है, ददव होता है, पीड़ा होती है और उ में  े शिंका उत्पन्न होती है। 

िनुाव तो  न 1977 में मोरारजी भाई ने कराए थे। िुनाव तो अटल सबहारी वाजपेयी जी ने कराए थे, सज में 

 बको वोट देने का असधकार था। िनुाव हमार ेशा न में हुआ। हमें पूणव बहुमत नहीं समला। हमने बहुमत के 

सलए सक ी ़िासलक को नहीं ढूिंढा। जनता ने जो मेंडेट सदया, उ को हमने स्वीकार सकया। मैं अभी-भी 

कहना िाहता ह ूँ सक िनुाव आयोग जब भी तय करगेा, िनुाव डैमोके्रसटक तरीके  े कराए जाएिंगे, स्वतिंत्र 

और सनष्पि तरीके  े कराए जाएिंगे। केन्र  रकार का उ में कोई द़िल नहीं होगा। कुछ मेंबरान ने पूछा 

सक िनुाव कब कराएिंगे?...(व्यवधान)  वाल आपकी बेंि  े ही उठा। इ सलए उठा सक पहले इलैक्शन 

कमीशन कािंगे्र  पाटी िलाती थी, लेसकन हम नहीं िलाते हैं। हमार े मय में इलैक्शन कमीशन के फै ले 

इलैक्शन कमीशन ही करता है। ...(व्यवधान) ररकॉडव है। ...(व्यवधान) अगर आपको ...(व्यवधान)  ाहब, 

ऐ े भी तीन अलग-अलग िनुाव आपने कराए हैं। ...(व्यवधान) इसतहा  में मत ले जाइए। इसतहा  में ले 

जाओगे तो आपको ही  नुना पडे़गा और बाद में वहािं  े डािंट भी खानी पडे़गी । ...(व्यवधान) 
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माननीय अध्यि जी, आज कोई सनदवलीय भी िुनाव लड़  कता है। आज कोई भी पाटी िनुाव लड़ 

 कती है। नई पासटवयािं भी िनुाव लड़ती हैं। जीतती हैं और जीतकर आती हैं। कोई सक ी को रोकता नहीं 

है, क्योंसक भारतीय जनता पाटी की  रकार के तत्वाधान में वहािं की स क्योररटी फो े  होती हैं, जो ररसगिंग 

नहीं करती हैं। 

माननीय अध्यि जी, शे़ि अब्दलु्ला जी को जेल में डाला। बाहर सनकाला। सफर  े  ी. एम. बनाया, 

सफर  े झगड़ा सकया। िारु़ि अब्दलु्ला जी  ी. एम. बने और िारु़ि अब्दलु्ला को भी बाहर सनकालने का 

भी एक बड़ा इसतहा  है। यहािं  े बी. के. नेहरु गवनवर बन कर गए। उनको कहा गया सक अब आप राष्रपसत 

शा न की ररपोटव भेजो। बी. के. नेहरु कौन हैं, मझेु यह कहने की जरूरत नहीं है। सकनके ररश्तेदार हैं, वह 

भी कहने की जरूरत नहीं है। सफर भी मैं आज बी. के. नेहरु  ाहब को बधाई देना िाहता ह ूँ सक उन्होंने वह 

ररपोटव नहीं भेजी। माननीय अध्यि जी, उन्होंने ररपोटव नहीं भेजी । रुक जाते, ऐ ा नहीं हुआ। इ के एक 

 प्ताह में ही बी. के. नेहरु का इस्तीफा कराया गया और दू रा गवनवर भेजा गया। दू र ेगवनवर ने तीन ही 

सदन में 356 का उपयोग सकया। 

माननीय अध्यि जी, शिंका क्यों पैदा हुई थी? जममू-कश्मीर की अवाम के सदमाग के अिंदर शिंका 

सक सलए पैदा हुई िं? शिंका के बीज सक ने रोपे? हमने नहीं रोपे थे। शिंका के बीज रोपने का काम कािंगे्र  

पाटी ने सकया है । 

माननीय अध्यि जी, गलुाम मोहममद  ाहब को पाटी तोड़ कर मखु्य मिंत्री बना सदया गया। एक 

महीने के अिंदर ही स िएुशन ऐ ी हुई सक मालूम ही नहीं पड़ा सक गलुाम मोहममद शाह भारत के सक ी  ूबे 

के मखु्य मिंत्री हैं या पासकस्तान के सक ी  ूबे के मखु्य मिंत्री है। उनके बयान इ  तरह  े आते थे सक उनको 

भी अिंत में हटाना पड़ा। यह पूरी जो उठा-पटक िली, शे़ि अब्दलु्लाह  ाहब  े ले कर गलुाम मोहममद 

 ाहब तक की, उ  उठा-पटक के अिंदर माननीय अध्यि जी, गवनें   माप्त हो गया, सडस्रॉय हो गया, 

टैररेरयम के सखलाफ हमारी जो लड़ने की मिंशा थी, स क् योररटी फो ेज़ का जो हौ ला था, जममू कश्मीर 

की जनता का जो सवश्वा  था, वह िूर-िूर हो गया था और टैरररयम पीक पर पहुिंिता गया । 



 28-06-2019   127 

 

माननीय अध्यि जी, मैं इ सलए बताता ह ूँ सक सिल् लाने  े कुछ नहीं होता है। इ की जड़ों में जाना 

पडे़गा। रोग क्या है, वह  मझना पडे़गा। उ की दवाई करनी पडे़गी, भले ही कटु हो, वह दवाई ही रोग को 

खत्म कर  कती है। आतिंकवाद को वह दवाई ही  माप्त कर  कती है । 

माननीय अध्यि जी, एक  मय ऐ ा आया सक पूरी कश्मीर घाटी के अिंदर भारत का कोई सनशान 

नहीं समला। स्टेट बैंक ऑफ इिंसडया के बोडव पर इिंसडया शब्द जहाूँ सलखा है, वहाूँ िादर डाल दी जाती थी। 

भारत का झिंडा फहराने के सलए मरुली मनोहर जोशी जी और नरने्र मोदी जी ने यात्रा लेकर लाल िौक में 

जाकर अपनी जान की बाजी लगा कर झिंडा फहराया। उ  वक्त हम नहीं थे, हम दूर-दूर तक  त्ता में नहीं 

थे। ये हमें कह रहे हैं सक शिंका हो रही है, डर पैदा हो रहा है। डर पैदा ही होना िासहए, सजनके मन में भारत 

का सवरोध है, उनके मन में डर पैदा ही होना िासहए। जो इ  देश को तोड़ना िाहते हैं, उनके मन में डर 

होना िासहए। हम “टुकडे़-टुकडे़ गैंग' के मेमबर नहीं हैं। यह ररकॉडव इ  हाउ  में सक्लयर है। हम 'टुकडे़-टुकडे़ 

गैंग' के मेमबर नहीं हैं, जो भारत को तोड़ना िाहते हैं। उनके मन में डर होना िासहए। मैं नहीं कहता सक जममू-

कश्मीर की अवाम के मन में डर होना िासहए। हमने तो उनको देश भर में घमुाया, बच्िों की नौकररयों पर 

बाद में आऊूँ गा, क्या-क्या सकया है, बच्िों को नौकररयाूँ देने की शुरुआत की, कोटों को एस्टेसब्लश सकया, 

स्कूलों को फिं क्शसनिंग में लाए, उनके सलए सशिा की व्यवस्था की, समड-डे-मील उन तक पहुिंिता रहा और 

जममू कश्मीर की घाटी की सवधवा बहनों तक सवधवा पेंशन पहुूँि रही है। एक बूढे़ कश्मीरी को बढु़ापे की 

पेंशन समल रही है। उनको आज प्रधान मिंत्री जी का काडव समल गया है, सज  े पाूँि लाख तक का इलाज 

वह फ्री ऑफ कॉस्ट में ले रहे हैं। उनके घर में उन्होंने गै  के स लेंडर का स्वप्न नहीं देखा था, आज उ के 

घर में गै  का स लेंडर पहुूँिा है, शौिालय पहुूँिा है। अध्यि जी, हम डर पैदा नहीं करना िाहते हैं। जममू 

कश्मीर की अवाम को हम अपना मानते हैं, हमारी है। हमार ेभाई, हमारी बहनें हैं, हम गले  े लगाना िाहते 

हैं। मगर आपने जो शिंका का पदाव डाला है, वह हटाने में हमें तकलीफ हो रही है। मैं इ सलए पूर ेइसतहा  में 

जा रहा ह ूँ। अधीर रिंजन जी ने कहा सक पीछे का क्यों बता रहे हैं। दो बातें हैं। ...(व्यवधान) 

श्री अिीर रजंन िौिरी: मैंने पीछे का नहीं बोला, मैंने कहा अ सलयत बताइए।... (व्यवधान) 
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श्री अवमि शाि: मैं अ सलयत ही बता रहा ह ूँ। अभी तो बहुत है, जरा  नु लीसजए।...(व्यवधान) माननीय 

अध्यि जी, मैं यही कहना िाहता ह ूँ सक कश्मीर की अवाम की सििंता करने वाली  रकार है। आज तक 

उनकी पिंिायतों को अपना पिंि और  रपिंि िनुने का असधकार सक ने नहीं सदया था। स फव  तीन ही पररवार 

इतने  ाल तक कश्मीर पर शा न करते रहे। पिंिायत का शा न भी वह कर,े तह ील पिंिायत का भी वही 

कर,े सजला पिंिायत का भी वह कर,े मयूसनस पेसलटी और मयूसनस पल कॉरपोरशेन का भी वह कर ेऔर 

 रकार भी वह िलाए, क्यों भाई? जममू-कश्मीर सहन्दसु्तान का सहस् ा नहीं है क्या? आज माननीय अध्यि 

जी, आपके माध्यम  े मझेु यह बताते हुए, इ   दन को बताते हुए आनन्द हो रहा है सक 40 हजार पिंि-

 रपिंि अपने असधकार के  ाथ अपने गाूँव का सवका  कर रहे हैं। सवश्वा  इ  तरह  े खड़ा होता है। सवश्वा  

खड़ा करने की प्रसकयाएूँ हैं, हमने तो असधकार सदए, आपके  मय में असधकार छीने गए हैं। ह नैन  ाहब, 

मैं आपको यह बताना िाहता ह ूँ सक असधकार हमने सलया। असधकार हमने सदया है और वही तकलीफ है 

सक असधकार तीन पररवारों के पा   े सनकल कर जनता के पा  जा रहा है। माननीय अध्यि जी, पिंिायत 

का िनुाव होना िासहए, भूतपूवव प्रधान मिंत्री राजीव गािंधी का ही यह  पना था, इ ी  दन के अिंदर लेकर 

आए। मगर दःुख का सवषय यह है सक जममू-कश्मीर तक नहीं पहुूँिा है। वह जममू-कश्मीर तक पहुूँिाने का 

काम हमार ेप्रधान मिंत्री श्री नरने्र मोदी जी कर रहे हैं। 

माननीय अध्यि जी, कहते हैं सक स िएुशन पर किं रोल नहीं है। हमने  ाहब तारीख के अिंदर बहुत 

 ार ेिनुाव देखे हैं, सज में अ ेमबली के िनुाव में, पासलवयामेंट के िनुाव के अिंदर खून की नसदयाूँ बही हैं। 

 ैकड़ों लोग मार ेगए हैं, 40 हजार पदों के सलए 4 हजार गाूँवों में िनुाव हुआ, खून का कतरा भी जममू-

कश्मीर की भूसम पर नहीं सगरा है और आप कह रहे हैं सक किं रोल नहीं है। अभी लोक  भा िनुाव हुआ, खून 

का एक कतरा भी जममू-कश्मीर की जमीन पर नहीं सगरा और आप कह रहे हैं सक किं रोल नहीं है। किं रोल है, 

मगर यह किं रोल आपको प िंद नहीं है, क्योंसक आपका देखने का नज़ररया अलग है, हमारा देखने का 

नज़ररया अलग है। 

महोदय, मैं इतना ही कहना िाहता ह ूँ सक जहाूँ तक जममू-कश्मीर की जनता को भरो े में लेने का 

 वाल है, हमारी टॉप मोस्ट प्रायोररटी है, उनके कल्याण का  वाल है, हमारी टॉप मोस्ट प्रायोररटी है सक 
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उनको कुछ ययादा भी देना पडे़गा, तो हमारी इ सलए तैयारी है, क्योंसक उन्होंने बहुत  हा है। कुछ ययादा 

देने में कोई सदल नरने्र मोदी जी का या हमारी  रकार का सदल कोई छोटा नहीं हो जाएगा, हम बडे़ हृदय 

के  ाथ में इ के सवका  में लगे हैं। 

महोदय, मैं सफर एक बार कहता ह ूँ सक यह स फव  तकरीर नहीं है। जब हम कहते हैं सक हम जममू-

कश्मीर के अिंदर डेवलपमेंट िाहते हैं, तो यह स फव  तकरीर नहीं है, भाषण नहीं है, जममू- कश्मीर के अवाम 

की खशुहाली के सलए, जममू-कश्मीर के अवाम को सवका  देने के सलए हमने ढेर  ार ेकदम उठाए। 7 

नवमबर, 2015 को प्रधान मिंत्री जी ने, आजादी के बाद  ब े बड़ा एक सवशेष पैकेज जममू-कश्मीर की जनता 

के सलए 80 हजार करोड़ रुपये का देने का काम सकया। 

महोदय, इ  पैकेज के पहलओु िं में जाते हैं तो यह पैकेज  ववस्पशी है। यह लद्दाख को भी स्पशव 

करता है, जममू को भी स्पशव करता है, घाटी को भी स्पशव करता है और पहासड़यों को भी स्पशव करता है। 

यह  ववस्पशी पैकेज है। यह पैकेज  वव  मावेशक पैकेज है। इ में जममू-कश्मीर के हरके नागररक का 

 मावेश हुआ है। इ  पैकेज के तहत 63 बडे़ प्रोजेक्ट्  डेवलपमेंट के हैं, 16 बड़ी  ड़कें  हैं, 8 पावर 

प्रोजेक्ट्  हैं, 2 एम  हैं, 2 आईआईएम हैं, 1 आईआईटी है। पैकेज की घोषणाएिं तो बहुत  ारी हुई हैं। कल 

मैं ररव्यू लेने के सलए गया था, एक सब्रज के बार ेमें मझेु बताया गया, 32  ाल पहले उ का भूसम पूजन हुआ 

है, 2 खिंभे वहाूँ लगे हैं, मगर सब्रज सनमावण अभी भी  माप्त नहीं हुआ है।  

महोदय, नरने्र मोदी  रकार ने एक नई कायव  िंस्कृसत पैदा की है सक सज का भूसम पूजन हम करते 

हैं, उ का उद्घाटन भी हम ही करते हैं। लगभग-लगभग 82 प्रसतशत धनरासश भेजी जा िकुी है। 44 प्रसतशत 

 े ययादा धनरासश के टेंडर आबिंसटत हो िकेु हैं और 16 प्रोजेक्ट्  अब तक पूर े माप्त होकर माननीय 

प्रधान मिंत्री और तत्कालीन गहृ मिंत्री जी ने उनका उद्घाटन करने का काम भी  माप्त कर सदया है। 

महोदय, लद्दाख के िेत्रफल के अन ुार लट्दाख का 45 प्रसतशत भू-भाग है, मगर वहाूँ पर स्थानीय 

ईकाई के िुनाव हो  कें , ऐ ी सस्थसत नहीं है। वे सबखर ेपडे़ हैं। वे बहुत बडे़ िते्र के अिंदर सछटपटु-सछटपुट 

रहते हैं। हमने वहाूँ की सहल काउिंस ल को पिंिायत की तरह उनके सवका  का असधकार उनको  पुुदव करने 
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का काम सकया और आजादी के बाद पहली बार लद्दाख को लग रहा है सक सहल काउिंस ल की दृसष्ट  े हमें 

हमारा बजट खूब समलेगा। 

महोदय, उनकी फररयाद थी सक हमें प्रशा न का अनभुव नहीं है। आजादी के बाद पहली बार हमें 

असधकार समला है, हो  कता है सक हम इ े खिव न कर पाएिं, आप एक ही  ाल की अवसध देते हो, तो हमने 

लद्दाख को एक स्पेशल फेवर सदया है सक इनकी काउिंस ल को जो भी बजट सदया जाएगा, वह लैप्  नहीं 

होगा, वह क्यूमयूलेसटव इफेक्ट  े  ालों तक बरकरार रहेगा। 

महोदय, हम सििंता करने वाले लोग हैं। श्रीनगर-लेह रा समशन लाइन पूरी कर दी गई है। कारसगल 

और हेनली में 7500 मेगावाट की िमता  े िलने वाले  ोलर प्लािंट की नींव रख दी गई है। 2 नए सडग्री 

कॉलेज लद्दाख में खोले हैं। 5 नए टूररस्ट  सकव ट और 5 नए रेसकिं ग के मागव खलु ेहैं। मैंने कल ररव्यू में इ  

बार ेमें पूछा। पाूँिों मागव पर आज तक दसुनया भर के 170  े ययादा दल रेसकिं ग के सलए आए हैं। यह लेह-

लद्दाख के सलए बहुत बड़ी उपलसब्ध है। 

महोदय, 6 रायय और सदल्ली में हमार ेकश्मीरी पिंसडत, जो वहाूँ  े सनष्कास त सकए गए हैं, जो 

भागकर आए हैं, उनके सलए भी हमने बहुत कुछ सकया है। उनकी नगद राहत को 2015 में 6 हजार रुपये 

 े बढ़ाकर 10 हजार रुपये सकया गया, 2018 में उ े 13 हजार रुपये सकया गया। हम डायरके्ट बेसनसफट 

रािं फर के द्वारा यह रासश  ीधे उनके एकाउिंट में पहुूँिा रहे हैं। जममू-कश्मीर रायय  रकार में 3 हजार 

असतररक्त पद  सृजत सकए गए, यह उनके सलए सकए गए और इ की भती की प्रसक्रया भी िालू है और 600 

 े ययादा लोगों को समला है। ओवै ी  ाहब मझु े पूछ रहे थे सक आपने पिंसडतों के सलए क्या सकया? मैं 

मानता ह ूँ सक वे  नुते होंगे, उनका ध्यान भी होगा। हमने घाटी के अिंदर 6 हजार रािंसजट आवा ों का सनमावण 

कश्मीरी पिंसडतों के सलए शुरू सकया है। अब जममू प्रवास यों को भी, कश्मीर की तरह, जो बाहर गए हैं, नकद 

रासश दी जा रही है। 

 माननीय अध्यि जी, जममू-कश्मीर में पाक असधकृत जममू-कश्मीर और छमब  े जो सवस्थासपत 

आए थे, सजन्हें वहािं  े भागना पड़ा, उन्हें  ाढे़ पाूँि लाख रुपये प्रसत पररवार  हायता देने का काम भारतीय 

जनता पाटी की  रकार ने सकया है। आपके माध्यम  े  दन को यह बताते हुए मझेु आनन्द है सक आज 
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तक 26,989 लोगों को 1100 करोड़ रुपये  े ययादा की रासश उनके बैंक एकाउिंट्  में रािं फर की गयी 

है। यह 70  ालों  े नहीं हुआ, भरो ा इ सलए टूटा, शिंका इ सलए उत्पन्न हुई। 

माननीय अध्यि जी, पसश्चमी पासकस्तान  े जो शरणाथी आए, उन्हें भी  ाढे़ पाूँि लाख रुपये देने 

की शुरुआत की गयी है। जममू-कश्मीर में  ीमा पार  े गोलीबारी होती है। इ  े मतृ्य ुअथवा 50 प्रसतशत 

सदव्यािंगता के मामले में पाूँि लाख रुपये तक की रासश दी गई। दधुारू पशओु िं की हासन पर पिा  हजार 

रुपये सदए गए। कठुआ,  ामबा, जममू, राजौरी और पुूँछ सजले में पन्रह हजार बिंकरों के सनमावण की शरुुआत 

की गयी। 4400 बिंक व बनाए जा िकेु हैं। 

माननीय अध्यि जी, रोजगार एक बड़ा मदु्दा है। इ के  जृन के सलए भी हमने बहुत काम सकया है। 

दो बॉडवर बटासलयन्  की मिंजूरी दी गयी। दो हजार नए सवशेष पुसल  असधकाररयों के पदों को मिंजूरी दी है। 

उनकी भसतवयािं हो िकुी है, रेसनिंग िालू है। पाूँि नई आई.आर. बटासलयन् , दो नई वूमेन बटासलयन् , और 

 ीमावती सजलों में इनकी भती में 60 प्रसतशत आरिण देने का काम नरने्र मोदी  रकार ने सकया है। यह 

काम एक  ाल के अन्दर हुआ है। 

अध्यादेश जारी करने के बाद आरिण के मामले में, जो लोग सनयिंत्रण रखेा के पा  रह रहे हैं, उनको 

भी इ का फायदा होगा। अगर आप  ब  हमसत देंगे तो इ े कानून बनाएिंगे और जममू िेत्र के इिंटरनेशनल 

बॉडवर के लोगों को भी इ  आरिण का लाभ समलेगा। 

माननीय अध्यि जी, रायय  रकार में 41,000 नए पद  सृजत सकए गए हैं। 'सहमायत', 'उड़ान', और 

'पी.एम.के.वी.वाई.' जै ी सवसभन् न योजनाओ िं के तहत 2.27 लाख यवुाओ िं को प्रसशिण देने का काम सकया 

गया है। देश के दू र ेस्थानों पर अनमुोसदत पाठ्यक्रमों में उच्ितर सशिा के सलए 18,000  े ययादा यवुकों 

को पी.एम, स्कॉलरसशप्  देने का काम सकया गया। 'वतन को जानें' प्रोग्राम के तहत 6,000 कश्मीरी यवुाओ िं 

को, जो शिंका आपके  मय में  ूसजत हुई थी, उ  शिंका का सनवारण करने के सलए, देश भर में घमुा कर, 

देश आपका है - इ का अह ा  सदलाने का काम भारतीय जनता पाटी की नरने्र मोदी  रकार ने सकया। 

' ेवा' के माध्यम  े कुपवाड़ा में लगभग 880 मास्टर रेन व बनाए गए, 4900 मसहलाओ िं को प्रसशसित 

सकया गया। 
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अध्यि महोदय, बहुत  ारी लमबी िीज़ें हैं। मैं  दन का ययादा वक्त लेना नहीं िाहता, मगर मैं इतना 

जरूर कहना िाहता ह िं सक यह जो भय की बात है, इ के दो सहस् े हैं। जममू-कश्मीर की जो अमन प न्द 

अवाम है, उनके मन में कोई भय नहीं है, बसल्क उत् ाह है । उन्हें नए मौके सदखाई पड़ रहे हैं। उन्हें लगता है 

सक 70  ालों के बाद व ेतीन पररवारों के ििंगलु  े मकु्त हुए हैं। मगर, सजनके मन में जममू-कश्मीर के अन्दर 

आग लगाने की मिंशा है, सजनके मन में जममू-कश्मीर को भारत  े अलग करने की मिंशा है, सजनके मन में 

अलगाववाद खड़ा करने की मिंशा है, तो मैं कहना िाहता ह िं सक हाूँ, उनके मन में भय है, यह होना िासहए 

और यह और बढे़गा। जो देश के  ाथ जममू-कश्मीर को जोड़ना नहीं िाहते हैं, उन्हें जरूर भयभीत होना 

िासहए और वह अच्छे शा न का गणुधमव है। 

माननीय अध्यि जी, बहुत  ार ेमाननीय  दस्यों ने अलग-अलग िीजें उठाई हैं। अपने भतृवहरर जी 

ने यह प्रश्न उठाया सक क्या इ  ऑसडवनैं  को सफर  े रायय सवधान मिंडल की अनमुसत की जरूरत पडे़गी? 

इ की जरूरत नहीं पडे़गी, क्योंसक जममू-कश्मीर के  िंसवधान ने भारत की  िं द के दोनों  दनों को यह 

असधकार सदया हुआ है। लेसकन, अगर वहािं नई िुनी हुई  रकार आती है तो वह इ  सबल पर जरूर 

पनुसवविार कर  कती है। सक ी भी सबल पर कोई भी  दन पुनसवविार कर  कता है। अगर वहािं सवधान 

मिंडल है तो उ े यहािं आने की जरूरत नहीं पडे़गी। 

दासनश अली जी ने कहा सक इिं ासनयत, ज़मह ररयत और कश्मीररयत' की नीसत िालू रहनी िासहए। 

दासनश अली  ाहब, “इिं ासनयत, ज़मह ररयत और कश्मीररयत' की नीसत िालू ही है। इिं ासनयत तो वह है 

सक 70  ालों के बाद जममू-कश्मीर की माताओ िं को एक टॉयलेट उपलब्ध कराने का काम इ   रकार ने 

सकया है, उनकी झोपड़ी को धएुूँ  े मकु्त कराने का काम सकया है। 

जममू-कश्मीर के अिंदर एक लाख 42 हजार लोगों को घर देने का काम नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में 

भारतीय जनता पाटी की  रकार ने सकया है। इिं ासनयत तो यह है सक इनके मन में जो भय था, शिंका थी 

और असवश्वा  था, उ े दूर करने सलए हमने उनको  रुिा दी है और जो इ े खड़ा करते थे, उनके मन में 

भय का  जृन सकया है, यही इिं ासनयत है। 
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जहािं तक जमह ररयत का  वाल है, 87 लोगों की जमह ररयत की बहुत ययादा सििंता मत करो। 

इलेक्शन कमीशन जब कहेगा, हम िनुाव करा लेंगे, शािंसतसप्रय िनुाव होगा, उ में हमारा कोई दखल नहीं 

होगा। दासनश अली  ाहब, हमने 40 हजार लोगों तक जमह ररयत को पहुिंिाने का काम सकया है। क्या 70 

 ाल तक इन 40 हजार लोगों को जमह ररयत मालूम थी? उनके यहािं  रकार के एजेंट डाल देते थे। व े

अपने नमुाइिंदा नहीं िनु पाते थे। वे अपनी बात अपनी पिंिायत में नहीं रख  कते थे। मेर ेगािंव में क्या िासहए, 

वह तय नहीं कर  कते थे। मेरी तह ील के अिंदर, मेर ेसजले के अिंदर क्या िासहए, वे तय नहीं कर  कते 

थे। जमह ररयत इ को कहते हैं सक आज गािंव का सवका  कै े करना है, उ  गािंव के  रपिंि और पिंि बैठकर 

इ  काम को कर रहे हैं। एक करोड़ रुपये, पिा  लाख रुपये, अस् ी लाख रुपये जै ी अमाउन्ट ग्राम 

पिंिायत के खाते में सदल्ली के खजाने  े  ीधे जाती है, इ को जमह ररयत कहते हैं। 

अब जहािं तक कश्मीररयत का  वाल है, कश्मीररयत खून बहाने में नहीं है, कश्मीररयत देश का 

सवरोध करने में नहीं है, बसल्क कश्मीररयत देश के  ाथ जडेु़ रहने में है, कश्मीररयत कश्मीर की भलाई के 

सलए है, कश्मीररयत कश्मीर की  िंस्कृसत को तवयजो देने की है। सक ने  ूसियम को भगाया, सक ने 

कश्मीरी पिंसडतों को भगाया, क्या वे कश्मीर की  िंस्कृसत का सहस् ा नहीं हैं? कहािं गए  ूिी? मैं पूछना 

िाहता ह िं। जो हम पर  वाल करते हैं, मैं उन े पूछना िाहता ह िं सक कहा हैं  ूिी? 

माननीय अध्यि जी, हम कश्मीर की  िंस्कृसत की रिा करने के सलए कसटबद्ध हैं। मैं आपके माध्यम 

 े पूर े दन और देश की जनता को आश्वस्त करना िाहता ह िं सक कश्मीररयत जरा भी डाइलूट नहीं होगी। 

माननीय अध्यि जी, पे्रमिन्रन जी ने कहा सक ऑसडवनेन्  लाए। पे्रमिन्रन जी, मैं बताना िाहता ह िं 

सक राष्रपसत शा न, धारा 356, सकतनी बार सक  पाटी ने लगाया। अगर और ययादा सडटेल िासहए तो मैं 

सफर  े पढ़ देता ह िं। ऑसडवनेन्  के आूँकड़ें आप देखेंगे तो बहुत आश्चयविसकत हो जाएिंगे इ सलए मैं देना नहीं 

िाहता। सजतने ऑसडवनेन्  कािंगे्र  के शा न में आए, उतने कुल समलाकर बाकी सक ी शा न में नहीं आए। 

इ के एक-िौथाई है, इ सलए आप हमें यह न कहें। छह महीने में ऑसडवनेन्  को  दन में लाना ही पड़ता 

है। हम ििाव भी करते हैं, शािंसत  े ििाव करते हैं। आपके एक-एक बात का मैं जवाब दे रहा ह िं। ओवै ी  ाहब 

ने कहा सक डीसलसमटेशन का क्या करोगे...(व्यवधान) अच्छा, वह िल े गए। छोड़ दीसजए, आग े
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िले।...(व्यवधान) श्री नायडू जी ने कहा सक गहृ मिंत्री एश्योरें  देंगे सक हम िुनाव करा देंगे । इलेक्शन हमें 

नहीं कराना होता है, िनुाव इलेक्शन कमीशन को कराना होता है। अध्यि जी, सज  सदन इलेक्शन कमीशन 

अनशुिं ा करगेा, हमारी  रकार िनुाव कराने में एक  ेंकें ड की भी देरी नहीं करगेी।...(व्यवधान) यह सवषय 

नहीं है, मगर जवाब िासहए तो मैं उ का जवाब दे दूिंगा।...(व्यवधान) आप खडे़ होकर ररकॉडव पर कह दो, मैं 

तरुिंत जवाब दे दूिंगा। आपने 13 बार सकया है। जब आपकी बारी आई, तब  हन नहीं होता है। 13 बार इ  

तरह  े कािंगे्र  पाटी ने िुनाव कराए और देश की  ुप्रीम कोटव ने इ को सनकाल सदया है । ...(व्यवधान) 

[अनवुाद] 

 श्री के. मरुलीिरन (वडाकरा): आप क्रोसधत क्यों हो रहे हैं?  

[सहन्दी] 

श्री अवमि शाि: मैं एिंग्री नहीं हो रहा ह िं।...(व्यवधान) मैं जरा भी एिंग्री नहीं हो रहा ह िं। भईया, ऐ ा है, जरा 

 सुनए तो मैं आपको बताता ह िं। मैं जरा भी गसु् ा नहीं ह िं। मेरी आवाज़ ऊिं िी हुई है, वह इ सलए ऊिं िी हुई है 

सक अगर सक ी को न  नुाई पडे़ तो ध्यान  े  नु ले।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यि जी, ज बीर जी ने कहा...(व्यवधान) अर ेभईया, इ को आप इतना प वनली क्यों 

लेते हो? सक ी आदमी की आवाज़ बड़ी हो  कती है।...(व्यवधान) आप आवाज़ पर क्यों जाते हो? आप 

कन् टेन पर जाओ। ह नैन  ाहब ने कहा सक धारा 370 है। ह नैन  ाहब, मैं मानता ह िं सक धारा 370 है। 

मगर क्या आप अस्थाई शब्द भूल गए हैं? 

यह अस्थायी है, परमानेंट नहीं है। अस्थायी शब्द है, आप भूल गए हैं या तो जान-बूझकर पढ़ते नहीं 

है। धारा 370 हमार े िंसवधान का अस्थायी मदु्दा है, यह याद रसखएगा। यह शेख अब्दलु्ला  ाहब की  हमसत 

 े ही हुआ है। आपने कहा सक एप्रोि में पररवतवन, मैं  दन के माध्यम  े स्पष्ट कर देना िाहता ह िं, माननीय 

प्रधान मिंत्री जी, हमारी  रकार या मरे ेएप्रोि के अिंदर कोई पररवतवन नहीं हुआ है। हमारी एप्रोि पहले भी 

वह थी, आज भी वह है, आगे भी यही रहेगी। भारत को  रुसित,  मदृ्ध,   ुिंस्कृत और सशसित बनाने की 

एप्रोि हमारी ज  की त  बनी रहेगी। इ सलए आप पररवतवन की सििंता न करें। मैं इतना ही कहना िाहता 



 28-06-2019   135 

 

ह िं सक ये जो  िंकल्प और सबल जो मैं आज लेकर आया ह िं, ये जममू-कश्मीर की भलाई के सलए हैं। एक सवसशष्ट 

प्रकार की स िएुशन खड़ी हुई है। 

ओवै ी  ाहब ने यह भी पूछा था सक इ के  ाथ िनुाव क्यों नहीं कराए गए? काफी मेंब व ने भी 

पूछा सक लोक  भा के  ाथ वहािं िनुाव क्यों नहीं कराए गए? मैं इतना ही बताना िाहता ह िं सक लोक  भा 

की छ:  ीट्  होती हैं, छ: प्रत्याशी होते हैं। जब अ ेंबली का िनुाव करते हैं, तो ढेर  ारी जगहों पर 

अ ेंबली के िनुाव होते हैं, ढेर  ार ेप्रत्याशी होते हैं। लोक  भा िनुाव के  ाथ इन  ब को  रुिा प्रदान 

करना  िंभव नहीं था। ढेर  ारी  रुिा की ऊजाव भारत सवरोसधयों को  रुिा देने में खिव होती थी। अब उ  े 

मसुक्त समल गई है। िनुाव आयोग जब भी कहेगा, हम तरुन्त िनुाव करा लेंगे। इ की आप जरा भी सििंता मत 

कररए। कश्मीर के अिंदर लोकतिंत्र बहाल करना, हमारी  रकार की सजममेदारी है। मगर हम तभी इ े कर 

 कते हैं, जब िनुाव आयोग हमें कहे। 

माननीय अध्यि जी, अिंत में, मैं आपके माध्यम  े पूर े दन  े अपील करना िाहता ह िं सक ये जो 

दोनों सबल मैं लेकर आया ह िं, माननीय मनीष जी, अब  नुें, उ में दलगत राजनीसत  े ऊपर उठकर, 

सविारधारा  े ऊपर उठकर इ का  मथवन कररए। यही सवनती करके मैं अपनी बात  माप्त करता ह िं। 

 [अनवुाद]  

श्री एन.के. प्रमेिन्रन: अध्यि महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद । मैं अपने  ािंसवसधक  िंकल्प के  िंबिंध 

में अपनी सटप्पसणयों तक ही  ीसमत रह िंगा। मैं अपने द्वारा प्रस्ततु सकए गए  ािंसवसधक  िंकल्प का उत्तर देने 

के अपने असधकार का प्रयोग करना िाह िंगा। मैं  ममानपूववक पिंसडत जवाहरलाल नेहरू का स्मरण करना 

िाह िंगा, जो आधसुनक भारत के सनमावता हैं और सजन्होंने इ   िं दीय लोकतािंसत्रक प्रणाली को दसुनया की 

 ब े अच्छी प्रणाली बनाया है।  

अपने  ािंसवसधक  िंकल्प के  िंबिंध में, मैं यह कहना िाह िंगा सक मैंने माननीय मिंत्री जी के  मि जो 

सवसशष्ट प्रश्न रखा है उ का  िंबिंध इ  बात  े है सक सक  तारीख  े अध्यादेश को प्रख्यासपत सकया जा रहा 

है। जी हािं, माननीय मिंत्री जी सबल्कुल  ही हैं सक ऐ े कई उदाहरण हैं जब तत्कालीन  रकारों, सवशेषकर 
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कािंगे्र   रकार, द्वारा अध्यादेश प्रख्यासपत सकए गए थे। लेसकन अध्यादेश को प्रख्यासपत करने में कुछ 

तकव  िंगतता होनी िासहए।  

जहािं तक इ  मामले का  िंबिंध है, जममू और कश्मीर आरिण असधसनयम वषव 2004 का है, और 

भाजपा के नेतृत्व वाली श्री नरेंर मोदी जी की  रकार सपछले पािंि वषों  े  त्ता में रही है। इ   रकार को 

इ  सवषय पर कानून बनाने और उ े पाररत करने का  मय नहीं समला। लेसकन 1 मािव को, अथावत् िनुाव 

 िंबिंधी असध ूिना जारी होने  े ठीक 10 सदन पहले,  रकार ने एक अध्यादेश प्रख्यासपत सकया तासक 

अिंतरावष्रीय  ीमा के आ -पा  के िेत्रों में रहने वाले लोगों के सलए आरिण प्रदान सकया जा  के। इ का 

मतलब है सक आप  िंसवधान के अनचु्छेद 123 का उपयोग कर रहे हैं। यद्यसप आपके पा  पूणव बहुमत है, 

सफर भी यह अनचु्छेद 123 (1) का दरुुपयोग है। यही वह मदु्दा है सज े मैं उठाना िाहता ह िं। 

अन्य मदु्दों के  िंबिंध में, मैं उत्तर देने के सलए बाध्य नहीं ह िं। मैं एक बार सफर कहना िाह िंगा सक जममू 

और कश्मीर रायय में  ैन्य बलों को आतिंकवादी ताकतों को खत्म करने के सलए सनसश्चत रूप  े इ की 

आवश्यकता है, लेसकन  ाथ ही हमें  भी राजनीसतक उपायों  े ऊपर उठकर जममू और कश्मीर के लोगों 

का पे्रम और स्नेह हास ल करना होगा। इन्हीं शब्दों के  ाथ, मैं अपनी बात  माप्त करता ह ूँ। बहुत-बहुत 

धन्यवाद। ...(व्यवधान) 

...(व्यवधान) 

श्री मनीष विवारी: अध्यि महोदय, क्या मैं दो समनट के सलए अपनी बात रख  कता ह िं? ...(व्यवधान) 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष: अधीर रिंजन जी बोसलए। 

श्री अिीर रजंन िौिरी (बिरामपुर): असमत जी, आप े एक छोटा  ा सनवेदन है। आप लोगों के  त्ता में 

आने क बाद, आपकी सजममेदारी  िंभालने के बाद, सपछले छ: महीनों में सतरिंग ेमें सलपटी हुई ताबूत की 

कतार थमने का नाम नहीं ले रही है।  

अपराह्न 4.00 बजे  
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एक के बाद एक स क्यरुरटी प नेल सज  तरह  े शहादत के सशकार हो रहे हैं, क्या आप यह  ोिते 

हैं सक आपकी पॉसल ी कश्मीर में हम े ययादा कामयाब हो रही है? 

माननीय अध्यक्ष: भाषण नहीं देना है, केवल क्लेरीसफकेशन लेना है? मैं आपको सवशेष इजाजत दे रहा ह िं। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: आपने अपने भाषण में कहा सक पहले सवदेश  े आतिंकवादी आते थे, लेसकन अब 

कश्मीर में एक नया डाइमेंशन पैदा हो गया है। जहािं लोकल समसलटेंट की तादाद बढ़ती जा रही है। आप 

कश्मीरी पिंसडतों के बार ेमें बहुत कुछ  ोि रहे हैं, लेसकन उन लोगों की वाप ी के सलए क्या प्लॉन है, इ  

बार ेमें आपको  दन को बताना िासहए। िनुाव के पहले  े आप लोगों  े  नुते आ रहे हैं सक दाऊद इब्रासहम 

को पकड़ कर लाएिंगे, कब दाऊद इब्रासहम को पकड़ कर लाएिंगे? जब कश्मीर की बात होती है, यह कश्मीर 

की बात है। ...(व्यवधान) उन्हीं की बात कर रहा ह िं। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय  दस्य कुछ सनयम प्रसक्रया होती है। किं स्टीट्यूशन की कोई आवश्यकता नहीं 

है। मैंने क्लेरीसफकेशन के सलए स्पेशल परसमशन दी है।  

...(व्यवधान) 

 

माननीय अध्यक्ष: अब मैं माननीय मिंत्री जी श्री असमत शाह जी द्वारा प्रस्ततु  ािंसवसधक  िंकल्प को  भा के 

 मि मतदान के सलए रखता ह िं।  

प्रश्न यह है:  

“सक यह  भा जममू और कश्मीर रायय के  िंबिंध में राष्रपसत द्वारा  िंसवधान के अनचु्छेद 356 के 

अिंतगवत जारी सदनािंक 19 सद मबर, 2018 की उदघोषणा के प्रवतवन को 3 जलुाई 2019  े और 

6 माह की अवसध के सलए आगे जारी रखने का अनमुोन करती है।"  

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष: अब मैं माननीय श्री एन.के. पे्रमिन्रन जी द्वारा प्रस्ततु  ािंसवसधक  िंकल्प को  भा के 

 मि मतदान के सलए रखता ह िं।  
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प्रश्न यह है:  

“सक यह  भा राष्रपसत द्वारा 1 मािव, 2019 को प्रख्यासपत जममू और कश्मीर आरिण ( िंशोधन) 

अध्यादेश, 2019 (2019 का  िंख्यािंक 8) का सनरनुमोदन करती है।”  

प्रस्ताव अस्वीकृत हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है :  

“सक जममू और कश्मीर आरिण असधसनयम, 2004 का और  िंशोधन करने वाले सवधेयक पर 

सविार सकया जाए।”  

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष: अब  भा सवधेयक पर खिंडवार सविार करगेी।  

प्रश्न यह है:  

“सक खिंड 2  े 4 सवधेयक का अिंग बने।”  

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खिंड 2  े 4 सवधेयक में जोड़ सदए गए। 

खिंड 1, असधसनयमन  ूत्र और सवधेयक का पूरा नाम सवधेयक में जोड़ सदया गया। 

 

श्री अवमि शाि: मैं प्रस्ताव करता ह िं:  

"सक सवधेयक को पाररत सकया जाए।”  

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है:  

“सक सवधेयक को पाररत सकया जाए।”  
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प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

 

_________ 

 

अपराह्न 4.04 बजे 

गैर-सरकारी सदस्यों के सकंल्प  

बुंदेलखंड के्षत्र में जल सकंट और छुट्टा गोवंश की समस्या को दूर करने के वलए केन-बेिवा नदी सपंकय  

पररयोजना द्वारा निरों का वनमायण ...जारी 

 

[सहन्दी] 

श्री भानु प्रिाप वसिं वमाय (जालौन): माननीय अध्यि जी, माननीय  ािं द कुिं वर पषु्पेन्र स िंह िन्देल द्वारा 

बुिंदेलखिंड में सक ानों को  मय  े स िंिाई का पानी न समलना, बेतवा-केन को समलाने के  िंबिंध में तथा 

अन्ना पशओु िं द्वारा उत्पन्न सस्थसत के  िंकल्प पर जो ििाव िल रही थी, मैं उ  पर बोलने के सलए खड़ा 

हुआ ह िं । यह ििाव 21 जून को प्रारिंभ हुई थी, आज यह ििाव कन्टीन्य ुहो रही है।  

 

अपराह्न 4.05 बजे                     (श्री कोसडकुन्नील  रुशे पीठासीन हुए) 

मैं सवशेष रूप  े कहना िाहता ह िं सक बुिंदेलखिंड में आज सक ानों की जो दशा है, वहािं रहने वाल े

लोगों की जो दशा है, वह सनसश्चत रूप  े बहुत दयनीय है । अन्ना पशओु िं द्वारा सक ानों की फ ल को बबावद 

 

 21 जून, 2019 को श्री कुूँ वर पषु्पेंर स िंह िन्देल द्वारा प्रस्ततु सकए गए  िंकल्प पर आगे ििाव। 
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सकया जाता है। पूवव  रकारों ने ऐ ी कोई योजनाएिं नहीं बनाई, सज के कारण बुिंदेलखिंड िेत्र में स िंिाई के 

 ाधन बढ़ाए जाएिं और अन्ना पशओु िं पर लगाम लगाई जा  के । 

माननीय  भापसत जी, हम कह  कते हैं सक वषव 2017 के िनुाव के बाद जै े ही उत्तर प्रदेश में 

भारतीय जनता पाटी के नेततृ्व वाली  रकार बनी, उत्तर प्रदेश के मखु्य मिंत्री के रूप में लोक  भा के 

 दस्य आदरणीय आसदत्यनाथ योगी जी बने। उन्होंने सक ानों के सलए ढेर  ारी योजनाएिं दीं। उन्हीं 

योजनाओ िं के कारण  े उत्तर प्रदेश की जो दयनीय सस्थसत है, उ में बड़ी तेजी के  ाथ  धुार हो रहा है। 

 धुार होने में  मय लगेगा, क्योंसक अगर ये योजनाएिं 15  ाल पूवव  े लागू की गई होती तो सक ानों की 

फ लों को बबावद करने वाली अन्ना पशओु िं के कारण जो सस्थसत है, उ  े परशेान न होते। यहािं  मय  े 

स िंिाई के  ाधन न समलने की वजह  े सक ान परशेान है । जब हम छोटे थे तब बजगुों  े  नुते थे सक 

खेती हमार े सलए अच्छा  ाधन है। उ   मय वे कहते थे - उत्तम खेती मध्यम बान, नीि िाकरी भीख 

 मान। तब खेती को उत्तम माना गया था, धिंधे को सद्वतीय माना गया था और नौकरी को एक भीख के 

 मान माना गया था। 

माननीय  भापसत जी, अब यह उलटा हो गया है। आज हम खेती को भीख के  मान  मझ रहे हैं 

और नौकरी उत्तम सस्थसत पर पहुिंि गई है। आज सक ान, सज के पा  खेती है, जो खेत में खेती तो करता 

है, उ े उतना अन्न नहीं समलता है सजतने पै े का बीज वह खेत में डालता है। हमने करीब  े देखा है, हमने 

भी खेती की है। हम बदेुलखिंड के रहने वाले हैं, बुिंदेलखिंड म ेजब सक ान खेती करता है, बीज डालता है, 

खाद डालता है, जतुाई करता है, बरुाई करता है और  ब करने के बाद सजतना खिव होता है, उ की आधी 

फ ल भी उ े प्राप्त नहीं होती है। 

हमें अच्छी तरह  े याद है, एक बार मैंने छ: एकड़ खेत में खेती की थी। म ूर की खेती की थी, तीन 

सक्विंटल बीज डाला था, खाद डाली थी, दवाई लगाई थी,  मय  े  ब  ाधन सकए थे। तीन सक्विंटल बीज 

डाला था लेसकन, जब फ ल काटकर खसलहान में लाए, उ की मड़ाई की तो मात्र दो सक्विंटल म ूर प्राप्त 

हुआ। 
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सक ानों को इतना  ारा नकु ान होता है, इ सलए आज सक ान खेती को छोड़कर नौकरी की 

तरफ भाग रहा है । सवशेष रूप  े हमार ेबदेुलखिंड िते्र में सक ानों के पा  खेती तो बहुत है, लेसकन उ के 

पा  वह  ाधन नहीं हैं सजन े वह अच्छी ऊपज ले  कें  और अच्छा खद्यान्न पैदा कर  कें । सवशेष रूप  े 

बुिंदेलखिंड की सस्थसत में जो मान ून है, जो वषाव की सस्थसत है, वह भी ठीक नहीं है। पहले वषाव के  मय 55-

60 सदन तक वषाव होती थी। उ   मय हम छोटे थे, तब इतनी वषाव होती थी सक बूढे़-परुाने लोग कहते थे 

सक इ  बादल को हो क्या गया है? छोटे-छोटे मकान सगर जाते थे। बाहर जाने के सलए, शौिालय जाने के 

सलए सववशताएिं बन जाती थीं। उ   मय शौिालय नहीं थे तो बाहर जाने में सदक्कत होती थी। आज वे 

बर ात के सदन, जो पहले 60 सदन तक बर ात होती थी, आज वह बर ात केवल 24 सदन तक स मट 

गयी है। बर ात होती भी है तो हमार ेयहािं ऐ े  ाधन नहीं हैं, सजन  ाधनों के माध्यम  े उ  पानी को रोका 

जा  के। पानी बर ता है, बर ने के बाद नदी-नालों में िला जाता है। नसदयों के बाद  ीधा  मरु में िला 

जाता है। काश हम लोगों ने जो पूवव में  रकार रही, उ ने अगर बािंध बनाकर इ  पानी को रोकने का प्रया  

सकया होता तो शायद बुिंदेलखिंड के सक ानों की दगुव सत न होती। 

माननीय  भापसत जी, मैं बताना िाहता ह िं सक वषव 2017 के पहले मैं 2014 में  ािं द बन गया था। 

ढेर  ारी योजनाएिं कें र  े प्रदेश में भेजी गयी थीं। एक हमार ेररश्तेदार जो गरीब सक ान थे, उन्होंने आकर 

मझु े कहा सक  ािं द जी आप  ॉइल कन्जवेशन सवभाग में कह दीसजएगा सक हमार ेखेत में जाकर बिंधी 

बनाई जाए क्योंसक भू- िंरिण सवभाग द्वारा खेतों में बिंधी बनाई जाती हैं, बािंध बनाए जाते हैं। 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: माननीय  दस्य, कृपया अपना स्थान ग्रहण करें।  

मैं माननीय  दस्यों को यह जानकारी देना िाहता ह ूँ सक इ   िंकल्प पर ििाव के सलए पहले ही दो 

घिंटे का  मय सलया जा िकुा है और इ  प्रकार आविंसटत  मय लगभग  माप्त हो गया है। क्योंसक ििाव में 

 ात और  दस्यों को भाग लेना है, इ सलए  िंकल्प पर आगे ििाव के सलए  भा को  मय बढ़ाना होगा। 

यसद  भा की  हमसत हो तो प्रस्ताव पर ििाव का  मय दो घिंटे बढ़ाया जा  कता है।  
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अनेक  माननीय सदस्य: जी हािं।  

माननीय सभापवि:  िंकल्प पर ििाव का  मय दो घिंटे के सलए बढ़ाया जाता है।  

श्री अिीर रजंन िौिरी (बिरामपुर): महोदय, दो घिंटे का  मय अपयावप्त है।  ात  दस्यों के बोलने के 

सलए कम  े कम तीन घिंटे की आवश्यकता होगी। 

माननीय सभापवि: हमने पहले ही  मय दो घिंटे बढ़ा सदया है। यसद यह अपयावप्त रहता है, तो हम इ  पर 

उ   मय सविार करेंगे। 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण): महोदय, यह राष्रीय महत्व का एक प्रमखु मदु्दा है। नसदयों को आप  में 

जोड़ना, जल की कमी, स िंिाई, वन्य जीव और इ  े कई अन्य मदेु्द जडेु़ हुए हैं। यह एक ऐ ा सवषय है सज  

पर सवस्ततृ ििाव सकए जाने की आवश्यकता है। जै ा सक माननीय नेता श्री अधीर रिंजन िौधरी ने कहा है, 

दो घिंटे पयावप्त नहीं होंगे। िाहे वह िार घिंटे और हो या छह घिंटे, आप  भा को छह बजे स्थसगत कर देंगे। 

अत:,  दस्यों की  ूिी  माप्त होने तक बार-बार  मय बढ़ाने के बजाय,  मय को और िार घिंटे तक 

बढ़ाया जा  कता है और सफर यसद और असधक  दस्य बोलना िाहते हैं तो इ  पर पनु: सविार सकया जा 

 कता है। महोदय, यह आपका सववेकासधकार है। कई  दस्य यहाूँ उपसस्थत होंगे और हमार े ाथ ऐ े 

तेजस्वी और यथेष्ट मिंत्री जी बैठे हुए हैं जो इ  सवषय पर  भी  झुाव  नुना िाहते हैं। अत:, मेरा  झुाव है 

सक श्री अधीर रिंजन िौधरी द्वारा सदए गए  झुाव के अन ुार इ े शरुू में िार घिंटे के सलए बढा सदया जाए। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: जी हािं। 

माननीय सभापवि: हमने पहले ही  मय दो घिंटे बढ़ा सदया है। अगर इ े और बढ़ाने की जरूरत पड़ी तो 

हम उ   मय परामशव कर लेंगे।  

[सहन्दी]  

श्री भानु प्रिाप वसिं वमाय (जालौन): धन्यवाद  भापसत महोदय । मैं सवशेष रूप  े बनु्देलखण्ड की उ  

सस्थसत  े इ   दन को अवगत करा रहा था। वषव 2000 के िनुाव के बाद उत्तरप्रदेश में ऐ ी  रकार थी, 

सज ने सबल्कुल काम नहीं सकया था। सवशेष रूप  े एक हमार ेररश्तेदार, जो खेती का काम करते थे, व े
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हमार ेपा  आए। भूसम  िंरिण सवभाग खेतों पर  मतलीकरण और उ  पर बिंध बनाने का काम करती है। 

उन्होंने कहा सक आप बी.ए .ए.  े कह दीसजएगा सक एक बिंधी बनाने का काम मझेु दे दें। मैंने बी.ए .ए. को 

फोन सकया और कहा सक ये सक ान हैं, इनकी सस्थसत अच्छी नहीं है और सक ी के द्वारा इन्हें बिंधी बनाने 

का काम दे सदया जाए। यह कहने के बाद हम भी ये  ारी िीजें भूल गए।  मय आया-गया, हो गया अभी 

जब वषव 2017 का सवधान भा का िनुाव हुआ, उ   मय मैं सवधायक के पि में वोट मािंगने गया तो उन 

ररश्तेदारों का यह कहना था सक  ािं द जी, मैंने एक काम के सलए कहा था, वह भी काम आप नहीं करा 

पाए। मैंने कहा क्यों, मैंने तो बी.ए .ए. को बोला था सक आप काम कररए, आपने मझेु बताया नहीं। 

 भापसत महोदय, आप  नुकर अििंभे में रह जाएिंगे सक कुछ असधकाररयों ने उ  सक ान  े जो 

थोड़ी बहुत ठेकेदारी करता था, कहा सक आप कमीशन के रूप में पहले 70 पर ेंट पै ा जमा करा दीसजए। 

30 पर ेंट में बिंधी का काम कीसजए, उ में जो तमु बिा  कते हो, बिा लेना। मैं कह  कता ह ूँ सक वषव 

2017 के िनुाव की क्या सस्थसतयािं थी बुन्देलखण्ड में। आज मैं कह  कता ह ूँ सक योगी जी की  रकार है। 

सक ानों के सलए नई नई योजनाएिं दी जा रही हैं। असधकारी  ही तरीके  े काम कर रहे हैं, लेसकन इनमें 

 मय लगेगा। यह अन्ना पश ुप्रथा, आज भी सक ान परशेान हैं। आज भी वह अगर कोई फ ल बो देता है 

तो रात में उ का बेटा जाता है। अगर खाना खाने उ े आना है तो उ का सपता पहुिंि जाता है। सपता और 

बेटे यसद घर आते हैं तो उनके पररवार की मसहलाएिं खेत पर पहुिंि जाती है। तब कहीं जाकर वे खेतों को 

बिा पा रहे हैं, लेसकन 2017 के िनुाव के बाद जै े ही उत्तर प्रदेश में भारतीय जनता पाटी के नेततृ्व में 

योगी जी की  रकार बनी उन्होंने इ  सवषय पर काम सकया। उन्होंने नई-नई गौशालाएिं बनाने का काम 

सकया। यहािं तक सक जो हमारी गायें, बछडे़ फ ल को बबावद कर रहे हैं, लोगों ने सजन गायों को छोड़ सदया 

है, वे एक सकलो या दो सकलो दूध दे रही हैं, सक ान उन्हें अपने पा  नहीं रख रहे हैं, प्रदेश की  रकार ने 

उ में नया प्रया  तलाशा। उन्होंने कृसत्रम गभावधान के माध्यम  े इन गायों में जो  ीमन डाला, उ  े स्पष्ट 

हो गया सक 90 पर ेंट तक उ  े बसछया ही पैदा होगी और 90 पर ेंट तक बसछया ही हो रही है, 10 

पर ेंट तक बछडे़ हो रहे हैं । आज जो बछडे़ हमार ेखतेों को नुक ान पहुिंिा रहे हैं, उन्होंने उनको बसधया 
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करके कम करने का प्रया  सकया है। सवशेष रूप  े उत्तर प्रदेश की  रकार ढेर  ारी योजनाओ िं का 

सक्रयान्वयन कर रही है । 

हमार ेबनु्देलखण्ड के लोग पलायन को मजबूर हैं, क्योंसक खेती तो उनके पा  ढेर  ारी है, लेसकन 

उन्हें स िािंई के सलए पयावप्त पानी नहीं समल पा रहा है। जब  े देश स्वतिंत्र हुआ है, हमार ेबुिंदेलखण्ड में एक 

भी नहर नहीं खोदी गई है। अगर नहर की िमता बढ़ाई जाए, पानी को रोका जाए, हमार ेजो बािंध हैं, उन 

बािंधों में स ल्ट इतनी आ गई है सक अगर उनकी  फाई की जाए तो शायद उनमें ययादा  े ययादा पानी 

भरा जा  के और सक ानों को  मय  े पयावप्त जल सदया जा  के। 

आज वहािं के लोग बाहर जाकर ररक्शा िलाने को मजबूर हैं और सक ी तरीके  े अपने पररवार को 

लेकर जीवनयापन कर रहे हैं। 

 भापसत महोदय, जब हम लोग झािं ी में पढ़ते थे, उ   मय वहािं एक  ूती समल भी लगी हुई थी। 

पता नहीं कया पररसस्थसतयािं बनीं, बनु्देलखण्ड िेत्र में लगी हुई वह  ूती समल भी बन्द हो गई। उ  े सनकले 

हुए मजदूर भी आज इधर-उधर भटक रहे हैं, इधर-उधर काम कर रहे हैं और उनके पा   ारी िीजें हो 

नहीं रही हैं । 

 भापसत महोदय, कुूँ वर पषु्पेन्र स िंह िन्देल जी ने यह  िंकल्प रखा है, इनका िेत्र महोबा है। महोबा 

में पान की खेती होती है।  रकारी आिंकड़ों के अन ुार, वहािं पान की खेती  े करीब दो करोड़ रुपये का 

सनयावत सकया जाता है। अगर उ े देखा जाए तो सक ान बहुत अच्छा काम करते हैं। उ  े पािंि-छ: करोड़ 

रुपये का सनयावत होता है। उनको और  सुवधाएिं समलनी िासहए। अगर उन पान की खेती करने वाले सक ानों 

को ययादा  सुवधाएिं समलेंगी तो शायद उनकी आय और ययादा बढे़गी। 

हमार ेयहािं बनु्देलखण्ड में  ब े ययादा, अगर दलहन में देखा जाए तो अरहर, म ूर आसद फ लें 

होती हैं। ...(व्यवधान)  भापसत जी, यह प्राइवेट मेंब व सबजने  है, इ में बनु्देलखण्ड की जो सस्थसत है, 

उन  ारी िीजों को हम आपके  मि रखना िाहते हैं, क्योंसक वहािं के लोग बेहद परशेान हैं। ...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: आप पहले ही 15 समनट ले िकेु हैं। 
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[सहन्दी]  

श्री भानु प्रिाप वसिं वमाय:  भापसत महोदय, मैं सवशेष रूप  े कहना िाहता ह िं सक हमार ेयहािं बुन्देलखण्ड 

में िमबल, स िंध, पहुज, बेतवा, केन और ध ान नसदयािं हैं। ...(व्यवधान) अगर उन नसदयों के ऊपर िार-

िार या पािंि-पािंि सकलोमीटर के दायर ेके अन्दर द -द  या पन्रह-पन्रह मीटर ऊपर तक, सज  तरह  े 

हमारी नहरों में रोक लगाई जाती थी, उ ी तरीके  े अगर रोक लगाई जाए तो बर ात का जो पानी नसदयों 

के माध्यम  े  मरु में िला जाता है, वह पानी उ में रुकेगा। आज हमारा जल स्तर बड़ी तेजी के  ाथ नीिे 

जा रहा है, आज हमार ेकुएिं  ूख गए हैं, आज हम देखते हैं सक अगर 100 हैण्डपमप लगे हुए हैं, तो उनमें  े 

मसुश्कल  े 15 या 20 हैण्डपमप पानी दे रहे हैं, बाकी  भी हैण्डपमप्  में जल स्तर इतना नीिे िला गया है 

सक हम उनमें बार-बार पाइप डालते हैं, लेसकन सफर व ेनल पानी देना बन्द कर देते हैं। बनु्देलखण्ड का जल 

स्तर बड़ी तेजी  े नीिे जा रहा है। इ का एक अन्य कारण भी है। हमार ेयहािं नसदयों में  े बालू बड़ी तेजी 

के  ाथ सनकाली जाती है। सजन नसदयों  े ठेकेदार बालू सनकालते हैं, उनका लेवल बहुत नीिे िला जाता 

है। जब उनके स्रोत नीिे िले जाते हैं तो दूर का पानी भी वे नसदयों में खींि लेते हैं। यह भी एक कारण है। 

हमार ेयहािं बालू वगैरह बहुत तेजी के  ाथ सनकाली जाती है तो आ -पा  के सजतने भी जल स्रोत होते हैं, 

पािंि-द  सकलोमीटर तक के सजतने भी स्रोत होते हैं, उनका पानी खींि लेते हैं। वे नसदयों में 15 फुट, 20 

फुट या 30 फुट तक गहराई  े बालू सनकाल लेते हैं और उ के बाद पानी का  मतलीकरण नीिे की ओर 

होता है, जल स्तर नीिे जाता है और नीिे जाने के बाद आगे द -द  सकलोमीटर तक उ  े जो जल स्रोत 

समले होते हैं, उनका पानी  ीधे उ में िला जाता है, इ  े वहािं नल, कुएिं, नाले आसद  ारी िीजें  ूख जाती 

हैं। 

 भापसत महोदय, सवशेष रूप  े बनु्देलखण्ड में अगर सक ानों को बिाना है तो स िंिाई के  ाधन 

उन्हें देने होंगे। स िंिाई के  ाधनों के बगैर सक ान फ ल कै े बोए और अगर फ ल बो भी देता है तो उतना 

अन्न ही नहीं समलता है, उ े उतनी आमदनी होती ही नहीं है सक अपने पररवार का खिव िला  के। वै े 

अन्य जगहों की अपेिा बनु्देलखण्ड में जोत ययादा है। उत्तर प्रदेश में अगर कहीं जोत 2 हेक्टेअर है तो 
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हमार ेयहािं बनु्देलखण्ड में यह 3 हेक्टेअर है। इ के बावजूद स िंिाई के  ाधन  ही न होने के कारण सक ानों 

को बेहद परशेानी हो रही है। 

माननीय  भापसत महोदय, आज हमारी केन्र की  रकार ने ढेर  ारी नई योजनाएिं पूर ेदेश के सलए 

दी हैं, उनमें बनु्देलखण्ड के सक ानों को भी लाभ समल रहा है। वहािं प्रधान मिंत्री  ममान सनसध योजना के 

तहत छ: हजार रुपये में  े दो-दो हजार रुपये की सकस्त समलना प्रारिंभ हो गयी है, उ  े उन्हें थोड़ी- ी 

राहत समली है। हमें अच्छी तरह  े याद है सक वषव 2007-08 में जब बुिंदेलखिंड में  ूखा पड़ा था तो  ूखे के 

 मय सक ानों को  हायता दी गई थी। सजन सक ानों को  हायता दी गई थी, उनके  ाथ मजाक सकया 

गया था। यह पता िला सक सक ानों को जो िेक सदए गए थे, कोई पािंि रुपये, कोई द  रुपये के थे तो कहीं 

 ौ रुपये के सदए गए। उ   मय सजन्होंने फ ल बीमा योजना के अिंतगवत बीमा कराया था, उनको बीमा का 

पै ा नहीं समला था। उ  बीमा के पै े की यह दगुवसत हुई थी, उ े  नु कर आप दिंग रह जाएिंगे। इ  योजना 

 े वषव 2007 में सक  तरह  े मजाक सकया गया था। सक ान को बीमा का पै ा समलना िासहए था, लेसकन 

उन्हें वह नहीं समला। जो बच्िे सशिा ग्रहण कर रहे थे, उनके खाते बैंक में थे, व ेसक ान नहीं थे। उ   मय 

 रकारी मशीनरी द्वारा सक ानों के खाते में पै े जाने िासहए थे, लेसकन बच्िों के खाते में 35-35 हजार की 

तीन-तीन िेक लगा दी गई थी। हम लोगों ने उ की जािंि की मािंग उठाई थी। एक तह ील, कोि में जािंि हुई 

थी, उ में पिा  लाख रुपये का घोटाला पकड़ा गया था। उन बच्िों के खाते में पै े डाल सदए गए। 

असधकाररयों ने उन े एटीएम ले सलया और  ार ेपै े सनकाल सलए गए। जब हम लोगों ने जािंि की मािंग की 

तो उ की जािंि हुई । प्रशा न ने उन बच्िों के  ाथ  ख्ती की। पढ़ने वाले बच्िों के पा  पै े कहा  े आते, 

वे पै े कहािं  े दें? वे घर छोड़ कर भाग गए। पसुल -प्रशा न उनके पीछे लग गए। वे उनके सपता को उठा 

कर लाए, क्योंसक वह  रकारी पै ा था और वह उन्हें वाप  िासहए था। उ   मय की  रकार को लग रहा 

था सक हमारी बेइयजती हो रही है, असधकाररयों ने सक  तरह  े गलत काम कर सदया है। उनके पररवार के 

लोगों को उठा कर लाया गया और रात में कोतवाली में बैठाया गया। उन े पै े मिंगाए गए और बैंक में जमा 

कराए गए।  रकार के खाते में पै े वाप  सलए गए। बुिंदेलखिंड में ये सस्थसतयािं होती थीं, लेसकन आज मैं कह 

 कता ह िं सक केन्र  े जाने वाली जो  ममान सनसध है, वह सक ानों के खातों में जा रही है। 
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हमार ेदेश के प्रधान मिंत्री ने सक ानों की आय दोगुनी करने के सलए, सक ी तरह वे आत्महत्या न 

करें, उन्हें आत्महत्या  े बिाने के सलए 'प्रधान मिंत्री फ ल बीमा योजना' के माध्यम  े सक ानों को बिाने 

का काम सकया है । इ  योजना के माध्यम  े अकेले बुिंदेलखिंड में ही नहीं, बसल्क पूर ेदेश में सक ानों को 

बिाने का काम सकया गया है । यह बहुत अच्छी योजना है। यह एक ऐ ी योजना है, सज  े सक ानों को 

लगता है सक हमारी जो फ ल बबावद हो जाती थी, हमारा पै ा लगता था, हम बीमा कराते थे। पहले सक ानों 

 े प्रीसमयम का पूरा पै ा ले सलया जाता था और उ के बाद बीमा होता था। बेमौ म वषाव या कहीं कुछ हो 

जाता था तो सक ानों को बीमे का पै ा नहीं समलता था और वह समलता भी था तो लेखपाल िुन-िनु कर 

देता था, क्योंसक उ   मय लेखपाल ही ररपोटव लगाते थे। 

उ   मय 50 प्रसतशत नकु ान होने के बाद सक ानों को बीमे का पै ा समलता था । अगर लेखपाल 

िाहता था तो सक ान को बीमे का पै ा समलता था । अगर लखेपाल नहीं िाहता था तो सक ान को बीमे 

का पै ा नहीं समलता था, िाहे उ का 55-60 प्रसतशत नकु ान ही हुआ हो। लेखपाल ररपोटव लगाने जाता 

था और नकु ान देखने के बाद अगर सक ी तरह  े उ  सक ान ने उ े लाभ नहीं पहुिंिाया तो 55 और 

60 प्रसतशत नकु ान को घटा कर 45 प्रसतशत कर देता था। सज ने उ े थोड़ा-बहुत लाभ पहुिंिा सदया तो 

उ के 40-45 प्रसतशत नकु ान को 55 प्रसतशत कर देता था। सजन सक ानों को नुक ान होता था, वे 

 ोिते थे सक हमें बीमे का पै ा समलेगा।  रकार की एजेंस यािं भी पै े सदलाने में कोताही बरतती थीं, लेसकन 

देश के प्रधान मिंत्री ने उ  नकु ान को 50 प्रसतशत  े घटाकर 33 प्रसतशत कर सदया। 

सक ान का प्रीसमयम पहल ेसक ान के्रसडट काडव  े पूरा-पूरा काट सलया जाता था, अब रबी और 

खरीफ की फ ल में मात्र डेढ़ या दो पर ेंट प्रीसमयम सक ान  े सलया जाता है और बकाया प्रीसमयम का 

पै ा  रकार अपने खाते  े देती है ।  रकार यसद अपने पै े  े प्रीसमयम देती है, तो सििंता भी करती है। 

 रकार को लगता है सक मेरा पै ा है और सक ान के लाभ के सलए हमने बीमा कराया है, तो  रकार 

कमपसनयों के ऊपर दबाव भी बनाती है । ये योजनाएिं अब उत्तर प्रदेश में भी लागू हो गई हैं। हमें याद है सक 

शायद  हारनपरु में कोई मीसटिंग थी, उ   मय देश के प्रधान मिंत्री और गहृ मिंत्री जी ने मिंि पर खडे़ हो कर 

कहा था सक कै ी उत्तर प्रदेश की  रकार है सज ने वषव 2016 में सक ानों को आत्महत्या करने  े बिाने 

के सलए फ ल बीमा योजना तय की है, उ के सलए ये कमपसनयािं ही तय नहीं कर पा रही हैं । जब कें र 
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 रकार ने दबाव बनाया, तब य ेयोजना लागू की गई थी । आज इ  योजना का लाभ हमार ेबुिंदेलखिंड के 

सक ानों को भी समल रहा है। प्रधान मिंत्री फ ल बीमा योजना के अिंतगवत हमार ेसक ान कुछ खशुहाल तो 

हुए हैं, लेसकन स िंिाई के  ाधन न होने की वजह  े आज भी वे परशेान हैं । सवशेष रूप  े हमार ेसक ानों 

की जो उपज है, उ का मूल्य  ही नहीं समल पाता था। श्री अटल सबहारी वाजपेयी जी ने िार लेन, छः लेन 

की  ड़कें  बनाकर सक ानों को  ीधा कानपरु, सदल्ली और अन्य जगहों  े जोड़ने का काम सकया था। आज 

ऐ े ही बहुत तेजी के  ाथ सवका  के काम सकए जा रहे हैं। 

 भापसत जी, कें र  रकार द्वारा मेर ेलोक  भा िेत्र बुिंदेलखिंड के अिंदर सडफें   कॉररडोर का सनमावण 

सकया जा रहा है। पहले सक ानों की जमीन मसुश्कल  े ती -िाली  या पिा  हजार रुपए प्रसत बीघा 

सबकती थी, आज वहािं सडफें   कॉररडोर घोसषत होने के बाद हमार ेसक ानों के पा  जो जमीन थी, उनमें 

 े कुछ सक ानों की जमीन डेढ़-दो करोड़ रुपय ेमें सबक रही है। आज वहािं सक ानों की हालत अच्छी हो 

रही है, क्योंसक सडफें   कॉररडोर के माध्यम  े गरौठा सवधान  भा एरि का जो िेत्र है, उ में 17 गािंव सलए 

गए हैं। 17 गािंवों के सक ानों की जमीन ली गई है । वहािं के सक ानों की आसथवक सस्थसत ठीक हो रही है, 

लेसकन हमार ेजो दू र ेभाग हैं, जो  ात सजल ेहैं, गरौठा तो केवल एक सवधान  भा िेत्र है, लेसकन बुिंदेलखिंड 

में 19 सवधान  भाएिं और हैं। उन िेत्रों के सलए सक ानों को लाभ नहीं समल पा रहा है। सडफें   कॉररडोर 

बनेगा, बाहर की कमपसनयािं काम करेंगी, तो बुिंदेलखिंड के सक ानों को वहािं काम करने के सलए समलेगा और 

जब वहािं  े रोड सनकलेगा तो सनसश्चत ही आ -पा  फैक्टररयािं लगेंगी और वहािं के लोगों की आसथवक सस्थसत 

 धुरगेी।  

महोदय, उत्तर प्रदेश  रकार द्वारा भी बुिंदेलखिंड एक् पे्र -वे का सनमावण सकया जा रहा है। बुिंदेलखिंड 

में जो सित्रकूट धाम है, वहािं  े जालौन और बुिंदेलखिंड  े होते हुए  ीधे कन्नौज में समलाया जाएगा । उ में 

बहुत  ार ेसजले बनेंगे । वहािं सक ानों को मआुवजा सदया जा रहा है । सक ान खशुहाल हो रहे हैं । व ेसक ान 

आज कह रहे हैं सक भारतीय जनता पाटी की वजह  े हमें इतना पै ा समल रहा है । जहािं  े रोड सनकल 

रहे हैं, जहािं सडफें   कॉररडोर बन रहा है, वहािं लोगों को सनसश्चत लाभ समल रहा है। लेसकन सफर भी मैं सनवेदन 

करना िाहता ह िं सक जब तक बुिंदेलखिंड में स िंिाई के  ाधन नहीं होंगे, तब तक बुिंदेलखिंड का सक ान अच्छी 

तरह  े जीवन यापन नहीं कर  कता है । सक  तरह  े वह अपने बच्िों की पढ़ाई कराएगा, कै े अच्छी 
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सशिा देगा और कै े अपने पररवार का खिव उठाएगा । यसद इन  ारी योजनाओ िं का सक्रयान्वयन अगर  ही 

ढिंग  े पूवव में हुआ होता, तो शायद हमार ेसक ानों की दयनीय सस्थसत नहीं होती। 

इ सलए माननीय कुूँ वर पषु्पेन्र स िंह िन्देल जी के द्वारा जो केन-बेतवा नसदयों को जोड़ने का  िंकल्प 

लाया गया है, वह बहुत ही अच्छा  िंकल्प है। हम जानते हैं सक केन नदी  े जै े ही बेतवा नदी को जोड़ 

सदया जाएगा, तो इ  े एमपी में जो बुिंदेलखण्ड का भाग है, वहाूँ तो इ का पानी जाता ही है,  ाथ ही जब 

यह झािं ी सजले में आकर बेतवा नदी में समलेगी, तो उत्तर प्रदेश में जालौन जनपद होते हुए अन्य जनपदों 

में भी जाएगी। बेतवा नदी सजन जनपदों के सकनार-ेसकनार ेजाती है, वहाूँ के आ पा  के सक ानों को उ का 

लाभ समलेगा। 

लेसकन मैं पुन: कहना िाहता ह ूँ सक बर ात के सदनों में नसदयों-नालों और तालाबों में जो पानी आता 

है, वह बड़ी तेजी  े  मरु की ओर िला जाता है। इ े रोकने का काम सकया जाना िासहए। ऐ ी योजनाएूँ 

बनानी िासहए, सजन े यह पानी रुक  के। जब यह पानी नहीं रुकेगा, जब यह बहकर  मरु में िला जाएगा, 

तो सस्थसत इ ी तरह  े बनी रहेगी। 

हमें बुिंदेलखण्ड में नय-ेनये बािंधों का सनमावण करना होगा। पहले भी हमने कहा सक जो बािंध बने हैं, व े

वषों  े बने हुए हैं, उनकी  फाई नहीं हुई है। काश उनकी  फाई हुई होती, तो शायद हमारी जल भण्डारण 

की िमता और बढ़ गई होती। गरु राय िेत्र में एक भ नेह बािंध है, उ में तो इतनी स ल्ट आ गई है सक 

उ में पानी ही नहीं बनता है, स फव  स ल्ट ही स ल्ट बनी हुई है। अगर उ की स ल्ट एक बार उठा दी जाए, 

उ की समट्टी उठाकर कहीं दू री जगह कर दी जाए, तो वह गहरा हो जाएगा और बर ात में पानी भरने की 

जो व्यवस्था है, जब वह उ  े भर जाएगी, तो इ  े गरौठा के आ पा  के सक ानों को पयावप्त जल सदया 

जा  कता है।  

अन्य नसदयों में भी जगह-जगह पानी को रोका जाए, गािंवों में जो तालाब हैं, उन तालाबों का  ीमािंकन 

 ही तरीके  े सकया जाए। अभी-अभी गमी में कुछ तालाब भर ेगये हैं । तालाबों को भरने के सलए नहर में 

पानी नहीं था। पता िला सक िार-पाूँि गािंव के बीि में एक तालाब को भरा गया है। जानवरों को पीने के सलए 

पानी नहीं समल पा रहा है। पानी न समलने के कारण बहुत- े जानवर मर गये। 
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आज हम लोग कहते हैं सक जो प्राइवेट ट्यूबवेल है, अभी जब हम 21 तारीख को बोल रहे थे, तब 

तक जानकारी थी सक शायद सक ानों को सवद्यतु कनेक्शन में  सब् डी नहीं समल रही है। आज जानकारी 

समली है सक सवद्यतु कनेक्शन में उनको  सब् डी देना प्रारमभ कर सदया गया है। 

प्राइवेट ट्यूबवेलों में और  सब् डी देनी िासहए क्योंसक नसदयों के सकनार ेसजतने भी िेत्र हैं, व ेऊबड़-

खाबड़ जिंगल टाइप के िेत्र हैं । वहाूँ तेजी  े  मतलीकरण सकया जाना िासहए, जो भूसम-  िंरिण सवभाग  े 

होता है। भूसम- िंरिण सवभाग पर भी लगाम क ना िासहए। जो योजनाएूँ आती हैं, पता िला सक गािंव  भा 

ने ही उ  बिंध को बना सदया है। इ के बाद पता िला सक भूसम- िंरिण सवभाग ने भी उ ी बिंध को बना सदया 

है।  रकार िाहती है सक उ का फोटो खींिकर सदया जाए। उ के सित्र सलये जाएिं। उ की फोटो तो ली 

जाती है, फोटो लेने के बाद, पाूँि मीटर छोड़ने के बाद अगर दू री तरफ  े फोटो लेंगे, तो उ की सपक्िर 

बदल जाएगी। उ की सदशा बदल जाएगी। यह  मझ में नहीं आएगा सक यह बिंध परुाना वाला है या नया 

वाला है। इ सलए सक ानों को खशुहाल करने के सलए इन  ारी योजनाओ िं को लागू करना होगा। 

 भापसत महोदय, यह  िंकल्प सवशेष रूप  े अच्छा  िंकल्प है। सक ानों को हम अच्छी हालत में ला 

 कते हैं, उन्हें  मपन्न बना  कते हैं, उन्हें खशुहाल बना  कते हैं। केन्र  रकार और प्रदेश  रकार की 

 भी योजनाएूँ तो अच्छी हैं, लेसकन उनमें  मय लग रहा है। मैं आशा करता ह ूँ सक हमारी केन्र की  रकार 

सनसश्चत रूप  े इ  पर सिन्ता करगेी। वह बुिंदेलखण्ड के सक ानों के सलए पयावप्त जल उपलब्ध कराएगी। 

इन्हीं शब्दों के  ाथ मैं आपका धन्यवाद करता ह ूँ सक आपने मझेु इ   िंकल्प पर बोलने के सलए 

 मय सदया। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: माननीय  भापसत जी, मैं िन्देल  ाहब को बहुत-बहुत बधाई देता ह ूँ। वे अपने 

ररजोल्यूशन में एक ऐ े सवषय को लाए हैं, सज के  ाथ  ार ेसहन्दसु्तान के लोग, खा कर सहन्दसु्तान के 

सक ान, आम लोग गहनता  े जडेु़ होते हैं। 

आपने केन-बेतवा की बात कही है।  ाथ- ाथ स्रे-कैटल, गािंवों में गाय और जो दू र ेजानवर घूमते 

रहते हैं, उ के िलते जो नकु ान होता है, खा कर उ  सदन अपनी तक़रीर में आप पेश कर रहे थे सक 

हमार ेदेश की रिा करने के सलए और उ की शहादत को बिाने के सलए जै े कारसगल में िौबी ों घिंटे फौज 

की तैनाती होती है, उ ी तरह गािंवों में िौबी ों घिंटे हमार ेसक ान अपनी जमीन पर पहरा देते हैं। यह आपने 
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उ  सदन अपनी तक़रीर में कहा था। इ  सवषय को मैंने बाद में पेपर में देखा, इ की नैशनल न्यूज़पेपर में 

बड़ी आलोिना भी हुई है। 

अपराह्न 4.41 बजे                (श्री राजेन्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 

िेयरमैन  र, ररवर सलिंसकिं ग हमार ेदेश के सलए एक बड़ा इिंपॉटेंट मदु्दा है। [अनवुाद] नसदयों को आप  

में जोड़ने का कायवक्रम राष्रीय महत्व का है और इ े उच्ि प्राथसमकता पर सलया गया है। जल  िं ाधन 

मिंत्रालय द्वारा एक राष्रीय  िंदशी योजना तैयार की गई है। यह अब जल शसक्त मिंत्रालय हो गया है। हमार े

शेखावत  ाहब यहािं आए हैं। इ  कायवक्रम के अिंतगवत, एन.डब्ल्यू.डी.ए. ने िेत्र  वेिण, जािंि और सवस्ततृ 

अध्ययन के आधार पर जल के अिंतर-बेस न अिंतरण के सलए सहमालयी नदी घटक के अिंतगवत 14 सलिंकों 

और प्रायद्वीपीय नदी घटक के अिंतगवत 16 सलिंकों की पहले ही पहिान कर ली है। 

केन-बेतवा सलिंक पररयोजना को वषव 2009 में राष्रीय पररयोजना के रूप में घोसषत सकया गया था 

सज में 90:10 प्रसतशत सहस् ेदारी को शासमल सकया गया था।  [सहन्दी] जब यह तय हुआ था, तो केन्र की 

 रकार का 90 पर ेंट और  ूबों की  रकार का 10 पर ेंट फिं सडिंग पैटनव था। यह जो फिं सडिंग पैटनव है, इ े 

अब बदला गया है। अब केन्र की  रकार कहती है सक वह 60 पर ेंट फिं ड देगी और  ूबे की  रकारें कहती 

हैं सक 40 पर ेंट फिं ड देंगी। केन-बेतवा सलिंक प्रोजेक्ट के फेज़-2 का डीपीआर मध्य प्रदेश और उत्तर प्रदेश 

की  रकार को जनवरी, 2014 में भेजा गया था। 

 [अनवुाद]  केन-बेतवा िरण-II सलिंक की डी.पी.आर. वषव 2014 में मध्य प्रदेश और उत्तर प्रदेश 

राययों को भेजी गई थी। मध्य प्रदेश  रकार द्वारा लोअर ओर बािंध और अन्य बैराजों  सहत केन-बेतवा 

सलिंक पररयोजना िरण-II की डी.पी.आर. का प्रस्ताव सकया गया था। इ के बाद, बीना कॉमप्लेक्  

पररयोजना को इ में जोड़ा गया और दो बैराजों नामत: नीमखेड़ा और बरारी को छोड़ सदया गया था। केन-

बेतवा सलिंक पररयोजना िरण-II की डी.पी.आर. सज में अब लोअर ओर, कोठा बैराज और बीना कॉमप्लेक्  

पररयोजना शासमल हैं,  ी.डब्ल्यू. ी. में तकनीकी मूल्यािंकन के अधीन है। 

िेयरमैन  र, हमार ेदेश में यह जो इिंटर-सलिंसकिं ग की भावना है, यह बहुत परुानी भावना है। 160 वषव 

पहले, एक सब्रसटश जो सनयसमत रूप  े अपने वररष्ठों और अन्य लोगों के  ाथ वैिाररक मतभेद रखता था, 
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ने एक भव्य पररयोजना की कल्पना की सज े 21 वीं  दी में ठो  आकार सदया जा रहा है।  र आथवर कॉटन 

सजन्होंने सब्रसटश राज काल के दौरान मरा  पे्र ीडें ी में काम सकया था, स िंिाई और जलमागों के  िंबिंध में 

असत उत् ासहत रहते थे। उनके आलोिकों का कहना है सक उनका मसस्तष्क जल  िंबिंधी योजनाओ िं  े भरा 

रहता था जो उनके अन ुार उनके जसटल सविारों की उत्पसत्त का स्रोत था। अपने प्रशिं कों, असधकतर 

भारतीयों, के सलए वह लॉडव और राजा थे। दसिण भारत में गोदावरी नदी के तट पर उनकी हजारों मूसतवयों 

पर कुछ परट्टकाओ िं पर 'अपरा भागीरथ' (सज का असभप्राय वह सदव्य राजा है सज ने गिंगा नदी को पथृ्वी पर 

उतारा था) के  ाथ- ाथ कॉटन दोरा और लॉडव कॉटन भी सलखा था। यह  र कॉटन ही थे सजन्होंने उ  

बािंध का सनमावण सकया था सज ने गोदावरी िेत्र और आिंध्र प्रदेश को देश के धान के कटोर ेमें बदल सदया 

था।  र कॉटन ने ही  ब े पहले उत्तर और दसिण भारत में सवसभन्न नसदयों को जोड़ने की पररकल्पना की 

थी। 

यह उनका सवज़न था और वो यह िाहते थे सक सवसभन्न स िंिाई पररयोजनाओ िं को इ  प्रकार जोड़ा 

जाए सज  े सक लसुधयाना  े  तलजु, यमनुा,  ोन, गिंगा, महानिंदा, गोदावरी, कृष्णा बोट नहर के माध्यम 

 े और नेल्लोर  े कनावटक होते हुए पोन्नी तक स्टीम बोट  िंिार को पूरा सकया जा  के तासक लगभग 

नाममात्र की लागत पर अदन की खाड़ी के  ामने जल  िंपकव  केन्र बनाया जा  के। यह उनकी भव्य योजना 

थी। इ सलए उनकी नसदयों को परस्पर जोडे़ जाने की योजना में जलमागों के माध्यम  े स िंिाई और  स्ते 

पररवहन दोनों की पररकल्पना की गई थी। 

[सहन्दी] इ का मतलब यह है सक जो यह ररवर सलिंसकिं ग है, इ के  ाथ- ाथ हम रािं पोटव भी कर 

 कते हैं, हम इ के  ाथ- ाथ एन्वायरमेंट का भी रख-रखाव कर  कते हैं।  र, बात यह है सक इ  इिंटर-

सलिंसकिं ग को लेकर बहुत सदनों  े हमार ेपासलवयामेंट में भी ििाव हुई है। हमार ेपासलवयामेंट की स्टौसण्डिंग कमेटी 

ऑन वाटर रर ो ेज 2008-09 में हमें यह देखने को समल रहा है सक  [अनवुाद] राष्रीय जल सग्रड को इ  े 

पहले 1972 में तत्कालीन कें रीय जल एविं सवद्यतु आयोग ने तैयार सकया था। इ के बाद,  ी.डब्ल्यू. ी. के 

अलावा, अिंतर-बेस न जल स्थानािंतरण की इ  अवधारणा को 1972 में डॉ. के.एल. राव द्वारा "राष्रीय 

जल सग्रड" और बाद में 1977 में कैप्टन दस्तूर द्वारा गारलैंड नहर के रूप में भी प्रस्तासवत सकया गया था, 



 28-06-2019   153 

 

सज ने काफी ध्यान आकसषवत सकया था। जबसक डॉ. राव के प्रस्ताव में गिंगा-कावेरी सलिंक के माध्यम  े 

कावेरी हेत ुगिंगा जल के स्थानािंतरण की पररकल्पना की गई थी, आिंसशक रूप  े उद्वहन द्वारा और आिंसशक 

रूप  े गरुुत्वाकषवण द्वारा, कैप्टन दस्तूर के प्रस्ताव में  भी  हायक नसदयों, उप नसदयों के जल को एक 

सनयत ऊिं िाई पर नहरों में भण्डाररत करके और सहमालयी और मध्य-दसिणी गारलैंड नहर के माध्यम  े 

उनका उपयोग सकए जाने की बात की गई थी, सज में दोनों सदशाओ िं में पानी का स्थानािंतरण सकया जाना 

शासमल था।  

एनपीपी में दो घटक शासमल हैं - एक प्रायद्वीपीय नसदयों का सवका  और दू रा सहमालयी नसदयों 

का सवका । एनपीपी में  तही जल के द्वारा 25 समसलयन हेक्टेयर भूसम की स िंिाई और भूजल के उपयोग 

को बढ़ाकर 10 समसलयन हेक्टेयर भूसम की स िंिाई सकए जाने के असतररक्त लाभ की पररकल्पना की गई है, 

सज  े अिंततः भूसम की स िंिाई की िमता 140 समसलयन हेक्टेयर के मौजूदा स्तर  े बढ़कर 170 समसलयन 

हेक्टेयर तक बढ़ जाएगी और बाढ़ सनयिंत्रण, नौवहन, जल आपूसतव, मत्स्य पालन, लवणता में कमी, प्रदूषण 

सनयिंत्रण आसद के फायदों के अलावा इ  े 34000 मेगावाट सबजली का उत्पादन भी होगा। 

वषव 2004 में  िंप्रग  रकार के एन ीपीएमपी में दसिणी नसदयों  े शरुू होने वाले सलिंक की 

व्यवहायवता का पूरी तरह परामशी तरीके  े व्यापक मूल्यािंकन करने की पररकल्पना की गई थी। इ के बाद 

डी.पी.आर. तैयार करने के सलए  िंबिंसधत राययों के बीि आम  हमसत बनाने के सलए प्राथसमकता वाले 

सलिंकों के रूप में पािंि सलिंकों नामत: केन-बेतवा, पाववती कालीस िंध-ििंबल, पार-तापी-नमवदा, दमनगिंगा-

सपिंजाल और गोदावरी-कृष्णा की पहिान की गई थी। तथासप, केन-बेतवा सलिंक के सलए एक  मझौता ज्ञापन 

पर हस्तािर सकए गए थे और इ  सलिंक की डीपीआर 2008 के अिंत तक पूरा होने की  िंभावना थी। तब 

यही कहा गया था। 

नसदयों को आप  में जोड़ने के कायवक्रम के अिंतगवत सवसभन्न सलिंकों पर ध्यान सदए जाने  े इ  बात 

का पता िला है सक पहिाने गए 30 सलिंकों में  े 14 सलिंक सहमालयी घटक के अिंतगवत आते हैं। इनमें  े, 

 समसत ने यह पाया सक  ात जल स्थानातिंरण सलिंक और उनके भिंडारण की प्रारिंसभक पहुिंि पड़ो ी देशों 

नेपाल और भूटान में सस्थत है। सद मबर, 2002 में उच्ितम न्यायालय के एक सनदेश के अन ुरण में 
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तत्कालीन  रकार ने श्री प्रभ,ु  िं द  दस्य के नेततृ्व में एक कायव बल का गठन सकया था। उन्होंने नसदयों 

को आप  में जोड़ने की योजना तैयार करने में शानदार और उत्कृष्ट कायव सकया था। तब, उ   मय एक 

स्थायी  समसत थी सज ने सटप्पणी की थी: 

“ समसत ने नोट सकया है सक  िंघ और राययों के बीि सवषयों के वतवमान  िंवैधासनक सवभाजन 

(जो एक बहुत ही प्रा िंसगक मामला है) के अन ुार, सवषय 'जल'  िंघ और रायय  ूसियों दोनों 

के अिंतगवत आता है। इ  बात पर ध्यान सदया जाना िासहए सक अनचु्छेद 246 के अन ुार 

 ातवीं अन ूुिी में  िंघ  ूिी की प्रसवसष्ट 56 कें र  रकार को कानून बनाने, अिंतर-राययीय 

नसदयों और नदी घासटयों को सवसनयसमत करने और सवकस त करने की उ   ीमा तक शसक्त 

प्रदान करती है सज में  िंघ के सनयिंत्रण में ऐ े सवसनयमन और सवका  को  िं द द्वारा कानून 

बनाकर  ाववजसनक सहत में  मीिीन घोसषत सकया गया हो।  

 ातवीं अन ूुिी की रायय  ूिी की प्रसवसष्ट 17 रायय को  िंघ  ूिी की प्रसवसष्ट 56 के 

प्रावधान के अधीन कानून बनाने, स िंिाई के सलए जल  िं ाधनों को सवसनयसमत और सवकस त 

करने आसद की शसक्त प्रदान करती है।  

उपयुवक्त के अलावा, अनचु्छेद 254(1) में यह उपबिंध सकया गया है सक  िं द द्वारा 

बनाई गई सवसध और राययों के सवधान-मिंडलों द्वारा ऐ े सवषय पर बनाई गई सवसध सज े 

असधसनयसमत करने के सलए  िं द  िम है या  मवती  ूिी में प्रगसणत सक ी सवषय के  िंबिंध 

में सक ी सवद्यमान सवसध के उपबिंध के सवरोध में है, तो  िं द द्वारा बनाई गई सवसध असभभावी 

होगी और रायय के सवधान-मिंडल द्वारा बनाई गई सवसध उ  सवरोध की मात्रा तक शून्य होगी।  

तथासप,  समसत यह सटप्पणी करने के सलए सववश है सक केन्र  रकार ने  ातवीं 

अन ूुिी के अिंतगवत  िंघ  ूिी की प्रसवसष्ट 56 के उपबिंध के अधीन अब तक कोई कानून नहीं 

बनाया है, यद्यसप असधकरणों के सनणवय की अवहेलना करते हुए जल के मदेु्द पर राययों के बीि 

सववादों के कई उदाहरण  ामने आए हैं सज के पररणामस्वरूप सवशेष रूप  े पररयोजनाओ िं 

के सनष्पादन में पररहायव सवलिंब हुआ है। 
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इ  पषृ्ठभूसम को ध्यान में रखते हुए  समसत ने नसदयों को जोड़ने के सवषय पर 

सवशेषज्ञों/व्यसक्तयों  े ज्ञापन आमिंसत्रत सकए थे । इन ज्ञापनों में  समसत ने पाया सक असधकािंश 

व्यसक्तयों और सवशेषज्ञों ने राय दी है सक जल सवषय को या तो  मवती  ूिी के अिंतगवत लाने 

की आवश्यकता है या  िंघ द्वारा  ातवीं अन ूुिी के तहत  िंघ  ूिी की प्रसवसष्ट 56 के सपछल े

उपबिंधों के तहत कानून बनाए जाने की आवश्यकता है।”  

मैं इ  मदेु्द का उल्लेख इ सलए कर रहा ह िं क्योंसक जल रायय  ूिी का सवषय है। इ सलए, मैं  मझता 

ह ूँ सक माननीय मिंत्री जी को अपनी वािंसछत पररयोजनाओ िं को कायावसन्वत करने  े पहले सवसभन्न बाधाओ िं का 

 ामना करना पड़ रहा होगा। इ सलए मध्य प्रदेश और उत्तर प्रदेश के बीि कटुता शरुू हो गई है। अच्छी 

मिंशा रखने के बावजूद भी सक ी कायव को करने में कसठनाइयों का  ामना करना पड़ता है। 

जल शवक्त मतं्री (श्री गजेन्र  वसिं शखेावि): आपके क्या  झुाव हैं? माननीय  दस्य  भा के बहुत ही 

वररष्ठ  दस्य हैं। मैं हमेशा उनकी प्रशिं ा करता ह िं। [सहन्दी] वह शायद यह प्रपोज़ करेंगे सक वाटर को कनकरेंट 

सलस्ट में लाएिं। मैं उनकी भूसमका  े ऐ ा  मझ रहा था, सक अगर ये ऐ ा करते हैं तो मझेु लगता है सक ये 

इनके सविार हैं। 

श्री अिीर रजंन िौिरी:  र, सहन्दसु्तान के सवका  के सलए, सहन्दसु्तान के आम लोगों की  सुवधा के सलए 

सलस्ट में सलया जाना िासहए, तासक सहन्दसु्तान के आम लोगों के सलए अच्छा हो।  र, मैंने बहुत सदन पहले 

इ  हाउ  में यू.पी.ए.  रकार को एक न ीहत दी थी सक- [अनवुाद] आपको नसदयों का राष्रीयकरण करना 

िासहए। नदी आपके असधकार िेत्र में नहीं आती है। आपके सलए नसदयों को आप  में जोडे़ जाने की इ  

पररयोजना को कायावसन्वत करना लगभग अ िंभव है। अलग-अलग राययों की नसदयों को जोड़ना एक कसठन 

कायव है। ... (व्यवधान) 

श्री गजेन्र वसिं शेखावि: आपने अपने भाषण के दौरान पहले सजन बातों का उल्लेख सकया है, वे  भी 

एक ही रायय  े  िंबिंसधत थी। [सहन्दी] एक ही स्टेट में  मभव हुआ है। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: आपको एक ही स्टेट तक  ीसमत नहीं रहना िासहए । 
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श्री गजेन्र वसिं शेखावि: मैं आपको बता रहा ह िं सक केवल एक ही स्टेट में हुआ है । 

श्री अिीर रजंन िौिरी: इ का कारण यह है सक  हमसत नहीं बन पाती है। आपने तरीका बदल सदया। 

अगर  भी स्टेट राजी हो जाते तो आप दू रा तरीका अपनाते। आपकी करने की इच्छा है, लेसकन आपकी 

ऐ ा करने की िमता नहीं है, ययूररसस्डक्शन नहीं है, पावर नहीं है, इ सलए यह अदल-बदल होता है। अभी 

भी केन और बेतवा ये स्टेट की दो ररवर हैं। इ में भी बहुत तरह की किं रोव ी पैदा हो रही है।  

 र, बात यह है सक जब प्राइवेट मैमब व सबल में ििाव होती है तो कोई यह मानता है सक इिंटरसलिंसकिं ग 

होने  े उनको फायदा होगा। नसदयों को आप  में जोड़ने  े हमार ेराष्र को एक नया जीवन प्राप्त होगा। लोगों 

को  ूखा, बाढ़, जलप्लावन आसद  े बिाया जा  कता है। लेसकन इ के सवरोध में भी बहुत  े लोगों की 

राय है और ये कोई छोटे-मोटे लोग नहीं हैं बडे़-बडे़ लोगों की राय है। हमें सक  तरफ जाना िासहए इ  बार े

में हमें  ोिना िासहए । दसुनया में ऐ े बहुत  ार ेइिंटरसलिंसकिं ग हुए हैं।  भी इिंटरसलिंसकिं ग का नतीजा अच्छा 

सनकला है, ऐ ा नहीं है। 

श्री  ी.पी. राजेन्रन, जवाहरलाल नेहरू  ेंटर फॉर एडवािंस्ड  ाइिंसटसफक रर िव, बेंगलरुु में 

सजयोडायनासमक्  के प्रोफे र — इनका यह कहना है - “सक ी भी नदी में मकु्त रूप  े प्रवासहत होने वाला 

असधशेष जल नहीं है”, क्योंसक सलिंसकग का  ब े बड़ा उदे्दश्य यह होता है सक  रप्ल   े डेसफस ट एररया 

में पानी को हम ले जाएिंगे। जहाूँ जल असधक होगा वहाूँ  े उ का प्रवाह जल की कमी वाले िेत्र की ओर 

होगा। [अनवुाद] लेसकन इनका कहना है - “ च्िाई यह है सक सक ी भी नदी में मकु्त रूप  े बहने वाला या 

असधशेष जल नहीं है।  मुर में सक ी भी प्रकार  े उपयोग में लाए सबना प्रवासहत होने वाले जल का दोहन 

करने के  िंबिंध में  ामान्य रूप  े लगाए जाने वाले सह ाब-सकताब में पयाववरण और जलसवज्ञान  िंबिंधी 

पररपे्रक्ष्यों को ध्यान में नहीं रखा जाता है। इ  प्रकार के प्रस्ताव रखने वाले ऐ े प्रश्नों  े जडेु़ इको- सवव  

आयामों को देखने में सवफल रहते हैं। यह एक  मसुित प्रस्ताव प्रतीत होता है, लेसकन मूल रूप  े यह 

त्रसुटपूणव है क्योंसक प्राथसमक रूप  े यह प्राकृसतक भौगोसलक जल प्रणासलयों में बडे़ पैमाने पर असनयिंसत्रत 

मानव- सृजत अ िंतलुन पैदा करगेा और  िंबिंसधत पाररसस्थसतकीय सवसशष्टताओ िं को हमेशा के सलए नष्ट कर 
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देगा सज  े पूर े माज के कल्याण के प्रसतकूल रहने वाले अनेकों दषु्प्रभावों का  ामना करना पडे़गा - जो 

सक भसवष्य की पीसढ़यों के सलए एक अपूरणीय िसत होगी।”  

सफर, उन्होंने यह  झुाव सदया है — “असवश्व नीय कायव पद्धसतयों पर सनभवर रहने के बजाय, जल 

 िंरिण के वैकसल्पक लागत प्रभावी और पाररसस्थसतकीय रूप  े  िंवेदनशील तरीकों का पता लगाए जाने 

की आवश्यकता है। उदाहरण के सलए, केन-बेतवा िेत्र में, हमें अभी भी जल  िंियन के सलए पारिंपररक 

तालाब कभी मौजूद रहे होंगे इ  बात के प्रमाण समलते हैं।” 

उ  सदन ििंदेल  ाहब बोल रहे थे सक बुिंदेलखिंड में बडे़-बडे़ तालाब हैं, राजाओ िं ने उन्हें बनवाया था। 

राजेन्रन जी भी वहीं कह रहे हैं -“सक क्यों न उनका पनुरुद्धार सकया जाए? राजस्थान और महाराष्र के कई 

सहस् ों में इ  तरह के तरीकों को काफी  फलता समली है। सवश्व में अनेक स्थानों पर सवशेषरूप  े अमेररका 

में नसदयों  े धाराएिं सनकालने के  िंबिंध में बनाई गई पहले की पररयोजनाओ िं में  फलता प्राप्त नहीं हुई है। 

वषव 1954 में फ्लोररडा में बाढ़ की  मस्या का  माधान करने के सलए अमेररकी कािंगे्र  द्वारा स्वीकृत की 

गई सकस ममी नदी के नहरीकरण का कायव एक पयाववरणीय आपदा  ासबत हुआ है।” 

 

अपराह्न 5.00 बजे 

“अब इ  े यह बात  ासबत हुई है सक इ  कायव  े नदी को नुक ान पहुिंिा और 

आरवभूसम के अिंतगवत आने वाले िेत्र में भी कमी आई। नदी को उ के मूल प्राकृसतक 

स्वरूप में वाप  लाने के सलए बडे़ पैमाने पर  िं ाधन व्यय सकए जा रहे हैं। हमार े

द्वारा नसदयों के प्रसत आध्यासत्मक श्रद्धा असभव्यक्त सकए जाने के बावजूद भी हम 

उनके  िंरिण के सलए कुछ नहीं करते हैं। भारतीय नसदयाूँ खलुी मल जल व्ययन 

प्रणासलयाूँ बन गई हैं। नसदयों को जोड़ने की पररयोजना  िंकटग्रस्त नसदयों के 

असस्तत्व को ही  माप्त कर देगी।” 
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यह मैं नहीं, एक बडे़ प्रोफे र कह रहे हैं। हमार ेदेश में पानी का जो  िंकट है, यह हमें हर रोज मालूम 

पड़ता है। सदन पर सदन हालत बड़ी गिंभीर होती जा रही है। मैं िाहता ह िं सक इ  सवषय पर इ   दन में हम 

 ब ििाव करें। यह कहा जाता है सक, [अनवुाद] दोनों सवश्व यदु्ध जमीन के सलए लडे़ गए थे। लेसकन ती रा 

सवश्व यदु्ध सनसश्चत रूप  े पानी के सलए लड़ा जाएगा। जै ा सक हम जानते हैं, जल जीवन की एक मूलभूत 

आवश्यकता है। जल के सबना जीवन के सक ी भी रूप की कल्पना भी नहीं की जा  कती है। यह प्र न्नता 

का सवषय है सक पथृ्वी वास्तव में जल भिंडारों  े भरी हुई है। जल की 325 समसलयन क्यूसबक मील की कुल 

मात्रा पथृ्वी की  तह के 71 प्रसतशत सहस् े को कवर करती है। इ  मात्रा का लगभग 97.5 प्रसतशत सहस् ा 

महा ागरों और  मरुों का खारा पानी है। शेष 2.5 प्रसतशत सहस् ा स्वच्छ पानी का है। प्रसत 1,000 

पी.पी.एम. में 0.1 प्रसतशत  े कम नमक वाला जल ऐ ा जल है सज  पर असधकािंश स्थलीय पाररसस्थसतकीय 

तिंत्र और मानवता सनभवर करती हैं। इ  जल के 2.5 प्रसतशत सहस् े में  े दो-सतहाई सहस् ा ध्रवुीय िेत्र और 

ग्लेसशयरों में मौजूद है। इ  प्रकार, उपलब्ध  मग्र जल का केवल 0.77 प्रसतशत सहस् ा झीलों, आरवभूसम, 

नसदयों, भूजल, समट्टी और वायमुिंडल में पाया जाता है। इ के बावजूद भी, महा ागरों  े होने वाले जल के 

वाष्पीकरण  े और सफर धरती पर होने वाली वषाव के कारण जल के इ  अत्यल्प प्रसतशत मात्रा की लगातार 

आपूसतव होती रहती है। 

इ  प्रकार, स्वच्छ जल एक सनरिंतर नवीकरणीय  िं ाधन है। हमारी  ोि बदलनी िासहए। जल को 

 िंपदा के  मान माना जाना िासहए। इ का  ोि- मझकर इस्तेमाल सकया जाना िासहए। अगर हम अपनी 

 ोि नहीं बदलेंगे, तो हमार ेसहन्दसु्तान पर एक बड़ा खतरा आने वाला है। भारत का लगभग 60  े 70 

प्रसतशत सहस् ा  ूखे  े बुरी तरह प्रभासवत रहता है। [सहन्दी] सहन्दसु्तान के आधे  े भी ययादा सहस् े  ूख े

की िपेट में आ िकेु हैं । हमार ेसहन्दसु्तान में पािंि समसलयन स प्रिंग्  हैं। सहन्दसु्तान में इन पािंि समसलयन में 

 े तीन समसलयन सहमालय सडवीजन में हैं, लेसकन वह भी ड्राई होते जा रहे हैं। इ  इकोलॉसजकल डीगे्रडेशन 

के िलते हमारी हालत सदन पर सदन बदतर होती जा रही है। हम जो पीने का पानी इस्तेमाल करते हैं, उ में 

 े 80 फी दी  े ययादा पीने का पानी हम ग्राउिंड वाटर  े लेते हैं। हमारा जो इररगेशन है, उ में 70  े 80 

फी दी पानी को हम ग्राउिंड वाटर  े सलया करते हैं। अगर हम इ ी तरीके  े पानी को इक्स्रैक्ट करते रहें, 
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तो सहन्दसु्तान में जल् दी ही वाटर फेसमन आने वाला है। [अनवुाद] सहन्दसु्तान को अपररहायव रूप  े भयानक 

जल  िंकट का  ामना करना पड़  कता है। हमें भूजल के सवसनयमन को  ुसनसश्चत करना िासहए।  

महोदय, पूर ेभारत में पािंि समसलयन झरने हैं। मिंत्री महोदय, हमें भूजल के सवसनयमन को  सुनसश्चत 

करना िासहए और ऐ ा सवसनयमन केन्रीकृत तिंत्र के माध्यम  े नहीं बसल्क सवकें रीकृत जलभतृ स्तर, 

 मदुाय  िंिासलत प्रया ों आसद के माध्यम  े हो  कता है। 

 िंयकु्त राष्र सवश्व जल ररपोटव, 2018 जल के सलए प्रकृसत आधाररत  माधान की स फाररश करती 

है। [सहन्दी] जब हम आज़ाद हुए थे, तब 1951 में हर व्यसक्त को जल प्राप्त होता था। वषव 1951 में प्रसत व्यसक्त 

जल की उपलब्धता 5,177 घन मीटर थी। 

 र, अभी देसखए सक यह  न 2001 में घट कर यह 1820 क्यूसबक मीटर पर आ गया है।  न 2011 

में यह घट कर 1545 क्यूसबक मीटर आ गया। अभी एक् पट्व  कहते हैं सक  न्  2055 में यह सफर घटेगा 

और 1341 क्यूसबक मीटर हो जाएगा ।  न्  2050 में 1140 क्यूसबक मीटर हो जाएगा। यसद 1700 घन 

मीटर  े कम उपलब्धता है, तो इ े "जल  िंकट की सस्थसत" कहा जाता है। हमें अगर 1700 क्यूसबक मीटर 

पानी समलेगा, तब कहा जाता है सक यह वॉटर स्टेज है। लेसकन अभी वॉटर लैवल 1545 तक आ गया है, 

मतलब वॉटर स्रे  शरुू हो गया है और जब एक हजार क्यूसबक मीटर के नीिे आ जाएिंगे तब वॉटर 

स्कारस टी होगी। 

 र, अगले  ाल सहिंदसु्तान के 21 शहरों में पानी नहीं समलेगा, 21 ऐ े शहर होंगे जहािं पानी की कोई 

बूिंद नहीं समलेगी। यह सस्थसत आप  ोि लीसजए।  र, स फव  एक सकलो गेह िं उगाने के सलए हमें 1654 लीट व 

पानी का इस्तेमाल करना पड़ता है। 

 र, मैं आपको शेखावत  ाहब के मिंत्रालय की ररपोटव पढ़ कर  नुाता ह ूँ, थोड़ा वक्त दीसजए। [अनवुाद] 

भारत अपने इसतहा  के  ब े बडे़ जल  िंकट  े जूझ रहा है और लाखों लोगों का जीवन और आजीसवका 

खतर ेमें है। वतवमान में, 600 समसलयन भारतीय उच्ि  े अत्यसधक स्तर के जल  िंकट का  ामना कर रहे 

हैं और स्वच्छ जल की  हज रूप  े उपलब्धता नहीं होने के कारण हर  ाल लगभग 2 लाख लोग मर जाते 

हैं। इ  जल  िंकट की सस्थसत के सबगड़ते जाने की ही  िंभावना है। वषव 2030 तक, देश में जल की मािंग 
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उपलब्ध आपूसतव  े दोगनुी होने का अनमुान है, सज का अथव है सक करोड़ों लोगों के सलए जल की गिंभीर 

कमी का  िंकट उत्पन्न होगा और अिंततः देश के  कल घरलूे उत्पाद में 6 प्रसतशत का नकु ान होगा।  र, 

यह मैं नहीं, बसल्क शेखावत  ाहब के मिंत्रालय की ररपोटव बता रहा ह ूँ। 

श्री गजेन्र वसिं शेखावि: िौधरी  ाहब, यह मेर ेमिंत्रालय की ररपोटव नहीं है । आपकी जानकारी के सलए 

बता दूिं सक यह दस्तावेज नीसत आयोग का है, सज का आप उल्लेख कर रहे हैं। यह सक ी वैज्ञासनक शोध 

पर आधाररत नहीं है। जो सवसभन् न अखबारों में, अलग-अलग जगह जो छपा है, उ के बेस   पर उन्होंने 

यह सलखा है। 

श्री अिीर रजंन िौिरी : लेसकन शेखावत जी, जै ा यहािं सलखा है, एसग्ज़क्यूसटव  मरी में सलखा है सक, 

[अनवुाद] जल  िं ाधन मिंत्रालय के राष्रीय एकीकृत जल  िं ाधन सवका  आयोग की ररपोटव के अन ुार:  

“उच्ि उपयोग पररदृश्य में वषव 2050 तक जल की आवश्यकता कम  े कम 1180 

बी. ी.एम. रहने की  िंभावना है, जबसक वतवमान उपलब्धता 695 बी. ी.एम. है। देश में 

 िंभासवत रूप  े जल की कुल उपलब्धता अभी भी इ  अनमुासनत मािंग 1137 बी. ी.एम. 

 े कम है। इ  प्रकार, जल  िं ाधनों और उनके उपयोग के बार ेमें हमारी  मझ को बढ़ाने 

और हमार ेद्वारा सकए जाने वाले जल के उपयोग को दि और  िंधारणीय बनाने के सलए 

तत्काल उपाय सकए जाने की आवश्यकता है ।”  

[सहन्दी] 

श्री गजेन्र वसिं शेखावि: िौधरी जी, यहािं तक ठीक है। इ के अलावा यह ररपोटव नीसत आयोग की है। 

श्री अिीर रजंन िौिरी: मैं यह अपनी तरफ  े नहीं, जो डॉक्यमुेंट मझेु समला है, मैं उ  े ही बात कर रहा 

ह ूँ। [अनवुाद] यह सस्थसत हमें ऐ ा एक अव र भी उपलब्ध कराती है सक हम  मग्र जल पाररसस्थसतकीय 

तिंत्र के  िंबिंध में कें र-रायय और सवसभन्न राययों के बीि  हयोग में  धुार करने के प्रया  करें। अिंतर-रायय 

और राष्रीय स्तर पर प्रबिंधन के सलए  ीसमत ढािंिे के कारण वतवमान में जल प्रबिंधन को राययों द्वारा 

अलाभकारी कायव के रूप में देखा जाता है। इ में इ  बात का उल्लेख सकया गया है सक 600 समसलयन लोग 

उच्ि  े अत्यसधक स्तर पर जल  िंकट का  ामना कर रहे हैं। 75 प्रसतशत घरों में पेयजल उपलब्ध नहीं है। 

84 प्रसतशत ग्रामीण पररवारों में पाइप  े जल नहीं पहुिंिता है। [सहन्दी] आपने हर घर में पाइप्ड वॉटर देने 
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की बात कही है। लेसकन मैं  ोिता ह ूँ सक यह एक पाइप्ड ड्रीम है । पाइप्ड वॉटर देना ठीक है, लेसकन यह 

एक पाइप्ड ड्रीम है। हमार ेद्वारा उपयोग में लाए जाने वाले जल का 70 प्रसतशत सहस् ा  िंदूसषत होता है। 

जल गणुवत्ता  ूिकािंक में भारत वतवमान में 122 देशों में 120वें स्थान पर आता है। यह बड़ी भयिंकर बात 

होती है।  

[अनवुाद]  

बार-बार  ूखा पड़ रहा है सज  े भारत में बाररश पर सनभवर सक ानों के सलए गिंभीर  मस्याएिं पैदा 

हो रही हैं। भारत में 53 प्रसतशत कृसष वषाव  पर आधाररत है। जब जल उपलब्ध होता है, तब हमारी जल 

आपूसतव में इ के 70 प्रसतशत सहस् े के दूसषत होने की  िंभावना बनी रहती है सज के कारण हर  ाल लगभग 

दो लाख मौतें होती हैं। 

महोदय, 22 मािव को सवश्व जल सदव   े पहल ेजारी की गई यूनेस्को की ररपोटव प्रत्येक भारतीय के 

सलए खतर ेकी घिंटी  ासबत हो  कती है। इ में इ  बात का प्रमखु रूप  े उल्लेख सकया गया है सक सक  

प्रकार भारत एक बडे़ जल  िंकट की सदशा में आगे बढ़ रहा है और इ  गिंभीर  िंकट  े सनपटने के सलए 

पयावप्त कदम नहीं उठाए जा रहे हैं। इ में वषव 2050 तक पूर ेदेश में एक बडे़ जल  िंकट की भसवष्यवाणी की 

गई है, सज में मध्य भारत के कई सहस् े पनुः  िंिसयत होने वाले  तही जल  िं ाधनों के 40 प्रसतशत सहस् े 

के  ूख जाने की  मस्या  े जूझ रहे होंगे। 

हमारी आधी  े ययादा नसदयािं अत्यसधक प्रदूसषत हैं।  िंदूषण अब केवल  तही जल की ही  मस्या 

नहीं है बसल्क भूजल  िं ाधन भी  िंदूसषत हो रहे हैं सज में धातओु िं  े होने वाले  िंदूषण के असतररक्त मानव 

मल के अनसुित सनपटान  े होने वाला  िंदूषण दोनों ही पाए गए हैं। 

केन्रीय प्रदूषण सनयिंत्रण बोडव ने सपछले पािंि वषों में प्रदूसषत नसदयों की  िंख्या 121  े बढ़ाकर 275 

कर दी है और इ  सस्थसत के सलए बड़ी मात्रा में अशोसधत मल जल को हमारी नसदयों में प्रवासहत सकए जाने 

को सजममेदार ठहराया है।  

[सहन्दी]  र, यह ररपोटव  ब के सलए है, आप  नु लीसजए। 

माननीय सभापवि: मतं्री जी को दे दीवजए। 
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श्री अिीर रजंन िौिरी: पहले  िेत करते हैं, उ के बाद देते हैं।  र, हमने टाइम माूँगा है। हम  ब ने तय 

सकया है सक इ  पर सवस्तार  े ििाव होनी िासहए। 

माननीय सभापवि: और वक्ता बोल लेंगे। 

श्री राजीव प्रिाप रूडी:  र, इन्हें बोलने सदया जाए। 

माननीय सभापवि: ठीक है। 

[अनवुाद]  

श्री अिीर रजंन िौिरी:  ी.पी. ी.बी. ने वषव 2015 और वषव 2016 के बीि  भी रायय प्रदूषण सनयिंत्रण 

बोडों द्वारा प्रस्ततु मास क जल गणुवत्ता सवशे्लषण आिंकड़ों का समलान सकया है। रायय प्रदूषण सनयिंत्रण बोडों 

ने राष्रीय जल गणुवत्ता सनगरानी कायवक्रम के तहत 1,275 सनगरानी कें रों के माध्यम  े 29 राययों में 275 

नसदयों का मूल्यािंकन उनकी जैव रा ायसनक ऑक् ीजन की मािंग- जो सक जलीय जीवन के असस्तत्व को 

बनाए रखने के सलए आवश्यक ऑक् ीजन की  ािंरता है- के आधार पर सकया है।  

माननीय मिंत्री महोदय, ररपोटव में यह दशावया गया है सक महाराष्र में मीठी, गोदावरी, भीमा, कृष्णा, 

उल्हा , तापी, कुिं डसलका, पिंिगिंगा, मलुा-मथुा, पेल्हार, पेनगिंगा और वैतरणा  सहत 49 प्रदूसषत नदी खिंड 

थे, अ म 28 नदी खिंडों के  ाथ दू र ेस्थान पर, मध्य प्रदेश 21 नदी खिंडों के  ाथ ती र ेस्थान पर, 

गजुरात में 20 नदी खिंड और पसश्चम बिंगाल में 17 नदी खिंड प्रदूसषत थे। 

दसिण में सस्थसत बेहतर नहीं है जहािं गोदावरी, कावेरी और कृष्णा  सहत प्रमखु नसदयों में जल की 

मात्रा बहुत कम हो गई है।  

आिंध्र प्रदेश के दो प्रस द्ध जल कायवकतावओ िं ने बताया है: “कृष्णा नदी में श्रीशैलम बािंध  े आगे जल 

नहीं है, सज का अथव यह है सक अिंसतम 140 सकलोमीटर के सहस् े में यह नदी काफी हद तक  ूखी हुई है। 

इ ी तरह, कावेरी सवशेष रूप  े मेट्ट र बािंध  े आगे  ूखी है; और राजामनु्दरी बािंध के आगे गोदावरी नदी 

के  ाथ भी यही सस्थसत है।”  
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यूनेस्को की ररपोटव तैयार करने वाले वैज्ञासनकों ने िेताया है सक भूजल के  िंबिंध में भी सस्थसत  मान 

रूप  े सवकट है। टेरी के श्री ए .के.  रकार ने इ  बात का उल्लेख सकया है सक पिंजाब, हररयाणा और 

सदल्ली में भूजल का स्तर गिंभीर रूप  े घट गया है और इ  े लवणता का खतरा पैदा हो गया है।  

अब यह सस्थसत भयावह रूप  े मध्य भारत तक फैल गई है जहािं  तही स्वच्छ जल  िं ाधनों का 

स्तर घट गया है और भूजल का बड़ी मात्रा में दोहन सकया जा रहा है। अत: ये बहुत महत्वपूणव मदेु्द हैं। 

जवाहरलाल नेहरू सवश्वसवद्यालय के जल सवशेषज्ञ भौसतक सवज्ञानी प्रोफे र सवक्रम  ोनी ने यूनेस्को 

की ररपोटव  े  हमसत जताते हुए इ  बात का उल्लेख सकया सक हमने अपनी नसदयों को अपने शहरों  े 

सनकलने वाले अशोसधत मल जल, उद्योगों  े सनकलने वाले बसिस्रावों और कीटनाशकों तथा उववरकों  े 

भर सदया है, इ सलए हमारी नसदयाूँ न तो लनममि हैं और न ही अलवरि हैं। इ  कायव को सकए जाने का एकमात्र 

तरीका कॉलोनी स्तर पर सवकें रीकृत तरीके  े मल जल का शोधन सकया जाना शरुू करना है। यह िेतावनी 

दी गई है सक वषव 2030 में हमें सजतने जल का आवश्यकता होगी उ की आधी मात्रा ही उपलब्ध होगी । 

इ ीसलए सवशेषज्ञ इ  बात पर जोर देते रहे हैं सक हमें देश में कृसष के तौर-तरीकों को बदलना होगा और 

सड्रप स िंिाई  सहत जल का उपयोग करने हेत ुऔर असधक दि पद्धसतयों को अपनाना होगा । इ   िंकट 

का एक और स्पष्ट  िंकेत वासषवक प्रलत व्यलि जल की उपलब्धता है। 

महोदय, भारत मध्य प्रदेश, महाराष्र, कनावटक, तेलिंगाना, आन्ध्र प्रदेश और तसमलनाडु  सहत कई 

राययों में गिंभीर  ूखे की सस्थसत का  ामना कर रहा है। कें र  रकार और रायय  रकारों ने इ  सस्थसत  े 

सनपटने के सलए कोई दीघवकासलक योजना नहीं बनाई है। 

यह सवडिंबनापूणव और दखुद सस्थसत है सक भारत ने सपछली शतासब्दयों के दौरान  ूखे और बाढ़ का 

प्रबिंधन करने में सवशेषज्ञता प्राप्त कर ली है। दोनों एक ही स क्के के दो पहलू हैं। 

 ूखे का प्रबिंधन और अपने जल  िं ाधनों का रख-रखाव करने के इन पारिंपररक,  मदुाय- िंिासलत 

और  मय की क ौटी पर खर ेस द्ध हुए तौर-तरीकों ने हमारी नसदयों, झीलों, आरवभूसमयों और अन्य जल 

सनकायों को कई  सदयों तक बिाकर रखने में हमारी मदद की है लेसकन अब उन पर सबलकुल भी ध्यान 

नहीं सदया जा रहा है।  
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अत:, मैं  रकार को  झुाव दूिंगा सक हमें अपने पारिंपररक तौर-तरीकों को अपनाना होगा। [लहन्दी]  हमें अपनी 

औकात को नहीं भूलना िासहए। 

 र, मैं जानता ह ूँ सक आप इमपेशेंट हो रहे हैं। 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: मैं अधीर नहीं हो रहा ह िं। अब आप अपना भाषण  माप्त कीसजए। 

 

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री अिीर रजंन िौिरी: महोदय, मैं ब   माप्त कर रहा ह िं। हमार ेिन्देल  ाहब ने आवारा पशओु िं का एक 

और बहुत अच्छा मदु्दा उठाया। आवारा पश ुएक बड़ा मदु्दा बनते जा रहे हैं। हमार ेगाूँवों में कृसष के  ाथ- ाथ 

पशधुन भी हमारा  हारा होता है । हमें यह  ोिना िासहए सक ररसलजन तो है,  ब कुछ है, लेसकन उ के 

 ाथ- ाथ हमें बिने का भी  ाधन िासहए। उ  सदन िन्देल  ाहब कहते थे सक 7 लाख गाय एक झुिंड की 

तरह गाूँव-गाूँव में आ जाती हैं। वे स फव  बुन्देलखिंड के बार ेमें बता रहे थे सक वहाूँ ऐ ी हालत हो गई है। मेरा 

 वाल है सक सहन्दसु्तान में जो लाइवस्टाक की इकोनॉमी है, अगर हम उ े देखें तो 3 लाख करोड़ रुपय े

की हमार ेसहन्दसु्तान में पशधुन और  ाथ- ाथ लाइवस्टाक की इकोनॉमी है । इ में  े एक बड़ा सहस् ा 

हमारा पशधुन होता है और खा कर गाय होती है । ऐ ी हालत हो गई है सक अब  रकार यह  ोिती है सक 

बछड़ा पैदा न हो। हम ऐ ा क्यों  ोिते हैं? हम ऐ ा इ सलए  ोिते हैं, क्योंसक हमने रेड बिंद कर सदया है। 

गाूँव में ऐ ा होता है सक मान लीसजए गाय बड़ी हो गई है, उ ने दूध देना बिंद कर सदया है, कोई गाय मेहनत 

करने में  फल नहीं हो रही है, तो सक ान उ  गाय को बेि देते हैं। उ  गाय को बेिने के बाद वे एक नई 

गाय खरीदते हैं और उ े पालते हैं। अभी रेड बिंद हो गया है। अगर कहीं कोई गाय की रेसडिंग कर,े तो उ के 

ऊपर हमला होता है। जो होता है, वह होता है, मैं सक ी के सखलाफ नहीं बोलता ह ूँ, जो होते हैं, वे होते हैं। 

मान लीसजए सक पूरी रेसडिंग खत्म हो गई। रेसडिंग खत्म होने के बाद एक  मय सज  गाय का पालन करना 
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गाूँव वालों के सलए  मपदा था, आज वह उन पर भारी बन रही है। ऐ ा इ सलए है क्योंसक अगर आपको एक 

गाय को एक महीने तक अपने घर में सबठाकर सखलाना पडे़ तो उ के सलए आपको 7,500 रुपये की जरूरत 

होती है। गाूँव का आदमी यह पै ा कहाूँ  े लाएगा? वह खदु को तो सखला नहीं  कता है, खदु को वह सखला 

नहीं पा रहा है, गाय को कै े सखलाएिंगे, इ  वजह  े वे गाय को छोड़ देते हैं। ऐ ा नहीं है सक वे गाय को पे्रम 

नहीं करते हैं। वे गाय को अपने बच्िे की तरह पे्रम करते हैं, अपनी  िंतान की तरह पे्रम करते हैं। उन्हें मजबूरी 

में उन्हें छोड़ना पड़ता है। उ के बाद वह गाय दू र ेकी खेती पर हमला करती है, क्योंसक वह भी भूखी, 

प्या ी रहती है। अब आप यह कहेंगे सक हमने शेल्टर बना सदए। हम इन शेल्टर का सह ाब आपको देते हैं, 

इ  े आपको मालूम पड़ जाएगा। वषव 2012 में, भारत में  ड़कों पर 50 लाख आवारा पश ुघूमते हुए सदखाई 

देते थे। तब तक गौ रिकों का इतना हमला नहीं हो रहा था, लेसकन आवारा पश ुतो हैं ही और हैं तो हैं। यह 

सवधायी कारववाई के वतवमान िक्र के शरुू होने  े पहले की बात है। लेसजस्लेसटव एक्शन मतलब बहुत  ार े

राययों में  े बैन हो गए हैं। भारत में 12 वषव  े असधक आय ुके अनमुासनत 40 समसलयन गाय और बैल भी 

थे, सजन्हें छोड़ सदए जाने का बहुत बड़ा खतरा उत्पन्न हो गया है। 

इन्हें कब छोड़ सदया जाएगा, यह पता नहीं है, क्योंसक जब इन े दूध नहीं समलेगा, जब ये खेतों में 

काम नहीं कर पाते हैं तो य ेबोझ बन जाते हैं और मजबूरन उन्हें छोड़ना पड़ता है। सवसभन्न  वेिणों  े यह 

बात पता िलती है सक भारत में 5000 गौशालाएिं हैं। गौशालाएिं बहुत हैं। उत्तर प्रदेश में हैं, बुिंदेलखण्ड में भी 

हो  कते हैं। प्रसत गौशाला 200 गायों के सह ाब  े यह िमता मसुश्कल  े द  लाख की होगी। मान लीसजए 

सक एक-एक गौशाला में 200 गायें रहेंगी। अगर 5000 गौशालाएिं होंगी तो आप एक समसलयन मतलब द  

लाख गायें रख पाएिंगे। इन  िंख्याओ िं को देखते हुए, कोई आ ान  माधान  िंभव नहीं है। वतवमान  मय में 

 रकार द्वारा िलाई जा रही गौशालाएिं जजवर अव िंरिना के  ाथ और अत्यसधक कम सनसधयों  े िलाई 

जा रही है। अभी गाय की आबादी िार करोड़ है। इनकी भी उम्र बढे़गी। आज जो 5,000 गौशालाएिं हैं, जहािं 

द  लाख गाय रख  कते हैं। आप द   ालों के बाद तो उ में नहीं रख  कें गे। इ सलए इतने गायों को 

आप कहािं रखेंगे? इ का कोई  माधान आपके पा  नहीं है। इ सलए गािंव-गािंव में अन्य प्रथा िालू हो गयी 

है। 
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मैं  रकार और मिंत्री,  भी को यह कह िंगा सक आप थोड़ा रशैनल बसनए, क्योंसक आज मैकेनाइजेशन 

के कारण गािंव-गािंव में गायों की जरूरत कम पड़ रही है। इ सलए गायों के ऊपर सनभवरता भी अभी कम होने 

लगी है। इ के सलए हमें सवकल्प  ोिना िासहए। बहुत- े काउ क्लब भी बने हैं। एक तरफ पानी की, दू री 

तरफ स्रे कैटल,  ाथ- ाथ हमारी कृसष, इन  ब िीज़ों में एक  िंतलुन की जरूरत है। हम जानते हैं सक 

हमार ेसमसनस्टर जरूर कोसशश करेंगे, क्योंसक हर  रकार को जरूर कोसशश करनी िासहए। लेसकन, सज  

तरीके  े पानी का  िंकट उभर रहा है और  ार ेसहन्दसु्तान में पानी के सलए जो त्रासह- त्रासह मि रही है, 

इ  े बिने की िमता इन् ान की नहीं है। जब इन् ान की िमता नहीं है तो जो जानवर बोल नहीं  कते हैं, 

उन जानवरों की िमता क्या होगी? इ सलए गायों को छोड़ सदया जाता है। 

िन्देल  ाहब ने इन  ार ेसवषयों को देखा है। इ के कारण वे िाहते हैं सक इ का कोई  माधान 

सनकले। मैं भी िन्देल  ाहब के  ाथ खड़ा होकर  रकार  े सनवेदन करूिं गा सक इन  ारी िीज़ों के मदे्दनज़र 

एक कॉमप्रीहैसन् व प्लान बनाए, सज  े हमार ेदेश में हम  ब ठीक रहें, हमारा पशधुन भी ठीक रहे, हम  ब 

 ही तरीके  े सजएिं, बढ़ें, यह हमारा लक्ष्य होगा। 

धन्यवाद । 

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागजं): माननीय  भापसत महोदय, मैं आपका अत्यन्त आभारी ह िं सक आपने 

कुूँ वर पषु्पेन्र स िंह िन्देल जी के द्वारा एक अत्यिंत यवलन्त सवषय, जो न केवल बुिंदेलखण्ड की  मस्या है, 

बसल्क जै ा अभी अधीर रिंजन िौधरी जी ने कहा और इ  े पूरा  दन  हमत है सक अगर हमने कहीं न 

कहीं जल  िंियन नहीं सकया तो पानी का  िंकट इ  देश के  मि एक गमभीर  िंकट बन जाएगा । अगर 

हमने आने वाले सदनों में इ   िंकट का  माधान नहीं सकया तो यह एक ऐ ी िनुौती बनेगी सक कदासित यह 

 माज के सलए और हमार-ेआपके सलए भयावह सस्थसत बन जाएगी । मैं  मझता ह िं सक उ  िेत्र का िन्देल 

जी प्रसतसनसधत्व करते हैं। भान ुजी और हमार ेबहुत  ार ेप्रसतसनसधयों ने इ के बार ेमें सवस्तार  े बात की है 

। इ  प्रस्ताव को या इ   िंकल्प को लाने के पीछे उनकी मिंशा क्या है या उनका उदे्दश्य क्या है? उनका 

उदे्दश्य यही है सक जब एक तरफ इ  देश की आज़ादी के बाद िेत्रीय अ िंतलुन है और उ  िेत्रीय अ िंतलुन 

के सलए हमारी  रकार के द्वारा या अतीत में केन्र की योजनाएिं िलायी गयी हों या रायय  रकार के द्वारा 
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इतनी योजनाएिं िलायी गयी हों, उ के बावजूद भी जो िेत्रीय अ िंतलुन है, उ े हम कै े दूर कर  कें  । 

इ के माध्यम  े दो-तीन  मस्याएूँ उठायी गयी हैं सक आज पूर ेबदेुलखण्ड इलाके में, िाहे वह उत्तर प्रदेश 

का बुिंदेलखण्ड हो या मध्य प्रदेश का बुिंदेलखण्ड हो, वहािं पानी का जो जलस्तर सगर रहा है, वह भसवष्य के 

सलए एक गमभीर  िंकेत है। 

आज हमार ेपूवव वक्ताओ िं ने बुिंदेलखिंड के बार ेमें जै ी ििाव की सक वहािं कई ब्लॉकों में 300  े 400 

फीट नीिे पानी िला गया है, उन िेत्रों को प्रशा न और शा न ने डाकव  जोन घोसषत कर सदया है। अब 

इिंसडया माकव  टू हैंडपिंप  े पानी नहीं समलता है। यह सस्थसत पूवािंिल में भी है, िाहे हमारा जनपद स द्धाथव 

नगर या बस्ती हो, ऐ े कई सवका  खिंडों को भी डाकव  जोन घोसषत कर सदया गया है। अगर पानी का स्तर 

सनरिंतर सगर रहा है तो आने वाले सदनों में हमार ेसलए पेयजल का  िंकट होगा । आप कल्पना कीसजए सक हम 

सज  अन्ना प्रथा की बात कर रहे हैं, जब लोग अपने सलए पानी और अन्न का इिंतजाम नहीं कर पा रहे हैं, 

तब स्वाभासवक है सक वे अपने पशओु िं के सलए कहािं  े पानी तथा िार ेका इिंतजाम करेंगे। इ ी कारण 

बुिंदेलखिंड में पलायन की जो सस्थसत थी, उ का भी सजक्र सकया गया है। कोई भी मज़बूर होकर अपना घर 

छोड़ना नहीं िाहता है।  भी अपने गािंव में अपने बजुगुव माता-सपता के सलए बढु़ापे के लाठी का  हारा बनना 

िाहते हैं। उनके सलए  िंभव नहीं है सक वे अपने बजुगुव माता-सपता को छोड़कर गािंव  े  दूुर अपने पररवार 

की रोजी- रोटी के सलए मेहनत और मशक्कत करें। 

बुिंदेलखिंड की धरती बुिंदेलों की धरती रही है और आप जानते हैं सक इ  बुिंदेलखिंड की धरती का 

इसतहा  रहा है । मध्य प्रदेश सहन्दसु्तान का हृदय प्रदेश है। मध्य प्रदेश के पन्ना, छत्तरपरु, टीकमगढ़, 

दसतया,  ागर, दमोह तथा सभिंड सजलों की जो लहार है, ग्वासलयर की भिंडोर है या राय ेन, नरस िंहपरु, 

सशवपुर की सपछोड़, कररेा तह ील गनुा की, मुिंगावली, अशोक नगर, सवसदशा, करबई, बा ौदा, होशिंगाबाद, 

 हुागपरु, जबलपरु और पाटन हैं, इन 13 सजलों के असतररक्त मध्य प्रदेश का जो बुिंदेलखिंड है, उ की भी 

भौगोसलक पषृ्ठभूसम वही है। इ ी तरह  े उत्तर प्रदेश में भाषाई और  ािंस्कृसतक इकाई मानकर जो सवभाजन 

हुआ, उ में उत्तर प्रदेश का जो बदेुलखिंड है, उ में झािं ी, लसलतपरु, जालोन, महोबा, बािंदा, सित्रकूट तथा 

हमीरपरु हैं। बुिंदेलखिंड िेत्र उत्तर प्रदेश तथा मध्य प्रदेश का एक पठारी इलाका है। इ  इलाके का जो 

नामकरण हुआ, एक रघवुिंशी हेमकरन बुिंदेला थे, उन्हीं के नाम  े इ  भूसम का नाम बुिंदेलखिंड हुआ। यह 
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वीर भूसम कही जाती थी। यहािं पिंसडत बनार ी दा  ितवुेदी जी ने भी एक बार मधकुर पसत्रका में 15 मई, 

1941 को सलखा था सक शािंसत सनकेतन का भी जो प्राकृसतक  ौन्दयव है, वह बदेुलखिंड की छटा के  ामने 

पानी भरता है। आज सज  धरती  े, महसषव पराशर हों, वेद व्या  हों, कुमभज हों, दनलक हों, लोमष हों, इन 

ऋसष-मसुनयों की प्रगाढ़ स्थली रही है और पावन धरती रही है, वह तलु ीदा , केशवदा , भूषण, याज्ञसनक, 

बीरबल, लक्ष्मीबाई, छत्र ाल, हरदौल, आल्हा-ऊदल जै ी सवभूसतयों  े जाना जाता है। 

आज हम इ की ििाव  नहीं कर रहे हैं। अगर स्वाभासवक रूप  े वहािं लोगों के  मि पानी का  िंकट 

है, पानी के  िंकट के नाते लोग पलायन करने के सलए मजबूर हो रहे हैं। अन्ना प्रथा, जो एक गिंभीर  िंकट 

हो गया है, सज के बार ेमें कई लोगों ने ििाव की। यह स्वाभासवक है सक आज इ की ििाव हो रही है । इ  

वीर भूसम की ििाव होती थी उ  बुिंदेलखिंड के सलए, उ में महाराज छत्र ाल का शौयव, पराक्रम और वीरता 

की बात होती थी।  

“इत जमनुा उत नमवदा, इत ििंबल उत टों  

छत्र ाल  ो लरिंकी, रह िं न कह िं हौं ।" 

इ का मतलब एक-एक बच्िा जानता है। जब आल्हा ऊदल की बात होती है या छत्र ाल की बात 

होती है, तो छत्र ाल की पराक्रम तथा वीरता के आग ेकोई भी लड़ने की सहममत नहीं कर  कता था। 

यह स्वाभासवक है सक आज इ   िंकल्प के माध्यम  े हम  ब लोग इ  ििाव में भाग ले रहे हैं। 

सनसश्चत तौर  े हम िाहे इ  पि के हो या उ  पि के हो, अभी जो ििाव हो रही है, आने वाले सदनों में 

बुिंदेलखिंड में पानी की  मस्या सवकराल रूप धारण करने वाली है। हमारा उत्तर प्रदेश हो, मध्य प्रदेश हो, 

राजस्थान हो या देश के वैस्ट बिंगाल  े लेकर नॉथव ईस्ट में  भी जगहों पर पानी का  िंकट हो रही है। इ  

 िंकट के कारण मैं  मझता ह िं सक आने वाले सदनों में कहीं न कहीं प्रधान मिंत्री की यह सििंता स्वाभासवक है 

और मझेु लगता है सक यह  मस्या कोई अिानक सवद्यमान नहीं हुई है, बसल्क पानी का  िंकट वषों  े 

लगातार बढ़ता जा रहा है। 

मैं प्रधान मिंत्री श्री नरने्र मोदी जी को बधाई दूिंगा सक उन्होंने एक अलग जल शसक्त मिंत्रालय बना कर 

एक सनश्चय सकया,  िंकल्प सकया सक हम प्रत्येक घर को स्वच्छ पेयजल, पीने का पानी देंगे। मैं  मझता ह िं 
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सक यह सक ी पहली  रकार की इच्छा शसक्त है, जो देश के प्रत्येक घर में पेयजल पहुिंिाने का  िंकल्प ले 

रही है। आज हम एक प्रस्ताव के माध्यम  े एक िेत्र के  िंकट की बात कर रहे हैं । 

  भापसत जी, आप देख रहे होंगे सक भारत बहुत बड़ा देश है और सवसवधताओ िं  े भरा पड़ा हुआ है। 

यूसनटी इन डायवस वटी है। मझेु लगता है सक भाषाई रूप  े, िेत्रफल रूप  े, भौगोसलक रूप  े बहुत अिंतर 

है। शायद यह पहली बार  िंकल्पना होगी सक कन्याकुमारी  े कश्मीर तक अगर हम पूर ेिेत्र के लोगों को 

देखें, तो कसठनाइयािं एक जै ी हो  कती हैं। उनकी भाषा अलग हो  कती है, जबान अलग हो  कती है, 

फूड हैसबट अलग हो  कती है, लेसकन आवश्यकताएिं लोगों की वही हैं। िाहे छत्ती गढ़ हो, झारखिंड हो, 

मध्य प्रदेश या आिंध्र प्रदेश के तमाम आसदवा ी इलाके हों, उन आसदवा ी इलाकों के घरों तक जहािं कभी 

कल्पना नहीं की होगी सक उन गािंवों में सबजली का पोल पहुिंिे। हम कल्पना नहीं कर  कते थे सक वषव 1947 

की आजादी के इतने  मय बाद सक हम घर में सबजली पहुिंिाएिंगे और  ौभाग्य योजना के माध्यम  े सन:शलु्क 

सबजली का कनेक्शन देंगे । मैं  मझता ह िं सक यह भी शायद पहली बार सक ी  रकार की  ोि थी। यह 

 ोि क्या होगी? सज  िेत्रीय अ िंतलुन की बात कर रहा ह िं या उ  िेत्र के देश के उन आसदवा ी इलाकों 

में, सपछडे़ इलाकों में, देश के जो 115 ऐ े आकािंिा जनपद हैं, सज में उत्तर प्रदेश में भी 8 जनपद हैं। 

स द्धाथवनगर हो, श्रावस्ती हो, बलरामपरु हो, बहराइि हो या देश के  भी राययों में ऐ े जनपद हैं। पहली 

बार नीसत आयोग की ओर  े प्रधान मिंत्री के सनदेश पर जनपद सिसह्नत सकए गए। इन जनपदों में जो एक 

बेस क पैरामीटर है - एजकेुशन का, हेल् थ का, इनफ्रास्रक्िर का। आज भी आप कल्पना कररए सक इन 

115 जनपदों में शायद बसुनयादी सशिा का अभाव था। लोगों को प्राइमरी एजुकेशन के सलए, बेस क एलीमेंरी 

एजकेुशन के सलए, माध्यसमक एजुकेशन के सलए और हायर एजकेुशन के सलए तह ील स्तर पर जाना पड़ता 

था। आज उन गािंवों में  भी को बसुनयादी सशिा समले। रायय की नीसत के सनदेशक तत्व के अिंतगवत नीसत 

सनदेशक तत्व में 6  े 14  ाल की उम्र तक के सलए हमने यहीं कानून पा  सकया था, आप भी उ के 

 ाझीदार है। सन:शुल्क और असनवायव सशिा का असधकार,  बको मफु्त बसुनयादी सशिा और कमपल्  री 

सशिा सदला  कें , उ  सदशा में भी इ  तरह के कदम उठाए गए हैं। सनसश्चत तौर  े हर  रकारों के  मि 

इ  तरह की ििावएिं बहुत रही होंगी। िाहे सशिा की बात हो या लोगों को स्वास्थ्य  सुवधाएिं देने की बात हो, 

बसुनयादी ढािंिे की बात हो, कनेसक्टसवटी की बात हो, जब  े यह  दन 1952  े है, इ   दन में जो भी 
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िेत्र के जनप्रसतसनसध िुनकर आते रहे हैं, उन्होंने अपनी जवाबदेही और कतवव्य का सनसश्चत रूप  े सनववहन 

सकया है। 

देश की आजादी वषव 1947 में हुई। वषव 2014 में आदरणीय मोदी जी के नेततृ्व में भारतीय जनता 

पाटी, एनडीए की  रकार बनी । एक सनश्चय सकया गया,  ब े पहल ेसनश्चय उन्होंने गािंव का, घर का नहीं 

सकया। पहले यह सनश्चय सकया सक देश के जो 18 हजार गािंव बिे हुए हैं, िाहे वह नाथव ईस्ट के गािंव हों, 

स द्धाथव नगर के हों, मेरठ का गािंव हो, सकठौर हो, सजन गािंवों में अभी तक सबजली नहीं पहुिंिी, ऐ े उन 18 

हजार गािंवों में सबजली पहुिंिाने का काम योजना के माध्यम  े पूरा करने का  िंकल्प सलया और पूरा सकया। 

पहली बार हम पूरी दसुनया के  ामने कह  कते हैं सक हमने देश के हर गािंव में सबजली पहुिंिाने का काम 

सकया। उ के बाद प्रधान मिंत्री जी ने  िंकल्प सलया सक यह हमारा लक्ष्य नहीं था सक हम केवल गािंव तक 

सबजली पहुिंिाएिंगे। गािंव में सबजली पहुिंिाने के बाद उन्होंने सनश्चय सकया सक हम हर घर को सबजली देंगे। 

िाहे वह गरीबी रखेा के नीिे हो या ऊपर, शायद यह पहली बार होगा जब यह  िंकल्प सकया गया, 

कोई सक  कैटेगरी में है,  भी का हक बनता है। हम आज भी लालटेन या सढबरी यगु में न रहें, बसल्क  भी 

के बच्िों को सबजली या एलईडी के बल्ब में पढ़ने का मौका समले। क्या हम कभी 'उययवला' की कल्पना 

कर  कते थे। झारखिंड के आसदवा ी इलाके में  ड़क नहीं थी, जहािं अस्पताल नहीं, जहािं स्कूल नहीं। 

उनके घरों में ईधन के सलए जिंगल  े अपने पररवार के सलए पूरा- पूरा सदन लकड़ी िनु कर खाना बनाने में 

लग जाता था, मसहलाओ िं का एक ही काम था। 

आज बुिंदेलखिंड की मसहलाओ िं के  मि अभी भी यही है। वे कहती हैं सक पानी लाने में उनका जीवन 

बीत जाता है, पानी के सलए कई सकलोमीटर दूर जाती हैं और अपने घरों के सलए पेयजल का इिंतजाम करती 

हैं। मसहलाओ िं की सहममत और परुुषाथव है, मसहलाएिं घरों में शादी करके डोली में आती हैं और बजुगुव हो जाती 

हैं। आज जहािं देश में लोगों के घरों में वॉटर  प्लाई है, घरों में टैप है और स्वच्छ पानी पी रहे हैं। क्या यह 

हक बुिंदेलखिंड के गािंवों को नहीं है, यह हक पूवािंिल या स द्धाथव नगर के गािंवों का नहीं है? 

आज इ  पर ििाव हो रही है। उ  े पहले एक मिंत्रालय भी बनाया। महामसहम राष्रपसत जी के 

असभभाषण में  रकार की नीसत और कायवक्रमों का एक रोडमैप होता है। उ में स्पष्ट रोडमैप सदया सक हर 

घर तक पेयजल को टैप के माध्यम  े पहुिंिाएिंगे। आज यह एक असधकार होगा और  िंतोष का सवषय होगा, 
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लोग आत्मसवश्वा  के  ाथ कह  कें गे ।  रकार द्वारा कहा जाता था सक एक ग्रामीण भारत और एक शहरी 

भारत है, जो आधसुनक  ुख- सुवधाओ िं  े यकु्त हो और गािंव में लोग अभाव में रहें। आज उ  अ िंतलुन को 

दूर करने की सदशा में  रकार ने कारगर कदम उठाए हैं।  रकार ने सनसश्चत तौर  े एक योजनाबद्ध ढिंग  े 

रूपरखेा बनाई है। उ  रूपरखेा के बाद आज िाहे  ौभाग्य योजना हो या आयषु्मान हो, आज उ की भी 

ििाव हुई। क्या हम कभी कल्पना कर  कते थे सक द  करोड़ पररवार, देश की लगभग आधी आबादी पिा  

करोड़ लोगों को अगर कोई गिंभीर बीमारी होती है तो  रकार के एक् िेकर  े देश इमपैनल्ड अस्पताल पािंि 

लाख रुपये प्रसत वषव तक इलाज करा  कते हैं, उ  पररवार सक सजन्दगी या सक ी की  हुाग की रिा के 

सलए, सक ी बेटे की सजन्दगी की  लामती के सलए  रकार अपने राजकोष  े पािंि लाख रुपये देगी। यह ददव 

और कल्पना उ ी की हो  कती है, सज ने इन िीजों को करीब  े देखा हो या भोगा हो। वह सनसश्चत रूप 

 े यह  मझता होगा सक यसद भारत माता ने उ े यह अव र सदया है तो हम आने वाले सदनों में देश में सक ी 

को भी पै े के अभाव या दवा के अभाव में मौत के मुिंह में नहीं जाने देंगे। इ के सलए मैं सनसश्चत रूप  े  रकार 

को बधाई दूिंगा। आज हम पेयजल  िंकट की बात करते हैं, उ   िंकट में कहीं न कहीं उन योजनाओ िं की 

बात होती हैं। आज ििंदेल जी ने कहा, वहािं पर परुाने राजाओ िं ने द  हजार तालाब बनवाए थे। आज लगातार 

पानी की कमी है या पानी नहीं हो रहा है, उ के कारण तालाब  ूख जाते हैं। केन-बेतवा की लगातार बात 

उठ रही है, वह एक लाइफलाईन होगी। यह कल्पना अटल जी की  रकार की थी ।  ब े बुसनयादी िीज 

पानी था, उ  पानी के सलए कहीं न कहीं यह  ोि बनी। अगर एक जगह पानी नहीं है, हम उ को ररवर 

सलिंसकिं ग प्रोजेक्ट्   े जोड़ें। जै े केन-बेतवा प्रोजेक्ट का सजक्र हो रहा है। सपछले सदनों इ ी  दन में गडकरी 

जी ने कहा, िाहे मोटरवरजे की बात हुई या सलिंसकिं ग प्रोजेक्ट्  की बात हुई, उ   िंबिंध में भी उन्होंने काफी 

ििाव की थी। मिंत्री जी भी यहािं बैठे हैं, वे नौजवान हैं। आज मैं इ की बात कर रहा ह िं, मैं थोड़ा उल्लेख करना 

िाह िंगा। आज वॉटर मैनेजमेंट वक्त की जरूरत है। हम पानी की कमी की ििाव  करते हैं। आसखर जब बर ात 

के सदनों में मान ून आता है, मान ून आ रहा है, मान लीसजए मान ून आने में सवलिंब हो गया। 

जब मान ून आएगा और बाररश शरुू होगी तो उ   मय कम  े 1475 सकलोमीटर तक यानी 

उत्तराखिंड के खटीमा  े लेकर उत्तर प्रदेश की  ीमा को जोड़ता हुआ सबहार का रक्  ौल, जो भारत और 

नेपाल की  ीमा है, तक अ र होता है। िाहे नेपाल की जलकुिं डी, करनाली, बाढ़गिंगा नदी हो या सबहार  े 
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समलती हुई को ी नदी हो, जब बाररश शरुू होती है, नेपाल में जो भी ररज़वावयर बना रखा है, वह भर जाता 

है, वह उ  ररज़वावयर को खोल देते हैं। इ के बाद आप कल्पना नहीं कर  कते सक सक  तरह का 

जलप्लावन, सक  तरह की बाढ़ की सवभीसषका का  ामना स द्धाथव नगर, देवररया, श्रावस्ती, बलरामपरु, 

बहराइि और सबहार के को ी नदी  े समले हुए सजले के लोग करते हैं। 

माननीय मोदी जी की  रकार ने 1000 करोड़ रुपये सबहार को सदए, उत्तर प्रदेश के नैशनल 

सडजास्टर ररलीफ फिं ड  े पै ा सदया। हर  ाल बाढ़ सनयत है, इ में हजारों करोड़ रुपये खिव होते हैं, लेसकन 

उ  पानी का  मसुित इस्तेमाल भी नहीं होता है। यह पानी नेपाल की फुटसहल्  में आता है, नेपाल के 

ररज़रवायर  े, नेपाल की नसदयों  े पानी का वेग और प्रवाह आता है, उ  े पूर ेपूवी और पसश्चमी सबहार में 

बाढ़ की सवभीसषका का  ैलाब आता है। इ  े बहुत जन-धन की िसत होती है, घरों की िसत होती है, लोग 

बह जाते हैं। 

आपने देखा होगा, जब उत्तर प्रदेश में योगी आसदत्यनाथ जी की  रकार बनी थी, उ   मय बाढ़ 

आई थी । वह एक-एक सजले में गए थे । पहली बार उन्होंने प्रया  सकया । सक ानों की जो फ ल की िसत 

हुई, योगी आसदत्यनाथ जी ने सक ानों की फ लों की िसत के बार ेमें कहा जबसक माननीय प्रधानमिंत्री जी 

ने पहले ही कह सदया था। पहले था सक अगर 50 प्रसतशत फ ल की िसत होगी तो  रकार मआुवजा देगी। 

माननीय मोदी जी का  रकार में आने के बाद  ब े पहला फोक  उनका सक ानों पर था। सक ानों के 

सलए उनके मन में ददव था क्योंसक सक ान अपनी सजिंदगी की कमाई लगा देता है खाद और यूररया के सलए 

पै ा उधार लेता है, उधार  े पसमपिंग  ैट  े खेत की स िंिाई कराता है। प्रधान मिंत्री  ममान सनसध का वही 

कन् ेप्ट है, वही  ोि है। सक ान को 1000-2000 रुपये की यूररया खरीदनी होती है या सक ी को स िंिाई 

के सलए ट्यूबवैल या पसमपिंग  ैट का पै ा देना होता है, लेसकन उ के पा  इतना पै ा नहीं होता है सक 

अपने पै े  े स िंिाई कर  के। प्रधानमिंत्री सक ान  ममान सनसध में सक ानों के जीवन में बसुनयादी गणुात्मक 

पररवतवन सकया है। 

मैं आपके माध्यम  े कहना िाहता ह िं सक पानी  े बहुत नकु ान होता है। योगी आसदत्यनाथ जी ने 

खराब फ लों की िसतपूसतव हर जनपद में की। उन्होंने 86 लाख सक ानों का 36,000 करोड़ रुपय ेकजव भी 

माफ सकया। हर  ाल जो बाढ़ आती है, बाढ़ सनयत रहेगी अगर उ  पानी का मैनेजमेंट नहीं हुआ तो हर 



 28-06-2019   173 

 

 ाल जन-धन की हासन होगी, िसत होगी। बहुत सदनों  े कई बार ििाव हो रही है, लेसकन इ  पर कोई गिंभीर 

प्रया  नहीं हुआ है। आप प्रया  करें, नेपाल  रकार  े वाताव करें तासक भारत-नेपाल  रकार इन नसदयों 

पर ररज़रवायर बनाए, सबजली उत्पादन के सलए हाइड्रो पावर प्रोजेक्ट बनाए। यहािं बहुत हाइड्रो पावर प्रोजेक्ट 

बन  कते हैं। आज भी हमार ेदेश में एक लाख मेगा वाट का पोटेंसशयल है। 

अब हम ररन्यअुल एनजी पर जोर दे रहे हैं, थमवल पावर, एनटीपी ी पर जोर दे रहे हैं, क्योंसक अगर 

कभी कोयले का स्टॉक खत्म होगा या कम होगा... 

श्री भगवंि मान (सगंरूर): माननीय  भापसत जी, कोरम नहीं है। ...(व्यवधान) 

माननीय सभापवि: आप कोरम का सवषय उठाना िाहते हैं? 

...(व्यवधान) 

माननीय सभापवि:  ामान्यत: यह प्राइवेट मैमब व का  मय रहता है, आप ही का सवषय है। क्या आप 

इ के बाद भी कोरम का सवषय उठाना िाहते हैं, तो उठा  कते हैं। यह आपका असधकार है। उ के बाद जो 

पररणाम होगा सफर वही होगा। 

श्री भगवंि मान: अभी 10-15 माननीय  दस्य  नु रहे हैं, तो क्या कोरम पूरा हो गया?...(व्यवधान) 

माननीय सभापवि: आप उठाना िाहते हैं तो उठा  कते हैं। 

...(व्यवधान) 

श्री भगवंि मान:  भापसत महोदय, मैं इल्ज़ाम नहीं लगा रहा ह िं। इधर वाले लोग कहािं गए, कािंगे्र  के लोग 

कहािं हैं, टी.एम. ी. के लोग कहािं हैं? मैं यह कह रहा ह िं सक क्या कोरम पूरा है, क्या हमें वेट करना िासहए? 

वे बहुत अच्छा बोल रहे हैं । मैं उनके बोलने पर कोई आपसत्त नहीं कर रहा ह िं। 

माननीय सभापवि: घिंटी बजाई जा रही है-- 

...(व्यवधान) 

 

माननीय सभापवि: अब ररकॉडव में कुछ नहीं जाएगा। 
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...(व्यवधान)... 
 

माननीय सभापवि: माननीय  दस्यगण,  भा में गणपूसतव नहीं है। इ सलए अब  भा  ोमवार, 1 जलुाई, 

2019 को पूवावह्न 1100 बजे तक के सलए स्थसगत की जाती है। 

 

अपराह्न 5.56 बजे 

तत्पश्चात िोक सभा सोमवार, 1 जुिाई, 2019 / 10 आषाढ़, 

1941 (शक) के पूवामहन ग्यारह  बजे तक के लिए स्थलित हुई। 

                                                     __________ 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 कायववाही-वतृ्तान्त में  सममसलत नहीं सकया गया। 
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इंटरनेट 

लोक  भा की  त्रावसध के प्रत्येक सदन के वाद-सववाद का मूल  िंस्करण, अिंगे्रजी  िंस्करण और 

सहन्दी  िंस्करण भारतीय  िं द की सनमनसलसखत वेब ाइट पर उपलब्ध हैं: 

https://sansad.in/ls 

लोक सभा की काययवािी का सीिा प्रसारण 

        लोक  भा की  िंपूणव कायववाही का  िं द टी.वी. िैनल पर  ीधा प्र ारण सकया जाता है। यह 

प्र ारण  त्रावसध में प्रसतसदन प्रातः 11.00 बजे लोक  भा की कायववाही शरुू होने  े लेकर उ  सदन 

की कायववाही  माप्त होने तक होता है। 
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